
DA LA IMPRESIÓN de que a Layda Sansores
se le congeló la sonrisa, pues no solo fue exhibida
la corrupción de su equipo en cadena nacional,
sino que ella misma fue denunciada penalmente
por prácticas corruptas.
SU SUCESORA en la alcaldía Alvaro Obregón.
Lía Limón, pasó de los dichos a los hechos y acusó
a Sansores de ejercicio abusivo de funciones, desvio
de recursos y enriquecimiento ilícito. Las corruptelas
de la morenista como alcaldesa ascenderían, según
esto, a no menos de 120 millones de pesos,
LOS SEÑALAMIENTOS contra la gobernadora
de Campeche tienen un efecto de carambola
política, pues es una de las principales promotoras
de Claudia Sheinbaum. Y, claro, de rebote le pega
a Andrés Manuel López Obrador, que tanto se
empeña en hacer creer que en su movimiento no
hay corrupción... aunque la realidad diga lo contrario.
LO BUENO para Sansores es que la denuncia en su
contra fue presentada ante la Fiscalía capitalina, donde
Ernestina Godoy seguramente ya está trabajando a
toda prisa para exonerar a la gobernadora. ¡Faltaba más1

• • •

COMO sucede en el fútbol americano, todo indica
que los morenistas están preparando una jugada
de engaño para nombrar al próximo presidente
del INE. O tal vez haya que ir empezando a decir
presidenta. Y es que, casuaaalmente, hace unos días
el coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio
Mier, salió con la novedad de que las y los actuales

consejeros del INE tienen derecho a suceder a Lorenzo
Córdova lo cual no estaba previsto.
EN PARALELO, la consejera Carla Humphrey
que llegó al INE impulsada por Morena, al parecer
anda en campaña (o algo muy parecido) para ser ella
quien ocupe la oficina de la presidencia del instituto.
Eso explicaría, dicen, el vuelo que les está dando
a sus críticas al protagonismo de Lorenzo Córdova,
como su visión más benevolente hacia el "Plan B"
de la reforma electoral.

QUIENES sí saben de estos asuntos comentan

que no es tan mala idea que la persona consejera
presidente surja de entre los actuales integrantes
del Consejo General. Y es que, evidentemente,
seria mucho mejor que asumiera el cargo alguien
con experiencia, sobre todo cuando la receta
de la 4T a la hora de los nombramientos es privilegiar
la complicidad por encima de la capacidad.

• • •

MUY FELIZ debe estar hoy Andrés Manuel López
Obrador pues ayer, por fin, salió el nombre de Felipe
Calderón en el juicio contra Genaro García Luna
Todo el discurso presidencial contra su antecesor,
evidentemente, se corona con la mención en la corte
neoyorquina. No importa si lo que se dijo es verdad,
mentira, fue de oídas o un sueño; AMLO ya tiene
piñata para lo que resta del sexenio. Y más deberá
preocuparse Calderón cuando salga a la luz el video
en el que aparece muy comedido saludando a la mamá
de "El Chapo" ¿O no era él?
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VAYA que el Alcalde
de Miguel Hidalgo,
Mauricio Tabe, sabe
encontrar vasos medio

llenos, aunque todo
mundo los vea medio
vacíos.

A PESAR de los

pesares, cuentan que
siente que todavía

tiene chance de ser
el candidato de la

Oposición a la Jefatura
de Gobierno.

¿Y EN QUÉ basa su
optimismo?
PUES en que, a
diferencia de su

companero de partido,
el benitojuarense
Santiago Taboada,
él no ha sido

salpicado con el tema
de la corrupción

inmobiliaria.

VALIENTE métrica en la

que no importa tanto lo
que tiene la cacerola en
su interior, sino en que
no se vea ¡tan abollada!

EN XOCHIMILCO
comenzo la colecta de

firmas para revocarle
el mandado al Alcalde,
José Carlos Acosta.

SI LOGRAN conseguir
las 40 mil firmas,

sin duda que será
considerado como

un "ejercicio" sin
precedentes.
SOBRE todo para
el IECM, que
seguramente... ¡sudará
la "gota gorda" para
conseguir recursos y
ponerlo en marcha!

MIENTRAS que
a nivel federal la

corcholatización ya

lleva varios meses,
en la CDMX sigue
sin haber venia para
que los aspirantes de
Morena salgan por lo
menos a reconocer

que quieren.

CLARA... perdón...
claro que hay que
quienes no piensan
esperar ¡y ya andan
en eso!

c¡rcuito¡nterior®reforma.com
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com

Layda y el cash

La reforma electoral de 1997 estableció

límites al gasto y a las aportaciones a las
campañas políticas. Abrió paso, también,
a ¡as aportaciones ilegales.

"Desde siempre he luchado contra
la impunidad y en favor del pueblo,
y hoy el tiempo nos da la razón".

Layda Sansores

Varios políticos cercanos a Layda
Sansores, la gobernadora de
Campeche, fueron grabados re

cibiendo fajos de dinero en efectivo en
un edificio del gobierno estatal durante
la administración anterior. Los videos,
difundidos este 6 de febrero en el pro
grama de televisión En Punto de Nmás
que conduce Enrique Acevedo, de
muestran que la actual clase gobernan
te sigue teniendo los mismos apetitos
por el efectivo que sus predecesores.

El reportaje lo presentó la reporte
ra Fátima Monterrosa. El primer video
es de Raúl Pozos Lanz, quien recibe al
menos cuatro fajos de billetes de 500
pesos, que la reportera calcula suman
alrededor de un millón de pesos. Esto
sucede en el cuarto piso del edificio del
Palacio de Gobierno de Campeche. La
grabación es de mayo de 2021, un mes
antes de las elecciones en que Layda
Sansores fue electa gobernadora.

El gobierno de Campeche estaba
encabezado por Carlos Miguel Aysa
González, quien pertenecía al PRI, pe
ro a quien el presidente López Obrador
nombró embajador en la República
Dominicana cuando dejó el poder. Su
hijo, Carlos Miguel Aysa Damas, electo
diputado por el PRI apenas a los 25 años,
en 2021, se pasó a Morena en 2022.

Pozos Lanz había sido senador
del PRI, pero renunció al partido para
aliarse con Sansores. Actualmente es
secretario de Educación en el gobier
no de Campeche. Cuando la reporte
ra Monterrosa le preguntó de dónde
venía el dinero, él respondió: "De la
gente que nos solicitaba cosas, apoyo...
La gente siempre está pidiendo apoyo".

Otro de los videos muestra a la se
nadora Rocío Abreu que en dos ocasio
nes recibió fajos de dinero y los metió
en una bolsa de papel. Abreu era sena
dora del Partido Verde, pero se pasó a
Morena en 2019. Una grabación más
muestra a \nnando Toledo Jamit re
cibiendo fajos de billetes. Actualmente
es jefe de la Oficina de la gobernadora
Sansores.

La reforma electoral de 1997 esta
bleció por primera vez límites al gasto
y a las aportaciones a las campañas po
líticas. Abrió paso, en poco tiempo, a la
primera alternancia en la Presidencia,
pero también a la era de las aportacio
nes ilegales. El primer caso que cono
cemos fue el llamado Pemexgate, en el
que Petróleos Mexicanos entregó 1,580
millones de pesos de manera irregular
al sindicato petrolero, que después re
mitió 640 millones al PRI para la cam
paña de Francisco Labastida. El dine
ro en efectivo fue recogido en una su
cursal de Banorte y trasladado en una
camioneta Grand Cherokee blindada
propiedad del candidato por personal
militar asignado a su seguridad.

La asociación Amigos de Fox trian

gulaba aportaciones ilegales de empre
sas extranjeras a la campaña de Vicen
te Fox. René Bejarano y Carlos Imaz
fueron exhibidos en videos recibien
do dinero en 2003 para las campañas
intermedias en la Ciudad de Méxi
co. Emilio Lozoya recibió dinero de
Odebrecht en 2012 para la campaña
presidencial de Enrique Peña Nieto.
Pío López Obrador, hermano de! pre
sidente López Obrador, fue grabado
recibiendo sobres de dinero en efecti
vo que le entregó David León Romero,
hombre cercano a Manuel Velasco y
que después fue funcionario de López
Obrador. Ahora vemos estas entregas
de dinero en efectivo a personas cer
canas a Layda Sansores por un gobier
no priista que al parecer quería dejar
el poder en Campeche a Morena.

Los políticos siguen utilizando di
nero en efectivo para financiar de
manera ilegal sus campañas. Aunque
hoy nos digan que "No somos igua
les", su comportamiento demuestra
lo contrario.

• OÍDAS
Es un testimonio de oídas de un cri
minal confeso. El ex fiscal de Nayarit,
Edgar Veytia, dijo en el juicio de Gar
cía Luna que el gobernador Ney Gon
zález le dijo que protegiera a El Chapo
en su guerra contra los Beltran Leyva.
El ex presidente Calderón respondió en
Twitter: "Es una absoluta mentira.
Nunca negocié ni pacté con criminales".
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La ministra Piña mostró entereza

y dignidad ante AMLO, que fue
quien realmente faltó al protocolo.

Reconocimiento
u i mujer es muy fría en laíwr cama le comentó el re
J * L cién casado a su padre.

Hasta parece que me casé con una
monja". "Hijo mío suspiró el señor
Entonces yo estoy casado con la ma
dre superiora"... El naufrago se aplicó
de inmediato a hacer una cama con
troncos. Le dijo su compañera en la
isla desierta, una atractiva dama: "Si
fuera usted un caballero habría hecho
una balsa"... Bobilia, la esposa de Baba
lucas, tiene el mismo escaso caletre de
su marido. Le reclamó con sentimien
to: "Eres un egoísta Aseguraste tu vi
da en vez de asegurar la mía"... "Esta
noche no rechazó la señora a su con
sorte, Me duele la cabeza". Opuso él:
"No voy a llegar hasta allá"... El confe
sor interrogó a la penitente: "¿Le eres
infiel a tu esposo?". Con otra pregunta
respondió ella: "¿Pos a quién más, pa
drecito?"... La señora le preguntó a su
vecina: "¿Sientes algo al hacer el amor
con tu marido?". Confesó ella: "No
siento nada". Dijo la señora: "Yo tam
poco". "¿De veras?" se interesó la ve
cina "Sí replicó la otra. Con el que sí
siento es con el mío"... Cosas muy lin
das he visto en mis andanzas de j uglar
viajero. Las estoy escribiendo en un
libro de memorias que sacará a la luz
próximamente mi casa editorial, Pla

neta, y que se llamará "México en mí".
Es un recuento de divertidas anécdo
tas, de cosas picaras y de sabiduría re
cogidas en todos los rumbos de este
hermoso país en que vivimos. ¡Cuán
tas gozosas experiencias! En Mérida,
ciudad a la que el buen Señor me envía
cuando ejercita en mí su infinita bon
dad, fui a un restorán que tiene en las
puertas de sus dos baños sendas ilus
traciones. En el de hombres se ve un
pequeño canastillo con dos huevos. En
el de mujeres se mira una gran canasta
con muchos, muchos huevos. No pude
menos que recordar esa traviesa bro
ma hecha tan en serio ahora que la
ministra Norma Piña salió por los fue
ros del Poder Judicial y de su autono
mía ante la amenaza que representan
el absolutismo del presidente López
y su hostilidad hacia quienes no le sir
ven servilmente. Ese talante exhibió
AMLO al hacer que fueran orillados
a la orilla los lugares destinados a los
poderes Legislativo y Judicial en la
ceremonia de aniversario de la Cons
titución. La actitud de la prestigiada
jurista y su discurso han sido objeto
de reconocimiento general, excepción
hecha de los desabridos y rencorosos
reproches salidos de la corte del cau
dillo. Con su conducta y sus palabras
la presidenta de la Suprema Corte dio

a ver su decisión de defender la inte
gridad del máximo órgano judicial de
la Nación frente a la prepotencia del
Ejecutivo. La ministra Piña mostró
entereza y dignidad ante López, que
flie en verdad quien faltó al protoco
lo, pues primero que los militares es
tán los representantes de los Poderes
de la Unión. Las comparaciones, se
ha dicho siempre, son odiosas, y es
acertada la sentencia popular según
la cual "Cuando a dos se les compa
ra uno de los dos repara". Se impone,
sin embargo, contrastar la actuación
de la ministra Piña con la obsecuen
te postura que asumió Arturo Zaldí
var, su predecesor, ante AMLO, sobre
todo cuando guardó silencio ante la
torpe e ilegal maniobra que intentó
el tabasqueño para prolongar la du
ración en el cargo de presidente de
la Corte de su amistoso ministro, que
guardó por semanas un culpable silen
cio ante esa irregular maniobra, qui
zá pensando en aquello de "a ver si
es cliicle y pega". Con ese comporta
miento Zaldívar dañó a la Corte y se
dañó a sí mismo. Todo lo que debili 
te al principio de la división de pode
res es lesivo para la República. Contra
eso se pronunció la ministra Piña. En
este caso la canasta probó tener más
digamos peso que el canastillo... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

El cielo estaba nebuloso, gris.

El viejo pintor lo imagino azul
y despejado, y así lo pintó.

Sucedió entonces que el cielo se aclaró
y se puso del mismo color que tenía
en el cuadro del artista.

La mujer cuyo retrato hizo el pintor
no era hermosa.

El artista, sin embargo, la embelleció
al pintarla.

Y sucedió que la mujer se volvió bella
como jamás lo había sido.

Fue así como el pintor descubrió
que podía cambiarla realidad con sus
pinceles. Era anciano ya, y se pintó
a sí mismo joven y gallardo. Recobró
su gallardía y juventud, pero no pudo
ya pintar: había perdido el arte que
con los años adquirió.

Ahora el joven es solamente eso: joven.
No tiene amigos, y las mujeres huyen
de él porque anda siempre triste. Lo último
que supe de él es que se había pintado
viejo, como era antes. Diez versiones hizo
de ese cuadro, pero no sucedió nada.

¡Hasta mañana!...
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MANANERA ENTRE LINEAS
...iEN 3 MINUTOS!

Pide esperar más del juicio
En una mañanera para frotarse las manos, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador pidió ayer esperar a que continúe el
juicio contra Genaro García Luna luego de que quedaran al des
cubierto posibles pagos que dio el ex funcionario al periódico
El Universal a través de Humberto Moreira. "Vamos a esperar...
no hacer juicios anticipados, vamos a ver que resuelven los jue
ces, el jurado, porque van a venir más testimonios y tenemos
que actuar con mucha responsabilidad, sin ocultar nada, y te
ner elementos sólidos, creíbles, y no hacer conjeturas, no olvi
demos que es un juicio, hay que esperar más sobre esto. Ayer
compareció el Embajador de Estados Unidos en México de ese
entonces, pero no dice nada, cuando había una relación estrechí
sima, íntima entre las agencias de Estados Unidos y el Gobierno
de México y resulta que no sabía nada él, dijo que sólo le llamó
la atención la pecera, el acuario, en la casa de García Luna. Este
Embajador que testificó el lunes vino a reemplazar a uno que se
enfrentó a Felipe Calderón y que dicen que por eso se pidió que
se cambiara. Qué raro que dijo que no se enteró de nada cuando
fue la época de mayor letalidad, hay que esperar, quizá también
está como testigo el otro Embajador, Pascual, y él fue muy acti
vo". Además, en el capítulo del lunes, respecto a lo que aconte
ció en el juicio, se reveló que el ex funcionario pagó al periódico
señalado una mensualidad de 25 millones de pesos para obtener
una cobertura favorable de su gestión como Secretario de Segu
ridad Pública, de acuerdo con las declaraciones de Héctor Javier
Villarreal, ex secretario de Finanzas de Coahuila en el Gobierno
de Humberto Moreira. Dijo que Moreira sirvió como intermedia
rio entre el acusado y Juan Francisco Ealy Ortiz, el dueño del pe
riódico, y que el ex Secretario de Seguridad le ofreció a Moreira
el software de Pegasus para espiar, mismo que rechazó.

En una mañanera para frotarse las manos, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador pidió ayer esperar a que continúe el
juicio contra Genaro García Luna luego de que quedaran al des
cubierto posibles pagos que dio el ex funcionario al periódico
El Universal a través de Humberto Moreira. "Vamos a esperar...
no hacer juicios anticipados, vamos a ver que resuelven los jue
ces, el jurado, porque van a venir más testimonios y tenemos
que actuar con mucha responsabilidad, sin ocultar nada, y te
ner elementos sólidos, creíbles, y no hacer conjeturas, no olvi
demos que es un juicio, hay que esperar más sobre esto. Ayer
compareció el Embajador de Estados Unidos en México de ese
entonces, pero no dice nada, cuando había una relación estrechí
sima, íntima entre las agencias de Estados Unidos y el Gobierno
de México y resulta que no sabía nada él, dijo que sólo le llamó
la atención la pecera, el acuario, en la casa de García Luna. Este
Embajador que testificó el lunes vino a reemplazar a uno que se
enfrentó a Felipe Calderón y que dicen que por eso se pidió que
se cambiara. Qué raro que dijo que no se enteró de nada cuando
fue la época de mayor letalidad, hay que esperar, quizá también
está como testigo el otro Embajador, Pascual, y él fue muy acti
vo". Además, en el capítulo del lunes, respecto a lo que aconte
ció en el juicio, se reveló que el ex funcionario pagó al periódico
señalado una mensualidad de 25 millones de pesos para obtener
una cobertura favorable de su gestión como Secretario de Segu
ridad Pública, de acuerdo con las declaraciones de Héctor Javier
Villarreal, ex secretario de Finanzas de Coahuila en el Gobierno
de Humberto Moreira. Dijo que Moreira sirvió como intermedia
rio entre el acusado y Juan Francisco Ealy Ortiz, el dueño del pe
riódico, y que el ex Secretario de Seguridad le ofreció a Moreira
el software de Pegasus para espiar, mismo que rechazó.

Acusó de una campaña sucia de parte de las aerolíneas mexi
canas luego de anunciar que se abrirá el mercado a otras com
pañías aéreas a fin de que haya mayor competencia y los cos
tos de los boletos bajen. "No quieren competencia y como son
influyentes ya echaron a andar una campaña porque se está
ordenando el uso de los aeropuertos. Están molestos nuestros
adversarios por la construcción del AIFA porque no pudieron
hacer su transa con el aeropuerto fallido de Texccco". Asimismo,
mostró un video de la capacidad del AIFA y todos los insumos
con los que cuenta para hacerle frente a la mercancía que llegue
por los aviones de carga.
Puso en la mesa la idea de iniciar la construcción del Tren

MéxicoQuerétaro considerando que ya estaba el proyecto de
parte de unos empresarios y una compañía china, dijo que si se
cuenta con el derecho de vía se comenzará la obra y la o el suce
sor será el encargado de terminarla. "Ayudaría mucho porque es
una de las autopistas más saturadas y aunque se había plantea
do aumentar un carril más, el ferrocarril ayudaría al transporte de
carga y de pasajeros".

Reiteró la invitación para los eventos militares de esta semana:
"El jueves que es la Marcha de la Lealtad y el viernes el aniversa
rio de la creación de la Fuerza Aérea, 1915, y el 19, Día del Ejército,
y el 23 de febrero el asesinato del Presidente Madero. La maña
nera del viernes se llevará a cabo en Jalisco, en Zapopan, porque
es el día de la Fuerza Aérea y se llevará a cabo un homenaje".

Fecha: 08/02/2023

Página: 6

Area cm2: 168

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 35,952

Página 20 de 160



Presumía honestidad y hoy
aparece con (ajos de billetes
::::: Nos recuerdan en el Senado que el enton
ces legislador del PRI, y hoy fimcionario del gp
bíemo de Lavda Sansones, Raúl Pozos Lanz,
siempre se jactaba de su honestidad e incluso
presento iniciativas en materia de austeridad y

recortes a partidos en el sen
tido de reducir en 50% su fi
nandamiento. En enere de
2017 aseguró que la mitad de
su dieta la donaría al muni
cipio de El Carmen. Seis
años después, ya con la casa
ca de Morena, se hicieron
públicos videos donde recibe
fajos de billetes del entonces
gobierno piiista de Campe
che para, presuntamente,

apoyar la campaña de la morenista Sansores,
quien acabó por ganar Ja elección y premiar a
don Raúl con la secretaria de Educación de

Campeche. ¿Doble discurso y doble casaca?

Cónsul üe México en Turquía con
0% üe capacidad, pero 100% de
lealtad a la 4T
::::: Nos cuentan que ta cónsul de México en
Estambul, Isabel Arvide, lia sido relegada
por la Secretaria de Relaciones Exteriores, y
quien se ha encargado de enviar ayuda huma
nitaria ha sido el canciller Marcelo Ebrard,
ante la falta de experiencia de Arvide en te
rnas diplomáticos. La representante mexicana
ha sido duramente criticada en redes sociales
por su falta de empatia ante la tragedia que
viven Turquía y sus habitantes. Al ser cuestio
nada sobre cómo actuó para ayudar a las víc
timas del sismo, respondió que no le tocaba a
ella Y ante las críticas, un tuitero le dijo que
estaba ahí porque tiene 90% de lealtad, y 10%
de capacidad, a lo que la cónsul respondió
que ella tiene 100% de lealtad. Parece que con
eso comprobó por qué la hicieron a un lado.
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AMLO y la gratitud con Cuba
::::: Nos comentan que ayer, de manera sorpre
siva, se confirmó la visita el próximo sábado
del presidente de Cuba, Miguel DíazCanel, a
nnestro país y cuya recepción se hatá en Cam
peche. Nos confuirían que, en este acto, e¡ pre
sidente López Obrador le agradecerá el envío
de médicos a nuestro país y de vacunas Abda
la, así como balasto para la construcción del
Tren Maya. Nos hacen ver que es probable que
el presidente cubano acompañe al presidente
López Obrador en un sobrevuelo para supervi
sar el avance del Tren Maya. Nos indican que
quizá el únioo tema en el que habrá diferencias
es el béisbol, pues México derrotó a Cuba en la
Serie del Caribe 2023. Fuera de eso, seguro todo
será loas a la revolución cubana, a la trova y el
agradecimiento por su apoyo al Tren Maya.

Ana Guevara, ai banquillo en San
Lázaro
::::: Nos comentan que el PRI en la Cámara de
Diputados busca citar a comparecer a la titu
lar de la Conade, Ana Gabriela Guevara,
pues quieren investigar si son verdaderas las
versiones de que esa Comisión le está sirvien
do como un botín persona!. Algunos legisla
dores consideran que la Conade está secues
trada, pues no está al servicio del deporte, si
no al servicio de una camarilla que hace ne
gocios en lo oscurito. Habra que ver si eí
manto protector de la mayoría morenista no
protege a doña Ana y, finalmente, la velocista
acude a la Cámara a dar su versión.
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"Jalón de orejas" a los alcaides
por no apoyar al morenista
::::: El que aprovechó su viaje al norte del país
para "jalar más de una oreja" en Coahuila,
nos cuentan, fue el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández

(Morena). Nos relatan que
don Adán anduvo hace
unos días por Monterrey,
Nuevo León, donde citó a
los alcaldes morenistas coa

huilenses para frenar a los
que se fueron "por la libre"
y estaban apoyando al ex
subsecretario cíe Segundad
Pública federa] y precandiAdán Augusto
dato del PT, Ricardo MejíaLópez
Berdefíi (quien ahora se au

tonombra El Tigre), y les dejó en claro que su
deber era arropar al senador Armando Gua
diana Tijerilla (Morena) y nadie más, con lo
que varios se regresaron a su ayuntamiento
con las orejas abajo. ¡Ouchl
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Nuevo mando, como "toro de líela"
::::: El que empezó en Zacatecas muy friendly
y de "puertas abiertas", nos comentan, es el
nuevo secretario de Seguridad Pública estatal,
el general Arturo Medina Mayoral, quien
  cumple su primera semana

en el cargo. Nos indican que
todo apunta a que don Ar
turo será un funcionario
mediático, pues desde el
primer día abrió perfiles en
redes sociales, donde infor
ma a diario sus actividades,
y para ganarse la confianza

Arturo Medina de "su nueva tropa", colgó
Mayoral el uniforme militar y anda a

toda hora con el atuendo
azul, el cual presume en diferentes fotos, ade
más de que prometió que "no descansará
hasta tener una policía integral, profesional,
eficiente y que sea reconocida por el esfuerzo
continuo", lo que generó que varios anticipa
ran "hasta no ver, no creer". ¡Qué tal!

Eí nomdre incómodo
::::: Desde Tabasco nos platican que el gober
nador Callos Manuel Merino Campos (.Mo
rena) "liace como que la Virgen le habla"
cuando le preguntan sobre el cambio del
nombre del estadio de béisbol Centenario 27

de Febrero. Nos explican
que el recinto fue remodela
do y será reinaugurado a fi
nales de marzo, pero llevará
el nombre de Centenario

Orsan, como el grupo em
presarial de gasolineras, lo
cual ocurre en otros esta
dos. Sin embargo, lo que
molestó a varios, nos dicen,Carlos Manuel

Merino es que el presidente del
equipo, Gonzalo Medina

González, no ha aclarado cuánto paga el pa
trocinador y por cuánto tiempo y ¿dónde
quedará eí dinerito? A ver si en una de esas el
batazo no les sale de fon!.
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La nueva gira de Slieinliaum
por la CDMX
::::: Pues desde hoy la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheínbaiiiii, arranca una intensa gira por
las 16 alcaldías —se prevé que visite dos por
día— para difundir los proyectos de obras que
se realizan en cada una, particularmente los
que estén relacionados con el tema de salud.

Así, nos adelantan, no sólo
estará acompañada por el
alcalde en turno, sino por
Integrantes de su gabinete,
en un esquema muy similar
al que tu™ cuando rindió
su Informe de Gobierno por
las alcaldías. Así que doña
Claudia no sólo quiere in
tensificar su presencia en el
interior de la República, si
no que regresará a las de

marcaciones. Por lo pronto esta semana co
mienza con las alcaldías morenistas Iztacalco,
Vemistiano Carranza y Gustavo A. Madero.
Ah, y el que anda promocionando mucho la
llegada de la mandataria a Tlalpan es el secre
tario de Desarrollo Urbano y Vivienda, Caitos
Ulíoa, quien traena los dedos por ser visto
como aspirante a la alcaldía
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Liega el iníoCDMX al
canal del congreso
::::: Nos platican que esta semana por fin estre
naron las cápsulas informativas que grabaron
los cojnisionados del IníoCDMX para hablar
de transparencia, derecho a la información y
protección de datos personales en el Canal del
Congreso de la Ciudad de México. Nos detallan
que fue un convenio firmado el año pasado,
pero este 2023 se concretó y así serán 10 espa
cios donde participarán los comisionados, co
mo es Julio César Bonilla que entrevistó a la
fiscal capitalina, Ernestina Godoy. Es un
buen ejercicio; ahora, nos dicen, esta difusión
ojalá abone no sólo en los interesados en la
materia, sino que en los entes públicos no pre
senten resistencia a entregar la información.

El PRD lleva refuerzos al Ecíomex
Luego del nombramiento de delegados na

cionales que se suman ai trabajo territorial de
la precandidata única del PRI a la gubernatura
del Estado de México, Alejandra del Moral
integrantes de las dirigencias nacional y estatal

del PRD se reunieron para
afinar los detalles de los tra
bajos de estructura de cara
al proceso electoral. Es así
que Jesús Zambrano
Gríjalva, dirigente nacional
pertedista, señaló que el reto
es duplicar la presencia del
sol azteca en el proceso elec
toral de 202L para alcanzar
una votación alta y que en
las elecciones de 2024 acre

diten su presencia para las diferentes candida
turas, tanto de la presidencia, estados, diputa
ciones y demás cargos. A la caballada priista,
se unen los refuerzos perredistas.
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El Diablo en Brooklyn
En la misma sala en

donde el líder del Cár
tel de Sinaloa, Joa

quín Guzmán Loera. ftre
condenado a cadena

perpetua, el exfiscal ge
neral de justicia de Naya
rit, Edgar Veytia, apodado
El Diablo, escuchó la de
moledora acusación del
fiscal Richard Donoghue.
Donoghue lo acusó de

actuar bajo las órdenes del
narcotraficante Juan Fran

cisco Patrón Sánchez, el H2,
encargado en Nayarit de pro
teger los intereses del Cártel
de los Beltrán Leyva,
Dijo el fiscal que Veytia

"instruía a oficiales mexica
nos corruptos a perseguir nar
cotraficanles rivales median
te arrestos e intervenciones

de comunicaciones, que per
mitieron al cártel del H2 ex
pandirse sin competencia".
Veytia entregaba la infor

mación obtenida a través de
escuchas a Patrón Sánchez,
ordenaba la liberación de si

carios de su cárcel, empleaba
la cárcel estatal para esconder
a estos y conspiró para que el
H2 traficara a Estados Unidos
100 kilos mensuales de cocaí
na, 500 de heroína y tres to
neladas de marihuana,

Veytia había sido aprehen
dido en marzo de 2017, en el
puente internacional Tijua
naSan Diego, cuando aún se
hallaba en funciones. Se de
claró culpable y recibió una
sentencia de 20 años.

El exfiscal se sumó ayer a la
lista de testigos que buscan
reducir su sentencia aportan
do supuesta información so
bre el poderoso exsecretario
de Seguridad Pública en
tiempos de Felipe Calderón,

Genaro García Luna.
Como ha ocurrido hasta

ahora con la mayor parte de
los testigos, Veytiano dijo na
da que pudiera ser relevante
en términos del juicio que se
sigue a García Luna.
Pero ío que dijo ayer de sí

mismo durante el contrainte
rrogatorio hace que la acusa
ción quelehizoel fiscal Donog
hue parezca una novela rosa,
Veytia fue director de

Tránsito de Tepic. El priista
Roberto Sandoval lo convirtió

en secretario de Seguridad
Pública, en subprocurador y
más tarde en fiscal.
Afirmó que el "arreglo" con

los Beltrán databa de sus tiem

pos como secretario de Segu
ridad, que ese cártel le pagaba
des millones mensuales, que
no recordaba la cifra esacta de

personas que había matado,
"pero más de diez sí fueron"

(sigo la crónica del periodista
Arturo Ángel).
Que intervino en 30 o 40

casos de tortura, algunas de
tas cuales las infligió él mis
mo, y que sus métodos favo
ritos de tortura eran las des

cargas eléctricas y el famoso
"submarino".
El 10 de febrero de 2017 fue

abatido el H2 en una colonia
de Tepic. Según el reporte
oficial, narcotraflcantes
agredieron con "cuernos de
chivo" y una Barret a infan
tes de Marina, Ocurrió un

enfrentamiento, ima per
secución y una segunda
balacera en las inmedia
ciones del aeropuerto.

¦ Veytia recordó ayer que
aquel operativo había sido
diseñado por él mismo para
deshacerse del H2 "porque
ya estaba fuera de control".
El exfiscal dijo que d etuvie

ron al naicotraficante, lo tortu
raron y luego lo asesinaron.
Hay que recordar que todo

esto to está contando un ex
funcionario mexicano al ha

blar de su gestión. No hay un
narcotraficante acusándolo.

Es él. Es Veytia hablando desí
mismo. Es el funcionario al
que apodaban El Diablo.
El Diablo sufrió un atenta

do a fi nes de 2011, en tiempos
en que trabajabaya al servicio
de los Beltrán. La gente del
Chapo quiso asesinarlo. La
balaceraduró 20 jninutos y fi
nalmente los agresores tuvie
ron que huir.
Veytia se jactaba de haber

matado él mismo a tos sica

rios que lo atacaron. Desde
entonces despachaba con
una pistola en el cinto.
Ayer acaba de hace r su pro

pío retrato y simultáneamen
te hizo el retrato de lo que ha
sido nuestra fatalidad.

Los Veytia que desde
tiempos de Caro Quintero y
Félix Gallardo convirtieron a

México en im lodazal y en un
matadero. >

Twitter: @hdemíjtjfc«i
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calzada Flotante,
a prueba de ciclistas
y ya con graíitis
::::: En un día ajetreado, como
puede llegar a ser un lunes de
puente, el diseño de la Calzada
flotante fue puesto a prueba y
si bien funciona para peatones,
parece que para ciclistas no
tanta Las señalizaciones no
son claras porque deben partir

desde otro acceso, una rampa,
pero sólo una cartulina tamaño
carta lo indica. Además, su di
seño con curvas crea un cuello
de botella, lo que los obliga a

bajarse de la bici, para transitar
junto a peatones. Otra cosa es
que no lleva ni un mes de
inaugurada y ya tiene pintas.
Esto más que hablar de la falta
de seguridad para procurar su
cuidado, también señala que a
veces los propios capitalinos so
mos responsables de que no
podamos tener cosas en buen
estada

Gonacyt, sin definición
de "ciencia neoliberal''

::::: Aunque en las entrevistas y
ruedas de prensa se pregona
que el actual gobierno está tras
la erradicación de la "ciencia
neoliberal", parece que en los
altos mandos del Conacyt no se
ponen de acuerdo para dar una
definición de tal término. Así lo

de seguridad para procurar su
cuidado, también señala que a
veces los propios capitalinos so
mos responsables de que no
podamos tener cosas en buen
estada

Gonacyt, sin definición
de "ciencia neoliberal''

::::: Aunque en las entrevistas y
ruedas de prensa se pregona
que el actual gobierno está tras
la erradicación de la "ciencia
neoliberal", parece que en los
altos mandos del Conacyt no se
ponen de acuerdo para dar una
definición de tal término. Así lo
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Bomba de tiempo energética
Este sexenio se podrá re

cordar como el de ías

oportunidades perdidas.
Podría pasar a la historia como:
El Gran Desperdicio. López
Obrador tenía todo para ser un
presidente de época: capital po
lítico, legitimidad, apoyo en to
dos ios sectores. Se hundió en la
ineptitud, los prejuicios y el
od io. De jó pasar e 1 apetito de i n
versión que pudo acarrear su lle
gada al poder con el disfraz de
moderado que usó en campaña,
tiró a la basura el 2022 de oro en

mate ría petrolera, y está desper
diciando la ventaja geopolítica
de ser socio de Estados Unidos

para generar confianza y traer a
México carretadas de dinero,
aprovechando al cien y no solo
la inercia del "nearshoring".
Esta semana en estas Histo

rias de Reportero, el recuento de
cómo AMLO ha activado varias
"bombas de tiempo" que, si no le
estallan a él, le estallarán a quien
lo suceda en el poder. Pemex y
CFE son claros ejemplos.
En Pemex, la producción si

gue cayendo y no se ha inver
tido lo suficiente en Explora
ción y Producción para reponer
ías reservas. El sistema de refi
nación estácolapsado yenfren
ta serios desafíos de manteni

miento. Hay abandono en due
los, gasoductos, plataformas...
Han dejado de pagar a provee
dores y tienen e n c asi quieb ra a
ta industria petrolera. Es ver
dad que heredaron un proble
tnón. También es verdad que
hoy el problema es aún peor.
Pemex está al borde del basu
rero. Financieramente, ía refe
rencia es literal. Lo de la deuda
de Pemex es casi inhabilitan
te: apenas acudieron a los
mercados financieros pagan
do ¡en dólares! una carísima
tasa de 10.S% con tal deque al
guien íos refinanciara.
El año pasado fue un año de

oro para ías empresas petrole
ras del mundo. La guerra en
Ucrania disparó los precios. Las
dos más grandes tuvieron las
mayores ganancias de su liisto
ria: Exxon 56 mil millones de
dólares y Chevron 36 mil millo
nes. Pemex presumirá que tuvo
el mejor de muchos años, pero
no será su récord históricoy tra
tará deescondertodo loque pu
do ganar y no ganó. Pemex,
muy al estilo del sexenio, des
perdició la oportunidad: se
quedó ¡47% abajo! de su meta de
producción de combustibles.
Sin embargo, estaentradade di
nero podría ser suficiente para

"patear el bote" y que ía crisis
explote al próximo gobierno.
Lo de menos es que la refine

ría de Dos Bo cas está costando el

triple de lo que prometió el pre
sidente y aún no refina un solo
barril de crudo; o que la gasolina
en México ya está 30% más cara
que en Estados Unidos.
Lode la electricidad esboni

ba de tiempo también. Le han
querido dar todo a la CFE y no
ha podido con nada. Están
muy atrás en inversiones de ge
neración y de la red de trans
misión. Amenazaron a la ini

ciativa privada con la autoge
neración y terminaron en mu
chos casos echándose para
atrás en silencio, rebasados, ri
diculizados. Sin luz no se fun
dan empresas y no se crean
empleos. Tesla en Nuevo León
es un ejemplo. El riesgo de apa
gones masivos es también una
bomba de tiempo.

SACIAMORBOS

Mucho furor sobre el regreso
d e José Ramón a México. N o ol 
videmos que él fue el operador
electoral de Delfina en 2017,
Por cierto, ¿qué traían esos fol
ders azules recibidos a bordo
de La Bestia? •

hfstortereporterD@gnxrJ.c0m
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Los corruptos ya no son
como los de antes
Los oorruptosdehoy, los

que son de Morena y/o
cercanos al presidente

López Obrador, son muy dis
tintos a los corruptos que antes
estaban en eí poder.
Cuando salen audios de

Alejandro Moreno, dirigente
del PEI, hablando de, por
ejemplo, cómo compraba a
periodistas atando era gober
nador de Campeche, se
muestrael modusopemndi de
iospriistas. Pero cuando salen
videos como los que exhibió
mi compañero Enrique Aoe
vedo en el noticiero que con
duce en Televisa, En Punto,
que involucra a tres políticos
del actual gobierno de Layda
Sansores recibiendo fojos de
billetes en las oficinas del go
bernador interino un mesan
tes de la elección en Campe
che, de la que ella resultó ga
nadora, ahí se trata de una
venganza política, no de un
acto de corrupción.
El reportaje de Fátima

Mcntenosa es impecable. No
solamente se trata de los vi

deos en los que aparecen Saúl
Pazos Lanz, Rocío Abreu Ar
tiñano y Armando Toledo Ha 
mid recibiendo millones de

pesos en efectivo. Además lla
mó a cada uno de estos per
sonajes pata preguntarles pa
ra qué era ese dinero.
Raúl Pozos Lanz recibe

los fajos de dinero un mes
antes de las elecciones, en
mayo de 2021. Cuando Lay

da Sansores gana la elec
ción, nombra a Raúl Pozos
secretario de Educación del
estado. Sobre los videos, su
respuesta es que era dinero
para cumplir las demandas
de la ciudadanía ¿Pues qué
demandasdebe cumplir pa
gando en efectivo?
Rocío Abreu era senadora

del PRIFVEM. En 2018 re
nunciay se va a Morena. Apa
rece en los videos en ía misma
oficina que Pozos Lanz, solo
que ella lo hace en dos oca
siones. A la pregunta de Mon
terrosa sobre los fojos de bille
tes, la hoy senadora More [lis
ta no sabe ni qué inventar. A
duras penas alcanza a decir
que era para pingar unos im
puestos. Hasta donde sé, los
impuestos no se pueden pa
gar en efectivo.
El otro hombre que apa

rece en los videos ni le tomó
ía llamada a Monterrosa. Ar
mando Toledo Hamid acude
a la misma oficina a recibir

fajos de billetes. En septiem
bre de 2021. cuando Sanso
res asumió la gubeniatura,
fue nombrado jefe de la ofi
cina de ia gobernadora.
Todo esto ocurre en la ofi

cina de Carlos Miguel Aysa

González, quien era goberna
dor interino de Campeche.
Hoy es e¡ Embajador de Mé
xico en República Dominica
na, Su hijo, Callos Aysa Da
mas renunció al PRI y ahora
es diputado por Morena.
Así o más claro. Pero qué

responden desde el gobierno
a estos videos: que son pro
ducto de una vénganla. Lo
mismo que ha dicho el Presi
dente cuando hemos visto a
sus hemianos recibiendo vi

deos. Ahí además la justifica
ción íue que eran aportacio
nes para el movimiento.
Cuando se ha documenta

do el desfalco en la Secretaría
de Educación Publícalos po
cos meses que estuvo al fren
te Delfina Gómez, el Presi
dente la defiende diciendo
que ella es impecable y la
prueba es que vive en la mis
ma casa de siempre.
Queda claro que cuando

salen videos de "los otros",
son la prueba fehaciente de
cuan corruptos son los con
setvadores. Cuando Hilen a la
luz videos de los de Morena,
los corruptos del actual go
biernos éstos son producto de
una venganza política.
Los corruptosde antesy los

de alrota son diferentes solo

en el grado de cinismo al pre
tender los de ahora darse ba
ños de purezay pretender jus
tificar lo indefendible.
Si realmente hubiera un

compromiso con combatir
la corrupción, Delfina no se
ría la candidata de Morena
en el Edomex y los tres per
sonajes de los videos difun
didos estarían ya íúera del
gobierno de Campeche.

www.OTiafXíuJao/'ffciricacom
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Rayuela
¿Yqué querían?
¿Que se firmara
ante notario?
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Se le apareció el Diablo a Calderón // Ex fiscal
Veytia lo señala// Felipe, refugiado en Madrid
¿Algo más que espectáculo?

JULIO HERNANDEZ

FELIPE CALDERON Y Margarita
Zavala anunciaron que guardarán su
opinión sobre el juicio a Genaro Gar
cía Luna para emitirla cuando fina
lice, aunque el primero aprovechó el

viaje tuitero para rechazar el primer involucra
miento expreso que en su contra se ha hecho
ante el jurado estadunidense, como presunto
confabulado para favorecer al cártel cuya figu
ra más conocida ha sido Joaquín Guzmán, El
Chapo, y para ir contra el de los Beltrán Leyva.

EL SEÑALAMIENTO DE Calderón como nar
copolítico fue planteado por el temible ex fiscal
de Nayarit, Édgar Veytia, quien aseguró que
en el proceso de transición del poder estatal
entre Ney González (hijo del fallecido dirigente
cetemista clásico Emilio M. González) y Rober
to Sandoval Castañeda (detenido en junio de
2021, bajo acusaciones de realizar operaciones
con recursos de origen ilícito) escuchó al pri
mero, que pronto dejaría el cargo, señalar que
en una reunión en la Ciudad de México con
Calderón y García Luna le habían dicho éstos
que la línea era apoyar a El Chapo (lo que iba
contra el pacto ya hecho por el futuro manda
tario, Sandoval, con los Beltrán Leyva).

ES, DESDE LUEGO, la versión de quien fue
fiscal delincuente y ahora espera beneficios
carcelarios al colaborar en Nueva York con la
fiscalía. Pero Nayarit ha sido un campo de ba
talla en el que han participado el mencionado
Diablo (quien fue director de seguridad pública
en el municipio de Nayarit, entonces presidido
por Sandoval Castañeda), los presuntos socios
del general Cienfuegos (Juan Francisco Patrón
Leyva, el H2, fue acribillado por marinos y en
Estados Unidos se pretendió procesar al titular
de Sedeña por supuestas complicidades con tal
narcotraficante) y los intereses garcialunistas
felipenses acusados de incendiar el calderón
nacional para favorecer a la facción sinaloense.

CALDERÓN, Y ZA\ALA y todo el grupo que
buscó crear el partido México Libre y que

ahora se refugia de vuelta en Acción Nacional,
han eludido hasta donde les ha sido posible
el negativo juicio político e histórico que les
corresponde por la utilización desesperada, en
términos internos, y beneficiosa en cuanto a
benevolencia gringa, de lo que sería la "guerra
contra el narcotráfico", treta funesta urdida
para tratar de superar el estigma del fraude
electoral de 2006 y obtener apoyo del inter
vencionismo estadunidense, siempre puesto a
acelerar violencia y rupturas sociales para me
jor dominar a países de su interés estratégico,
con apoyo de peleles nativos.

CON BRAVUCONERÍA DESPLEGADA
desde plataformas bien protegidas y con hipo
cresía discursiva, Calderón Hinojosa pretende
dibujarse como político de mano dura que sí
supo enfrentar al crimen organizado, sin men
cionar que, hasta antes de su fatídica "guerra",
y a pesar de que ya con Vicente Fox se desarro
llaba el virus apellidado García Luna, los índi
ces de violencia no se habían disparado como
ha sucedido desde que Felipe disparó el gatillo
institucional.

LA MENCIÓN DE Calderón por parte de Vey
tia no significará por sí misma la apertura de
alguna acción judicial en el país vecino, aunque
esa mención y otras que llegaran a acumularse
podrían dar pie a la integración de una investi
gación estadunidense aparte.

PERO VALE PREGUNTARSE si la exube
rante narrativa de relaciones delictivas entre
gobernantes, políticos, empresarios de medios,
periodistas y jefes del crimen organizado ten
drá consecuencias más allá del asombro o la
constatación. Calderón se ha puesto a resguar
do cuando menos político en Madrid, aunque
parecería difícil que hubiese algún proceso
judicial en su contra en México, porque el pre
sidente López Obrador mantiene la postura
de no iniciar acciones contra ex ocupantes
corruptos de Los Pinos. Así que todo puede
quedar en mucho escándalo y espectáculo, con
castigo tal vez a un secretario indefendible,
pero sin extender de más el brazo de la justicia,
siempre distante. ¡Hasta mañana!
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BAJO LA LUPA

Se filtra supuesta propuesta de la CIA:
Rusia se queda con 20% de Ucrania
ALFREDO JALIFERAHME

SEGÚN EL PORTAL suizo Neue
Zürcher Zeüung (NZZ), Biden envió
a Kiev al director de la CIA, William
Burns embajador de EU en Rusia
200508 con una propuesta para

finiquitar la guerra en Ucrania (https://wapo.
st/3HB9gVY), cuando la Casa Blanca prepa
raba "escaladas significativas en su apoyo
militar a Ucrania (https://bit.ly/316VJ0W)".
NZZ comenta que Kiev y Moscú rechazaron la
impactante propuesta (https://bit.ly/318UYoc):
reconocimiento del control de Rusia de 20
por ciento de Ucrania (https://bit.ly/40FIiph).
Según NZZ, el asesor de seguridad, el jázaro
(https://amzn.to/2MR0PfM) Jake Sullivan y
Burns "desean finiquitar la guerra rápida
mente para enfocarse en China", mientras el
secretario de Estado, el también jázaro Antony
Blinken, y el secretario de Defensa, Lloyd Aus
tin, desean castigar a Rusia.
EN MARZO PASADO el entonces premier
británico, Boris Johnson, ordenó a Zelensky
cesar las negociaciones de paz con Rusia. El
armenioestadunidense David Ignatius, heral
do del Deep State, diseca en The Washington
Post presunto portavoz de la CIA el pensa
miento de Blinken para el "orden de la guerra
posUcrania (https://wapo.st/31bGAvd)". Pa
tológicamente rusófobo, Ignatius afirma que
"la administración Biden, convencida de que
Vladimir Putin fracasó en su intento de borrar
del mapa a Ucrania, ha empezado a planificar
un eventual equilibrio militar posguerra que
ayude a Kiev a disuadir cualquier repetición
de la brutal invasión de Rusia" y exulta que
Blinken se congratuló del inesperado "apoyo
militar de Al emania". A propósito, Putin, en el
aniversario 80 del triunfo de la batalla de Sta
lingrado frente a los nazis, comentó: "Increíble
pero cierto, los tanques Leopard alemanes
nos amenazan de nuevo en el suelo ucranio
(https://to.pbs.org/31aiEs6)". Ignatius entrevé
la desmilitarización, que deja deliberadamente
ambigua de Ucrania o de Crimea. Lo nodal es
la "cada vez más importante cohesión (sic) de
la coalición" conforme la "guerra de Ucrania se
mueve hacia el final del juego (endgame)".

EL CÉLEBRE GEOPOLÍTICO brasileño
Pepe Escobar aborda las tratativas tras bam
balinas e interpreta los mensajes de Blinken

mediante su heraldo Ignatius: "al percatarse
de que la guerra de la OTAN contra Rusia aca
bará probablemente en forma desfavorable,
EU explora una oferta de salida" e inquiere:
"¿Por qué debería Moscú tomar seriamente
propuestas indirectas (sic), en especial, en vís
peras de su nuevo avance militar, mientras se
encuentra en el asiento vencedor (https://bit.
ly/319hOMi)?"

A PROPÓSITO, NO pasó desapercibido que
Blinken haya hecho llegar al canciller ruso La
vrov una "propuesta", a través de la mediación
egipcia, que desechó (https://bit.ly/3Hs7Kpg).
Según Escobar, "la oferta de EU no toma en
cuenta para nada" al jázaro Zelensky cuando
los "estadunidenses proponen una variación
de la clásica "oferta que no puedes rechazar"
que incluye concesiones que pueden satisfacer
los imperativos de la seguridad de Rusia". Es
cobar prescinde las "nociones fantasiosas": las
"armas de EU ayudaron a pulverizar (sic) las
fuerzas de invasión de Putin" y "a Rusia no se
le debe dejar descansar, reagruparse y atacar",
como adujo Ignatius en su hierático mensaje.

EN FECHAS RECIENTES se han manejado
las pletóricas reservas de titanio en Ucrania
que son invaluables para la aviación (https://
bit.ly/40uKjnM), lo que explica el interés del
financiamiento de Black Rock coordinado por
dosjázaros: Zelenskyy Larry Fink (https://cnb.
cx/3JFj3Nv). Escobar aduce que sería un golpe
terrible para Zelensky la captura de Odesa,
principal puerto del mar Negro y una de sus
salidas para exportar granos, lo cual dejaría a
Ucrania sin salida al mar. Finalmente, Escobar
define como rebasada la peregrina "victoria"
de Ucrania, de los propagandistas del Atlantic
Council (https://bit.ly/3jzPdiL). Concluye que
los neoconservadores straussianos "se encuen
tran en profundo pánico": a grado tal que la
pugnaz rusófoba, también jázara, Victoria Nu
land prometió "relajar las sanciones en caso de
que Moscú regrese a las negociaciones". ¿Qué
estira y afloja sigue?
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http://alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.yoiitiihe.com/channel/UCl
fxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife

Un artillero ucranio confirma su posición, ayer cerca de Bakhmut, en Donietsk. Foto Afp
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Que la ceremonia de cam
bio de cabeza del Sistema Na
cional Anticorrupción, que pa
só de Francisco Alvarez Cór
doba a Jorge Alatorre, fue un
botón de muestra de la falta
de coordinación en ese apara
to, pues de las seis institucio
nes públicas que lo conforman
junto con el Comité de Partici
pación Ciudadana, solo estuvo

presente la comisionada pre
sidenta del INAI, Blanca Li
lia Ibarra, y faltaron el auditor
David Colmenares, el secre
tario Boberto Salcedo, el ma
gistrado Sergio Valls, la fiscal
María de la Luz Mijangos y la
magistrada Ménica López.

Que después de cinco días
de puente, los diputados fede
rales reiniciarán este miércoles

sus hostilidades y a primera ho
ra, en la Junta de Coordinación
Política encabezada por Igna
cio Mier Velazco, se espera que
morenistas y petistas pongan
sobre la mesa la solicitud para
remover a Santiago Creel co
mo presidente de la Mesa Direc
tiva en el Palacio de San Lázaro,

luego de la polémica del pasado
1 de febrero, cuando el panista
impidió el acceso de militares
armados al pleno.

Que el presidente llamó a
sus adversarios políticos a pri
vilegiar las coincidencias, a po
ner fin a la lógica de la lucha por
la luchay el poder por el poder, a
aprovechar el impulso después
de salir del bache por la crisis de
covid19 y a enfocar las baterías
hacia adelante antes que perpe
tuar el conflicto por el conflicto
y, enresumen,la politiquería. Ci
tamos por supuesto al presiden
te estadunidense, Joe Biden, en
su exposición por el Estado de la
Unión ante el Capitolio.

Que vaya cónclave el que
tendrá lugar hoy en Monterrey
con la reunión de los secreta

rios federales de Gobernación,
Adán Augusto López, y de Se
guridad y Protección Ciudada
na, Bosa Icela Bodríguez, así
como de la secretaria Ejecutiva
del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública, Clara Luz Flores,
con los gobernadores de Nuevo
León, Coahuila, Tamaulipas,
Baja California, Baja Califor
nia Sur, Chihuahua, Durango,
Sinaloa, Sonora y Zacatecas. La
idea es definir el destino de los

recursos del Fondo de Aporta
ciones para la Seguridad Públi
ca 2023.
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Las fuerzas

armadas y el
Poder Judicial

¦4 n la mañanera de ayer, du
i rante el informe de seguri
dad, la Marina insertó una

lámina que se titulaba: Impartición de
justicia.
El nombre podría ser un poco ilu

sorio porque lo que realmente quería
la Marina era quejarse del sistema de
justicia que, según ellos, falla.
Decía la lámina que las autoridades

judiciales han liberado a 140 de las 264

personas que se han detenido entre 2021
y 2023. Los detenidos eran acusados de
narcotráfico o robo de combustible.
La Marina da sus explicaciones:

"desconocimiento de la legislación
marítima por parte de los jueces y Mi
nisterios Públicos que actúan en las de
tenciones en el mar y/o en los puertos,
queriendo aplicar la normatividad de
las detenciones en el territorio nacio

nal". Y señalaba en particular a un juez
de distrito —sin dar nombre, al me
nos— que "ha liberado a 24 personas
implicadas en delitos de narcotráfico y
tráfico ilícito de combustible".
Lo que hizo la Marina ayer sigue el

discurso que inició hace unos meses el
Presidente con la ayuda semanal de Ri
cardo MejíaBerdeja, en aquel entonces
subsecretario de Seguridad, que llegó a
hacer listas de jueces que, insinuándo
los como corruptos, no hacían lo que la
Guardia Nacional o el Ejército querían.
El presidente López Obrador ha cons
truido toda una teoría sobre los sabada

zos porque, según él, los liberan atodos
en esos días.
Esas broncas no harán más que au

mentar. Por un lado está el afán puniti
vistade la4T, que quiere a todo mundo
en prisión preventivaypor eso aumentó
el catálogo de delitos que merecen la ofi
ciosa, y al mismo tiempo dej ó en manos
de las fuerzas armadas: Ejército, Guar
dia Nacional y Marina, la implementa
ción de la estrategia de seguridad.
El Ejército y la Marina nunca han

sido, seamos generosos, muy dados a
eso del debido proceso y la presunción
de inocencia. No es lo de ellos, pues. Si
agarran a alguien, pues ya está, lo aga
rraron, qué más. No importa el método
o las pruebas —les encanta la flagran
cia, qué curioso— y menos el debido
proceso.
A esto habrá que aumentar que los

próximos meses la Suprema Corte co
menzará la discusión sobre la militari
zación del país, con lo que esas tensio
nes aumentarán.
Tal vez por eso, al menos a mí, lo que

me llamó la atención de la ceremonia del

domingo en Querétaro no fue que la mi
nistra se parara 30 segundos tarde. Sino
losuniformadosenbuenlugarquesepa
rarony aplaudieron todo el tiempo.
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Ese amor terrible

por la guerra

r
onsciente de que "en el principio —como

V i dice James Hillman—no era el Verbo, sino
A la guerra" yo no soy de aquellos románti

cos que imaginan la paz perpetua.
Sé que la violencia ha acompañado, ha dado forma a la

historia de la humanidad.

Conozco la guerra; la he vivido y no hay nada que de
teste más.
Sé que una vez desatada la matanza genera esta un fre

nesí colectivo al que resulta casi imposible ponerle freno.
Sé que cuando finalmente cesa esa fascinación por la

muerte es siempre demasiado tarde y que, al momento
mismo de dar por terminado un conflicto armado, ya se
está gestando el próximo.
Y sin embargo —y aunque estoy convencido de que es

una tarea imposible de acometer con éxito— yo lucho a
brazo partido por la paz.
Estoy harto de los cuerpos despedazados por la metra

lla. Del dolor de las madres.

Del terror de aquel niño que en el barrio de mexicanos,
allá en San Salvador, decía: "Vámonos mamita que nos es
tán bombardeando".

Odio la guerray maldigo a los infames que, sin siquiera
haber escuchado silbarlas balas, se disfrazan de genera
les,y mientras enarbolanbanderas manchadas de sangre
inocente, ordenan a otros ir a matar y a morir.

Maldigo a esos mariscales de pacotilla, a esos caudillos que
contal dccstabüizarsccncrpodcrquc, contraía voluntad po
pular h;m usurpado, imponen a sus pueblos el infierno.
Contra Felipe C alderón no tengo nada más que eso.
No lo odio.

No estoy obsesionado con él.
No vivo aferrado al pasado.
Tengo memoria, dignidad, hambre de futuro y amo a

este país y a su gente.
Por esto considero necesario que se lejuzgueycastigue.
Por esto celebré que en el juicio de Genaro García Lu

na se le haya señalado y espero que el gobierno de EU y
sus fiscales haganbiensutrabajo,ysiyalonombraronno
dej en de acusarlo.
No es cosa menor que ese gobierno ante el cual Calde

rón se doblegó y bajo cuyas órdenes nos impuso una gue
rra tan sangrienta como inútil, haya llevado a rendir testi
monio ante un juez a un hombre que lo señala.
No escosamenor que ese mismo gobierno busque que se

conde ne a Genaro García Luna, quienfuerasuamigo, confi
dente, secretario de Estado, mano derechay estratega.
Desamparado ha dej ado a Calderónla potencia extranj e

ragraciasalacualcumpliógobernar.Secreíaelhijopredilec
to. Ríe solo el ej ecutor de las órdenes de exterminio que sue 
le dar Washington aesos que considera "sus hijos de puta".
Lo mismo le pasó a Somoza, a los generales argentinos

yaPinochet.
Por otro lado, los cárteles de la droga a los que Calderón y

García Lunaprometieron destruirse volvieron sanguinarias
fuerzas de combate y la evidencia señala que tanto él como
García Luna —más allá de que les probaron o no que recibie
ron sobornos del narco— hicieron con la ayuda norteame
ricana, con la guerray la muerte, un enorme negocio sucio.
Tampoco Calderón tendrá éxito en otra tarea primor

dial; garantizar la sumisión del pueblo de México y la entre
ga, alas empresas extranjeras, de nuestros recursos naturales.
Con él y en esta traición para la cual les apoyaron los es

tadunidenses, falló también Enrique Peña Nieto.
Se les escapó el vecino de las manos a EU; tomamos las y los

mexicanos la decisión de acabar con el régimen neoliberal, de
fender nuestra s oberanía, transformar al país y construirla paz.
Allá, en su escondite en España, debe y con razón, es

tar temblando Felipe Calderón; quien, pese a su amor te
rrible por la guerra, es hoy para sus patrones uno más de
los muchos infames desechables que les han servido.
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Mar de cine

Y de repente, en las panta
llas grandes aparecen for
mas y sonidos que danzan

con una cadencia azulada en la penum
bra de las salas. Mares que el EZLN nos
puso a mirar. Noches de Roterdam en
las que se congregan personas y escua
drones, cinéfilos llegados de distintas
tierras, mexicanos varados en los Paí
ses Bajos, marineros europeos y habi
tantes del puerto en general.
Hay quienes vienen porque los tra

j o el rumor de que una montaña del su
reste mexicano cruzó el Atlántico.
Otros solo quieren ver una película,

beber jenevery comer stroopwafels.
Es complicado entender del todo las

claves que encierra el viaj e de esa mon
taña, pese a haberla acompañado de
la única forma que podía hacerse: con
el corazón. La proyección de luz en la
oscuridad irradia cosas en las mentes

que se dej an llevar por la historia de los
pueblos originarios rebeldes. Ese fio
tarde cayucos selváticos abordo de un
barco de acero es algo
tan improbable comosobrevivir al inmi
nente naufragio glo
bal en solitario.
Una función de ci

ne puede ser un pe
queño paréntesis de la destrucción en
marcha, una experiencia común en la
cual se crea por un momento una con
templación colectiva de lo diferente,
desde nuestras diferencias, en la cual
además tenemos posibilidades de
abrirla imaginación al juego del pensa
miento que quiere entender, o sea, que
no juzga ni condena, que así resiste la

enajenación mientras navega el movi
miento de las imágenes.
Mirar mar cinematográfico duran

te una hora y cuarenta minutos para
descubrir la travesía de una semillay el
horizonte que se asoma entre quienes
consideran, como los zapatistas, que la
vaina no se trata de conquistar al mun
do, sino de hacerlo de nuevo, apartir de
lo que cada quien tiene a la mano y más
allá de un concepto de propiedad priva
da cuyo burdo idealismo es la fantasía,
el capricho y el antojo al que se some

ten a diario nuestros

cuerpos manipulados
por pequeñas panta

IV lias móviles presunta
mente inteligentes.

A n(A 1 n ílnfi/An ,Ante la ilusión del

capital, avistar bien
entre la niebla fragmentaria. Mirar
el mar en 360 grados y descubrir una
montaña, para luego no solo contem
plarla, sino pensarla, caminarlay tener
contacto real ahí con quienes también
se sumergen en ella durante esta larga
madrugada llamada realidad.
Ir despertando apoco la duermevela

baj o la ilusión del cine.
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¿Podrán detener
el sol?
Los hay tan, pero tan pendejos, que

no saben ni lo pendejos que son.
Florestán

T
¦—«I 1 Instituto Belisario Domin

j guez (IBM) del Senado de laRepúbli
ca es el centro de investigación más

importante y serio del Poder Legislativo mexi
cano, por encima de los vaivenes políticos, y ha
superado todos los vuelcos partidistas desde su
creación, en diciembre de 1984.
El maestro César Alejandro Giles Navarro, in

vestigador del IBM, realizó el estudio Aspectos
del Proceso Legislativo déla Reforma Electoral
(Plan B) que, me dijo ayer, se perfila para serla
reforma electoral más impugnada en la historia.
Y documenta que al 1 de febrero se han presen

tado en su contra un juicio de amparo, seis accio
nes de inconstitucionalidad y una controversia
constitucional solo contra lo aprobado por el
Congreso, las modificaciones legales en materia
de propaganda gubernamental.
A e sto hay que agregar, me dij o aye r, que tras

la aprobación y publicación del paquete de re
formas en el Senado, habrá un mayor número de
acciones jurídicas en su contra, pues toáoslos ac
tores que promovieron acciones de inconstitu
cionalidad contra el primer paquete adelantaron
que harán lo mismo con las reformas a normas
electorales que tocan estructura y ñnanciamien
todelINE.

El punto, me dijo Giles Navarro, es el tiempo:
la Constitución prohibe realizar cambios a nor
mas electorales 90 días antes del inicio del proce

so electoral, el 1 de septiembre, por lo que no re
suelva la Corte al 30 de mayo, quedará como está.
El futuro de la reforma electoral está en manos

de la Corte y del tiempo, ambos más allá de los al
cances del presidente López Obrador.
A ver si la oposición puede detener el tiempo,

el sol y la luna, como Josué en Gabaón y en el Va
lle de Ayalón, para ganar esta batalla en la Corte
para que ésta resuelva en tiempo y forma, pero no
lo deje ir.

RETALES

1. VIDEOS. El noticiero En Punto de N+, que
conduce Enrique Acevedo, presentó un reportaje
de Fátima Monterrosa donde aparecen dos fun
cionarios del gobierno de Layda Sansores y la se
nadora de Morena Rocío Abreu recibiendo cien
tos de miles de pesos en paquetes de efectivo, lo
que ninguno pudo explicar. Y se fueron por los gas
tos de campaña de la hoy gobernadora, en 2021;
2. ANTECEDENTES. Estos videos llevan a los

tiempos de René Bejarano, las ligas y Carlos Ahu
mada. Y por eso mismo, recibir efectivo, fue en
carcelado el ex senador panista Jorge Luis Lava
lie. Ayer, el senador Germán Martínez denunció
que esta entrega tipifica 10 delitos del códigopenal
que ameritan cárcel para los tres, Mario Delgado
se desmarcó; y
3. IGUALES. En la mañanera el Presidente dijo
no haber visto los videos, pero acusó que los con
servadores quieren hacer ver que todos son igua
les. Yyo apunto: no solo sonlos conservadores, son
aquellos que diciendo ser diferentes, son iguales y,
por eso, peores.
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A mi familia

Desde que decidí apoyar
las políticas de Andrés
Manuel López Obrador

la presión más fuerte es la de mis fami
liares, que sufren las críticas e insultos
y calumnias de que soy obj eto en las re
des sociales y entre círculos de sus ami
gos. Cada vez que algún miembro de mi
familia me pide que abandone mi acti
vidad política, como lo han hecho re
cientemente, es una oportunidad de
ratificarme el por qué no les hago caso.

Este artículo lo dedicaré a explicar
una vez más por qué lucho porque las
políticas del Presidente se lleven a ca
bo. Provengo de padres con "abolen
go" y sin recursos que nos enseñaron
siempre el valor del esfuerzo. Aprove
ché todas las oportunidades que me
dio el Estado y los contactos de mi fa
milia para llegar al máximo posible de
mis estudios, un doctorado. Pero el en
torno de pobreza sin oportunidades en
el que me crie me dotó de un objetivo
casi genético de aliviar la pobreza de
México en la medida

de mis posibilidades.
Y estas posibilidades
se magnificaron con
el poder político que
me dio Morena.

El objetivo único
de mis columnas y actividad en redes
en torno a las acciones y políticas del
Presidente ha sido aportar mis conoci
mientos adquiridos con las herramien
tas que me dieron mis estudios para ex
plicar los fundamentos económicos de
las mismas, lo cual me ha dado el título
de "foca aplaudidora" y "busca hueso"
entre mis detractores.

He también presenciado en cam
po, con "los pelos de la burra en la
mano", los resultados empíricos de
dichas políticas que han realizado un
verdadero cambio en la vida de los

más necesitados de nuestro país. Y
que también queda mucho por hacer,
por lo cual lucho por la continuidad
de este régimen.
Y, a nivel macroeconómico, afortu

nadamente he constatado los resulta

dos que están a la vistay que he expues
to con cifras públicas, a través de este

medio y las redes so
ciales, de un país con
un mejor futuro del
que heredamos de la
anterior administra

ción, con más y mejo
res empleos, estabili

dad macroeconómica, mejor distribu
ción del ingreso y más inversión.
Amis agradecimientos, pues, a nues

tro Presidente de dejarnos un México a
todas luces mejor y más incluyente, le
sumo el mío propio a su partido por ha
berme proporcionado elpoderpolítico
de realizar mis ideales de lucha contra

Aproveché todas las
oportunidades que me

dio el Estado

la pobreza.^™
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Sociedad no es el

pueblo de la CNDH

Porque nada sustantivo tuvo que informar
a los diputados y senadores, Rosario Pie
dra Ibarra hizo este demagógico anuncio

ala Comisión Permanente del Congreso:
"Entrego una propuesta de iniciativa deleypara ele

varais. CNDH al rango de Defensoría del Pueblo, supe
rando el esquema neoliberal que heredamos y apelan
do a lo mej or de nuestra tradición humanista".
Mal emplea el verbo elevar; porque pretende lo con

trario: bajar, degradar más aún la institución que man
goneay viene chatarrizando.

Incondicional y servil de la 4 T, dej a ver las ruinosas mi
serias en que se encuentrahoy el organismo supuestay
constituáonalmenteprotectordelosderechoshumanos.
Además de lo falsario y tramposo de lo que preten

de conargucias justificatorias, evidencialo frágil de sus
fundamentos, estulticia crasay señaladamente, la ig
norancia supina de la neomilitarista machuchona.
Desconoce por lo visto los ordenamientos jurídicos

que regulan la actuación de la CNDH. No tiene siquiera
claros los conceptos ni las diferencias entre víctimas,
pueblo y pobres.
La sugerencia revela la intención de hundir en la

mediocridad el servicio que debe prestar la CNDH.
En los promocionales de su iniciativa se diñinden

obviedadesybabosadas:
"Hoy, con menos recursos, te

nemos mejores resultados his
tóricos; sin embargo, ha llegado
el momento de consolidar los

cambios y avanzare nuna refor
ma que permita una mejor de
fensa de tus derechos humanos".
Y presenta los "puntos prin

cipales" de su despropósito:

1. Cambio de denominación para ser Defensoría Na
cional délos Derechos del Pueblo e incorpora el Princi
pio Pro Persona en sus acciones y resoluciones.
El problema no es el nombre de la institución ni de

sus órganos, sino la función y el cómo se ejercen las
atribuciones a partir de que se trata de un organismo
autónomo del gobierno que tiene la obligación de de
fender la dignidad de las personas que no trabaj an co
mo servidores públicos, ya que son éstos (policías, sol
dados, burócratas y funcionarios) los únicos a quienes,
con las dependencias a su cargo, pueden atribuirse vio
laciones a los derechos humanos (lo mismo de lo que
Piedra considera "pueblo" que de las clases medias,
acomodadas y hasta délos grandes millonarios).
Desde lareformaconstitucional de 2011yhasta 2018,

la actuación de la CNDH se venía rigiendo por el Prin
cipio Pro Persona con que Rosario Piedra quiere hoy
pararse el cuello... a menos que desde que le regalaron
el puesto la CNDH no proceda conforme a tal Principio.
El segundo "punto principal" reza que "las quejas

tendrán el tratamiento de recursos de exigibilidad, ba
jo lalógica de que es obligación de todas las autoridades
proteger los derechos humanos".
Otro plagio: esa obligación está prevista de manera

literal en la Constitución, cuyo primer artículo manda
ta la exigibilidad del respeto a los derechos humanos,
esenciay motivo del surgimiento de la CNDH.
Como se verá en otros de sus "puntos principales",

Piedra Ibarra solo quiere pasarse de lista...
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Gasoducto en
Reynosa; Cemex
y Caintra

La Secretaría de Energíay el Cen
tro Nacional de Control de Gas

Natural (Cenegas) invertirán 3
mil 638 millones de pesos con IVA para cons
truir el gasoducto Libramiento Reynosa, aleja
do de la zona urbana de ese municipio, y elimi
nar el riesgo potencial de daño a la población, al
medio ambiente y la infraestructura local.
El proyecto brindará además seguridad

operativa al sistema nacional de ductos,

maximizará la eficiencia en el transporte
de ese energético en la zona norte del país y
habilitará la inyección de hasta 60 MMpcd
de gas natural de los campos productores
en la zona.

El 2 de junio de 1999 la Comisión Regula
dora de Energía otorgó a Pemex el permiso de
transporte de gas natural por ducto, que fue
transferido al Cenegas. Por el crecimiento de
la mancha urbana en la ciudad de Reynosa la
trayectoria del gasoducto se encuentra en el
centro, de ahí la razón de construir un nuevo
gasoducto alejado con un diámetro de 36 pul
gadas y 56 kilómetros.
Tendrá su origen en la Estación 2, el pun

to de importación de Texas Eastern Trans
mission Pipeline Company/Tennessee Gas
Pipeline; se interconectará con la Estación
Anzaldúas y tendrá destino en la Estación de
Medición 19, ubicada a un costado del Com
plejo Procesador de Gas Burgos; se enlazará
al Sistema Nacional de Gasoductos con el Ga

soductos de Tamaulipas, que abastece de gas
natural a la zona centro del país.
El proyecto permitirá mantener de ma

nera parcial la operación del ducto existente
en baja presión para distribución operativa y
atención a los usuarios de la zona.

Cuarto de junto
El director general de Cemex, Fernando Gon
zález Olivieri, fue reconocido como uno de
los Líderes Influyentes para 2023 por laAsso
ciationto Advance Collegiate Schools of Busi
ness, considerada la agencia de acreditación de
escuelas de negocio más importante del mun
do. El distintivo se otorgó este año a los líderes
comprometidos con el impacto social de sus
organizaciones... Como consejeros de Grupo
Carso, Arturo Elias Ayub y Alfonso Salem
Slim dialogaron con el alcalde de Miguel Hidal
go, Mauricio Tabe, y aceptaron la petición de
muchos vecinos de desechar lasolicitud de mo

dificación de uso de suelo de Pabellón Polanco,
que aumentará en 16 niveles la plaza para dar
servicio de hospedaje. La propuesta entregada
al congreso capitalino por Carso estableció que
elprograma que rige el desarrollo urbano de Po
lanco no ha tenido cambios desde 1992, y el uso
de suelo para servicios de alojamiento solo se
ubica en la zona hotelera de las calles Campos
Elíseos, ArquímedesyAndrés Bello... Máximo
Vedoya, CEO de Ternium, será el nuevo presi
dente de Caintra con el apoyo de los principales
industriales de Nuevo León. Se espera que Ra
quel Ruenrostro, secretaria de Economía, to
me protesta al nuevo consejo el 3 de marzo,
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Las deudas
de la Corte

¦4 n agosto de 2019, Mana
j Amparo Casar y Saúl Ló

¦L^ pez Noriega publicaron en
la revista Nexos un informe, que luego
fue un ebook, con el tema "Los pen
dientes de la Corte".

Apuntaban ahí un rasgo anómalo que
luego fue un modus operandi del máxi
mo tribunal. Asaber, que ibaposponien
do sujuicio sobre cambios fundamenta
les que se habían practicado en la Cons

titucióny en las leyes, pero que estaban
suj etos, en su casi totalidad, a querellas
de inconstitucionalidad.

En particular, la Corte dejaba pen
dientes las leyes más polémicas, y más
groseramente inconstitucionales de la
llamada 4T, entre ellas las de extinción
de dominio, la ampliación de la prisión
preventiva oficiosa o automática, la de
austeridad republicana y, todas las que
tenían que ver, en general, con las fuer
zas armadas en su tránsito hacia el pro
tagonismo que ostentan ahora.

El número que circula en estos días de
la revista Nexos está dedicado a la revi
sión de cuánto fue resuelto y cuánto no,
de aquellos pendientes.
El título de la revisión es ahora Las

deudas de la Corte, porque la prolon
gación en el tiempo de aquellos asun
tos fundamentales que permanecieron
en calidad de diferidos, dejaron de ser
"pendientes" y adquirieron, más bien,
el carácter de "deudas" de la Corte con
su sociedad.
La Corte no estuvo inmóvil duran

te estos años, ni mucho menos: resol
vió asuntos importantes, pero no los fun

damentales, ni conlaclaridadylarapidez
que hubierasido necesario paraque leyes
ostensiblemente inconstitucionales no

pudieran ejercerse, como se ejercieron,
dejando soluciones en los hechos que
chocarán en el tiempo con lo que final
mente decidan lasleyes.
En el número de febrero de Nexos,

los lectores encontrarán una cuidado

sayexigente crítica de lo sucedido enlos
textos del coordinador del número, Saúl
López Noriega: "La Suprema ambigua
Corte", yde PedroSalazarUgarte: "Lare
gresiónpresidencialista"; Javier Martín
Reyes: "La temerosa Corte"; Sergio Ló
pez Ayllón: "Obsequios a la opacidad";
David GarcíaSarubbi: "Elvendavaldelas
políticaspúblicas";EstefaníaVelaBarba:
"Militares: la excepción normalizada";
Haydee Gómez Avila y Regina Isabel
Medina Rosales: "Lafrontera en expan
sión de las fuerzas armadas", y Francisca
Pou: "Tiempos convulsos para la demo
cracia".

María Amparo Casar y yo escribi
mos un texto introductorio titulado

justamente "Las deudas de la Corte",
que glosaré mañana,
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1 Cazador cazado. La noticia de que funcionarios de
• Layda Sansores y una senadora de Morena fueron

exhibidos recibiendo fajos de billetes corrió como re
guero de pólvora por las redes sociales. Esó ocurrió en
las oficinas de Carlos Aysa mientras era gobernador in
terino. Hoy es embajador. Con esto se comprobaría que
el gobierno del PRI financió la campaña de Morena en
Campeche para que ganara Sansores. Sí, resulta muy
sospechoso que los operadores morenistasexpriistas
se hayan abastecido de recursos ahí, con el ahora em
bajador, entonces hombre de la confianza de Alejan
dro Alito Moreno. El escándalo es mayúsculo, dadas las
evidencias. La mandataria sigue sumando temas que
algún día deberá explicar. Si le place...

2 Automatización inoportuna. Durante la ma
drugada del lunes, cientos de vecinos de Texco

co. Estado de México, estuvieron recibiendo llamadas
desde el conmutador del ayuntamiento con mensajes
de la precandidata de Morena a la gubernatura. Del
fina Gómez, de lo cual se deslindaron las autoridades
locales. En un comunicado, el gobierno municipal des
conoció las llamadas, por lo que yá se investiga para
deslindar responsabilidades. La presidenta municipal
de Texcoco, Sandra Luz Falcón Venegas, señaló que
desde la administración municipal ya se están ejercien
do acciones. ¿Otro complot de la oposición o les falló el
programa automático? Más cuidado, por favor.

3 Instancia hueca Isabel Arvide, cónsul de México
• en Estambul, cometió la más reciente desventu

ra del morenismo, el partido al que está adscrita. Tras
los sismos que han azotado Turquía y Siria, la diplo

mática mexicana ignoró completamente a los Topos, el
grupo de rescate, quienes ofrecieron su ayuda en el de
sastre que hoy vive Turquía y, cuando se lo señalaron,
se ofendió y la señora dijo que "ella no es la instancia".
Arvide, desde que fue directora de Comunicación So
cial del Gobierno de Chiapas, hace algunos lustros, dis
fruta de las mieles del poder y hoy simplemente se hace
a un lado cuando de brindar ayuda a un pueblo en des
gracia se trata. Hay funcionarios que no comulgan ni
un poquito con la moral de la 4T. Pero bien que cobran
su sueldo.

4 Pronunciamiento. Después de que en la cere
• rnonia por los 106 años de la promulgación de la

Constitución enviaron a dos Poderes de la Unión a los

extremos, a los lados, y en su lugar colocaron a los se
cretarios de Gobernación, de la Marina y de la Defensa,
el diputado Santiago Creel tomó postura: "Un desacier
to y un rompimiento del protocolo la descortesía con
dos de los Poderes de la Unión el colocar a sus repre
sentantes en el extremo del presidium en un evento de
la República. Es la primera vez que eso sucede. ¿Inco
moda la división de poderes y la pluralidad?", preguntó
Creel. "De último momento, inició el juego de las sillas
y nos esquinan. La falta de respeto es a los Poderes Le
gislativo y Judicial", apuntó. ¿De quién fue la bochorno
sa idea?

5 Lo que sea, será. La diputada federal por el PAN
• y exprimera dama Margarita Zavala restó impor

tancia al resultado del juicio en contra del secretario de
Seguridad Pública, Genaro García Luna durante el go
bierno de su esposo, el expresidente Felipe Calderón.
Consideró que, en esta etapa de presentación de pre
suntas pruebas con testimonios de testigos protegidos
contra el exsecretario de Estado, al parecer no han con
vencido del todo al juzgador. Señaló que habrá que es
perar a la conclusión del juicio contra García Luna y
que "suceda lo que tenga que suceder". Ante acusacio
nes de los testigos, el propio Felipe Calderón aseguró
que nunca pactó con criminales. La justicia y sus tiem
pos. A esperar.
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#OpiniónCoparmex
Francisco Javier López Díaz
Director general de la Coparmex

Colaboración y nearshoring
vs. polarización y aislamiento
• México está en un punto de inflexión trascendente.

En los últimos meses se ha mencionado la im
portancia de conocer y atender el fenómeno
del nearshoring, que significa que una empresa
traslada una parte o toda su producción cerca
de sus clientes principales, y más tomando en
cuenta que, a partir de la pandemiay la recon
figuración de las cadenas dé suministro, Méxi
co se ubicó como el segundo socio comercial
de Estados Unidos, sólo después de Canadá. Y
si sólo consideramos las exportaciones, Méxi
co exportó 418 mil millones de dólares, de los
cuales el 84%, fue a la región del TMEC.
Además, diversos acontecimientos glo

bales, como la guerra comercial de Estados
Unidos y China, así cómo el conflicto bélico
en Ucrania, generan incertidumbre en los fu
turos costos de los energéticos, así como en la
presión inflacionaria con miras a una posible
recesión global. En este contexto, diversas in
dustrias manufactureras que tradicionalmente
se ubicaban en Asia, como los semiconducto
res y tecnologías de lainfomiación, están bus
cando nuevos lugares dónde reubicarse. Por
ejemplo, con base en datos de la Secretaria de
Economía, en 2021 se registró un total de 386
millones de dólares de inversión extranjera di
recta (IED) de China en México. Esto es, 164ÍS
mayor al promedio anual de IED de China en
los cinco años previos a la pandemia.

Existen diversos elementos para que una
empresa vea atractivo (además de estar cerca
del mercado más grande del mundo) instalar
su planta productiva en nuestro país, por ejem
plo, contar con el talento humano que téngalas
competencias necesarias para atender procesos
productivos de última generación, contar con
la energía suficiente a precios competitivos, así
como garantizar que no se atentará con el me
dio ambiente, contar con la infraestructura lo
gística adecuada que, por cielo, mary tierra nos
garantice ventajas competitivas, y carreteras que
sean seguras para trasladar las materias primas
y mercancías y, sin duda, tener la regulación y
normativas de vanguardia que disminuyan la
excesiva tramitologíay den la certeza jurídica
en cualquier tipo de inversión productiva.
México está en un punto de inflexión

trascendente para poder aprovechar el

nearshoring como una plataforma que nos
ayude a despegar y crecer nuestra economía
traducida en empleos de calidad ^ desarrollo
social. Sin embargo, el poder atraer y rete
ner nuevas inversiones productivas requerirá
de un concepto que pareciera fuera del ac
tual contexto que vivimos en nuestro país, la
colaboración.

La buena noticia es que gobiernos estata
les (principalmente en la frontera con Estados
Unidos), organismos empresariales, agencias
internacionales de cooperación y universi
dades están iniciando intensos diálogos para
construir una agenda que coloque a nuestro
país como una opción viable de nuevas inver
siones productivas.

Tendremos que insistir a nuestras autorida
des federales y legisladores que la cooperación
y el diálogo son la clave para asumir, entre to
dos, una corresponsabilidad de acciones
concretas que logre que nuevos inversionis
tas volteen a ver a nuestro país. Sin duda, son
muchos los temas pendientes, pero podría
mos iniciar en asumir una agenda energética
de vanguardia, un nuevo modelo educativo de
calidad, un replanteamiento de la estrategia de
seguridad, un plan de infraestructura así como
garantizar un Estado de derecho que respete
la división de poderes y la autonomía de las
instituciones.

O
Estos y otros elementos serán necesarios
para que podamos ser verdaderamente
atractivos a la inversión extranjera, es por
eso que sólo con la cooperación del sector
empresarial, los tres órdenes de gobierno,
las y los legisladores, la academia y la so
ciedad podríamos visualizar una estrategia
de mediano y largo plazos para poder colo
car a nuestro país como el más seguro para
invertir. Debemos insistir en que, sin coo
peración, estamos destinados a seguir en la
polarización y, por lo tanto, aislarnos para
volvernos observadores de otros países que
aprovechan la oportunidad del nearshoring.
# OpiniónCop armex
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Imparable, el drama
de las desapariciones.
Cada día hay 40 más
El número de homicidios dolosos en el sexenio se aproxi
ma a los 146 mil, lo que significa que está a sólo 10 mil de
igualar a los ocurridos en todo el sexenio anterior, cuando
se acumularon 156 mil 437. El rebase seguramente se dará
durante el verano.

Y Si bien el año pasado fue el del menor número de
asesinatos en lo que va del sexenio, ese delito retomó el
ritmo en diciembre pasado. Enero cerró con 2 mil 303, lo
que representa un aumento de 13J1S respecto del mismo
mes de 2022.

Sin embargo, existe una realidad criminal paralela quizá
menos estruendosa que los homicidios y a la que no debié
ramos perder la pista: la de las desapariciones de personas.

El 16 de mayo pasado, el Registro Nacional de Personas
Desaparecidas o No Localizadas a cargo de la Comisión
Nacional de Búsqueda alcanzó la cifra de 100 mil. Se trata
de una compilación de casos de individuos ausentes, de
los cuales los más antiguos se remontan a marzo de 1964.

En los 267 días que han pasado desde entonces, la cifra
de personas desaparecidas o no localizadas creció en 10 mil
751 (dato actualizado la tarde de ayer en la base de datos).

Hay que aclarar que dichos casos de desaparición no
ocurrieron necesariamente en ese lapso. Lo preciso es de
cir que cada día el número de ausencias en México se ha
incrementado en 40 al día. Es decir, si en mayo pasado
el gobierno cargaba con la responsabilidad de descubrir
el paradero de 100 mil personas, hoy la tiene respecto de
más de 110 mil.

Por año, las desapariciones denunciadas fueron 9 mil
258, en 2019; 9 mil 209, en 2020; 10 mil 410, en 2021, y
10 mil 105, en 2022, de acuerdo con datos que se pueden
desglosar en el sitio de la Red.

De los casos reportados en 2022, 6 mil 958 son hombres,
3 mil 134 son mujeres y 16 más son de sexo indeterminado.

Por rangos de edad, la mayor parte de los desaparecidos
tiene entre 25 y 29 años de edad (mil 228 o 12.5%). Le siguen
los de 20 a 24 años (mil 235 o 12.2ÍÉ) y luego los de 30 a 34
años (mil 93 o 10.8%).
En cuanto a los lugares donde ocurrieron las desapa

riciones, se denunciaron mil 397 en la Ciudad de México,
996 en el Estado de México, 760 en Morelos, 671 en Nuevo
León, 625 en Jalisco y 516 en Zacatecas.

De esa última lista, hay cosas que llaman la atención,
como el aumento que registró la capital de un año a otro,
pues pasó de 686 desapariciones reportadas en 2021
a mil 393 en 2022, un aumento de 103 por ciento. Tam
bién, que Jalisco, estado que había dominado el tema de
las desapariciones a nivel nacional, redujo a menos de la
cuarta parte el número de denuncias, pues pasaron de 2 mil
215 en 2021 a 521 en 2022.

Vale la pena saber qué está pasado con las desapari
ciones de personas. Se reportó la ausencia de un mayor
porcentaje de mujeres en la Ciudad de México que a nivel
nacional, pues mientras éste fue de 31%. en la capital fue de
casi 40 por ciento. En enero de este año, de acuerdo con la
propia Red, el número de denuncias de mujeres desapare
cidas rebasó a la de los hombres, pues las de ellas fueron
48 y las de ellos 36.

Insisto, sucede algo grave y hay que saber por qué.

BUSCAPIÉS
*Ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador llamó
a "no hacer juicios anticipados" sobre el proceso que en
frenta Genaro García Luna en Estados Unidos. "Vamos a
ver qué resuelve el jurado, porque van avenir más testimo
nios y como que tenemos también que actuar con mucha
responsabilidad", agregó. Tiene razón, pero el problema es
que, durante más de dos años, se la ha pasado haciendo lo
contrario de lo que recomienda.
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Apostar por la credibilidad de Edgar Veytia, apodado por él
mismo El Diablo, el exfiscal de Nayarit, uno de las personajes
más tenebrosos que han pasado por una institución de justicia
en las últimas décadas en nuestro país, es un sinsentido.

Sus declaraciones de ayer en el juicio contra Genaro García
Luna en Nueva York, podrían ser el guión de una mala narco
serie, con capítulos absolutamente inverosímiles, con contra
dicciones hasta en las fechas y con la intención de reducir una
condena de 20 años de prisión que le ha endosado la justicia
estadunidense por lavado de dinero y participación en orga
nizaciones del narcotráfico.

Es un hecho que Veytia y el exgobernador Roberto
Sandoval eran personajes ligados a los Beltrán Leyva, pero,
sobre todo, al Cártel Jalisco Nueva Generación, luego de la des
articulación de los Beltrán. Lo que no tiene sustento alguno es
su declaración de que el entonces presidente Calderón y el
propio García Luna se reunieron con ellos para decirles que
tenían que apoyar al Cártel de Sinaloa. Y que eso
fue después del 19 de septiembre de 2011, cuan
do Sandoval asumió la gubernatura de Nayarit y
Veytia la Procuraduría estatal.

Dejemos de lado el hecho de que Veytia, como
otros testigos protegidos que han aparecido en el
juicio, no tiene prueba material alguna de sus di
chos, pero preguntémonos con un poco de senti
do común ¿qué sentido tendría que un presidente
saliente, en los últimos meses de su mandato, se
reuniera con un gobernador entrante de un par
tido diferente al suyo, cuando era evidente que el
PRI ganaría las elecciones de julio siguiente, para
ordenarle que apoyara a un cártel de la droga, a cualquiera? Qué
sentido tendría que se le ordenara apoyar a El Chapo Guzmán
en contra de los Beltrán Leyva, cuando esa organización ya ha
bía sido descabezada: Alfredo El Mochomo había sido detenido

desde 2008; Arturo Beltrán Leyva había muerto, en diciembre
de 2009; Carlos Beltrán Leyva, fue detenido días después de la
muerte de Arturo: Edgar Valdez Villareal y Sergio Villareal. La
Barbie y El Grande cayeron en 2010, y en el 2011 fue detenido
Óscar Osvaldo García Montoya, que intentó reagrupar ese cártel
que, desde entonces, se declaró, como tal, desmembrado. To
dos esos personajes murieron o fueron detenidos cuando García
Luna era secretario de Seguridad Públicay Calderón, presidente.

Veytia, para esa fecha, ya trabajaba con los remanentes de
los Beltrán Leyva, los grupos del H2, un cártel local, pero ya
había entragado la plaza al Cártel Jalisco Nueva Generación,
como lo establece incluso el informe de la Comisión Nacional
de Búsqueda, dependiente de la Secretaría de Gobernación,
apenas en enero del año pasado.

Durante el periodo de Veytia no sólo el fiscal se coludió con
el narcotráfico, fue un azote para la comunidad. Los empresa
rios hoteleros y constructores de Nuevo Vallarta tenía que pagar
extorsiones al fiscal, muchos fueron obligados á entregar sus
propiedades a prestanombres de Veytia, y si no lo hacían eran
encarceladosoasesinados.

Según el mismo informe de la Comisión Nacional de Bús
queda, esa estructura criminal en la Fiscalía del estado se de
dicó a "ejecuciones, desapariciones y torturas, a amenazas,
extorsiones y obstrucción de la justicia mediante la creación
de delitos, forzando encarcelamientos de contrarios o no ac
tuando ante ciertos crímenes".

Cuando investigamos esos temas y los difundimos en esta co
lumna, en el programa de radio que tenía entonces en Imagen,
y en el programa Todo Personal fuimos amenazados por el fis
cal y su gente, tanto un servidor como mi compañera Bibiana
Belsasso, así como los reporteros que habían ido a indagar esas

denuncias. El propio Veytia, además, nos amenazó
judicialmente, a través de una carta, por haber ai
reado uno de los muchos casos de corrupción judi
cial en el estado: uno que fue paradigmático y que
cubrimos durante años, el del empresario Eduardo
Valencia, despojado de todo su patrimonio, encar
celado, torturado, con dos intentos de asesinato en
la cárcel y, finalmente liberado cuando cayó el fiscal.

Para esa fecha, ya había concluido el gobierno
de Calderón y fue el apogeo de poder de Veytia.
El fiscal, cuando estaba en funciones, fue detenido
en 2017, y durante todo ese periodo trabajó para
esas organizaciones criminales, como está docu

mentado en México y en Estados Unidos. Vuelvo a preguntar,
¿qué sentido tendría que un presidente de la República y un
secretario de Seguridad federal le dijeran personalmente a un
personaje de esta calaña con qué cártel tendrían que operar,
a cuál proteger y a cuál golpear? Mucho menos, como declaró
Veytia, en una reunión del Consejo Nacional de Seguridad, a
poco tiempo de concluir la administración de Calderón.
El exfiscal de Nayarit no sólo protegía organizaciones cri

minales, sino que convirtió a la Fiscalía del estado en una or
ganización criminal en sí misma. Ahora es testigo de cargo
cuando hace tres años que busca un acuerdo con la Fiscalía
estadunidense para reducir su condena. Antes de declarar contra
García Luna sirvió como testigo protegido para acusar al ge
neral Salvador Cienfuegos, en otra denuncia absolutamente
inverosímil y asumida como buena por los mismos miembros
de la misma Fiscalía neoyorquina. Y ahí sigue Veytia sirviendo
de testigo para lo que se ofrezca y lo hace, en todos los casos,
sin mostrar una sóla prueba. Forme usted su propia opinión.

Veytia no sólo
protegía grupos
criminales, sino

que convirtió a la
Fiscalía de Nayarit
en un grupo
criminal.
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Mucho se ha escrito sobre el calvario de viajar por el Aero
puerto Internacional de la Ciudad de México. Sí, cada vez
está peor. Cómo usuario frecuente de esta terminal aérea,
principalmente por razones laborales: lo puedo afirmar sin
duda alguna. Hoy agrego a la lista de pesadumbres habituales
el paso por migración cuando se arriba de un vuelo interna
cional, en particular el fracaso de nuestro Estado para utilizar
tecnología que simplifique la vida a los pasajeros,:

O
Durante el sexenio de Peña colocaron en el centro de la sala

de Migración de la Terminal Dos unas mamparas.
Algo estaban construyendo. Obvio, se tardaron
una eternidad y, cuando finalmente se descubrió
qué habían colocado, eran unas máquinas auto
matizadas para realizar por ahí los trámites mi
gratorios. México se unía, así, a los aeropuertos
más modernos del mundo donde ya era posible
pasar más rápido gracias a la tecnología. Lo ce
lebré. Duró nada la fiesta.

La primera vez que llegué del extranjero y vi
que ya estaban funcionando las máquinas, quise
utilizarlas para agilizar mi salida. Huelga decir
que, como suele suceder, había una fila kilomé
trica para pasar migración en los módulos con
agentes del 1NM.

Orondo, llegué a una de las máquinas y saqué
mi pasaporte. Un joven me preguntó qué estaba haciendo.
"Pues quiero pasar por aquí", le respondí con un gesto de
obviedad. "Está bien me replicó pero la máquina le va a
dar un papel y luego se tiene que volver a formar para ense
ñárselo al oficial migratorio". "¿Entonces de qué sirve pasar
por acá?'", pregunté con incredulidad. "Pues eso depende de
usted", sentenció el joven, cual filósofo kantiano.

Evidentemente no usé la máquina y me formé en la larga
fila para hacer el trámite a la antigüita. La nueva tecnología
110 servía de nada. Al revés, era redundante y estorbaba al
ocupar gran parte del salón migratorio. Siendo mexicano,
imposible no pensar que alguien en el gobierno peñista hizo
un negociazo con estos aparatos inservibles.

Ahí se quedaron durante años. Monumentos al dispendio
y la estupidez burocráticas. Hasta que este sexenio, las retira
ron. Supongo que las vendieron como chatarra. Regresamos,
así, a las colas para una atención personalizada. Y, aunque
hay muchas casetas de control, en general hay poco personal
durante horas pico en que llegan varios vuelos internacio
nales. Sí, se hacen largas colas. Por fortuna, la de mexicanos

es más corta. Siempre me imagino qué han de pensar los
extranjeros cuya primera experiencia en territorio nacional
es perder tanto tiempo haciendo fila (lo mismo que pienso
yo cuando me pasa eso en Estados Unidos, es decir, miento
madres del vecino del norte).

Con la novedad que el gobierno de la 4T ha puesto seis
nuevas máquinas automatizadas en la T2. Las pantallas gi
gantes en la sala migratoria enseñan unay otra vez el proce
dimiento para pasar rápido a mexicanos, estadunidenses y
canadienses. Todo se hace a través de reconocimiento facial
a partir del pasaporte. Una maravilla... salvo que no sirven.

No funcionaban la primera vez que quise utilizarlas. Ha
bía un técnico arreglándolas. "Bueno pensé
estarán calibrándolas". Al parecer no pudieron.
Esta semana llegué del extranjero en un vuelo
de madrugada. Había una enorme cola para pa
sar migración. Y las máquinas nuevas... cerra
das. Eso sí, seguían enseñando el video de cómo
usarlas para tener un trámite expedito. No pude
más que pensar que eran un monumento per
fecto de la 4T: pura propaganda sin resultados
concretos.

Por cierto, el viacrucis migratorio en el AICM
es similar en la Terminal Uno,

En otros países, ya es común la tecnología del
reconocimiento facial con el fin de librar el con

trol migratorio. Creo, incluso, que las máquinas
tienen más capacidad de detectar a un individuo

cuyo rostro no coincide con el del pasaporte que los agentes
migratorios que llevan horas aburriéndose haciendo una y
otra vez el mismo procedimiento. Ni qué decir que alas má
quinas no se les puede sobornar en caso que un delincuente
traiga un pasaporte falso.
Para salir a nuestra patria todavía hay que pasar por el

control aduanero. Ahí también la burocracia va cambiando

según sus humores. Hay veces que es muy sencillo, caminan
do por el pasillo de "nada que declarar". Pero hay ocasiones
en que todos tienen que meter su equipaje aunas incómodas
y lentas máquinas para comprobar, supongo, que el pasajero
no trae una bazuca, como si éstas no entraran a México por
vía terrestre. En ese modo estamos ahorita. Mi única espe
ranza es que el humor burocrático cambie y vuelvan a retirar
estas máquinas que, obvio, también producen una larga fila
que hay que librar después de la de migración.

©
Twitter: @leozuckermann

A la lista

de pesadumbres
habituales

hay que agregar
el paso
por migración
cuando se arriba
de un vuelo
internacional.
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Enrique Aranda
Twitter: @EnriqueArandaP

Denuncian y exhiben
doble moral de Layda...
Vuelve DíazCcinel. Habrá que ver qué se lleva...

Erigida a sí misma como una suerte de icono y promotora
de una moralidad pública alterna, fruto del lopezobrado
rismo, la impresentable Layda Sansores avanza a pasos
agigantados a convertirse no sólo en objeto de múltiples
señalamientos y denuncias fomiales por desvío de recursos,
corrupción y enriquecimiento ilícito, sino, al propio tiempo,
en el mejor ejemplo de la incuestionable "doble moral" que
caracteriza el actuar cotidiano del fracasado gobierno de la
ÍT."y de muy buena parte de quienes, como ella, colaboran
con el mismo.

Y esto, no sólo por el cúmulo de denuncias formales que,
por diversas irregularidades cometidas en la alcaldíaÁlvaro
Obregón entre 2018 y 2021, presentó ayer en su contra, ante
la Fiscalía capitalina, su sucesora panista en el cargo Lía
Limón, sino más por los videos que, a través de sus infor
mativos, hizo públicos Televisa y en los cuales se muestra a
viejos y actuales colaboradores de la gobernadora recibien
do fajos de dinero que, al más puro estilo del bejaranismo
de otro tiempo, reciben y guardan en bolsas de papel para
sacarlos ¡del mismísimo Palacio de Gobierno! por el que
ella competía entonces.

En tales videos, en efecto, es posible observar igual al
exdirigente estatal del PRI y actual secretario de Educa
ción en Campeche, Raúl Pozos
Lanz, que al jefe de la oficina
de la gobernadora, Armando
Toledo y a la senadora Rocío
Abreu Artiftano que, de una u
otra manera, colaboraban con
la campaña de la ahora titular
del gobierno estatal, recibien
do millones de pesos de manos,
presumiblemente, de algún fun
cionario cercano al entonces go
bernador interino Carlos Miguel
Aysa González, embajador aho
ra en República Dominicana.

Qué pronto, como advertimos
aquí mismo, se exponen y que
da a la vista la doble moral de

quienes apuestan a autoerigirse
como ejemplos de virtudes pú
blicas, incorruptibilidad y críticos
de terceros, algunos con quienes

ción en Campeche, Raúl Pozos
Lanz, que al jefe de la oficina
de la gobernadora, Armando
Toledo y a la senadora Rocío
Abreu Artiftano que, de una u
otra manera, colaboraban con
la campaña de la ahora titular
del gobierno estatal, recibien
do millones de pesos de manos,
presumiblemente, de algún fun
cionario cercano al entonces go
bernador interino Carlos Miguel
Aysa González, embajador aho
ra en República Dominicana.

Qué pronto, como advertimos
aquí mismo, se exponen y que
da a la vista la doble moral de

quienes apuestan a autoerigirse
como ejemplos de virtudes pú
blicas, incorruptibilidad y críticos
de terceros, algunos con quienes

antes trabajaron y elogiaron, incluso como parece estarse
convirtiendo en práctica común del declinante sexenio. Al
tiempo...

OASTERISCOS

* Diputados, miembros de la Jucopo, que encabeza el im
presentable moreno Ignacio Mier, estarán hoy en el Tri
bunal Electoral federal, que preside Reyes Rodríguez,
para intentar destrabar el proceso de renovación de cuatro
consejeros del INE —los odiados por el régimen Lorenzo
Córdovay Ciro Murayama, entre ellos— al que todo mun
do parece querer meterle mano...
* Dado a conocer apenas por la Función Pública, de Roberto
Salcedo, el Plan de Fiscalización 2023 destaca que en los
3,413 actos que aplicará a los 291 entes públicos, incluirá
acciones orientadas a vigilar en las áreas más sensibles a
la corrupción, como las obras y compras gubernamenta
les. Bien...

* En Querétaro, para conocer el Modelo de Gestión Inte
rinstitucional Cosmos, jueces y operadores del sistema de
justicia de Brasil se reunieron con el panista Mauricio Kuri,
quien destacó que en la entidad no hay responsabilidad
mayor que el respeto a los derechos humanos de la pobla
ción, cuando las personas se ven involucradas en procesos
de carácter penal...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Queda a la vista
la doble moral de

quienes apuestan
a autoerigirse
como ejemplos
de virtudes

públicas.
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¿El que a hierro mata?
• Layda Sansore^éxhibió á sus adversarios. Y fue
material producido con dolo y dramatismo |e]fnovelero.
El contexto con el que decidió rodearlos wra digno del
más burdo taíkshow. La política vuelta pleito de calle
patrocinado por la gobernadora de Campeche.

Por varias semanas y a la nueva usanza: eventos transmiti
dos en internet bajo la excusa de ser vehículos de cercanía
con sus gobernados y un ejercicio de rendición de cuentas.
Así, Layda Sansores exhibió a sus adversarios. Y fue mate
rial producido con dolo y dramatismo telenovelero. El con
texto con el que decidió rodearlos era digno del más burdo
taíkshow. La política vuelta pleito de calle patrocinado por
la gobernadora de Campeche.

Dice el refrán que "quien a hierro mata, a hierro mue
re"... y parece que es hora de Sansores. Le aplicaron una
de su propia medicina. Las revelaciones fueron hechas en
el noticiario estelar de Televisa, encabezado por Enrique
Acevedo. Las imágenes hablan por sí solas: tres persona
jes, hoy en las filas de Morena, reciben fajos de billetes, un
millón de pesos cada uno, todo dentro del Palacio de Go
bierno del estado. Los hechos sucedieron en 2021, previo a
la elección que dio por ganadora a Layda Sansores, cuando

Fecha: 08/02/2023
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Carlos Miguel Aysa seguía al frente de la gubernatura. El
momento quedó grabado: la misma oficina y el dinero aco
modado de la misma forma. Lo que cambió aquí, precisó
la pieza de Fátima Monterroso, fue el destino que cada
uno de los involucrados le dio al

efectivo. Raúl Pozos afirmó que
los recursos fueron destinados a
ayuda social: Rocío Abreu afir
mó que seguramente fue para el
pago de impuestos, no recordó
bien... y Armando Toledo, bueno,
él no ha dicho una palabra sobre
el origen y destino de ese dinero.

¿Qué tiene que ver Layda con
esto? Bueno, recuerda el repor
taje que Pozos fue su operador
político durante la campaña de
2021: Abreu ingresó, a las filas de
Morena en 2019, ya como sena
dora, y Toledo, jefe de la oficina
de la gobernadora desde 2021.
Mal, muy mal martes para

la gobernadora de Campeche.
Horas después de la difusión de
este material, la actual alcaldesa
de Alvaro Obregón, Lía Limón,
presentó siete denuncias contra la administración de su
antecesora, justamente Sansores. Acusa que entre 2018
y 2021 se desviaron recursos en tres programas sociales
por daños que ascienden a más de 70 millones de pesos:
también que se firmaron tres contratos de adquisiciones f
servicios que jamás cumplieron lo pactado o los bienes no
llegaron a los destinatarios, todo por un monto cercano a
los 40 millones: además, menciona también un convenio
con una asociación civil con un daño superior a los ocho
millones de pesos. Limón agregó que estas denuncias es
tán acompañadas de 150 actas por irregularidades admi
nistrativas presentadas ante la Secretaría de la Contraloría
General de la Ciudad de México.

O
Y, bueno, todo esto llegó luego de que el nombre de la go
bernadora de Campeche fue mencionado en el juicio contra
Genaro García Luna en NY. Francisco Cañedo, expolicía
federal, dijo en su testimonio que Sansores tuvo conoci
miento de un encuentro entre el exsuperpolicía con Arturo
Beltrán Leyvay con La Barbíe. Desde luego que Sansores
ocupó su Martes del Jaguar para descalificar todos los se
ñalamientos y cómo no iba a defenderse así, si en Palacio
Nacional minimizaron el vídeoescúndalo¦. "Hay, desde lue
go, mucho interés de querer, de buscar igualarnos. Es echar
porquería al ventilador...".

Mal, muy mal
martes

para Layda.
Horas después
de la difusión
de los videos, Lía
Limón presentó
siete denuncias
contra la
administración
de su

antecesora,
Sansores.
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Aletean alcaldes
por senadurías
Luego de que la alianza entre Palacio Nacional y Ricardo
Monreal se viene de nuevo a pique, y de que ahora podría
ser una mujer proveniente del gabinete federal la aban
derada de Morena para la Ciudad de México, la moreniza
anda desatada.

Si bien el alboroto es general, donde más revuelo causó
la entrada a cuadro de Ariadna Montiel y de Rosa Icela
Rodríguez, secretarias federales de Bienestar y de Seguri
dad Pública, respectivamente, fue en las alcaldías gober
nadas por la 4T.

Sobre todo, en las que ya no puede haber reelección y
cuyos titulares necesitan quedar protegidos por el fuero,
necesariamente federal, porque en la CDMX ya no hay in
munidad legislativa contra delitos del fuero común.

En la fila para buscar un lugar en el Senado de la Repú
blica dentro de dos años están ya Clara Bragada, de Izta
palapa; Francisco Chíguil, de Gustavo A. Madero, y, aunque
parezca increíble, ¡Armando Quintero, de Iztacalco!
Y si bien no es alcalde, también Julio César El Nenuco

Moreno —amo y señor en Venustiano Carranza— aspira
a un escaño en la Cámara alta por Morena. Antes lo había
hecho por el PRD, pero su dirigencia nacional no lo apoyó,
a pesar de que era el hijo putativo de Jesús Zambrano.

Ésa y la animadversión por Víctor Hugo Lobo, quedesde
la GAM siempre lo opacó en el liderazgo de los perredistas
de la CDMX, lo que ocasionó que en enero de 2021 El Ne
nuco diera el brinco a Morena, con todo y sus chivas.

Claro que también influyó en el cambio que su hermano,
Israel Moreno, quien había sido delegado en la misma de
marcación, estaba a punto de ir a la cárcel por un desacato
judicial. Julio César negoció dejar a Evelyn Parray él tómar
una diputación federal.

Con Evelyn retuvo la alcaldía y, aunque a él le habían
prometido la presidencia de una comisión legislativa impor
tante, la verdad es que nadie lo peló en San Lázaro, donde
es un diputado del montón.

Aunque en su territorio 110 se mueve una hoja si él no lo
autoriza, hay muchos tiradores para el Senado, algunos que
se sienten con más derecho por ser fundadores del partido
o por gobernar alcaldías más importantes.
A Bragada se la deben, pues retuvo Iztapalapa, la al

caldía que más votos puede aportar a los candidatos de
su partido, y que serán vitales para los resultados de lós
comicios locales y federales.

Por otra parte, aunque la GAM ha sido pésimamente go
bernada, y existe un alto riesgo de que se pierda, como a
Chíguil no lo dejarán heredarle la segunda alcaldía más
importante a Graciela Rojas, su esposa, quiere que le pa
guen con una senaduría.
Y, ya encarrerados. Quintero ha de decir que, si Citlali

Hernández llegó al Senado, por qué él no. Bueno, si hasta
César Arnulfo Cravioto está ahí, aunque sea de suplente
de su jefe, Martí Batres...

Los alcaldes sueñan, pero esos puestos son codiciados
también por personajes nacionales y ya se sabe cómo son
en la 4T con sus tómbolas.

Luego de que la alianza entre Palacio Nacional y Ricardo
Monreal se viene de nuevo a pique, y de que ahora podría
ser una mujer proveniente del gabinete federal la aban
derada de Morena para la Ciudad de México, la moreniza
anda desatada.

Si bien el alboroto es general, donde más revuelo causó
la entrada a cuadro de Ariadna Montiel y de Rosa Icela
Rodríguez, secretarias federales de Bienestar y de Seguri
dad Pública, respectivamente, fue en las alcaldías gober
nadas por la 4T.

Sobre todo, en las que ya no puede haber reelección y
cuyos titulares necesitan quedar protegidos por el fuero,
necesariamente federal, porque en la CDMX ya no hay in
munidad legislativa contra delitos del fuero común.

En la fila para buscar un lugar en el Senado de la Repú
blica dentro de dos años están ya Clara Bragada, de Izta
palapa; Francisco Chíguil, de Gustavo A. Madero, y, aunque
parezca increíble, ¡Armando Quintero, de Iztacalco!
Y si bien no es alcalde, también Julio César El Nenuco

Moreno —amo y señor en Venustiano Carranza— aspira
a un escaño en la Cámara alta por Morena. Antes lo había
hecho por el PRD, pero su dirigencia nacional no lo apoyó,
a pesar de que era el hijo putativo de Jesús Zambrano.

Ésa y la animadversión por Víctor Hugo Lobo, quedesde
la GAM siempre lo opacó en el liderazgo de los perredistas
de la CDMX, lo que ocasionó que en enero de 2021 El Ne
nuco diera el brinco a Morena, con todo y sus chivas.

Claro que también influyó en el cambio que su hermano,
Israel Moreno, quien había sido delegado en la misma de
marcación, estaba a punto de ir a la cárcel por un desacato
judicial. Julio César negoció dejar a Evelyn Parray él tómar
una diputación federal.

Con Evelyn retuvo la alcaldía y, aunque a él le habían
prometido la presidencia de una comisión legislativa impor
tante, la verdad es que nadie lo peló en San Lázaro, donde
es un diputado del montón.

Aunque en su territorio 110 se mueve una hoja si él no lo
autoriza, hay muchos tiradores para el Senado, algunos que
se sienten con más derecho por ser fundadores del partido
o por gobernar alcaldías más importantes.
A Bragada se la deben, pues retuvo Iztapalapa, la al

caldía que más votos puede aportar a los candidatos de
su partido, y que serán vitales para los resultados de lós
comicios locales y federales.

Por otra parte, aunque la GAM ha sido pésimamente go
bernada, y existe un alto riesgo de que se pierda, como a
Chíguil no lo dejarán heredarle la segunda alcaldía más
importante a Graciela Rojas, su esposa, quiere que le pa
guen con una senaduría.
Y, ya encarrerados. Quintero ha de decir que, si Citlali

Hernández llegó al Senado, por qué él no. Bueno, si hasta
César Arnulfo Cravioto está ahí, aunque sea de suplente
de su jefe, Martí Batres...

Los alcaldes sueñan, pero esos puestos son codiciados
también por personajes nacionales y ya se sabe cómo son
en la 4T con sus tómbolas.

CENTAVITOS

Por cierto, los morenos de la capital deben conside
rar también que tendrán que abrir un espacio más para
Cuauhtémoc Blanco en el Senado. Aunque el Temo es
gobernador de Morelos, pronto regresará a la capital para
ir haciendo talacha. El examericanista quiere ser senador
para no correr el riesgo de ir al bote, pues su gobierno es
una cueva de AlíBaba. Y aunque lo lógico sería que lo pos
tularan allá, la realidad es que nadie lo quiere y ni siquiera
pudo hacer una mínima estructura o equipo político; pidió
paro en la CDMX, donde ya antes lo habían invitado, pues
tiene pegue con la raza.
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PROTOCOLO/JOSÉ CARLOS
DOMÍNGUEZ RIVERO
Con motivo del debate en redes, dado si de

bió o no ponerse en píe la ministra presiden
ta de la SCJN. le hago dos preguntas:
—¿Hizo lo correcto la ministra presidenta de
no ponerse en pie. según el protocolo?
— En una situación entre conocidos, si me
presento en un lugar en donde hay varías
personas sentadas, al saludar de mano a uno
por uno, ¿se deben poner en píe? ¿Hombres
y mujeres por igual?
R. Don ¡osé Carlos, depende de las normas
culturales y las expectativas de la sociedad
en la que se encuentran. En algunas culturas,
ponerse de pie para saludar a alguien se ve
como un signo de respeto, independiente
mente del género o la jerarquía.
En otras culturas, sólo los hombres pueden
ponerse de pie para saludarse unos a otros.
En última instancia, lo más importante es se
guir las expectativas y costumbres del con
texto social en el que se opera. Si no está
seguro, es me]or observar y emular el com
portamiento de los que le rodean.
En este contexto, la ministra Norma Pifla co
metió un error y debió ponerse de pie, como
signo de respeto sin depender del género.

SAUNA O VAPOR

¿Cuál de estos dos tipos de baño es mejor
para la salud?
R. Todo depende de las preferencias perso
nales. Tanto las saunas como los baños de

vapor tienen sus propios beneficios únicos.
Las saunas suelen ser más calientes y secas,
con temperaturas que oscilan entre 7193 C
y bajos niveles de humedad (1020%). El alto
calor y el aire seco pueden ayudar a promo
ver la sudoración y la desintoxicación, y tam
bién pueden tener beneficios para la piel y el
sistema respiratorio.
Los baños de vapor, por otro lado, suelen
mantenerse a temperaturas más bajas 37.7
48.9 C, pero con altos niveles de humedad
110 (¡O V.l El calor húmedo puede ser más
relajante y ayudar a calmar los músculos do
loridos;, y también puede ser benefidisSó para

la hidratación de la piel y las afecciones res
piratorias como las alergias o el asma.
En última instancia, la elección entre una
sauna y un baño de vapor puede reducirse
a la comodidad personal, las condiciones de
salud individuales y los beneficios de salud
deseados.

AJEDREZ

¿Dónde y cuándo nació el ajedrez?
R. Los juegos de mesa se han practicado en la
India durante miles de años y cerca del pri
mer milenio surgió un popular juego de da
dos en el que varios jugadores corrieron sus
piezas alrededor de una cuadrícula de 8 x 8
llamada tabla ashtapada.
Casi al mismo tiempo, una serie de ejérci
tos nómadas invadieron los reinos indios.

Hubo presión sobre los gobernantes indios
para que enseñaran el arte y la estrategia de
la guerra a los nobles en sus cortes y así es
como surgieron las primeras versiones del
ajedrez, como una forma de entrenamiento
en el campo de batalla.
Según una leyenda india, el juego fue inven
tado por el gran visir Sissa Ben Dahir como
un regalo a su rey.
Usando el mismo tablero de ashtapada de
8x8, los indios crearon un nuevo juego en
el que cada pieza representaba una división
del ejército: soldados de a pie, caballos para
la caballería y élefantgs para romper las fi
las enemigas. Para ganar el juego, tenías que
capturar al rey del enemigo, que estaba flan
queado por un asesor militar llamado visir
(sin reina por ahora).
Llamaron al juego chaturanga, sánscrito por
"tener cuatro extremidades o partes", y el cha
turanga se jugaba originalmente con cuatro
personas cada una protegiendo un cuadran
te del tablero. Sus similitudes con el ajedrez
—la tabla de 8 x 8, una fila de soldados de
a pie que protegen las piezas principales, el
rey cómo él premio final— convencieron al
historiador del ajedrez H.J.R. Murray que el
ajedrez moderno es "un descendiente direc
to" del chaturanga, jugado en la India desde
al menos el siglo VI d.C,
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La coach
Paola Domínguez Boullosa
paolaboullosa@hotmail.com

Amor II.

No eres tú, soy yo...
• El buen amor no sólo transforma, sino que libera.

El amor es una memoria educada
(o un olvido insistente):

Jaime Sabines

Tan sutil cuando se dice: no eres tú, soy yo...
en un primer instante no detona más que una
profunda tristeza acomedida del ego, un silen
cio profundo, incomprensible e inadmisible
para quien sólo quisiera tener una razón y no,
no hay una razón, sino un cúmulo de razones,
que posiblemente, aunque las enlistasen con
lujo de detalle no querríamos comprender y
justificaríamos queriendo evitar la derrota. La
batalla estaba perdiday sí, hay que creer cuan
do alguien dice no eres tú. soy yo, y sí, también
es ésa la única gran razón. Deje de desvivirse
pensando en qué hizo mal o en querer salvar
al otro de su infortunado sentimiento.

El no eres tú soy yo, es real y debemos darle
ese crédito. Cómo ya lo he dicho, nos enamo
ramos de aquellas personas que nos transfor
man, nos enamoramos de lo que esa persona
nos hace sentir, nos enamoramos de la perso
na que nos enamora de nosotros mismos, nos
enamoramos de esapersona que nos impulsa
y nos motiva... De ésa que saca lo mejor de no
sotros, minimizando nuestros propios temores
e insuflando la seguridad y la valentía que otor
gan los espacios que nos pemiiten ser nosotros
mismos en toda su expresión, por eso el buen
amor no sólo transfonna, sino que libera, nos
libera de nuestras propias esclavitudes, por eso
lo amamos tanto...

Sin embargo, el amor no es siempre ese
amor que nos hace sentir amados, hay mu
chas y muy variadas maneras de amar, y a ve
ces esos amores no coinciden en sus fomias,
son amores que no logran transformarnos,
son amores que pueden ser cómodos, inclu
so aparentemente seguros, pero amores que
no logran educar como bien dice Sabines
acerca de la memoria, que siguen arraigados
en el olvido insistente, que no les deja vivir.
Son esós amores que consuelan el momento,
pero que ni satisfacen la necesidad del cora
zón ni nos inspiran a elegirle voluntariay con
vincentemente todos los días, son finalmente
ésos que no te cambian nada, ésos que no

logras descifrar en la suma ni en la pérdida,
ésos que son meramente prescindibles, ésos
que muchas veces ahogan, inquietan, ésos
que finalmente no nos aportan nada más allá
de una buena compañía, pero que tampoco
nos hieren, ésos que incluso nos duele querer
a medias. Créame, ésos que dicen no eres tú,
soy yo... son sinceros, simplemente no quie
ren herir, sólo quieren salir de donde están,
requieren mayor desarrollo emocional y otros
espacios en sí mismos en los cuales recrearse,
reflexionar, analizar o, simplementé, perma
necer o evolucionar.

Dejemos de querer, querer a quien elige
querer a algo o a alguien más, o no querer
nada, dejemos de insistir en minimizarnos ante
el rechazo, o a engrandecemos ante la insatis
facción del otro, dejemos de querer encontrar
siempre una razón, un motivo, una justifica
ción, dejemos de insistir donde ya se han to
mado decisiones, donde ya se han señalado los
puntos y aparte. Dejemos de juzgar al otro o a
nosotros mismos El amor ante todo es respeto,
abrace la oportunidad y desee lo mejor al otro
en su nuevo viaje, y emprenda el suyo también.

Todas esas relaciones que suelen llamarse
tóxicas nacen y se hacen en la incapacidad de
aceptar la realidad, la nuestra y la del otro, en
el regocijo de la venganza, en la necedad que
provoca la incomprensión de un amor propio
mal entendido, en los abandonos, en el miedo
al rechazo, en las disputas del ego fallido, en el
control, en la cobardía de aceptar el pasado, de
enfrentar el presente y de proyectar un futuro.

Créame, todos aspiramos a un buen amor,
no un semíamor, maltrecho y lisiado. Y no to
das las personas van a elegir su amor, su amor
es válido sólo para las personas que sean las
correctas para usted y viceversay no, tampoco
todos los amores deben irse de su vida. Los
buenos amores son como el agua: "no se crean
ni se destruyen, sólo se transfomian", y para
ello necesitan estar en movimiento, vivir cier
tos procesos, e ir alimentando a su paso lo que
tocan. El buen amor pemianece siempre en el
respeto al otro y a uno mismo, los demás amo
res no son amores... como siempre, usted elige.

¡Felices amores, felices vidas!
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Dedazo simulado
Los consultores internacionales especializados en México
saben que el método de las encuestas para elegir al candi
dato presidencial de Morena es un dedazo simulado.

Para muestra, el último reporte sobre nuestro país que el
jueves pasado dio a conocer por Eurasia Group, consultor
en riesgos políticos con sede en Nueva York.

Dice sobre el proceso en Morena para designar al can
didato presidencial para el 2024:

"El candidato será seleccionado por dos encuestas in
ternas donde López Obrador inclinará las preguntas para
favorecer a su candidato preferido.

"Sheinbaum sigue siendo su favorita dada su lealtad
y popularidad, pero esto podría cambiar si sus índices de
aprobación tienen una tendencia a la baja y un candidato
diferente tomaunaventajaconsiderable", advierte el reporte.
Sheinbaum compite por la nominación con el canci

ller Marcelo Ebrard, el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, y el líder de la mayoría en el Senado,
Ricardo Monreal.

La jefa de Gobierno retomó la delantera en las prefe
rencias electorales, después de dos semanas de estar en
segundo lugar. Le siguen Marcelo Ebrard y Adán Augusto,
en ese orden, según la Encuesta de Encuestas (Polis.MX),
del 7 de febrero.

El panista Mauricio Vila es el primer opositor que apa
rece en la lista. Ocupa el 4S lugar, delante de Luis Donaldo
Colosio, Santiago Creel y Lilly Téllez

O
* Marcelo, por cierto, anda muy movido. En Puebla, donde
le coordina actividades el diputado del PVEM Juan Carlos
Natale, se llevaron a cabo 18 ruedas de prensa simultáneas
en varios municipios. El objetivo es dar a conocer liderazgos
y expresiones del movimiento civil a favor del canciller.

Los marcelistas hicieron eco de la solicitud que han ve
nido haciendo el canciller y Monreal, sabedores de las pre
ferencias en Palacio por Sheinbaum: "piso parejo" en la
encuesta para designar al candidato presidencial.

Reclaman que la medición sea abierta a los ciudadanos:
que las corcholatas renuncien a sus cargos en julio próximo
y que haya, mínimo, dos debates entre los cuatro aspirantes.

O

* Va la respuesta del panista Santiago Creel a la negativa
del presidente López Obrador a dialogar con la oposición
porque, dice, "lo único que quieren es buscar prebendas y
regresar a los mochest
A este portazo al diálogo, herramienta indispensable

para dirimir racionalmente las diferencias, el diputado del
PAN respondió: "Se niega a dialogar con la oposición —no lo
ha hecho en sus entrados cinco años de gobierno— a pesar
de que en el 2021, ésta obtuvo 23 millones de votos contra
21 de la coalición oficialista.

"Es decir, no quiere dialogar con quienes representan a
más de la mitad del pueblo de México que salió a votar en
la última elección federal".

Creel califica la respuesta de AMLO como un atentado
contra nuestra germinal democracia. "Lo más grave de esto
es que se traiciona con esto a sí mismo", puntualiza.

©
* Dice Germán Martínez, vicecóórdinador del Grupo Plural
en el Senado, que el PT y el Verde "tendrán que tragar ca
mote" y desdecirse de la famosa Cláusula de la Vida Eterna.

Esa cláusula, asegura, busca transferir votos a partidos
de La Chiquillada para conservar el registro y tener acceso
al financiamientó público y a espacios legislativos que no
ganaron en las urnas.

"Esa farsa avergonzó hasta al Presidente", sintetizó.

O
* El senador yucateco Jorge Carlos Ramírez Marín es de
los mejores tribunos que tiene el PRI en la Cámara alta,
pero podría dejar su escaño para ir a buscar la candidatura
al gobierno de su estado, a celebrarse el año que entra.

De acuerdo aun sondeo realizado por PúrpuraAnalytics,
Ramírez Marín es la mejor carta que tiene el PRI para las
elecciones de gobernador en Yucatán.
La medición lo coloca como el segundo perfil más

competitivo en la alianza Va por México, detrás del panista
Renán Barrera.

Ambos están arriba del superdelegado del Bienestar,
Joaquín Díaz Mena, carta fuerte de Morena, y de Liborio
Vidal, actual secretario de Educación del gobierno del
estado.
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Más y más adversarios
Después de su derrota en las elecciones presidenciales de
2006. López Obrador se radicalizó. No aceptó su derrota
y utilizó todas las herramientas a su alcance para pelear.
Desde la impugnación de los resultados y la descalifica
ción del arbitro electoral, pasando por la toma de Paseo de
la Reforma hasta declararse presidente legítimo con todo
y un gabinete. No le funcionó la estrategia. Llegaron las
elecciones presidenciales de 2012 y el PRI de Peña Nieto
le volvió a ganar la Presidencia cón un margen de más de
seis puntos porcentuales.

Pareció entender la lección. Siguió recorriendo el país con
un discurso menos radical y recogiendo cuantos desafectos
fueron creando los partidos —en particular del PRI— sin im
portar si éstos habían formado parte de los gobiernos neo
liberales, ésos que defendían los privilegios empresariales,
sindicales o de cualquier otra naturaleza. Para muestra dos
botoncitos: Manuel Bartlett y Napoleón Gómez Urrutia.

Un discurso eficaz —desmilitarización, combate a la co
rrupción y menor desigualdad— fueron sus banderas. Su
indiscutible triunfo tuvo que ver con eso y con los altos ni
veles de corrupción de los gobiernos anteriores y el también
indiscutible fracaso de las políticas contra la inseguridad, la
pobrezay la desigualdad de los gobiernos anteriores. Gracias
al hartazgo y decepción de los votantes de todos los sectores
sociales se alzó con el triunfo en 2018.

Uno hubiese pensado que dados los factores de su victoria
y su efectiva estrategia para ir recogiendo votos seguiría por
la misma vía.

No fue el caso y, muy pronto en el sexenio, regresó a su
vieja estrategia de un discurso polarizador con el agravante
de que desde que asumió la Presidencia y controló el Con
greso tuvo todo el aparato del Estado en sus manos.

Lo que ha hecho durante su mandato es opuesto alo que
predicó durante su campaña. Lejos de mejorar los indica
dores de inseguridad, pobreza, desigualdad, corrupción e
impunidad, éstos siguen igual, incluso han retrocedido. Un
absoluto fracasó.

Pero quizá lo peor y lo menos comprensible es que con
el aparato del Estado bajo su control absoluto, con su ma
yoría legislativa disciplinada, con el presupuesto a su entera
disposición y con su gran popularidad, en lugar de recoger
apoyos ahora recoge adversarios: estudiantes, científicos:,
mundo cultural, mujeres, médicos, víctimas, iglesias, cole

gios de profesionistas, intelectualesv clases medias.
El ültimo adversario político —así se refirió a fl— que ha

querido concebir, aunque después haya querido corregir, es
ni más ni menos que el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas
a quien llamó conservador y simulador directamente e, in
directamente, de estar con la oligarquía en lugar de con el
pueblo: "Cada día que pasa hay más definiciones, y es mu
chísimo mejor saber quiénes son realmente los adversarios
que enfrentar a simuladores".

Claudia Sheinbaum, su corcholata mayor, apoyó sin re
cato a su jefe. "Hay momentos de definición política y en esa
definición uno decide dónde quiere estar, y, con todo respe
to al ingeniero (Cárdenas), él toma una decisión de dónde
quiere estar. Nosotros también tenemos una definición muy
clara, y además no es menor que la gran mayoría del pueblo
de México esté con el proyecto que encabeza el Presidente".

Los morenistas, encabezados por el propio Presidente,
debieran revisar su diagnóstico y su estrategia. Hoy por hoy
no está claro que la mayoría del pueblo —todos somos pue
blo— esté con el proyecto que encabeza el Presidente. Sus
políticas son rechazadas por la mayoría y si bien su popula
ridad es alta, ésta no se traduce necesariamente en votos. Si
sigue recogiendo adversarios y persistiendo en la polariza
ción igual y su proyecto es rechazado en las urnas en 2024.
Algo debieran aprenderle al ingeniero Cárdenas en su

trayectoria política siempre institucional, propositivay conci
liadora, pero siempre firmé y sin ceder un ápice en su postura
en favor de la democraciay sus instituciones.

Estoy tentada a pensar que, en su trayectoria a la Presi
dencia, López Obrador se comportó como la fábula de las
falsas apariencias: "Si como lobo no puedo agarrar ni una
sola presa, entonces cambiaré mi aparienciay con el engaño
podré comer". Y eso fue lo que hizo el lobo para obtener su
comida. Se metió en una piel de oveja despistando totalmen
te al pastor. Pero solemos olvidar que la fábula no terminó del
todo bien. "Al atardecer, para su sorpresa, el lobo disfrazado
de oveja fue llevado junto a las demás ovejas a un encierro.
En la noche, buscando el pastor su provisión de carne para
el día siguiente, tomó al lobo creyendo que era un cordero y
lo sacrificó al instante".

Queda más de año y medio para el día de la elección de
2024 y bien podría el Presidente aprender de la moraleja de
la fábula: según hagamos el engaño, así recibiremos el daño.
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DíazCartel en México

El presidente de Cuba, Miguel DíazCanel, estará de visita en
México este fin de semana. El presidente López Obrador lo recibirá
en Campeche, y se prevé que encabecen un acto sobre los médicos
que han venido a trabajar al plan IMSSBienestar. Aunque no de
berían descartar temas como la "eficiencia" de las vacunas Abdala
para las nuevas variantes de ómicron. Y, ya entrados en gastos
(ideológicos), en una de esas acaban hablando sobre el marxismo
en los nuevos libros de texto de la SEP para maestros. Jaja. Sí,
cómo no.

Retrasan plan B
En el Senado no se ve para cuándo aprobarán la minuta aún pen
diente del plan B electoral que impulsan desde Palacio Nacional.
Entre la oposición corre la versión de que Morena está pospo
niendo dicha discusión con el objetivo de dejar sin tiempo a la
Corte para resolver las acciones y controversias que se presenten.
Según esta versión, como no se pueden realizar reformas electo
rales 90 días antes del proceso electoral, Morena busca asfixiar al
máximo tribunal constitucional, para que no alcance a resolver y,
así, el plan B quede firme. El problema es que quien fija lo tiempos
es la Corte, y aun si se aprobara el 30 de abril, quedaría un mes
completo para que la reforma pudiera ser frenada.

Fox quiere hacer campaña
en Edomex

Aunque la coalición PRIPANPRD pierde adeptos amarillos, su
precandidata, Alejandra del Moral, ya puede presumir refuerzo de
'lujo'. Y es que Vicente Fox se puso al servicio de la priista, pues en
su Twitter lanzó: "¡Alejandra, dime en qué te ayudo!", esto después
de reclamarle al PAN y al PRD por "no jalar parejo". "¡No me la de
jen sola, quedamos de echarle montón!", arengó el expresidente.
No sabemos si la priista respondió: "No me ayudes, compadre".

Perredistas tránsfugas
en Edomex

Horacio Duarte, coordinador de la campaña de Delfína Gó
mez, celebró ayer que Va por México comenzó a desinflarse en el
Edomex. Desde la sede nacional de Morena, reveló que grupos
perredistas en el estado comenzaron a migrar hacia el partido
guinda. "Estamos teniendo ya un mecanismo donde militantes del

Fecha: 08/02/2023

Página: 29

Area cm2: 337

1 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 88,361

Página 55 de 160



PRD se están acercando. Este fin de semana el alcalde de Tlatlaya,
que es uno de los municipios que gobernó el PRD durante 23 años,
y todo ese equipo de la región sur del estado, decidieron venirse
a Morena", festejó. En el perredismo hay molestia entre alcaldes
y militantes por haber sido ignorados por el PRI y el PAN en el
reparto de candidaturas, según deslizó Duarte.

Con cariño para Calderón
Durante una campaña reciente de Movimiento Ciudadano, en la
que Salomón Chertorivski era candidato a diputado federal,
criticaban como es lógico en una campaña a "los que goberna
ron antes y gobiernan ahora". En ese entonces Felipe Calderón
no se la dejó pasar y le reclamó: "Salomón, tú fuiste de 'los que go
bernaron antes'... ¿sabes cómo se llama esto que haces?". Hoy el ya
diputado naranja sale en apoyo de su exjefe: "En los últimos años
he tenido con el presidente (sic) Calderón diferencias de opinión,
propias del diálogo democrático entre quienes piensan distinto. De
lo que no tengo duda alguna es de su honorabilidad, que atestigüé
en tanto integrante de su gabinete. Para él un abrazo solidario".

Zaldívar, sin filtros en TikTok
El que insiste en dar 'enseñanzas' a través de redes sociales es el
ministro Arturo Zaldívar. Desde que fue presidente de la SCJN
declaró su amor por TikTok, y esta relación ha durado más de un
mes después de que dejó el cargo. Aunque el ministro salta de un
tema a otro de manera muy extraña. Después de hablar de algo
relevante, regresa a demostrar su gusto por las canciones de Taylor
Swift. ¿No será mejor dejar a un lado el teléfono?
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Réquiem
para Aeromar

NDRÉS MANUEL LÓPEZ Obrador explotó
políticamente por 12 años la quiebra de MexicaA!na de Aviación. Ha culpado una y otra vez de su
cierre, en agosto de 2010, a su villano favorito:n,i Felipe Calderón.

Y ya como como Presidente, le hizo creer a los más de ocho
mil ex empleados que serían rescatados. El gobierno terminó
comprando la marca y otros activos con un pago que no alcanzó
a resarcir sus pérdidas.

Pero en independencia del triste colofón de los ex trabajado
res de Mexicana, al gobierno de la 4T puede atribuírsele, ahora,
la quiebra de otras dos aerolíneas en solamente cuatro años de
su administración.

Si bien Interjet suspendió operaciones en diciembre de 2020
por los adeudos fiscales de Miguel Alemán Magnani con
el SAT, el gobierno federal fue omiso en evitar por la vía de sus
competencias su cierre.

Los usuarios perdieron un medio de transporte esencial y
más de cinco mil trabajadores, otra vez, sus fuentes de sustento.
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El gobierno de la 4T fue indolente y la aviación mexicana recibió otro golpe mortal.
Hoy la historia de Interjet se vuelve a reeditar con Aeromar. A las 23:59 horas de este miércoles

vence el ultimátum que hace una semana le impuso la administración del Aeropuerto Internacional
de la CdMx.

Como el dueño de la compañía, Zvi Katz, no pagó casi 523 millones de pesos que debe, a partir
del primer minuto de mañana se le cancelan todos los servicios aeroportuarios en la principal termi
nal aérea del país.

No uso de pistas, calles de rodaje, plataformas, ni ayudas visuales: el vicealmirante retirado de la
Marina (que no general como escribimos ayer), Carlos Velázquez Tiscareño, decretó la muerte
de Aeromar.

El militar lanzó en un oficio la advertencia a Aeromar el viernes, cuatro días después de que se
reunió con los secretarios del Trabajo, Luisa María Alcalde, y de Comunicaciones, Jorge Ñuño.

De ese encuentro salió el acuerdo con la empresa que se esperaría el planteamiento final de
Mauricio de Souza, dueño de la aerolínea Nella Airlines, a una contraoferta expresada por el
propio gobierno.

Velázquez Tiscareño había expresado semanas atrás que no podía condonar el pago de la deuda,
pero en cambio ofreció ampliar plazos de pago. Pero algo sucedió que dejó bailando al potencial
inversionista.

El portazo a De Souza lo agarró en tránsito a Dubai, donde están los fondeadores de su proyecto de
aviación que arrancó el año pasado con la compra de la venezolana Albatros y la boliviana Amaszonas.

En ésas andaba cuando llegó el oficio de aviso de cancelación de servicios que pondrá en la ca
lle, irremediablemente en cosa de horas, a 98 pilotos, 92 sobrecargos y 480 trabajadores de tierra
de Aeromar.

AEROMAR SURGIÓ UN 7 de
noviembre de 1987. Su primer
vuelo fue

a Acapulco
partiendo del
incipiente
aeropuerto
de Toluca.

La empresa
la formaron
cuatro em

presarios con
un 25% cada
uno: Emilio

Azcárraga Milmo, Sergio
Autrey Maza, Alejandro
Álvarez Guerrero y Marcos
David Katz Halpern. A dife
rencia de Mexicana de Aviación y
Aeroméxico, Aeromar privilegió
un modelo de negocios que a la
postre la posicionó en un mercado
exclusivo que le resultaría a la
postre muy lucrativo: el regional.
Con una flota de aviones de tur
bohélice, los ATR de manufactura
francesa e italiana, sirvió ciudades
a los que no llegaban las dos pro
ponderantes. Azcárraga y Televisa
fueron los primeros en desinver
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tirse; después Álvarez Guerrero,
el entonces principal operador de
televisión por cable, y finalmente
la influyente familia Autrey en dis
tribución de medicamentos. Katz

se quedó como accionista mayori
tario y su gestión fue éxitosa, hasta
su muerte en 2016 cuando su

hijo, Zvi Katz Kenner, asumió
el control. A partir de ahí inició la
debacle de la empresa.
ELANUNCIODEla inversión de

Tesla para un nuevo centro de
manufactura
no debería de

pasar de este
mes. Las hues
tes de Elon
Musk llevan

meses explo
rando la mejor
ubicación

paralains
talación que
albergará dos
grandes fábricas: una de vehícu
los eléctricos y otra de baterías.
México ciertamente es una opción
muy viable. Pero no va solo. Hay
otras locaciones que el influyente
productor de autos también ha ve
nido estudiando desde 2022. Una

está en Canadá, otra en Asia y una
más dentro de Estados Unidos. En

el caso de México es la Secretaría

de Relaciones Exteriores la que ha
operado como facilitador de Telsa.
Como hemos publicado, solo
hay dos opciones que están en la
mesa: Nuevo León, que gobierna
Samuel García, e Hidalgo, que
lleva Julio Menchaca. Pero
las indiscreciones del primero
y luego las presiones del vocero
presidencial, Jesús Ramírez,
ya incomodaron a Musk porque su
proyecto se lo están politizando.
CIFRAS DE LA ASOCIACIÓN
Mexicana de Empresas de Nó
mina (AM
DEN), que
preside
Gustavo
Martín del

Campo,
registran
al último
trimestre
de 2022 un
crecimiento

de 2.9% en
cartera y de

11.50% en créditos otorgados.
A pesar del enrarecido entorno
propiciado por los casos de Alpha
Credit, Crédito RealyUnifin, no
mineras importantes han recibido

financiamientos, como Crédito
Maestro de Oliver Fernández;
Bayport de Walter Kluczniky
Fimubac de Alberto Alvo, que
conjuntamente alcanzaron un
fondeo por más de 5 mil millo
nes de pesos en bonos de bancos
internacionales y fondos de
inversión. Estas tres pertenecen a
la AMDEN, organismo que abarca
el 90% del mercado del crédito de

nómina no bancario y que se rige
bajo una estricta normatividad
interna y código de ética para pro
mover mejores prácticas y elevar
su nivel reputacional.
LA EMPRESA COLOMBIANA de

ciberseguridad Andean Trade
alista su llegada a México con una
inversión de hasta 500 mil dólares
para crear en una primera etapa
de operaciones alrededor de 150
nuevos empleos. La compañía que
dirige Adriana Castro pretende
participar en un mercado en el
que la Asociación Mexicana de
Ciberseguridad registró alrededor
de 85 mil millones de intentos

de ciberataques con malware,
tan solo en el primer semestre
de 2022, ocasionando pérdidas
millonarias al sector privado y, por
supuesto, las ya muy conocidas en
las dependencias públicas.
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REPENSAR

Gerontocracia

Alejandro Gil
Recasens

En 1982 la edad promedio de
los 18 miembros del Polit
buró de la Unión Soviética

era de 69 años. En ese año murió
Leonid Brezhnev, a los 75 años. Ya
llevaba 18 como presidente y apa
recía muy poco en público porque
un infarto cerebral lo había dejado
con dificultades para hablar. Su
sucesor, Yuri Andropov, murió, a
los 69, en 1984. Le siguió Kons
tantin Chernenko, que falleció, a
los 83, en 1985.

Entre la élite persistía la idea
de que la generación que había
luchado en la Segunda Guerra
Mundial era "especial" y, por ello,
debía seguir gobernando. Sin em
bargo, muchos de sus miembros
se habían enriquecido exagerada
mente y se oponían a hacer cual
quier cambio. La economía estaba
estancada y la calidad de vida de
la población no mejoraba.

Demasiado tarde ascendió al

poder Mijafl Gorvachov (a los 54
años) para intentar una apertura
económica y política. La Unión
Soviética colapso.

Se ha observado que las geron
tocracias son característica de los

regímenes dictatoriales. Es el caso
de varios países africanos y asiá
ticos y de las teocracias del Medio
Oriente. También de naciones con
problemas de gobernabilidad,
como Italia, donde Silvio Berlus
coni (86 años) sigue siendo factor
de poder.

Por eso sorprende que en Esta
dos Unidos personas de la tercera
edad dominen las tres ramas del

gobierno. La edad promedio de
los jueces federales es de 68 años y
su cargo es vitalicio. Hayjueces de

distrito y de circuito que después
de 40 años siguen funcionando
bien. Pero hay otros que tienen
serios problemas físicos y cogniti
vos. La mayoría de los estados ha
puesto una edad máxima de 60 o
70 años para sus jueces.

Desde principio de los 90, la
edad promedio de los congresis
tas ha ido en aumento. Hoy es de
58 años para los representantes
y de 63 para los senadores. De

los 535 miembros de la Casa de
Representantes, la gran mayoría
nació antes de 1980. Sólo 40 son
menores de 40 años. La cuarta
parte de los congresistas es mayor
de 70, mientras que el promedio
de edad de la población general
es de 38.

De los seis últimos presidentes,
tres fueron electos cuando tenían
más de 65 años. El actual es el de
mayor edad en la historia y, si se
reeligiera, terminaría su gobierno
a los 86 años. Sus colaboradores
tratan infructuosamente de mos

trar que sigue siendo capaz. El año
pasado se cayó de la bicicleta y son
inocultables sus lapsus línguae,
su pérdida de memoria y sus mo
mentos de desorientación.

Donald Trump, de 76 años y
quien ya ha exhibido su desequili
brio mental, es hasta ahora su más
probable rival en 2024.

VIEJO PROBLEMA

Hay cuatro razones por las que
la clase política se ha vuelto
más añosa. Ambos partidos han
abusado de la redistritación que
se hace cada 10 años, lo que ha
creado circunscripciones homo
géneas: si eres demócrata y vives
en un distrito republicano, estás
perdido (y al revés).

Se ha observado que las gerontocracias
son característica de los regímenes
dictatoriales
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A eso hay que añadir que los
donantes a las campañas favore
cen más a los que están en fun
ciones y ya les han hecho favores.
Por eso, los congresistas pueden
reelegirse indefinidamente y sólo
renuncian por enfermedad o por
protagonizar un escándalo.

Dado el sistema de antigüe
dad, todas las comisiones son
presididas por los legisladores
de mayor edad "porque se lo han
ganado". Algunos se quedan
décadas en el puesto. Debido
a eso, los que recién llegan al
Capitolio tienen que esperar
demasiado para poder tener un
papel decisivo. Muchos se cansan
y abandonan.

Los electores también tienen

la culpa. Sobrevaloran la ma
durez y la experiencia. En dos
siglos y medio sólo han electo a
tres presidentes menores de 50
años (Theodore Roosevelt, John
Kennedy y Bill Clinton).

La edad mínima para ser re
presentante (25) o senador (30)
es relativamente baja, pero ellos
no confían en los que no tienen
nietos y una carrera establecida.
Tampoco tienen disposición para
considerar nuevas opciones. Ree
ligen a los que ya conocen a pesar
de que no cumplen sus promesas.

La gente ha ido aceptando
que es necesario poner una
edad máxima (65) y un límite al
número de periodos: dos de seis
años para los senadores y seis de
dos años para los diputados. El
problema es que para modificar
la Constitución se requiere una
mayoría calificada de los que
saldrían perjudicados.
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Los 3 poderes en el ring
Sentaron a su
lado derecho al
secretario de
Gobernación,
luego al secretario
de la Defensa
posteriormente a
la ministra Piña,
v finalmente a
Santiago Creel.
No fue un gran festejo de

la Constitución mexi

cana para el presidente
López Obrador. Era de esperarse
la incomodidad del jefe del
Ejecutivo, al tener que convivir
con los otros dos representantes
que conforman los poderes del
Estado mexicano, como marca el
protocolo.

Andrés Manuel quiso hacer
notar las diferencias que tiene
con Santiago Creel Miranda,
presidente de la Cámara de
Diputados, así como con Norma
Piña, presidenta de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación,
quienes han dejado en claro que
no aprueban lo que sucede en
la 4T. Además, uno es precandi
dato presidencial por la oposi
ción, mientras que la ministra

ha votado casi nada de lo que
propone López Obrador.

Su mal humor se hizo notar,
pues el jefe del Ejecutivo sabe
que muchas de sus reformas,
aún en el tintero, están en las
manos de la oposición en el Con
greso de la Unión, y de los minis
tros y ministras de la SCJN, las
cuales, en una instancia u otra,
serán rechazadas pues no cuenta
con los aliados suficientes, en
ninguno de los dos poderes.

Al principio de su mandato,
en 2018, apostaba a que logra
ría acomodar en los diversos

poderes a piezas claves que
secundarían sus cambios a la

Constitución. Lo logró en sus
primeros tres años, pero poco
a poco, la suerte le fue desfavo
reciendo, y varios de los minis

tros y ministras que propuso,
simplemente se deslindaron
o matizaron el apoyo a sus
proyectos. Por otro lado, Morena
perdió la mayoría parlamentaria
en la Cámara de Diputados en
las intermedias de 2021. Todo
comenzó a cambiar.

Sin aceptar que la democracia
así se deviene, y que la indepen
dencia de quienes conforman
los poderes del Estado mexi
cano deben autorregularse por
su propio bien, AMLO prefi
rió culparlos públicamente y
criticar ciegamente a quienes
no apoyaran sus proyectos. Al
parecer, el presidente sigue en la
confusión de que sus veredictos
unilaterales y sin consenso, son
los únicos que gozan de certezas
y resultados.
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Por eso no fue sorpresivo,
aunque sí intransigente, que
separaran del titular del Ejecu
tivo a los representantes de los
otros poderes en el evento por el
106 aniversario de la Constitu
ción Mexicana. Fue tan evidente

hacer notar su indiferencia, que
bastó con comparar los proto
colos y simbolismos políticos en
el mismo evento, pero de 2022,
cuando decidió colocar a su de

recha, al morenista y presidente
de la Cámara de Diputados,
Sergio Luna; inmediatamente
después, al ministro presidente
de la SCJN, Arturo Zaldívar.

Sin ningún pudor, el domingo
pasado definieron sentar de su
lado derecho al secretario de Go
bernación, después al secretario
de la Defensa, posteriormente
a la ministra Piña, y finalmente
a Santiago Creel. Circulan
videos donde, minutos antes, se
observa a alguien de la ayudan
tía, realizando ajustes para que
López Obrador no tenga a su
costado a los incómodos pode
res. También se debe hacer una

revisión de cómo el presidente
sigue priorizando, en lo simbó
lico y en los hechos, otorgarles
más peso a las instituciones
castrenses sobre las civiles.

Así pues, López Obrador, por
más que ha querido intervenir
en los diversos poderes del
Estado mexicano, para llevar
a capricho sus proyectos, sin
medir fortalezas y/o debilida
des, mucho menos resultados, se
teme que, con su enojo y resen
timiento, profundice, aún más,
la polarización que se vive en
México, desde su lógica de que o
se está con él, o contra él.

Para el mandatario, las postu
ras contrarias están descartadas,
pues considera ser poseedor de
verdades únicas... para muestra,
basta entender sus críticas al

ingeniero Cuauhtémoc Cárde
nas, de quien sabemos que sin
su lucha, difícilmente AMLO
estaría en la Presidencia el día

de hoy.
El juego de poderes no sólo se

da a nivel federal, cada estado
de la Federación enfrenta sus

propias triadas en busca de
interferir en sus respectivas
independencias. Cada vez es
más común ver a las fiscalías
estatales, supuestamente autó
nomas, atender los intereses del
Ejecutivo. Paralelamente, vemos
cómo los diputados obedecen
los dictados del poder para

votar, "esto o lo otro", con su
dedo perezoso y en espera de su
siguiente dádiva.
Entonces, valdría la pena

hacernos un par de preguntas:
¿vivimos una crisis en cuanto a
equilibrios y contrapesos entre
los poderes del Estado mexi
cano? O, al contrario, después
de lo visto el pasado domingo,
donde las rispideces se hicie
ron presentes, ¿significa que se
están independizando y revita
lizando?

Al ver la lluvia de críticas que
suscitó la ministra presidenta de
la SCJN, al no rendirle pleite
sías a López Obrador, aunque
sí honores a la embestidura

presidencial, como dicta el pro
tocolo, dos palabras se suscriben
entre signos de interrogación:
¿el deber ser independiente, o el
deber ser sumisos?

Militantes de la 4T soltaron el
grito en el cielo porque la minis
tra se mantuvo sentada mien

tras López Obrador llegaba,
entre aplausos, a la mesa del
acto principal, lo que significó
para unos, una ofensa, pero
para otros, un acto de valentía e
independencia. De entre ambas,
yo estoy entre los segundos... ¿y
usted?
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DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez Cano

CPOi leust :
oplnion@elfinanciero.com.mx

Resurge la división de poderes
Por el bien de la República,

el haber liberado a la

Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) del "yugo"
del jefe del Ejecutivo federal
representa, sin exagerar, el res
tablecimiento de la división de

poderes que fortalece el orden
constitucional y la democracia.
Mal acostumbrado el presi

dente López Obrador a hacer su
santa voluntad, seguramente
con el nombramiento de la
ministra Norma Piña como

presidenta del máximo tribunal,
y sobre todo con el llamado que
ha hecho respecto a respetar la
independencia de los jueces y
en general del Consejo de la Ju
dicatura; ha reaccionado, como
era de esperarse, con un com
portamiento que no es propio
de un gobernante que aspira a
serlo para todos y que norma su
actuación con base en el pleno
respeto a la Carta Magna.

Los desplantes del Poder
Ejecutivo que se tuvieron en la
ceremonia del aniversario de la

promulgación de la Constitu
ción, con la ministra presidenta,
hablan de un personaje que se

mueve por filias y fobias perso
nales, más allá de la investidura
que ostenta y por desgracia,
dejó constancia, una vez más,
que el rencor y la obnubilación
por considerar a quien no se
acerca dispuesto a acatar lo que
disponga el "señor presidente",
es un enemigo.

"O estás conmigo o contra
mí", es el racero con el que mide
el presidente a sus amigos y
enemigos, no acepta medias
tintas y menos que, en aras de
respetar la división de poderes
y el respeto a la República, no
se presten a sus designios, como
ha sido el caso de la ministra

presidenta de la SCJN.
Para el bien del país era

urgente y necesario que el
máximo tribunal se acuerpara

en torno a su nueva presidenta
para hacer de su independencia
y autonomía, el eje rector de sus
decisiones.

"La independencia judicial
no es un privilegio de los jueces,
es un principio que garantiza
una adecuada impartición de
justicia para hacer efectivas las
libertades y la igualdad de las
y los mexicanos. La indepen
dencia jurídica es la principal
garantía de imparcialidad del
Poder Judicial, siempre en bene
ficio de la sociedad".

La también presidenta
del Consejo de la Judicatura,
Norma Piña, advirtió que ante
las injusticias que generan
inconformidad, descontento,
enojo y violencia, la única
solución es el fortalecimiento
institucional.

Desde que tomó las riendas
de la SCJN y del CJF, la magis
trada presidenta ha manifes
tado a los juzgadores que no
debe haber obstáculos internos

ni tampoco externos, que les
impidan desempeñar su labor
como impartidores de justicia.

Hay que subrayar lo dicho
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por la ministra presidenta
cuando señala que la Consti
tución es el pacto que permite
superar diferencias y obliga a
las autoridades a promover,
respetar, proteger y garanti
zar los derechos humanos, de
conformidad con los principios
de universalidad, interdepen
dencia, indivisibilidad y, muy
destacadamente, progresividad.

"Como ley suprema, la Cons
titución es un inmenso y muy
poderoso manto protector de
certeza, de confianza, de seguri
dad y sobre todo, de unión entre
los mexicanos".

El acto republicano en Que
rétaro vino a reafirmar que los
mexicanos somos por convic
ción, demócratas y que prefe
rimos vivir con pleno respeto
a las leyes y no cercenados de
nuestras libertades y de nues
tros derechos humanos.

Bien haría el presidente
López Obrador, observar lo
ocurrido con altura de miras y
como un auténtico demócrata,
tal como se jacta ser.

Las intervenciones del

presidente de la Cámara de
Diputados, Santiago Creely
del gobernador de Querétaro,
Mauricio Kuri, también fueron
valiosas en el contexto de que la

Carta Magna no es un compen
dio de letras muertas, sino es la
clara expresión de que las ga
rantías fundamentales de todos

los mexicanos, están resguarda
das en la Constitución.
El panista hizo un llamado a

promover la pluralidad del diá
logo para no repetir los errores
del pasado, y advirtió que todos
tenemos derecho de defender

nuestras ideologías y posiciones
políticas con el límite que esta
blece la propia Constitución.

En momentos que se discute
en el Congreso, el Plan B de la
reforma electoral de AMLO,
sería conveniente que se frenara
en el Senado este intento de

colar por la puerta de atrás, el
descuartizamiento del INE y
de todo el aparato electoral,
para dar paso a que el gobierno
vuelva a ser juez y parte al orga
nizar y calificar los resultados
electorales, porque de llegar el
asunto a la SCJN, seguramente
será rechazado por los minis
tros.

En las elecciones del 2024, se
debe refrendar, una vez más, el
respeto pleno a la democracia
y a la voluntad de las mayorías
y no dejar que se manipulen a
gusto y conveniencia de una
clase gobernante.
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SOBREMESA

Lourdes
Mendoza

t^Spine usted:
lumendfiia@iclfitid.com
j¿ @lirmendoz

Sheinbaum, a un 'metro'
de perder la CDMX
y la candidatura

Con la reciente toma de la alcaldía Cuauhtémoc
por parte de los "inexistentes granaderos", se
retrataron de cuerpo entero la regenta Clau

dia Sheinbaum y su contralor carnal, Juan José Se
rrano Mendoza. La primera, por una vez más violar
la ley y refugiarse en su cantaleta de que la oposición
mantiene una guerra sucia en su contra, cuando la úni
ca responsable de la caída a pedazos de su precandida
tura es ella, no sólo porque su campaña es ilegal, sino
porque dejó de darle mantenimiento al Metro gracias
al austericidio presupuestal en el que lo tiene. Y Serrano, por violentar
el Estado de derecho con tal de agradar ciegamente a su jefa.
SI YA SABÍAN CÓMO ERA

Desde su nombramiento, surgie
ron las voces que denunciaban el
conflicto de interés que genera

ba el nombramiento de Serrano, pues,
no sé si recuerdan inhalen y exhalen,
fue abogado de un grupo de familias de
las víctimas; sí, de los niños del Colegio
Rébsamen, de 2017, cuando Sheinbaum
fungía como delegada en Tlalpan.
Me imagino que están en shocky que

lo necesitan volver a leer. Sí, el contralor
de la CDMX de Sheinbaum fue el abo

gado de las familias que perdieron a sus
hijos en el temblor de 2017, en Tlalpan,
donde la hoy regenta despachaba como
alcaldesa.

Pero el mayoriteo de los diputados
de Morena en el Congreso de la CDMX
se impuso, con proclamas de que se
trataba de un perfil ciudadano que
representaba la honestidad y la inde
pendencia política al no tener vínculo
alguno con el gobierno de Claudia
Sheinbaum. ¡Vaya cinismo!

de la CDMX de Sheinbaum fue el abo

gado de las familias que perdieron a sus
hijos en el temblor de 2017, en Tlalpan,
donde la hoy regenta despachaba como
alcaldesa.

Pero el mayoriteo de los diputados
de Morena en el Congreso de la CDMX
se impuso, con proclamas de que se
trataba de un perfil ciudadano que
representaba la honestidad y la inde
pendencia política al no tener vínculo
alguno con el gobierno de Claudia
Sheinbaum. ¡Vaya cinismo!

QUIEN TRAICIONA UNA VEZ,
TRAICIONA SIEMPRE

Siendo aún más clara, Serrano

pasó de ser un litigante cualquie
ra a secretario del Gobierno de la

CDMX sin ninguna experiencia previa
en el servicio público y ningún mérito
más que el de traicionar a las familias
y niños del colegio Rébsamen que
defendía.
Y así como traicionó a los familia

res del Rébsamen al venderlos por un
puesto en el gobierno, ahora Serrano
ha traicionado a los capitalinos, porque
lejos de atender su responsabilidad, se
ha dedicado a cuidarle la espalda a la
regenta.
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GRILLO DE PACOTILLA

Y aunque no están para saberlo, déjenme platicarles que en 2022 fue denun
ciado ante el IECM por obligar y amenazar a su personal para que recabara
y reclutara a personas para la consulta de revocación de mandato o, de lo

contrario, lo iba a cesar del cargo, según el expediente IECMQNA/012/2022,
que el instituto local turnó al INE, presidido por Lorenzo Córdova (recuerden que
el 26 de febrero hay que salir y marchar para defender la democracia y al INE).
LA PAJA EN EL OJO AJENO

Durante meses la ciudad y buena parte de las instalaciones públicas, como las
del Metro, han estado tapizadas con propaganda de la regenta, pero eso no es
motivo de ninguna intervención de Serrano.

Lo que sí pudo localizar Serrano, de la mano de Sofía Karina Rosas Loza,
contralora en la alcaldía Cuauhtémoc, fueron unas cajas en una de tantas oficinas
que le permitieron tomar, por y con la fuerza pública, las oficinas de la alcaldía, así
como transmitir en vivo la "diligencia"
de búsqueda.
Tanto Serrano como la contralora

dejaron a un lado, ya sin pudor alguno,
la Ley de Auditoría de la CDMX, que los
obliga a guardar secrecía en cualquiera
de sus actuaciones y diligencias. Re
sultado: ambos enfrentan ahora una

denuncia por privación ilegal de la libertad, ejercicio ilegal del servicio público y
coalición de servidores públicos.
Por los resultados, puedo afirmar que el tiro le salió por la culata, pues la su

puesta propaganda negra que acusa no es otra cosa que verdades de su gestión. Y
aunque se esmere en negarlo, es más que evidente que está a un 'metro' de perder la
candidatura. De haber un delito en la alcaldía Cuauhtémoc, sería si se imprimió con
dinero del erario, y eso no se resuelve con granaderos.

O como diría La Doña,
Sheinbaum se merecía unas
cuantas frescas por estar sa
liéndose del huacal.

EL COLMO DEL CINISMO

Ala regenta parece que las tragedias o el dolor ajeno le vienen guangos, pues
ha dicho públicamente que el derrumbe de la Línea 12 y que la muerte de
una joven tras el accidente de la L3 no le van a afectar en sus aspiraciones,

por ser la candidata de AMLO.
Con decirles que quien está como víctima tras el accidente de la Línea 3, donde

falleció triste y trágicamente Yaretzi Hernández, una joven con toda su vida por
delante, es el Metro, del impresentable y cómplice Guillermo Calderón. Sí, nueva
mente leyó bien. La víctima en la audiencia frente al juez no es la familia de Yaretzi,
sino el Metro. ¡Ah!, y el culpable es el conductor Carlos Alfredo. No, regenta; no, Gui
llermo Calderón, lo que están haciendo es demostrar que no tienen ni ética, ni prin
cipios o valores. Bueno, con decirles que le piden más dinero para resarcir el daño al
conductor de la Línea 3 que a Emilio Lozoya. ¡Quihúboles con su congruencia!
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CENTAVOS

Sabía usted que Sofía Karina Rosas Loza,
la denunciada contralora, firmó diversas
"bajas" de dictámenes de responsabilidad

de la Línea 12 cuando estaba al servicio del gris
y acomodaticio David Vega Vera, el ex auditor
superior de la CDMX, como se lo reporté en mi
columna L12, tendrá el valor o le vale (https://
www.elfinanciero.com.mx/opinion/lour
desmendoza/2021/06/17/112tendraelvalor
olevale/).
Lo peor del caso es que todas las denuncias

presentadas por la oposición en la CDMX están
en manos de la más carnal de las fiscales, Ernes
tina Godoy, por lo cual, hasta el
momento, nada ha pasado ni se
ha investigado. Además, tam
bién existen muchas denuncias
de las administraciones ante

riores ante la Contraloría que
interpuso la oposición y que
este contralor carnal tendría

que estar investigando, y nada.

tina Godoy, por lo cual, hasta el
momento, nada ha pasado ni se
ha investigado. Además, tam
bién existen muchas denuncias
de las administraciones ante

riores ante la Contraloría que
interpuso la oposición y que
este contralor carnal tendría

que estar investigando, y nada.

CON MAL SABOR DE BOCA

Es como se quedaron los padres de
familia que perdieron a sus hijos, ya
que el evento de la semana pasada

que organizó la regenta no lo hizo por gus
to, sino por recomendación de la CNDH.
FINALMENTE

9 f ^ ué pensarán los familia
^ res de las víctimas de fe
m. » tMl ... minicidios de ver que por
un panfleto sí mandan granaderos y
por sus hijas ni un solo elemento?
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USO DE RAZÓN

Derroche de AMLO, peor que
con JLP

Pablo
Hiriart

Si el sexenio de José López
Portillo dejó huella por
el despilfarro de dinero

público, el del presidente López
Obrador lo supera con creces.
También en frivolidad.

En Tabasco hay un puente en
medio de un potrero, construido
en el gobierno del presidente
López Portillo, porque había la
intención de desviar un río y que
por ahí pasara una carretera.

Ahora, el presidente López
Obrador se puso a construir un
tren con mil 500 kilómetros de

vías, en medio de la selva, donde
se destruyen cenotes, se talan
millones de árboles, y el costo de
la obra se irá de 120 mil millones

de pesos que estimó el gobierno a
400 mil millones de pesos, por lo
menos.

¿Quién va a usar ese tren?
Casi nadie. Ninguna empresa
privada quiso tomar la operación.
Es el capricho del Presidente que
quiere un tren afuera de su finca
en Palenque.

Esto sucede sin la bonanza

petrolera de López Portillo.
Al contrario. El presidente

López Obrador le ha inyectado di
nero público a Pemex, a diciembre
de 2022, por 809 mil 800 millones
de pesos (casi cuatro veces más de

lo gastado por la Secretaría de In
fraestructura, Comunicaciones y
Transportes en el sexenio). Podría
no gastar un peso y recibir dinero,
de no haber cumplido su obsesión
de matar la reforma energética
del presidente anterior.

Mientras se tiran esas carreta

das de recursos públicos, no hay

dinero para comprar medicinas.
El Metro de la Ciudad de

México, que sí se usa, tiene 107
trenes fuera de servicio, de un
total de 390.

A López Portillo se le subra
yaba su frivolidad.

Y López Obrador, con buena
parte del país encendido por la
violencia criminal de los narcos y
la gente contra pared por el cobro
de extorsiones, dedica sus con
ferencias mañaneras a difundir

calumnias y a mentir con aplomo,
Luego se va a jugar béisbol, y

después de comer se toma una
prolongada siesta. De vez en
cuando se reúne con alguna dele
gación empresarial o deportiva, y
a la cama nuevamente.

No hay parangón con JLP.
López Portillo, un mal presi

dente de México, tuvo el acierto
de impulsar la reforma política,
ideada y conducida por el secre
tario de Gobernación Jesús Reyes
Heroles, que abrió las puertas de
la legalidad, del Congreso y de Los
Pinos, a la oposición de izquierda,
incluido el Partido Comunista
Mexicano.

López Obrador no sólo ha
blindado, literalmente, Palacio
Nacional, donde vive y despacha.
Jamás, en un siglo, habíamos visto
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ese recinto amurallado.

A la oposición no la recibe.
El domingo, el presidente del

Congreso, el panista Santiago
Creel, le pidió diálogo construc
tivo para tratar temas importantes
de la agenda nacional.

Rayana en la vulgaridad fue
la respuesta del Presidente:
"Cuando dicen queremos diálogo,
nosotros decimos: no. No es que
no respetemos que en la demo
cracia debe de haber pluralidad,
es que el diálogo que ellos quieren
busca prebendas, es regresar a los
moches".

No hay diálogo, el país es azo
tado por bandas criminales, no
hay medicinas suficientes para 2
millones de pacientes con cáncer
en el sector salud del gobierno, el
Metro capitalino ha bajado de 5.5
millones de pasajeros al día (via
jespersonadía) a 3.8 millones
por falta de trenes, y la economía
está prendida con los alfileres del
sector exportador.

El Presidente derrocha el

dinero público en obras inútiles,
en comparación con las necesida
des de la gente y en detrimento de
obras de infraestructura que sí son
necesarias.

Dejemos por un momento
el aeropuerto que opera con
subsidios en Santa Lucía, luego de
destruir el de primer mundo y
autosostenible que se construía
en Texcoco.

El Tren Maya tenía autorizado,
para el año pasado (2022), los
63 mil 603 millones de pesos que

solicitó el Ejecutivo. Y gastó tres
veces más: 181 mil 544 millo
nes de pesos, de acuerdo con el
informe trimestral de la Secretaría

de Hacienda, citado por Animal
Político.

Prometió López Obrador que
no se derribaría un solo árbol en
su construcción: llevan más de 8
millones de árboles talados, sólo
en el tramo 5 del trenecito del
Presidente.

Todo ese dinero que se invierte
en destruir la selva para meter
rieles se maneja en la total obscu
ridad, porque el gobierno decidió
que era objeto de seguridad nacio
nal. No se rinden cuentas a nadie.

Los "campeones de la transparen
cia" apagaron la luz.

Se trata de un tren que ni obli
gando a usarlo a cada viajero que
vaya a Cancún, va a ganar dinero.
Nadie lo quiso operar.

Y el Metro capitalino rueda
con piezas que se le quitan a otros
trenes del sistema de transporte,
para que pueda seguir funcio
nando.

La gente no importa. El capri
cho sí. De frivolidad hablamos.

Y por si algo faltara, el go
bierno compra parques de béisbol
donde juegan equipos profesio
nales.

No gasta en lugares de esparci
miento para la juventud o los que
quieren hacer ejercicio: mil 600
millones de pesos en estadios de
béisbol en lo que va del sexenio.

Derroche y frivolidad, pues.
También soberbia.
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f*ESTRICTAMENTE
I PE'ERSONAL

Escándalos mediáticos

Hay m undo
Riva Palacio

Héctor Javier Villarreal se
convirtió en el testigo que
ha generado el mayor

escándalo hasta ahora en el

juicio a Genaro García Luna en
Brooklyn, al hablar el lunes so
bre un tema donde se cruzan las

pasiones del gremio periodístico
que, al mismo tiempo, se alinean
o chocan con la estrategia de la
Presidencia para descalificar a
medios y periodistas, que hace
que se magnifique en las redes
sociales el golpeteo. Villarreal
también es quien más falsedades
documentadas ha dicho en la

Corte, superando por mucho a
los criminales que han testifi
cado contra el exsecretario de

Seguridad Pública, utilizados
por los fiscales estadouniden
ses para obtener una sentencia
condenatoria.

Villarreal, que fue tesorero en el
gobierno de Coahuila de Hum
berto Moreira, se declaró culpable
de conspiración para lavar dinero
y transportar dinero ilícito a Esta
dos Unidos en una corte federal
en San Antonio, Texas, en 2014,
y enfrenta la posibilidad de ser
sentenciado a 20 años de prisión
y una multa de 66 millones de
dólares en abril, cuando concluya
su juicio. Para poder salvar una
eventual sentencia, no sólo aceptó
testificar a cambio de que Estados
Unidos le dé asilo político, sino
que, por lo visto, estuvo dispuesto
a cometer perjurio.

Los fiscales se están valiendo
de todo tipo de recursos para cons
truir una narrativa que convenza
al jurado de que García Luna es
culpable de haber estado vincu

lado al Cártel de Sinaloa. Ese es
el juego que está llevando a cabo
allá. Acá en México, ayudaron
inopinadamente a alimentar una
percepción, inspirada en razones
políticas, prejuicios o ignoran
cia, que toma acríticamente las
afirmaciones vertidas en Brooklyn
y las convierte en una poderosa
realidad alterna que le sirve a la
Presidencia para linchar a medios
y periodistas. Claro, esto no es
nuevo.

Como señaló El Universal en

un editorial de primera plana,
como respuesta a la acusación de
Villarreal de que había recibido 25
millones de pesos mensuales para
"lavar su imagen", la campaña
de desprestigio y los ataques a

los medios de comunicación, con
especial atención a ese diario del
cual fui director editorial del 5 de
noviembre de 2007 al 20 de no
viembre de 2008, vienen desde
2018. Sorprende el descuido de
los fiscales al no evitar contradic

ciones de sus testigos, ni corro
borar sus dichos. Como botones

de muestra, referidos algunos
también por£l Universal, en el
caso de Villarreal:

1. Dijo que estuvo con el gober
nador Moreira y con García Luna
en la Secretaría de Seguridad el 25
de septiembre de 2008, y que les
dio un tour por el bunker, una ins
talación subterránea donde estaba

Plataforma México, con tecno
logía de punta. Sin embargo, el
bunker no existía en ese entonces.

Había un enorme hoyo excavado
y algunos cimientos. Hasta finales
de noviembre de 2009 se inau
guró.

2. Afirmó que García Luna le
ofreció a Moreira Pegasus, el muy
eficiente software para combatir
el secuestro y famoso por haber
sido utilizado por varios gobiernos
para espionaje. El problema es que
en 2008 no había nacido Pegasus,
que fue creado en 2010 y puesto a
la venta en 2011.

3. Sostuvo que en una ocasión
llegó en helicóptero junto con
Moreira a la casa de fin de semana

que tiene García Luna junto con
sus hermanos en Morelos, pero
esa casa no tiene ni helipuerto, ni
tampoco jardín para que aterrice
un helicóptero. Cuando le pre
guntaron si la casa tema alberca,
respondió que no la vio, aunque
personas que la conocen recuer
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dan que la alberca es lo primero
que se ve. Es decir, Villarreal
nunca fue a esa casa.

4. Aseguró que García Luna le
pidió a Moreira su intermediación
con el dueño de El Universal, Juan
Francisco Ealy Ortiz, para que la
ayudara a "limpiar su imagen". La
relación de Moreira con el exsecre

tario, como él mismo lo señala en
un comunicado donde refutó las

afirmaciones de su viejo colabo
rador, era muy mala, y llegaron a
confrontarse en algún momento
hasta con obscenidades.

5. Villareal dijo que a cam
bio de que le lavara la imagen,
le pagaría 25 millones de pesos
mensuales. No precisó cuándo
comenzó ese presunto pago, pero
para documentar ese "soborno"
presentó una factura por concepto
de publicidad de una campaña de
rescate al turismo por 11 millones
y medio de pesos en 2009, por
las cuales, explicó El Universal, se
pagaron impuestos.

La realidad desmantela el

testimonio de Villarreal y sus
acusaciones, pero como se apuntó
líneas arriba, la percepción en la
actualidad mexicana es muy po
derosa cuando hay una campaña
de linchamiento alimentada desde
la Presidencia. En los análisis de

las redes sociales, el principal
impulso a los infundios del testigo
fueron cuentas asociadas al vocero

y propagandista del Presidente,
Jesús Ramírez Cuevas, que como

se publicó en este espacio el lunes,
puso en marcha una estrategia
para desacreditar periodistas que
cuestionan la solidez de los testi

gos de la fiscak'a y dejan sembrada
la duda razonable.

El juicio contra Garda Luna
apenas comenzó y se desconoce
el derrotero que seguirá. En
Brooklyn, cada uno de los aboga
dos está buscando que su narra
tiva sea la que persuada al jurado,
que determinará si el exsecretario
es culpable o inocente. Los abo
gados no juegan para la gradería
mexicana, que está inmersa en
el escándalo mediático. Hay un
importante sector, que incluye a
personas críticas del presidente
Andrés Manuel López Obrador,
que piensa que García Luna sí
es culpable de lo que lo acusan.
Otros creemos en la presunción
de inocencia y que sea el jurado el
que determine si es culpable.

Aquí, López Obrador necesita
políticamente que lo condenen
para poder escalar retóricamente
o mediante procesos penales hasta
el expresidente Felipe Calderón.
El Presidente no ha escatimado en
nada. Uno de los recursos instru

mentado por Ramírez Cuevas es
la persecución de quien no apoye
su narrativa. La prensa libra una
lucha de sobrevivencia, sinteti
zada en la conclusión del editorial

de El Universal, donde afirma ante
la embestida: "No nos van a callar,
no nos van a intimidar".

López Obrador necesita políticamente
que condenen a García Luna para poder
escalar retóricamente o mediante

procesos penales hasta el expresidente
Felipe Calderón
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AUAUTONOMIA RELATIVA

La presidenta que
domó al Presidente
Juan Ignacio
¿avala

Sentada, sin moverse de su

lugar, la presidenta de la
SCJN aplaudió la formali

dad requerida del gran evento
de aniversario constitucional.

Las palmas de cortesía para
saludar nada más, no como se
usa en esos eventos para quedar
bien con el poderoso presidente.
"Ya sé que no aplauden", fue
la frase que soltó Peña Nieto
cuando terminó un discurso.

López Obrador, siempre pro
clive a las frases bobaliconas,
pero agresivas, pudo haber pen
sado en ese momento "¿y esa
por qué no se pone de pie y no
aplaude?, ¿no ve quién soy?",
mientras a su lado el general,
el almirante y el secretario le
aplauden de manera entusiasta.
Sus empleados, fervientes
aplaudidores.

Norma Piña era una extraña

en esa mesa. No solamente por
ser mujer y la primera en presi
dir la Corte, sino porque no se

paró; dio aplausos de corrección
y le dijo algunas verdades al
déspota tabasqueño. No es algo
que suceda a menudo en estos
tiempos de pesadilla que son los
de la cuatrotc. La sorpresa con
la actitud íntegra de la presi
denta Piña fue noticia por todos
lados. Un par de gestos dignos
de la flamante presidenta bastó
para darle un perfil completa
mente distinto al que tuvo su
antecesor. Fue tal el efecto de la

imagen que incluso el Presi
dente reconoció ese gesto de
independencia en una de sus
conferencias mañaneras: "Eso

no se veía antes, los ministros
de la Corte eran empleados del
presidente. Desde el porfiriato
se hablaba de la división de po
deres, pero en realidad el poder
de los poderes era el Ejecutivo.
¿Cuándo se había visto de que
se quedara sentado el presi
dente de la Corte en un acto
así? Eso me llena de orgullo".
La verdad es que quien segura
mente está llena de orgullo es la
ministra Piña, que le ha dado,
con su arribo, brillo, decoro y
dignidad a un puesto en el que
no se cansaban de estar de pie
y cuyas manos sangraban de
tanto aplaudir. Ya no más.

Claro, antes del reconoci
miento del Presidente se desató

una campaña gubernamental en
contra de la ministra Piña. Que
si había faltado al protocolo, que
si la grosería, que si el respeto
entre poderes. Una serie de ar
gumentos que son un sinsentido

tratándose de López Obrador,
que se siente muy alivianado
porque rompe protocolos y se
mete a un elevador o no asiste a
las reuniones internacionales o
se tarda 20 minutos en dar una

respuesta mientras los presiden
tes extranjeros permanecen de
pie. Y pone a su gente a quejarse
de faltas de educación. Ellos,
que casi no se distinguen de los
neandertales, reclamando com
portamiento de etiqueta.

Capítulo aparte merece el
tema de uno más de los arran

ques infantiles que regular
mente protagoniza nuestro
Presidente, sólo que ahora
quedó a cargo de algunos de sus
empleados, que se dedicaron a
cambiar de orden los asientos

del presidium para que el Presi
dente no quedara cerca de sus
odiados enemigos. El tipo tiene
69 años, es Presidente de un
país y todavía hace sus pataletas
de que no se quiere sentar en un
evento público junto a fulano
y zutana. Se entiende que a
cualquiera le dé pereza sentarse
junto a Creel, pero ni siquiera
iban a platicar y Santiago es
muy educado. Ah, pero el be
rrinche es parte de la actividad
presidencial.

Finalmente, hay que agra
decer a la presidenta Piña que
haya domado al Presidente en
esta ocasión. Fue de tal tamaño

su éxito que hasta el Presidente
entendió que ya no podía pata
lear. Es la presidenta educando
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al Presidente. Tarea titánica, por
cierto.

La ministra le ha

dado brillo, decoro
y dignidad a un

puesto en el que
no se cansaban de

estar de pie v cuyas
manos sangraban
de tanto aplaudir
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LA FERIA

Adán, agusto en el edén

Salvador
Camarena

A diferencia de Claudia
Sheinbaum y Marcelo
Ebrard, capitalinos,

Adán Augusto López tiene
terruño. El lunes lo demostró en

una gira por su natal Tabasco,
donde se dejó querer por sus
paisanos y donde demostró
que el político que llegó a la
capital hace año y medio tiene
un músculo regional que otras
corcholatas no.

Adán juega en doble vía y
pronto empezarán a resentir
eso sus adversarios en la carrera

por la candidatura de Morena a
la Presidencia de la República.
El secretario de Gobernación

ejerce plenamente la visibilidad
y fuerza que le da ese puesto
y, cuando así lo desea, va a su
tierra, que es la del Presidente, a
hacer mítines de campaña.

Mientras Sheinbaum y
Ebrard necesitan inventarse una

agenda para poder visitar enti
dades y acercarse a la militancia

de otras regiones, Adán tiene un
estado completo en la mano.

En cambio, la jefa de Go

bierno y el canciller no pueden
decir lo mismo. La Ciudad de
México es veleidosa con res

pecto a su actual mandataria y
también a su exgobernante.

A Claudia en 2021 le voltea
ron la cara en las elecciones, y
hay enclaves y sectores que le
recelan su mimetismo con Pala

cio Nacional, y su desdén frente
a gobernados que no simpatizan
con el morenismo.

La imagen de Marcelo, por su
parte, está tocada por la Línea
12. Y existe la duda de si en una

hipotética campaña presidencial
podrá conquistar a las maltrata
das franjas de clase media que
su jefe López Obrador desprecia.

En todo caso, si Sheinbaum
y Ebrard reclamaran que la
CDMX es su bastión caerían en
una suma cero que canibaliza
sus posibilidades. Adán Augusto
llega a Tabasco, en cambio, y el
estado más lopezobradorista del
país lo ve como el primoher
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mano del hombre por el que
sienten un orgullo exultante. El
edén es hoy tan de AMLO como
del titular de Segob.

Que ya era tiempo de que al
sur le lloviera en su milpita, es
algo en lo que medio país está
más que de acuerdo. Y con An
drés Manuel se le ha dado una

prioridad que lejos está de haber
subsanado ancestrales rezagos.
Quizá nunca en un solo sexenio
había tenido tan grande obra:
una refinería, conexión intero
ceánica, carreteras, aeropuertos
y Tren Maya.

De esa región es natural
Adán. ¿Qué alianzas podrá
trazar para hacerse para em
pezar del respaldo de la clase
política del sur además de la
tabasqueña? El teléfono rojo, y
una agenda nacional siempre
urgida de acuerdos entre niveles
de gobierno, seguro ayudan.

Ello no presupone que otros
suspirantes se resignen a dejar
esa cancha libre al tabasqueño.
Se comenta que Claudia trabaja
en la zona con operadores nada
improvisados, y de Ebrard no

hay que descuidar que opera
hasta con diputados vestidos
del Partido Verde, que no tienen
poca influencia en Chiapas y
Quintana Roo, para empezar.

En las semanas por venir la
batalla arreciará. El plano me
diático le dará a Adán Augusto
motivos suficientes para estar
en la agenda, pues le toca por
principio defender (sin rega
tear, como ha quedado claro,
ataque alguno a quienes disien
ten) las reformas legislativas
y las decisiones del presidente
López Obrador.

Adán Augusto fue antier a su
tierra a inaugurar un puente en
Centla. Las imágenes no mien
ten: está en su elemento, en su
agua, como dice su famoso pai
sano. Tiene un bastión, ventaja
desde la que podría seguir cre
ciendo en visibilidad mediática.

Aunque también es cierto
que mientras más se empodere,
más resentirán otros actores,
incluyendo partidos aliados, su
ventaja de ser, además de pre
candidato tabasqueño, secreta
rio de Gobernación.
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CARRUSEL. Circularon unos videos
en donde se observa a Raúl Pozos
Lanz, actual secretario de Educación
de Campeche; Armando ToledoJamit,
¡efe dala oficina de la gcjgftadorq
Layda Sansores San Román, y la se
nadora de Morena, Rocío Abre», reci
biendo fajos de dinergen efectivo en
el marco de la elección de 2021. An
f¡f «s|ós hechos, desde la dirigencia na
cional de Morena se sostiene ¿fue se
tiene que investigar los casos de estos
colaboradores de la gobernadora Lay
raBSansores. Afi^HHgMfed partido
no protegsiíii es tapadera de nad'ffis
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AMLO y el transporte
de carga aérea
En el México actual estamos cada vez en el

todo negro o todo blanco. Ello nos está con
duciendo a perder el foco, es claro que los
grises son indispensables para la conviven
cia social, no existe la razón única. En es

ta lógica basta observar la continua crítica a la de
terminante decisión del presidente Andrés Manuel
López Obrador para mandar el transporte de carga
aéreo del aeropuerto Benito Juárez al General Feli
pe Angeles. Nadie discute que los ciudadanos esta
mos en nuestro derecho de expresar críticas a nues
tros gobiernos en cualquiera de los niveles y poderes.
No obstante, asistimos a una ola de críticas la mayor
parte infundadas, de opinadores y analistas que, de
ben de hacer su labor bajo los criterios más elemen
tales de ética, mesura, equilibrio e imparcialidad. Sí
el gobierno hace, por qué hace y si no hace por qué
no hace. Recientemente ha escuchado la vehemen
cia con la que diversos opinadores han venido recha
zando y criticando esta medida para mover la carga
aérea de aeropuerto.
Lo primero que se argumenta es que la medida es

desesperada y obedece a la urgencia del presidente

por "acelerar" el uso del AIFA para justificar el gasto
de la obra. También se dice que el proponer un plazo
de tres meses para hacer el cambio lo único que de
muestra es falta de conocimiento del gobierno sobre
lo que se exige al gremio de carga aérea. Por el otro
lado, se le exige a la administración frenar la violen
cia. Imposible quedar bien con todos y más con los
inconformes. Hace unos cuantos días se publicaron
diversos estudios internacionales que retratan la can
tidad de droga y dinero que entra y sale por el AICM.
Estas toneladas de estupefacientes y millones de dó
lares no viajan en los bolsillos de los pasajeros, son
cantidades suficientes para abastecer Europa y Esta
dos Unidos, principales mercados de drogas del mun
do. La evidencia empírica internacional que no tiene
partidos, filias o fobias y, los recientes testimonios que
se escuchan, por ejemplo, en el juicio a Genaro Gar
cía Luna en Nueva York deben de ser suficientes pa
ra darle un voto de confianza a AMLO. Hablamos de
toneladas y millones de dólares. Cómo se desplazan
de país a país vía aérea, la respuesta es clara: por
carga. Los estudios mencionan cómo la droga llega
de Venezuela, Colombia y Panamá para ser dirigido
a EU, Canadá y Holanda. En el caso del dinero lle
ga de estos países todo al AICM para ser enviado a
los países origen de las drogas y liquidar los envíos.
El AICM es el nodo de conectividad de la carga de lo
legal e ¡legal. Así, más que argumentar que el gobier
no toma medidas desesperadas para tal o cual cosa
podemos en esta ocasión dar un voto de confianza
a la medida lo que incluye que se haga rápido para
evitar darle tiempo a quienes manejan estos merca
dos a través de líneas aéreas y empresas de carga.
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Turcos y sirios,
como Moderna
y Sputnik
Siria y Turquía son dos ramas de

árboles diferentes, pero unidos
por un terremoto.
Tal parece que la discrimina

ción política que observamos a
través de las vacunas contra la covid1 9

de origen chino, ruso y estadounidense, se
vuelve a presentar ahora en Turquía y Si
ria, cuando el contador de muertos avan
za minuto a minuto.

Ni siquiera en las tragedias se disipan
los dogmas: tal pareciera que la vida de
un ciudadano turco tiene un valor superior
a la de un sirio.

Turquía es arropado por Occidente y a
Siria se le desprecia. Rusia e Irán le dan la
mano a Siria, pero ven con desconfianza
a Erdogan. El presidente Joe Biden ofrece
a Turquía el apoyo que necesite.

Siria lleva 12 años sufriendo terremotos

sociales. Una guerra civil ha desplazado
o expulsado a la mitad de su población.
En efecto, de sus 23 millones de habi
tantes han abandonado sus casas cerca

de 12 millones. Entre 2011 y 2021 han
muerto 306,887 civiles a consecuencia
de la guerra. Su presidente, el dictador Bo
char el Assad, se ha atornillado a la silla
desde el día en que un ¡oven tunecino se
quemó a lo bonzo como protesta por ha
ber sido despojado de su puesto ambulan
te de frutas. Iniciaba la Primavera Árabe.
Turquía no es gobernado por un demó

crata. El autócrata RecepTayyip Erdogan

ha roto con los equilibrios de poder de su
país para gozar inmunidad familiar frente
a actos de corrupción; ha eliminado la li
bertad de expresión; ha declarado la gue
rra a los kurdos, sean o no miembros del
PKK; y está poniendo de rodillas a Suecia
y Finlandia al mostrarles la llave de ingre
so a la OTAN.

"Siria sigue siendo una zona oscura,
desde un punto de vista legal y diplomáti
co", comenta Marc Schakal, responsable
del programa centrado en Siria de Médi
cos Sin Fronteras (MSF), instando a enviar
ayuda "loantes posible" (agencia AFP).

El embajador sirio en la ONU, Bassam
Sabbagh, pidió ayuda al exterior, pero
puso una condición: que esta asistencia
sea distribuida desde el interior del país,
bajo control gubernamental. La situación
del país no está para poner condiciones.

Por lo que toca a México, el Gobierno
de AMLO no le ha pedido la renuncia a
Isabel Arvide por un escatológico tuit con
el que se lava las manos frente a una pe
tición que le hizo un grupo de topos. "No
soy la instancia", respondió la burócrata
cuyo principal rasgo frente al terremoto es
la indolencia.

El precandidato presidencial Marcelo
Ebrard, desde la Secretaría de Relaciones
Exteriores, ha colocado en su cuenta de
Twitter una colección de fotografías de pe
rros que viajan a Turquía.
Así las cosas que un terremoto también

desploma.
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Video escándalos
en Campeche
La temporada 2023 de El martes del Jaguar

ha cambiado de protagonistas. Y de intencio
nalidad. Dedicado —hasta que lo prohibió
un juez— a exhibir al presidente nacional del
PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, el programa

semanal de la gobernadora de Campeche, Layda
Sansores Sanromán, se ha vuelto monotemático y
reactivo.

El capítulo 4 de la segunda temporada mantuvo
el tono de las anteriores emisiones, pero ya no alcan
zó a responder a las denuncias contra la funcionaría
morenista promovidas por Lía Limón, alcaldesa alian
cista en Alvaro Obregón. El mensaje semanal estuvo
dedicado al empresario Emilio Azcárraga y "las men
tiras de Televisa". Y dos semanas antes, a "las publi
caciones falsas" de la revista Proceso, sobre el influ
yentismo de Gerardo Sánchez Sansores.
¿Puros contra impuros? ¿Honestos contra corrup

tos? Los límites de esa estrategia de denuncia han
quedado marcados, tras de la divulgación una inves
tigación especial de la reportera Fátima Monterrosa,
de N+ Media, y los videos de dos de los integrantes
de su gabinete —Armando Toledo, ¡efe de la ofici
na de la gobernadora, y Raúl Pozos, actual secreta
rio de educación — y de la senadora morenista Rocío
Abreu, recibiendo efectivo en una oficina ubicada
en el cuarto piso del Palacio de Gobierno de Campe
che, en la primavera del 2021, semanas antes de las
elecciones para renovar la gubernatura.
Menos de 10 horas después de la divulgación de

ios videos en el noticiero Punto de Partida, la alcal
desa Lía Limón, de Alvaro Obregón, acudió ante la
fiscalía capitalina a interponer siete denuncias con
tra su antecesora, la actual gobernadora de Campe
che, por un presunto daño patrimonial, cuantificado
en casi 120 millones de pesos.

"El dinero desaparecido era de programas socia
les que tendrían que haberse destinado a la pobla
ción más vulnerable de la alcaldía, más consideran
do que eran tiempos de pandemia, pero peor aún
—y mucho más grave— es que la entonces directo
ra de finanzas hizo cheques a su propio nombre por
31.2 millones de pesos que cobró o endosó a otros
funcionarios de la alcaldía", ¡lustró.
Acostumbrada a los ramalazos, la gobernadora

morenista no aludió directamente a los videos. "Sa

bemos que tenemos la razón y que la verdad siem
pre aflora", reviró. ¿El ¡aguar está arrinconado? ¿Có
mo sostener la narrativa de que su administración
lleva una cruzada ejemplar contra la corrupción, si
sus principales colaboradores están en el ojo del hu
racán por malos manejos? ¿La segunda temporada
del programa de la gobernadora será suspendida,
por causas de fuerza mayor?

Efectos secundarios
¿RETIRADA? Confirmada —después de una sema
na de rumores— la salida de Raúl Franco Morones
de Exportadora de Sal, por lo que llegará un cuarto
director a esa empresa paraestatal, en lo que va del
sexenio. La secretaria Raquel Buenrostro y directivos
de Mitsubishi, revisaron el desempeño del ejecutivo
regiomontano luego de recibir informes sobre una re
ducción de actividades al 50% de la capacidad ins
talada en la planta lavadora y las cosechadoras, lo
que profundizó el déficit de producción y la tenden
cia a la baja en los ingresos totales y las utilidades ne
tas de la salinera, ubicada en Guerrero Negro. Pero
el funcionario decidió resistirse a su remoción y an
tes de "tomar vacaciones", hizo un envío masivo del
plan de trabajo 2023... Con su cese, quedará pen
diente la denuncia presentada en su contra por la fir
ma texana SAGE.

DESPLIEGUE. Al mismo tiempo, en 1 ó cabeceras
distritales de Puebla fueron presentados los partici
pantes de un movimiento civil que promoverá la can
didatura presidencial del canciller, Marcelo Ebrard
Casaubón. El coordinador estatal de esas estructu
ras es el diputado federal Juan Carlos Natale y otros
legisladores quedaron a cargo de esas estructuras
distritales, entre ellos Julieta Vences, Miguel Carrillo
y Tony Natale.
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Inequidad
de emisiones
El pasado 30 de enero el World In

equality Lab publicó un reporte titula
do Informe de Desigualdad Climáti
ca haciendo un importante llamado a
distribuir responsabilidades para solu

cionar el tema del cambio climático en función

del daño que los distintos sectores de la pobla
ción generan.

"Los impactos climáticos no están distribui
dos equitativamente en todo el mundo, en ge
neral los países de ingresos bajos y medios su
fren mayores impactos que los países ricos. Y
al mismo tiempo, la crisis climática está marca
da por importantes desigualdades dentro de
los países. Si bien todos los individuos contri
buyen a las emisiones, no todos lo hacen en la
misma proporción. El 10% de los mayores emi
sores del mundo de C02 genera casi la mitad
de todas las emisiones".

El país con mayor inequidad es Estados Uni

dos, donde el 10% más rico genera casi 70 to
neladas de C02 anuales por persona, mien
tras que el 50% más pobre apenas y genera
10 toneladas. En China y Europa la propor
ción de inequidad es igual de aguda.

Para solucionarlo, los economistas del In
equality Lab proponen impuestos especiales
para los más ricos del mundo, y recaudar cer
ca de 300,000 millones de dólares anuales
que se dedicarían a atender medidas de miti
gación y conservación ambiental.

En mi libro, Unpaísposible, propongo algo
muy parecido en términos de la terrible conta
minación en los mares por el PET que ha gene
rado inmensas islas flotantes de esta basura,
dañando la flora y fauna marítima. Naciones
Unidas tendría que diseñar un mecanismo pa
ra que las empresas responsables cubran los
costos de limpiar su tiradero.

Estos problemas requieren un multilateralis
mo mucho más fuerte y activo; la globaliza
ción requiere de más acciones en común, y no
menos. De políticas públicas que trasciendan
fronteras y se apliquen de manera eficaz en to
dos los rincones del planeta. La gravedad de
los retos requiere de medidas audaces, incluso
si parecen utópicas. Atajarlas hace indispensa
ble creatividad y liderazgo. México podría ser
un importante promotor en este sentido.
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¿Ideología?

Apelar a un concepto de
honda profundidad para
justificar una ruptura, no
significa más que una ac
ción conveniente que tie

ne una base borrosa; con mayores tintes
de autoritarismo y de egolatría que de
real defensa de algo que, sobra decir,
no todos entienden y pocos abanderan
con real convicción. Ese concepto al que
el presidente del Partido Revolucionario
Institucional apela para desprender de
su militando a un miembro "antagóni
co" del instituto político es una laguna
turbia en nuestros tiempos; donde cabe
todo y nada. La "ideología" de un parti
do en nuestros tiempos sencillamente no
se visibiliza ante lo pragmático que el
ejercicio de la política se volvió. La no
ción teórica proveía de un mapa que
ahora nadie consulta; es la ideología un
real laberinto y enigma que pocos hon
ran a cabalidad.

En el acervo de la teoría política y fi
losófica se apela a un sistema de creen
cias socialmente compartido que, a su
vez, genera reglas de organización y
conducta basadas en la coherencia y
en la empatia de pensamiento. En dicho
cauce, referentes teóricos comoTeun Van
Dijk, Marx, Engels, Antoine Destutty mu
chos otros, coinciden en algunos rasgos

comunes que acotan al concepto. La em
patia de creencias, la adquisición pau
latina, la generación de identidad en un
grupo, el cumplimiento de un cometido
social, son pinceladas de lo que involu
cra la tan mencionada "ideología".
Por ello ahora cabe la pregunta:

¿cuál es la ideología que en nuestros
días sostiene el PRI y por qué, si ella in
volucra una construcción paulatina y
consensuada, solamente es válida la
que acomoda a una cúpula política que
va de paso?. Disentir, no de la ideolo
gía que se traza en los documentos bá
sicos, si no de la ¡dea y estilo del presi
dente del comité ejecutivo nacional, es
motivo suficiente para que dentro de di
cho partido se le considere a alguien co
mo "detractor".

El PRI no le apuesta a la amplitud de
sus horizontes ideológicos que le sumen
adeptos, más bien, ha diseñado una ar
quitectura de bases duras y leales que

le deben el puesto o candidatura a un
presidente que acopió todas las decisio
nes en la pequenez de su escritorio. Por
ello, resultaría irrisorio que envueltos en
la bandera de la defensa ideológica, se
busque la expulsión de todo aquel que
no profese loas ni colme de aplausos a
quienes ahora tienen un exclusivo club
de incondicionales, más que un partido
político fincado en la pluralidad.
Las consecuencias de tal exclusividad

están a la vista y apelan a los resulta
dos y no a las apreciaciones. El PRI es
un partido que desde el 201 8 ha per
dido prácticamente todo; mismo parti
do, ha sufrido una sangría acelerada
de militancia que ya no se identifica con
estilos, arbitrariedades y si, ideología
confusa. Pero la comodidad que propor
ciona el poder es embriagante; así es
como con soltura, la ideología se vuel
ve maleable, y la congruencia se torna
dispensable.
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No solo los virus nos
acechan, también los
súper microbios
Hasta ayer, el virus SARSCoV2 y sus varian

tes habían matado a 18 millones 127,283
personas alrededor del mundo, de acuer
do con las proyecciones realizadas por el
Institute for Health Metrics and Evaluation

(IHME), el centro independiente de investigación de sa
lud global de la Universidad de Washington.
El número resulta de sumarle a las 7 millones

402,194 muertes por Covid19 reportadas por las au
toridades de los países las 10 millones 725,089 muer
tes atribuibles a Covid, incluyendo muertes que no fue
ron reportadas.
Las proyecciones del IHME "muestran la deman

da de servicios hospitalarios, las muertes reportadas
y en exceso debido a Covid19, las tasas de infección
y pruebas, y el impacto del distanciamiento social, or
ganizados por país y estado".
Además de los millones de muertos, la pandemia

generó una crisis económica de grandes proporciones.
Se estima que unas 500 millones de personas cayeron
en pobreza extrema, lo que ha puesto en riesgo el pro
greso que tras décadas de esfuerzos se alcanzó en el
mundo, sobre todo en las economías emergentes.
El costo de la pandemia es multibillonario. Tan so

lo en 2020, de acuerdo a un estimado realizado por
David M. Cutler y Lawrence H. Summers, ambos de la
Universidad de Harvard, el Covid19 le costó a EU 16
billones de dólares por concepto de reducciones del
PIB y de la salud de las personas más los costos que
significaron las pruebas de Covid, el rastreo de contac
tos y el aislamiento de millones de personas.
La pandemia nos enseñó que los seres humanos, y

todo lo que hemos construido, podemos ser duramen
te golpeados y debilitados por un virus microscópico.
Sin embargo, las autoridades sanitarias no solo de

ben preocuparse de la aparición de virus letales co
mo el SARSCoV2, sino de las denominadas super
bacterias, tal y como lo advierte el Programa de las
Naciones Unidas para el Medio Ambiente en su re
porte difundido ayer que se titula Preparándose para
las supermicrobios: fortalecimiento de las medidas am
bientales relativas a la respuesta por el enfoque 'Una
sola salud' ante la resistencia a los antimicrobianos.

En su reporte, la agencia de la ONU señala que "Se
estima que la resistencia a los antimicrobianos (RAM)
podría provocar hasta 10 millones de muertes cada
año para 2050, una cifra similar a la tasa de morta
lidad por cáncer en 2020... la RAM está íntimamen
te ligada a la pobreza, falta de saneamiento, falta de
higiene y contaminación... La contaminación asocia
da a los sectores importantes de la economía acele
ra la aparición, la transmisión y la propagación de la
RAM; el costo económico de la RAM podría represen
tar una caída del PIB de al menos 3.4 billones de dóla

res anuales para 2030, lo que conduciría a 24 millo
nes de personas más a la pobreza extrema".
El reporte concluye, entre otras cosas, que "usando

el enfoque 'Una sola salud', que reconoce que la sa
lud de las personas, los animales, las plantas y el me
dio ambiente están estrechamente vinculados y son in
terdependientes, puede atacarse eficazmente la RAM.
¿Cuánto le costará en vidas y recursos a México la

resistencia a los antimicrobianos que resulta de los al
tos niveles de pobreza y el abuso en el consumo de di
chos productos?
El reporte puede verse en www.unep.org/

resources/superbugs/environmentalaction
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Rozones
Dos reuniones en 15 días
Y si todavía hay quien duda de la gran proximidad que tienen el Presidente y la Jefa de
Gobierno, hoy ambos darán una nueva muestra del trabajo coordinado que mantie
nen en proyectos conjuntos. Y es que al lado de López Obrador, Claudia Sheinbaum
hablará sobre la recuperación ambiental que se ha hecho en el proyecto Chapultepec
Naturaleza y Cultura, por cierto, uno de los prioritarios del Ejecutivo federal y el de
mayor inversión en la Ciudad de México. Se trata de un plan con el que se convertirá
este espacio en el parque público más grande de América. Sólo para tenerla referencia,
Central Park tiene 300 hectáreas y el de Chapultepec 800. Otro dato, quizá el más in
teresante es la segunda vez en menos de 15 días que AMLO y Sheinbaum comparten
espacio y reflector. Pendientes.

Layda, denunciada
Y quien en estos días pasó de denunciante a denunciada, y por escándalos de pre
sunta corrupción, es la gobernadora de Campeche, Layda Sansores. Y es que el lunes
pasado sacudió la difusión de una investigación de Noticieros Televisa en la que se ve
a tres políticos, dos que hoy son funcionarios de su gobierno y otra que es senadora,
recibiendo fajos de billetes que se llevan en bolsas de papel de las oficinas del gobierno
estatal. A ello se agregan, en un caso distinto del anterior, las siete denuncias penales
que presentó en contra de Sansores y varios exfuncionarios de la demarcación, la al
caldesa de Alvaro Obregón, Lía Limón. Se trata de un presunto daño por 120 millones
de pesos en los que presume que se cometió ejercicio abusivo de funciones y desvío
de recursos y enriquecimiento ilícito. Uf.

"Tiene cercanía con nosotros"
Y es el gobernador de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo, quien sigue sumando reco
nocimientos, y de los de alto nivel, por haber gestionado con éxito que la armadora
BMW invirtiera 800 millones de euros en su entidad. Fue el Presidente López Obra
dor quien el viernes pasado estuvo en el acto en el que se formalizó el compromiso
de inversión, el que ayer en su conferencia mañanera destacó el trabajo del manda
tario potosino y presumió la cercanía que tiene con él. "Es del Partido Verde... (y) pues
sí, tiene cercanía con nosotros y muy bien. Además, hizo buen trabajo promoviendo
lo de la llegada de esta automotriz para los carros eléctricos, la BMW, que es una inver
sión muy importante, la primera fábrica de autos eléctricos en América, eso es muy
importante y el gobernador ayudó mucho". Nos hacen ver, por cierto, que el Ejecutivo
ha tenido presente a Gallardo en varios momentos en los últimos días, pues no es la
primera vez que hace comentarios elogiosos. Ahí el dato.

Mas de la herencia de Aispuro
Conforme pasan los días, aparecen más secuelas de la herencia negra que dejó en
Durango el éxgobernador José Rosas Aispuro. El brote de meningitis que ha dejado
hasta el momento 35 muertos es, también, consecuencia de irregularidades cometi
das en la pasada administración. Joaquín Antonio Gardeazabal, detenido ayer, es
taba al frente de la Comisión para la Protección Contra Riesgos Sanitarios (Coprised)
sin tener título de médico, como lo ordena la ley. Es algo sumamente grave, pues este
organismo fue el que autorizó el funcionamiento de cuatro hospitales privados que
no cumplían con los requisitos de sanidad indispensables. Y en estos nosocomios se
esparció el hongo que produjo la epidemia de meningitis. Muchos en la entidad se
preguntan si Rosas Aispuro cometió algún delito al hacer el nombramiento irregular
en un área tan sensible, como lo es el control de riesgos sanitarios. A ver qué sigue.
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Abusos y costumbres
No hay que perder de vista, nos dicen, la denuncia que hizo ayer Angelina Díaz Mén
dez, en el sentido de que indígenas tzotziles la obligaron a renunciar a la presidencia
municipal de Aldama, Chiapas, bajo la amenaza de que sería quemada viva y violada
si no lo hacía. Díaz llegó al cargo mediante el voto popular en las elecciones del 6 de
junio del 2021, por lo que orillarla a dimitir atenta contra la democracia y el estado de
derecho. La víctima atribuyó la agresión a integrantes de un grupo incrustado en el
Ayuntamiento. Lo que procede, nos dicen, es que, sin estigmatizar a la etnia tzotzil, las
autoridades investiguen este capítulo de violencia política en razón de género. Y por
supuesto, que el Congreso estatal no dé por bueno el oficio en donde Angelina estam
pó su firma de renuncia, por haber sido concebido mediante amenazas. Ahí el caso.

Cofeprsalbanqu lo
Quien pasará a sentarse en el banquillo ante la Comisión de Salud de la Cámara de
Diputados para rendir cuentas es el titular de la Comisión Federal para la Protección
contra Riesgos Sanitarios, Alejandro Svarch. El acuerdo se tomó a propuesta del dipu
tado priista Xavier González Zirión, quien consideró necesaria la presencia del fun
cionario federal ante la "parálisis" dentro de la institución. La solicitud fue respaldada
por varios integrantes del órgano legislativo, entre ellos Francisco Favela, quien ante
la sugerencia de que fueran los diputados quienes acudieran hasta las instalaciones
de la Cofepris, de plano se manifestó en contra porque hay ocasiones en las que no los
reciben y "parecemos limosneros". Uf.
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LA CORTE FRENTE
A SU DECISIÓN MÁS
TRASCENDENTAL
POR HORACIO VIVES SEGL

Debemos seguir insistiendo en la
conversación de lo que está en

riesgo en caso de aprobarse el denomi
nado Plan B de la Reforma Electoral.

Como se sabe, es un conjunto de seis reformas legales, dos de
las cuales ya han sido aprobadas, más cuatro que están en pro
ceso de inminente aprobación. Todo esto, una vez que quedó
derrotada la reforma constitucional que había promovido el
Ejecutivo.

El solo hecho de la aprobación del marco de actuación de
los servidores públicos para hacer propaganda personalizada,
ya de por sí implica un cambio significativo en las condiciones
de competencia para los siguientes procesos electorales. Pero
eso es apenas la punta del iceberg.

Ya que no se pudo transformar constitucionalmente al INE,
lo que se pretende es reducirlo a su mínima expresión. Lo más
grave en la inminente aprobación por parte de la mayoría oficia
lista del resto del paquete de leyes que completan la autoritaria
y regresiva Reforma Electoral, es el "destazar" como adecua
damente se ha difundido en la conversación mediática al INE

y poner en riesgo la celebración de 1 as elecciones presidenciales,
legislativas, estatales y municipales, a celebrarse en el país en
2024, las más grandes en la historia de México.

Veamos estos dos aspectos, el de dejar al INE en estado de
inanición y el de poner en riesgo la celebración de las próximas
elecciones. Por lo que respecta a la compactación salvaje de la
institución, hay que señalar que se pretende dar un golpe artero
en el corazón de uno de entre los, de por sí, escasos servicios
civiles de carrera existentes en el país, al pretender aniquilar de
un plumazo nada menos que al 85% del personal del Servicio
Profesional Electoral. Lo mismo hay que decir del despliegue
territorial que tiene el Instituto a lo largo y ancho del país, ya

que la base de la organización territorial, determinada por la
Constitución, es de 300 distritos, y las correspondientes juntas
(permanentes) y consejos (temporales, durante los procesos
electorales) del INE quedarían irracionalmente disminuidos.
También es importante señalar el descabezamiento de quien
coordina las actividades de la rama administrativa del INE, su
secretario ejecutivo, y lo complejo que sería que le sustituya
una comisión de consejeros electorales, como lo señala la pro
puesta de reforma.

Vinculado con el aspecto anteriormente descrito de la re
ducción del personal del servicio profesional, se le dejaría a
una persona lo que actualmente realizan cinco, y que tiene que
ver con tareas tan técnicas y complejas como asegurarse de que
el padrón y la lista nominal estén actualizados, y los datos de
la ciudadanía debidamente resguardados, que los ciudadanos
sorteados y debidamente capacitados integren las casillas, que
éstas se ubiquen en lugares que generen confianza y certeza
en su instalación y, de manera muy especial, que se cuente
con el personal que ayuda al traslado de los paquetes electo
rales, una vez que concluya la votación, a las oficinas distritales
correspondientes.

En suma, ante la evidente desconexión entre lo que manda
ta la Constitución para la celebración de las elecciones y lo que
pretende impulsar el llamado Plan B de la Reforma Electoral,
hay tal magnitud de incongruencias y regresiones en derechos
que como bien lo ha calificado Lorenzo Córdova, el presiden
te del INE esa "constelación de inconstitucionalidades" debe

ser detenida por el último bastión de salvaguarda de la Cons
titución y de los derechos: la Suprema Corte de Justicia de la
Nación. Seguramente, se trate de la decisión de mayor trascen
dencia que tenga que resolver la actual generación de ministros,
para salvaguardar la democracia y la Constitución en México.

hvives@itam.mx
Twitter: @HVivesSegl
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SUSURROS DEL DIABLO
POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

Lo que dice El Diablo requie
re cautela. Y la perorata de los

opuestos demanda equilibrio.

El cadá ver ensangrentado y con billetes manchados
de Arturo Beltrán Leyva, circuló por el imaginario
nacional el 16 de diciembre del 2009. Gobernaba Fe

lipe Calderón Hinojosa, y lo que unos consideran el
inicio de una guerra innecesaria al narcotráfico, otros
especialmente panistas y ciudadanos no partidistas,
pero más bien conservadores estimaron que fue
un ponerse los pantalones, por primera vez, ante
cárteles.
Ni Vicente Fox ni Ernesto Zedillo se caracterizaron

por plantearse terminantemente una lógica verifica
ble en hechos respecto de la delincuencia organizada.
Y quien siguió a Calderón, Enrique Peña Nieto, pre
dominantemente estableció frivolidad y generaliza
da corrupción.
El Presidente Andrés Manuel López Obrador ofrece
la oportunidad de distinguir límites entre los su
puestamente inocuos "abrazos y balazos" y las reales
detenciones de delincuentes. Para no hablar de la

CDMX, con el mayor número de capturas de capos
gracias a la determinación política de la Jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum.
Este martes, en el proceso contra el exsecretario
de Seguridad Pública, Genaro García Luna, el testi
monio de Edgar Veytia, exfiscal General de Justicia
de Nayarit, recolocó el nombre del expresidente
Calderón.

El exfiscal, sentenciado en Estados Unidos a 20 años
por vínculos con cárteles, dijo que García Luna y Cal
derón ordenaron proteger al cártel de El Chapo y no

a los Beltrán Leyva. ¿Habría sido evidencia el evento
protagonizado por la Marina en 2009? Evitemos es
pecular, pero no la oportunidad de pensar.
La declaración demanda equilibrio en su interpreta
ción. La probable contundencia de lo verosímil de
berá encontrar sustento y valoración del jurado, aun
que alude a escenas relatadas por terceras personas.
El testigo, apodado El Diablo, narró que esa indica
ción se dio en una reunión entre García Luna, Calde
rón y el exgobernador nayarita Roberto Sandoval, en
la que no estuvo presente.
Con Calderón, se sostiene en esferas policiales y
periodísticas, creció en presencia el Cártel Jalisco
Nueva Generación. Dos grupos rivales.
En el juicio en Brooklyn, la posible colusión ha
sido expresada en diversos testimonios. Abundan
casos de jefes policiales, militares, alcaldes y hasta
gobernadores.
De la sospecha de complicidad surge el diseño de
acciones contra cárteles excluyentes de mandos mu
nicipales. La secrecía y efectividad lo reclaman. La
captura de Ovidio Guzmán, el hijo de El Chapo, el 5
de enero, ilustra esa noción.
El prejuicio ciudadano sobre algunos políticos dicta
sentencia, aun antes de haber acusación. El descré
dito que suele acompañar a los expresidentes tiene
alguna credibilidad.
El sistema de justicia anglosajón parte de la premisa
de que "toda persona es inocente hasta que se de
muestre lo contrario". Veremos.

Twitter: @guerrerochipres
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VIÑETAS LATINOAMERICANAS

¿QUE DICEN LOS
CONSTITUCIONALISTAS PERUANOS?

POR RAFAEL ROJAS

La crisis política peruana exhibe
la superficialidad y el partidismo

con que líderes y cancillerías de la re
gión se enfrentan a problemas inter
nos de sus vecinos. Algunos gobiernos
latinoamericanos, como el mexicano,
decidieron que lo que sucedió el 7 de
diciembre de 2022 fue un golpe de
Estado de la oligarquía peruana y Es
tados Unidos contra el gobierno de
Pedro Castillo. Por tanto, la solución
a la crisis era deponer a la presidenta
sustituía y provisional, Dina Boluarte,
la liberación de Castillo y el restableci
miento de su gobierno.
La destitución de Castillo, luego de su intento de disolver
el congreso y gobernar por decreto, fue seguida de una
constante y plural movilización popular, contenida con
derroche de fuerza y acciones represivas por el aparato
militar y policiaco del gobierno de Boluarte, Vicepresi
denta del Perú y del mismo partido político del presidente
destituido, a la que, de acuerdo con la Constitución vigen
te, correspondía asumir el cargo.

Las demandas de las manifestaciones han sido múl

tiples: adelanto de elecciones, disolución del congreso,
convocatoria a una asamblea constituyente, renuncia de

Boluarte, amnistía de presos políticos, liberación de Cas
tillo. Desde el intento de autogolpe del 7 de diciembre, di
versos politólogos y constitucionalistas peruanos (Pedro
Cateriano, Edward Dyer, Rosa María Palacios, Javier Albán,
Luciano López, Ana Neyra, Daniel Encinas...) han analiza
do la crisis y han rechazado, en bloque, la represión.

Los académicos no suscriben la tesis simplista del
golpe de la oligarquía y Washington contra Castillo, por
que, para empezar, la clase política peruana estaba pro
fundamente dividida desde que Castillo gobernaba. Pero
divergen en cuanto a posibles salidas de la ingobernabi
lidad. La abogada y periodista Rosa María Palacios, por
ejemplo, piensa que, ya que el Congreso ha rechazado
o pospuesto el adelanto de elecciones solicitado por Bo
luarte, la solución es que ésta renuncie y el nuevo presi
dente que, según la Constitución, sería el líder parlamen
tario José Williams, convoque a elecciones de manera
inmediata.

No es lo que piensa el también abogado y constitu
cionalista Luciano López, de la Pontificia Universidad
Católica del Perú. Según López, la Constitución peruana
establece que las elecciones generales son presidenciales
y legislativas a la vez, por lo que el congreso tendría que
aprobar la nueva convocatoria. Williams, militar retirado,
que en el pasado reciente ha sido implicado en masa
cres y casos de corrupción, sería juez y parte en el nuevo
proceso.

Es por ello que otros académicos argumentan que
tendría que producirse primero un cambio en el liderazgo
del congreso y una separación del proceso electoral presi
dencial y legislativo. Bien harían los presidentes y canci
lleres latinoamericanos, dados a intervenir en el conflicto
interno del Perú, en leer los análisis de los académicos
peruanos.
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CIVITAS

SUSURROS DEL DIABLO

POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

Lo que dice El Diablo requie
re cautela. Y la perorata de los

opuestos demanda equilibrio.
El cadá ver ensangrentado y con billetes manchados
de Arturo Beltrán Leyva, circuló por el imaginario
nacional el 16 de diciembre del 2009. Gobernaba Fe

lipe Calderón Hinojosa, y lo que unos consideran el
inicio de una guerra innecesaria al narcotráfico, otros
especialmente panistas y ciudadanos no partidistas,
pero más bien conservadores estimaron que fue
un ponerse los pantalones, por primera vez, ante
cárteles.
Ni Vicente Fox ni Ernesto Zedillo se caracterizaron

por plantearse terminantemente una lógica verifica
ble en hechos respecto de la delincuencia organizada.
Y quien siguió a Calderón, Enrique Peña Nieto, pre
dominantemente estableció frivolidad y generaliza
da corrupción.
El Presidente Andrés Manuel López Obrador ofrece
la oportunidad de distinguir límites entre los su
puestamente inocuos "abrazos y balazos" y las reales
detenciones de delincuentes. Para no hablar de la

CDMX, con el mayor número de capturas de capos
gracias a la determinación política de la Jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum.
Este martes, en el proceso contra el exsecretario
de Seguridad Pública, Genaro García Luna, el testi
monio de Edgar Veytia, exfiscal General de Justicia
de Nayarit, recolocó el nombre del expresidente
Calderón.

El exfiscal, sentenciado en Estados Unidos a 20 años

por vínculos con cárteles, dijo que García Luna y Cal
derón ordenaron proteger al cártel de El Chapo y no
a los Beltrán Leyva. ¿Habría sido evidencia el evento
protagonizado por la Marina en 2009? Evitemos es
pecular, pero no la oportunidad de pensar.
La declaración demanda equilibrio en su interpreta
ción. La probable contundencia de lo verosímil de
berá encontrar sustento y valoración del jurado, aun
que alude a escenas relatadas por terceras personas.
El testigo, apodado El Diablo, narró que esa indica
ción se dio en una reunión entre García Luna, Calde
rón y el exgobernador nayarita Roberto Sandoval, en
la que no estuvo presente.
Con Calderón, se sostiene en esferas policiales y
periodísticas, creció en presencia el Cártel Jalisco
Nueva Generación. Dos grupos rivales.
En el juicio en Brooklyn, la posible colusión ha
sido expresada en diversos testimonios. Abundan
casos de jefes policiales, militares, alcaldes y hasta
gobernadores.
De la sospecha de complicidad surge el diseño de
acciones contra cárteles excluyentes de mandos mu
nicipales. La secrecía y efectividad lo reclaman. La
captura de Ovidio Guzmán, el hijo de El Chapo, el 5
de enero, ilustra esa noción.
El prejuicio ciudadano sobre algunos políticos dicta
sentencia, aun antes de haber acusación. El descré
dito que suele acompañar a los expresidentes tiene
alguna credibilidad.
El sistema de justicia anglosajón parte de la premisa
de que "toda persona es inocente hasta que se de
muestre lo contrario". Veremos.
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PULSO POLÍTICO

JUICIO A GARCÍA LUNA: UN
CONCURSO DE MENTIRAS

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Como se esperaba, el juicio que
la justicia de Estados Unidos le

sigue en Brooklyn al exsecretario de
Seguridad Pública del gobierno de Fe
lipe Calderón, se ha convertido en un
concurso de mentiras, por declaracio
nes de "testigos de oídas" que con tal
de lograr que les reduzcan sus años
de cárcel o puedan recobrar su liber
tad, no dudan en acusar por acusar a
exfuncionarios públicos, federales,
estatales o municipales, empresarios,
periodistas y medios de comunica
ción, sin presentar pruebas.
A menos de que esos testigos lo hagan, si es que las tuvie
ran, para sostener sus imputaciones, más allá del "supe",
"escuché" o "me dijeron", las semanas que dure el juicio,
serán copia de lo que hasta ahora ha ocunido y segura
mente seguirá el involucramiento de quienes no conocie
ron ni tuvieron relación con el acusado o con quien fue su
jefe, que es en pos de cuya cabeza persiguen. Por lo demás,
si prueba y prueban comprueban responsabilidad, que se
le castigue.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Más tardó el que fuera fiscal de Nayarit, Edgar Ve

ytia, en declarar en el juicio a Genaro García Luna, que el
exgobernador entonces de ese estado, Ney González, le
dijo haber recibido instrucciones del expresidente Felipe
Calderón, por conducto del mismo extitular de Seguridad
Pública, de "apoyar" a Joaquín El Chapo Guzmán en su
pleito con los Beltrán Leyva, que el exmandatario panista
en negarlo porque, dijo, él "nunca negoció con criminales".
Sostuvo que aun cuando ha optado por reservar su opi
nión hasta que concluya el juicio su ex colaborador, recha
zó la que calificó de absurda declaración de Veytia, preso
y condenado a 20 años por la justicia estadounidense por
haber estado involucrado y protegido al narco.
Le llueven acusaciones a la gobernadora morenista
de Campeche, Layda Sansores, tras de que su sucesora en
la alcaldía de Alvaro Obregón, Lía Limón, postulada por la
coalición opositora, presentó ayer la séptima denuncia en
su contra por presunto desvío de recursos de por lo menos
120 millones de pesos de programas sociales que nunca
llegaron a los beneficiarios.
Eso genera cuestionamientos sobre la declaración del
Presidente López Obrador del "no somos iguales" a sus an
tecesores de partidos, funcionarios, políticos y legisladores
que al llegar al poder, asegura, se enriquecieron impune
mente sexenio tras sexenio "hasta que la 4T llegó al poder
y acabó sic con la conupción".
Las presiones de aerolíneas, pilotos y empresas de
carga área, por el decreto, en el caso de las primeras, de
cancelar operaciones en el AICM para obligarlas a hacerlo
en el AIFA y por la amenaza a cabotaje si no bajan tarifas,
parece empezar a tener reacciones. Por lo pronto, AMLO
admitió que, en este último caso, que ha motivado rechazo,
reclamos y plantones de pilotos, no hay aun iniciativa.
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QUEBRADERO

EL JUICIO Y EL VENTILADOR

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

Es difícil interpretar el juicio en contra de Genaro
García Luna. La razón es que todo resulta de al

guna manera posible y también parte de una estra
tegia para desacreditar a actores políticos que fue
ron parte importante en la gobernabilidad del país.

Un testigo protegido es capaz de decir cualquier cosa con tal
de cuidarse la espalda. Es probable que algunos de los testimo
nios se muevan bajo esta condición. Mucho de lo que ha pasado
en la corte de Nueva York puede ser cierto, pero hay que tener
cuidado con lo que se dice.

Ayer el Presidente aseguró que no se adelantarán juicios, re
firiéndose a las acusaciones en contra del periódico El Universal,
el cual, presumiblemente, recibió millones de pesos para cuidar
la imagen de García Luna a quien desde aquel tiempo se le rela
cionaba con narcotraficantes.

Lo que es un hecho es que la confusa y fallida estrategia en
contra de la delincuencia organizada en tiempos de Felipe Cal
derón dejó una herencia que a la fecha no se ha podido superar.
El gobierno actual en algunos aspectos ha continuado en dicha
linea por más que haya puesto por delante los abrazos y no los
balazos.

Con Peña Nieto la estrategia fue materialmente una conti
nuación de la de Calderón. El expanista llamó a la guerra contra
el narco para después decir que no era guerra, en tanto que el
impopular mexiquense sin mencionarlo acabó actuando igual.

Muchas cosas pasaron, las cuales tuvieron como actor cen
tral a García Luna. Se movía a sus anchas y casi que por obvias

razones su relación era estrecha con Felipe Calderón en medio
de una comunicación que debió ser continua, sistemática y obli
gada casi que por principio.

Es por ello que los testimonios que se van conociendo caen
en el terreno de lo posible. La estrategia de seguridad por nin
gún motivo puede estar ajena al radar del Ejecutivo y más con
todo lo que había ofrecido Calderón en campaña. Apesar de que
la política de seguridad se diseñe en otra oficina es el Presidente
quien se encarga de avalarla y dar el visto bueno.

Calderón negó ayer que haya pactado con criminales, como
lo hizo saber quien era el procurador de Nayarit, y que ahora
hace las veces de testigo de la fiscalía. "Lo que señala sobre mí es
una absoluta mentira... nunca negocié ni pacté con criminales",
tuiteó e informó que dará sus opiniones sobre el caso cuando
termine el juicio.

Era previsible que surgiera el nombre del expresidente. Hay
muchos que quieren verlo contra la pared, pero de que se le
mencione a que se comprueben presuntas responsabilidades
en medio de una relación directa con la delincuencia organiza
da todavía hay un trecho.

El testimonio del exfiscal de Nayarit genera muchas interro
gantes, porque fue precisamente en su gestión cuando el Cártel
de Sinaloa se expandió en el estado y, sobre todo, bajo una gran
libertad. Una hipótesis sobre esto es que las directrices hayan
venido desde García Luna, la otra es que Veytia lo haya hecho
por decisión propia y ahora anda buscando a quien llevarse con
sus testimonios.

La justicia estadounidense lo tiene sentenciado a 20 años de
prisión debido a que se le encontró responsable de nexos con el
narcotráfico en el proceso de distribución hacia EU. El testimo
nio de Veytia pudiera ser importante, porque formaba parte del
círculo de decisiones en materia de seguridad y sin duda estaba
bien informado.

Estamos viendo apenas los prolegómenos de lo que se viene.
En la medida en que avance el juicio la fiscalía tendrá que pre
sentar algo más que testimonios, está obligada a presentar
pruebas concretas y si eso sucede ahí sí van a tronar los huesos
en medio de lo que podría ser la previsible euforia en Palacio
Nacional.

RESQUICIOS.
Layda Sansores está en el centro de la atención y del escánda
lo. Ayer Lía Limón presentó siete demandas en su contra por
su gestión como delegada, el lunes se presentaron videos de su
gente recibiendo dinero a la usanza bejaranista; anoche debió
responder en medio de la estridencia.

ERA PREVISI

BLE que surgiera
el nombre del

expresidente.
Hay muchos que

quieren verlo
contra la pared,
pero de que se le
mencione a que
se comprueben
presuntas res
ponsabilidades

en medio de una

relación directa

con la delincuen

cia organizada
todavía hay un

trecho
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Días antes de terminar el

2018, el Presidente López
Obrador presentó una "estrate
gia" para acabar con el robo de
combustible, el llamado huachi
col, y se dijo que las pérdidas por
ese robo eran de unos 60 mil mi

llones de pesos, y podría con ese
dinero recuperado financiarse el
40 por ciento de una refinería.

Se cerraron los ductos de Pemex y se envió a
los elementos que estaban en la Policía Federal,
que acababan de desaparecer, supuestamente a
cuidar esa zona.

Para el 4 de enero del 2019, usted seguramen
te recordará que amanecimos con filas intermi
nables en las gasolinerías por compras de pánico
porque el combustible era escaso. Todo era caos,
nunca recuerdo haber vivido algo similar, cual
quiera que quisiera llenar su tanque podía tardar
horas en la fila y la gasolina la racionaban.

La falta de abasto duró varias semanas. A los

pocos días, el caos ya no sólo era en la Ciudad de Mé
xico y el centro del país, estados como Nuevo León
empezaron a sufrir esta escasez y se repitió la crisis.

El 15 de enero de ese año, una toma clandes
tina en el ducto TuxpanTula en la localidad de
Tlahuelilpan explotó. Decenas de habitantes lle
garon a llenar sus bidones con gasolina, cuando
se dio una explosión que mató a 135 personas y
dejó a más de 50 heridos.

Se dijo que los ductos dejarían de operar y
se compraron decenas de pipas para trasladar la
gasolina que supuestamente iba a resguardar el
Ejército.

Con todo y las pipas compradas, era obvio
que no se podía abastecer el combustible para
todo el país de esta forma, por esto se le destina
ron millones de pesos.

Los ciudadanos le perdonaron al Gobierno la
escasez de gasolina y la mayoría pensó que efec
tivamente se iba a reducir el robo de combustible.

Pues no fue así, no se ahorró nada con esta
estrategia y tampoco se acabó con el huachicol

que hoy es una de las actividades más lucrativas
del crimen organizado.

A cuatro años de la explosión en Tuxpan
Tula, el pasado sábado 4 de enero fue paralizada
una de las carreteras más transitadas en Guana

juato, la que conduce de Silao a León; fue por dos
horas debido al incendio de una pipa que pre
suntamente cargaba combustible directamente
de un ducto de Pemex. El incidente ocurrió entre

las 7:15 y 7:30 horas, antes de llegar al entronque
a Comanjilla.

El fuego ocasionado por el combustible co
rrió por el asfalto y alcanzó un camión de carga
que transportaba alimentos para mascotas, el
saldo fue de seis personas lesionadas

Hasta el momento, las autoridades no han

informado si este siniestro pudo ser provocado
por el robo de combustible, el huachicol, pero
los medios locales informan que se originó por
la carga ilegal de combustible que realizaba la
pipa en una válvula de Pemex.

Este hecho es el tercer incidente que ocurre
en el municipio en lo que va del año, y Guanajua
to fue el sexto estado con más tomas clandesti
nas en 2022.

La entidad permanece bajo el asedio de los
grupos criminales que buscan el control de la
extracción y venta ilegal de combustible, la cual
lideraba el Cártel Santa Rosa de Lima hasta 2020,
cuando fue detenido su líder José Antonio Yépes,
El Marro, quien cumple una condena de 60 años,
y aunque se creía que el CSRL estaba en vías de
desaparecer, continúa vigente.

Ahora se disputa este control con el Cártel
Jalisco Nueva Generación. Parte de esta pelea se
refleja en la violencia, la cual se ha incrementado
en la entidad, no sólo por los homicidios dolo
sos, sino por otros delitos como la extorsión en
la modalidad de cobro de piso.

El "triángulo del huachicol" en Guanajua
to, también conocido como "triángulo de las
Bermudas", es una zona conformada por mu
nicipios donde pasan los ductos de Pemex que
transportan el combustible a lo largo del país.

Incluso, el pasado 31 de octubre, la entidad
vivió una noche de caos y violencia, debido a la
presunta detención de El Muñeco, quien al pare
cer, es cuñado de José Antonio Yépes Ortíz.

Hasta el momento, ocho líderes del Cártel de
Santa Rosa de Lima han sido capturados tras la
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detención de El Marro, pero ello no ha evitado
que el negocio siga, ahora en manos de una her
mana de Yépes Ortiz.

A mediados de 2022, se informó que el robo
de combustible se había convertido en un foco

rojo para la comunidad de la Luz de Orozco, en
Cortazar, y en menos de un mes, el Ejército recu
peró 34 mil litros de combustible.

Para el 26 de julio de 2022 en ese mismo mu
nicipio, elementos del Ejército y la Guardia Na
cional detectaron una toma clandestina y una
cisterna con hidrocarburo, la tercera en poco
más de un mes.

Para poder extraer el combustible suman el
apoyo de pobladores, a quienes utilizan como
carne de cañón para enfrentar a las fuerzas de
seguridad, a quienes les impiden el paso en

operativos. Esto hace que la comunidad corra
mucho riesgo.

Según reportes de Pemex entregados al Ga
binete de Seguridad, en los primeros 15 días de
enero de 2023, el promedio ha sido de cinco mil
500barriles robados al día, los grupos dedicados
al huachicoleo han sofisticado sus operaciones
ante el despliegue de más de dos mil militares
en los principales ductos.

Eso equivale a casi un millón de litros de ga
solina robada que podría llegar a tener un valor
de 22 millones 307 mil 700 pesos.

Además de Guanajuato, se reportan sitios de
extracción ilegal de combustible en ductos de en
Edomex, Puebla, Tamaulipas, Veracruz, Jalisco,
Baja California, Nuevo León, Michoacán, Tlaxca
la e Hidalgo, en este último estado la extracción

no ha descendido, pese a la tragedia reportada
hace cuatro años en Tlahuelilpan.

El Huachicol no va a terminar mientras las

autoridades no controlen a los grupos criminales
que lo operan, es criminen organizado y el nego
cio les reditúa porque siempre van a tener clien
tela. Mientras en las gasolineras el litro de com
bustible se mantiene por arriba de los 21 pesos,
estos grupos criminales lo llegan a ofertar hasta
en 17 pesos.

Pemex ha reportado pérdidas por robo de
combustible de 14 mil 243 millones de pesos por
huachicoleo. Por ejemplo la cifra de pérdidas en
los tres primeros trimestres del 2022 es equiva
lente a un aumento del 196.6% con respecto al
robo de combustible del año anterior.

Entonces, parece que el huachicol no sólo no
se controla, sino que se incrementa. Ya no sólo es
el Cártel de Santa Rosa de Lima el principal ope
rador de robo de combustible, sino que ahora el
CJNG está peleando ese negocio, lo que además
se traduce en mayor violencia.

Y nunca se justificó ni la escasez de gasolina,
ni la compra de pipas y mucho menos el supues
to ahorro por el control del robo de huachicol
que podría, según se nos dijo, financiar el 40 por
ciento de una refinería.

Un dato adicional, la refinería de Dos Bocas
que está construyendo el Gobierno federal, no
sólo no contó con estos supuestos recursos
que se ahorrarían por el control del huachicol,
sino que ahora el propio Presidente ha reco
nocido que costará 46 por ciento más de los
presupuestado.

EL PASADO

4 de febrero,
una pipa de
gas estalló en
una gasolinera
de Tula de

Allende; dos
personas mu
rieron y cuatro
más resultaron
lesionadas.
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ENTRECOLEGAS

LA CORTE FRENTE
A SU DECISIÓN MÁS
TRASCENDENTAL

POR HORACIO VIVES SEGL

Debemos seguir insistiendo en la
conversación de lo que está en

riesgo en caso de aprobarse el denomi
nado Plan B de la Reforma Electoral.
Como se sabe, es un conjunto de seis reformas legales, dos de
las cuales ya han sido aprobadas, más cuatro que están en pro
ceso de inminente aprobación. Todo esto, una vez que quedó
derrotada la reforma constitucional que había promovido el
Ejecutivo.

El solo hecho de la aprobación del marco de actuación de
los servidores públicos para hacer propaganda personalizada,
ya de por sí implica un cambio significativo en las condiciones
de competencia para los siguientes procesos electorales. Pero
eso es apenas la punta del iceberg.

Ya que no se pudo transformar constitucionalmente al INE,
lo que se pretende es reducirlo a su mínima expresión. Lo más
grave en la inminente aprobación por parte de la mayoría oficia
lista del resto del paquete de leyes que completan la autoritaria
y regresiva Reforma Electoral, es el "destazar" como adecua
damente se ha difundido en la conversación mediática al INE

y poner en riesgo la celebración de 1 as elecciones presidenciales,
legislativas, estatales y municipales, a celebrarse en el país en
2024, las más grandes en la historia de México.

Veamos estos dos aspectos, el de dejar al INE en estado de
inanición y el de poner en riesgo la celebración de las próximas
elecciones. Por lo que respecta a la compactación salvaje de la
institución, hay que señalar que se pretende dar un golpe artero
en el corazón de uno de entre los, de por sí, escasos servicios
civiles de carrera existentes en el país, al pretender aniquilar de
un plumazo nada menos que al 85% del personal del Servicio
Profesional Electoral. Lo mismo hay que decir del despliegue

territorial que tiene el Instituto a lo largo y ancho del país, ya
que la base de la organización territorial, determinada por la
Constitución, es de 300 distritos, y las correspondientes juntas
(permanentes) y consejos (temporales, durante los procesos
electorales) del INE quedarían irracionalmente disminuidos.
También es importante señalar el descabezamiento de quien
coordina las actividades de la rama administrativa del INE, su
secretario ejecutivo, y lo complejo que sería que le sustituya
una comisión de consejeros electorales, como lo señala la pro
puesta de reforma.

Vinculado con el aspecto anteriormente descrito de la re
ducción del personal del servicio profesional, se le dejaría a
una persona lo que actualmente realizan cinco, y que tiene que
ver con tareas tan técnicas y complejas como asegurarse de que
el padrón y la lista nominal estén actualizados, y los datos de
la ciudadanía debidamente resguardados, que los ciudadanos
sorteados y debidamente capacitados integren las casillas, que
éstas se ubiquen en lugares que generen confianza y certeza
en su instalación y, de manera muy especial, que se cuente
con el personal que ayuda al traslado de los paquetes electo
rales, una vez que concluya la votación, a las oficinas distritales
correspondientes.

En suma, ante la evidente desconexión entre lo que manda
ta la Constitución para la celebración de las elecciones y lo que
pretende impulsar el llamado Plan B de la Reforma Electoral,
hay tal magnitud de incongruencias y regresiones en derechos
que como bien lo ha calificado Lorenzo Córdova, el presiden
te del INE esa "constelación de inconstitucionalidades" debe

ser detenida por el último bastión de salvaguarda de la Cons
titución y de los derechos: la Suprema Corte de Justicia de la
Nación. Seguramente, se trate de la decisión de mayor trascen
dencia que tenga que resolver la actual generación de ministros,
para salvaguardar la democracia y la Constitución en México.
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Ecos del juicio
Nos dicen que quien está feliz, feliz en Palacio Nacional
es el presidente Andrés Manuel López Obrador. Ante la
declaración del exfiscal de Nayarit en el juicio de Genaro
García Luna, donde Édgar Veytía aseguró que el Gobierno
de Felipe Calderón ordenó cuidar a El Chapo y al Cártel de
Sinaloa, las acusaciones abonarán al discurso del inquilino
de Palacio acerca de que la seguridad estaba en manos de
criminales y que por eso los índices delictivos no han podido
bajar... Nos dicen que el tuit de autodefensa del propio
Calderón, poco eco tendrá. ¿Será?

Cambios de peso
Alos temas "fuertes" que trae la Cámara de Diputados
para este periodo legislativo como la renovación de cuatro
consejeros electorales y el intento de imponer el cabotaje,
ahora se suma, de nueva cuenta, el asunto del litio. El fin de
semana se anunció que buscarán el consenso para "confir
mar" a través de una reforma a la Constitución, los cambios
que ya hicieron sobre este mineral. Unos se preguntan, ¿si el
litio ya pertenecía a la Nación según el artículo 27 constitu
cional, pero aún asilo nacionalizaron?, ¿qué vendrá ahora?
Lo bueno es que los morenos legislan pensando en el país y
no en quedar bien allá por el Zócalo. ¿Será?

No es alza, es actualización

No dij eron niaguava,ydesde ayer los automovilistas que
circulaban en alguna autopista se encontraron con que
subieron las casetas; lajustificación de la Secretaría de
Infraestructura Comunicaciones y Transportes es que no
se habían incrementado a lo largo del año, aunque claro, no
faltaron las quejas sobre los cierres, los retrasos por los em
budos que ocasionan las obras y hasta la incertidumbre de si
no será bloque ada por el mal trabaj o de alguna autoridad o
por algún grupo de estudiantes inconformes. ¿Será?
Como estatuas

Ante el salpicadero que están lanzando los testigos en el
juicio contra Genaro García Luna, nos comentan que hay
personajes que tuvieron mucho peso por aquellos tiempos
en que el acusado era todopoderoso que prefieren leer los
reportes sobre lo que sucede, pero lo hacen sin moverse
un centímetro para no ser vistos o levantar sospechas, si
no que le pregunten al exoficial Mayor de la Secretaría
de Seguridad, Sergio Montano, quien apenas acaba de
librar una acusación en México relacionada con contratos

para prestar servicios y realizar construcciones en algunas
cárceles federales, porque según el juez el delito pre
scribió. .. Y como él, nos dicen que hay más ¿Será?
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El discurso de Kuri

La redacción de la Constitución de
1917, fundó el México moderno. Su
hechura es el acto formal e indispen
sable, que encontraron los diversos

grupos de la época, para cesar las hostilidades
y la guerra.
Para ello adoptaron un acuerdo explícito:

someterse al Estado de derecho.

Quienes pactaron la paz, no eran simple
mente adversarios, eran auténticos enemigos
que se habían enfrentado hasta la muerte. La
lección central es que cuando la política falla,
la violencia estalla.

En el Constituyente esgrimieron todos sus
argumentos, confrontaron sus visiones de
país y desahogaron sus agravios. En el histó
rico teatro de la República, de Querétaro, tras
intensos debates los mexicanos llegamos a
acuerdos y superamos posiciones extremas.
Lograron nuestros antepasados un consenso
toral: todos por igual habremos de someter
nos a la ley.
La Constitución se dijo entonces sería el

espacio donde se resuman las visiones plura
lesyricas, por diversas, del porvenir mexicano.
Y es paradójico, aunque es un documen

to revolucionario, no avasalla, al contrario,
concilia.

Las reflexiones anteriores son parte del
discurso del gobernador panista, el anfitrión
que sin duda dirigió el mejor y más respetable
mensaje. Algunos aseguran que esa distin
ción se la llevó la nueva presidenta del máxi
mo tribunal del país. Pero les gana su enojo,
fobias y mal humor.
Kuri, a quien ni conozco, lanzó el mensaje

central: basta de división, ya "chole" con las
diferencias y la maldita polarización. Y sí, que
se escuche hasta Palacio Nacional y hasta la

más modestay alejada de las casas mexicanas.
Se entiende la pasión política, los intereses

económicos, la lucha por el poder, pero no
podemos continuar enfrentados.
Escuchemos al gobernador y releamos su

texto que habla de las aspiraciones de la Car
ta Magna: nadie ni nada por encima de la
Constitución. La ley suprema es a pesar de la
voluntad de los que mandan, de los anhelos
de las facciones, o de las añoranzas de los
poderes fácticos. No permite atajos, planes o
procedimientos legislativos para violentarla.
La pieza de oratoria de Mauricio es de

avanzada; muchos votantes, y mandantes la
comprendimos en su justa dimensión, aun
que desgraciadamente los mandatarios no la
quieren atender. Los que mandamos somos
los ciudadanos, todos ellos (los bien trajeados
yperfumadas) sonnuestros empleados.
La Constitución es nuestra columna verte

bral. Es el motor del sistema político. La de
mocracia, dijo el líder del Bajío, es el sistema
más elevado de expresión de las libertades
políticas. No hay libertad, sin democracia.
La otra aspiración de la Constitución es la

Justicia Social. Y ahí, el mandatario de Ac
ción Nacional volteó a ver al presidente López
Obrador, para hacerle un homenaje, aceptan
do que tenemos rezagos históricos vergonzo
sos y muy lamentable s.
Los tiempos que vivimos nos urgen a res

tablecer la convivencia pacífica y respetuosa
como método para alcanzar el consenso. "Es
momento de hacer énfasis en todo aquello
que nos une y hermana."
Tiene razón el discreto gobernador de Que

rétaro. El mejor discurso no fue de Norma
Piña.

Fecha: 08/02/2023

Página: 13

Area cm2: 202

1 / 1

Columnas Políticas

Alcades y gonernadores

Gustavo Rentería

Costo: 28,916

Página 83 de 160



El domingo pasado se celebró el 106
aniversario de la promulgación de
la Constitución vigente. De nuevo, la
forma fue más relevante que el fon

do. Los tres poderes presentes omitieron men
cionar lo más importante: el respeto a la ley.
La UNAM define a la Constitución así: "Es

un acuerdo de reglas de convivencia, es decir,
una forma de pacto político y social. Se lla
ma así porque integra, establece, organiza,
constituye las normas y leyes que rigen a la
sociedad de un país."
De igual forma, la máxima casa de estudios

define y aclara los objetivos de la Constitu
ción:
• Convoca, conjunta y ensambla a la socie
dad de un país.

• Incluye a toda persona, grupo, sector, seg
mento, región, identidad o cultura.

• Asegura la vida comunitaria, el orden, así
como las libertades individuales y colec
tivas.

• Reconoce los derechos con los que nacen
las personas y garantiza su cumplimiento.

• Organiza el ejercicio de los poderes del
Estadopara:
a) crear leyes, o sea el Poder Legislativo.
b) aplicar esas leyes, función del Poder

Ejecutivo.
c) resolver los conflictos en la aplicación

de esas leyes, de lo que se encarga el Poder
Judicial.
Seguramente estas definiciones son acep

tadas por todos los mexicanos, a excepción
del Presidente. Ahí está el problema.
Por un lado AMLO y la 4T desconocen no

solo la ley, y por tanto a la Constitución, sino
también desconocen a todas las instituciones
encargadas tanto de la creación o modifi
cación de las leyes el Poder Legislativo y
aquellas que sancionan y aplican las leyes el
Poder Judicial. Del otro lado están las orga
nizacionesy partidos políticos que defienden
la vida institucional y el Estado de derecho.
Morena AMLO es el partido en el Go

bierno, tienen mayoría legislativa en ambas
cámaras, y sobre todo tienen muchísimo di
nero el suyo y el mío para poder operar de
forma clientelar en todo el país. AMLO tiene
carisma, un discurso contundente y es el líder
absoluto e indiscutible.

Los partidos de oposición tienen la llave de
la mayoría calificada, que es la aduana para
las reformas constitucionales. No tienen ni

líderes ni liderazgos reconocidos y no han
pasado de conformar una alianza que sirve
para frenar el insaciable apetito autoritario
del Presidente, pero nadamás.
AMLO detesta a las clases medias y la opo

sición no las entiende ni sabe representarlas.
Y si algún sector de la sociedad defiende la

ley y la Constitución es la clase media. Vaya
un dilema.
Esto no significa que para otros grupos

sociales la ley no sea importante, pero desa
fortunadamente los más pobres de este país
hoy sobreviven a golpe de programas sociales
morenistas y los más ricos no se han distingui
do precisamente por su apego al derecho y
son muy cercanos al poder. De donde venga.
Porincreíble que parezcahoy tenemos más

problemas con la oposición que con la 4T; con
aquellos ya sabemos a qué atenernos, pero
conelPRÍ, PAN, PRDyMC. ¿Adonde vamos?
¿Cuándo podrán presentar una idea clara,
razonable e ilusionante? Sus mejores cartas
son:Alitovs. Osorio;elregresodelimpresen
table de Anaya de la mano de Marko Cortés;
Jesús Zambrano y sus ocurrencias un día sí y
otro también. ¿Así piensan convencernos?
Pero si algo puede cohesionarnos y darnos

sentido futuro es la Constitución, por eso es
tan importante defenderla, y exigirle a los
partidos de oposición que vean en su defen
sa y de las leyes que de ella emanan su más
importante tarea. Al defenderla nos están
defendiendo a nosotros.

Que se olviden de los nombres y se acuer
den del país. La Constitución no es perfecta,
pero eso no justifica su aniquilación como
pretende AMLO.
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Sí, somos el muro

Presionado por EU, el Gobierno de
México no sólo dio un cambio radi

cal a la política migratoria, también
se convirtió en ojos y oídos de ese

país, proporcionándoles información de la
frontera con Guatemala prácticamente en lí
nea; más aún, tuvo que incrementar en307%
el gasto del Instituto Nacional de Migración
(INM).
Las fanfarronadas de DonaldTrump, como

candidatoPresidente y nuevamente como

aspirante a la candidatura presidencial esta
dounidense, no están lejos de lo que en reali
dad pasa, el Gobierno de México puso a casi
3 0 mil elementos de la Guardia Nacional y del
Ejército a trabajar para garantizar a ese país
que cada vez serán menos los migrantes que
lleguen a su frontera.
La política migratoria mexicana ya no es de

México es de Estados Unidos, por eso poco a
poco aparecen más imágenes similar es a las
que llegamos a ver de los agentes migr atorios
estadounidenses, contra nuestros paisanos,
marcadas por los excesos y abusos.
De por sí, los migrantes centroamericanos

ya enfrentaban a los riesgos de la delincuen
cia organizada, y ahora le suman los abusos
en las redadas disfrazadas de operativos de
rescate. Algunas organizaciones civiles que
atienden a los migrantes, señalan que para
darle la vuelta a la Ley Migratoria que prohi
be la detencióny deportación de los menores
migrantes, se le ha puesto un nombre más
amable a las redadas: ahora se le llaman

operativos de rescate.
Apenas ayer este diario reportaba que en

2022 fueron deportados 8 mil menores de un

total de 60 mil casos de niños, niñas y adoles
centes en situación migr atoria irregular de los
que conoció la autoridad.
El incremento de elementos de la Guardia

Nacional y el Ejército con fines de contener a la
migración que se dio a partir délos amagos de
Donald Trump, con Emique Peña Nieto y que
continuó con Andrés Manuel López Obrador
es solo la paite más visible de la subordinación
en materia de política migratoria.
A partir de ese momento el pr esupuesto

para contener la migración irregular de Cen
troamérica no ha dejado de crecer. Por ejem
plo, según datos de la Secretaria de Hacienda,
en 2022 el INM gastó 6 mil 776 millones de
pesos, cuando lo que se había aprobado eran
mil 600 millones, es decir se gastaron casi 5
mil millones de pesos más.
#LOBOSAPIENSSAPIENS
MÁS ALLÁ DE LA GN
Hay otros acuerdos que han incrementado el
gasto, como el aumento del pago de aviones
para repatriar a centroamericanos, y hasta
el desarrollo de un software que les permite
obtener casi en línea la información déla fron

tera sur, con el argumento de que se trata de
información sensible para detectar el ingreso
y avance de aeronaves del narcotráfico o el
terrorismo.

De eso se trata el acuerdo para que México
pueda utilizar el Radar TPS70, a cambio de
información en línea obtenida por los radares
del sureste mexicano, para lo que el Ejército
mexicano desarrolló la aplicación MXtae, de
acuerdo con la revisión que el reportero de 24
HORAS, Ángel Cabrera, hizo a los archivos
hackeados por Guacamaya a la Sedeña.
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Calderón, culpable
de portación de
secretario prohibido

El expresidente Felipe Calderón fue echado
a los leones por el testimonio del exfiscal de
Nayarit, Édgar Veytía, quien declaró que el
exgobernador del estado, Ney González, "le

dijo" que el michoacano "le había dicho" que la línea
era apoyar al "Chapo Guzmán".
Quién sabe qué valor le conceda eljurado a la decla

ración de este delincuente confeso, pero, de entrada, a
la 4T le cae como anillo al dedo.
Ladeclaración de Veytiarefuerzalanarrativa oficial,

aunque ésta se contradiga, pues por una parte se trata
de fijar en el colectivo la idea de un acuerdo y por la
otra se culpa al expresidente de haber iniciado una
guerra contra la delincuencia organizada "sin ton ni
son, cuyas consecuencias hoy sigue pagando el país".
La última línea del párrafo anterior es una declara

ción recurrente del Gobierno cada vez que se le cues
tiona el incremento de la delincuencia organizada.
"Es culpa de Calderón", irremediablemente.
Y si el expresidente tiene alguna responsabilidad,

no será por pactar con la delincuencia, sino por no
haber descubierto a tiempo las amistades que supues
tamente tenía su secretario de Seguridad, Genaro
García Luna.

¿Calderón miró hacia otro lado mientras García
Luna se enriquecía?
Tendría que hacerse un análisis serio de los golpes

que la administración calderonista dio al Cártel de
Sitiaba y compararlo con los golpes a otros cárteles.
La tarea requiere de meses de análisis.
Calderón ha sido el villano favorito de López Obra

dor; ni siquiera Peña Nieto, en cuyo sexenio, según el
propio Presidente, se dio el mayor saqueo de la histo
ria del país, ha merecido una mención en su homilía
mañanera.

Todos los expresidentes son responsables, en parte,
de lo que pasa en el país, bueno o malo.
Calderón no es la excepción, como tampoco lo será

en su momento López Obrador.

Los videos de la gente cercana a la hoy gobernadora
Layda Sansores, recibiendo fajos de billetes, ratifican
lo denunciado en su momento por la revista Proceso.
Ni modo que lo niegue, con la evidencia de los vi

deos en los que se ve a Armando Toledo Jamit, su
actualjefe de oficina, al exsenadorpriista Raúl Pozos
Lanz, convertido a la fe morenista y actual secretario
de Educación, y a la senadora Rocío Abreu Ar tiñano.
Si fueron aportaciones al movimiento, como en

su momento justificó el presidente López Obrador el
dinero que sus hermanos Pío y Martín recibieron en
sobres, esta vez el problema es que la entrega de los
recursos millonarios por lo que se ve se hizo en una
oficina de Gobierno.
Las "aportaciones", según los videos ampliamente

difundidos, fueron realizados durante la gestión del
hoy embajador de México en República Dominicana,
Carlos Miguel Aysa González.
Si, pero el PRI robó más, saldrán a decir los defenso

res de la campechana.
Puede ser, pero durante su campaña y en lo que va

de su administración no se ha cansado de repetir "que
no son iguales".
Yyave.

La red de promotores de la candidatura presidencial
de Marcelo Ebrard abarca casi todo el territorio nacio

nal y ha comenzado a moverse con mayor visibilidad.
El fin de semana se llevaron a cabo, de manera

simultánea en los 16 municipios más importantes
de Puebla, ruedas de prensa para presentar a los lide
razgos y expresiones del movimiento civil a favor de
Ebrard.

La instrucción es que se difunda ampliamente la
trayectoria del canciller como funcionario y servidor
público de México y su petición para que en la elec
ción del candidato presidencial de Morena haya piso
parejo.
Aver.
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Apretón de Trudeau a México;
Canadá y EU piden certidumbre

Van tres gestiones.
La última el 9 de enero, durante

la visita de Justin Trudeau a Mé
xico con ceremonia de bienvenida

en Palacio Nacional y Joe Biden en reunión
trilateral.

De lo protocolario dieron cuenta las repre
sentaciones gubernamentales de Estados
Unidos, Canadáy por supuesto la mexicana.
El énfasis, se dijo al final de la cumbre de

América del Norte, se puso en migración

tema central para Washington, política re
gionaly economía para detonar el TMEC.
Pero en los encuentros privados hubo plan

teamientos básicos para fortalecer la unión de
la zona a fin de hacer frente al gigante chino y
al bloque europeo.
Y uno de ellos, de interés fundamental para

el Presidente estadounidense y el primer
ministro canadiense, es certidumbre en las
inversiones.

Quien fue más incisivo ante la representa
ción nacional, mencionan fuentes diplomá
ticas consultadas, fue Trudeau, porque ve
peligrar inversiones del país delmaple.
Especial interés mostró en defensa de in

dustrias de mineríay electricidad.

ATCO ESPACIOMOVIL

Miembros de la delegación encabezada por
Justin Trudeau dan un ej emplo:

Se convirtió en abogada de la firma ATCO,
cuya filial ATCO Espaciomovil se inició en
tiempos neoliberales, tiempos de esperanza,
y debiera trabajar a plenitud desde el primer
año de López Obrador.
¿Por qué entonces?
El 20 de febrero de aquel año anunció:
"ATCO anunció hoy que está diversificando

aún mássucreciente cartera enMéxico mediante

la adquisición de una planta de manufactura lí
der en construcción modular, que apartir de hoy
operará bajo el nombre ATCO Espaciomovil".
Se trataba, explicó, de "una superficie de

17 mil metros cuadrados y mil 300 unidades
móviles en operaciónpara alquiler".
El tiempo ha pasado y la firma tiene proble

mas para colocar su producción en México,
donde las normas del Gobierno son cambian
tes a fin de fortalecer a Pemex y CFE.
Pero hay una luz de esperanza:
El Gobierno mexicano ha prometido  ¡por

fin!  intervenir y si se cumple con la palabra
pronto el director de ATCO en Latinoamérica,
Pierre Alarie, enviará su agradecimiento a
Trudeauy hará el anuncio en elpaís.
México tiene armas para negociar: exigir a

Canadá elrespetoalasleyeslaboralesyplasmar

esas obligaciones con los trabajadores nacio
nales en los contratos colectivos y en el TMEC.

ESTATURA DE L AYDA
Otra historia.
Conforme conocemos la estatura (a) moral

y política de Lavda Sansores, nos damos
cuenta de cómo ha hecho su carrera.

Fue un éxito de Televisa y de N+ la difusión
de videos donde desde Palacio de Gobierno

se reparten montones y montones de dinero
a operadores suyos.
Es gente con curriculum
Raúl Pozos fue senador en el sexenio pa

sado por el PRI y aspiró a la candidatura para
mandatario de su entidad, pero desertó cuan
do no fue el escogido.
También aparece Rocío Abreu, senadora

tránsfuga de la alianza PRIPVEM unida a
"la nueva etapa" de Campeche, como señaló
Pozos cuando chapulineó.
Y Armando Toledo, nombrado jefe de la

Oficina de la Gobernadora Layda Sansores
al iniciar su ejercicio en septiembre de 2021.

Fecha: 08/02/2023

Página: 3

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 33,640

Página 87 de 160



"Tu peor pecado
es que te has destruido
y te has traicionado pomada".
Fiodor Dostoievski

Estamos siendo testigos de lo
que pareciera una novela de
traiciones, mentiras, desencuen

tros, trampas y engaños, donde el
protagonista y despreciado perso
naje es el nada celebre diputado y
presidente nacional del PRI, Ale
jandro Moreno Cárdenas. "Alito".

Dentro del mismo partido
que encabeza, los enfrentamien

tos y desencuentros no podrían
ser más evidentes y rispidos,
la reciente reunión plenaria de
senadores del PRI se reventó

Cuando apareció "Alito" Moreno,
esta fue sólo la muestra pública
de diferencias mucho más

profundas
Apenas en diciembre pasa

do, se registró el albazo, Alejan
dro Moreno Cárdenas hizo cam

bios en los estatutos del tricolor,

para prolongar su cargo al frente
de la dirigencia hasta 2024, esto,
con el fin de incidir en la deci

sión de quienes serán los can
didatos para las elecciones de
2024. La molestia y fractura en
tre los militantes del PRI surgie
ron de inmediato, Dulce María

Sauri. ex presidenta del revolu
cionario institucional, impugnó
la prórroga de mandato de Alito*'
Moreno al frente del tricolor

La exgobernadora se sumó
a las impugnaciones que tam
bién hicieron los ex dirigentes
del partido, Claudia Ruiz Mas
sieu, Pedro Joaquín Coldwell,
así como el coordinador de los

senadores Miguel Angel Osorio
Chong El asunto también se
llevó ante el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federa

ción (TEPJF), donde lossenado
res Miguel Ángel Osorio Chong
y Claudia Ruiz Massieu impug
naron la convocatoria llevada

a cabo por el Consejo Político
Nacional de su partido, en el que
se aprobaron mañosamente los
cambios a los estatutos del tri

color, En tanto, el ex gobernador
de Guerrero, Héctor Astudillo

renunció al Consejo Político Na
cional del PRI por las reformas

aprobadas; y es que señaló que
él no busca ser un "observador

de abusos, faltas de respeto
y trampas". Mientras que, en
nuestro querido estado de Cam
peche, la Fiscalía estatal a cargo
de Renato Sales, busca que se

le retire la inmunidad procesal
a Alejandro Moreno, cuando
se inició una investigación
contra el priista por su proba
ble responsabilidad en el delito
de enriquecimiento ilícito

De entre las investigaciones
realizadas por el Ministerio
Público, se destaca un cateo
realizado en julio de este año
en uno de los domicilios de

Moreno Cárdenas. Esto es solo

una pequeña muestra de la
gran cadena de actos delez
nables cometidos por el nada
celebré Alito" Moreno, Querido
lector, ¿cómo le pondría usted
a esta novela?, porque el final
está por escribirse. Estamos en el
camino de la justicia, como dice
el presidente López Obrador
"al margen de la ley, nada; por
encima de la ley, nadie".
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EL LLAMADO A MISA POR JUICIO

POLÍTICO Y DESAPARICIONES
MASIVAS, EL OTRO PROBLEMA
La petición del gobernador
Samuel García de postergar
la audiencia ante la Comisión

Anticorrupción por el juicio
político en su contra, para
poder salir de Nuevo León, deja
entrever que el mandatario
entregará por escrito su
respuesta sobre esta acusación,
si es que tiene intenciones de
hacerlo.

El mandatario dice que
tendrá una gira de trabajo y
que esa es la razón de dicha
solicitud. Previamente, el
mandatario aseguró que cuenta
con una invitación para acudir
al Super Bowl, por lo que
amagó con acudir a este evento
deportivo.

Es decir, Samuel dejará en un
segundo plano el llamado del
Poder Legislativo para cumplir
su agenda, demostrando que no
le interesa acudir a la rendición

de cuentas por presuntas
violaciones a la Constitución

local.

Todo parece indicar que en
esta legislatura el desaire de
funcionarios estatales será una

constante, porque habrá que
recordar que Javier Navarro,
secretario de Gobierno, quien
también tiene un juicio político
en su contra y estaba citado,
tampoco acudió al llamado de
los diputados y solo presentó
un escrito.

Poco a poco este Congreso
pierde su honorabilidad y
el respeto de otros actores
políticos, lo que es una lástima,
sin duda.

DESAPARICIONES MASIVAS,
EL OTRO PROBLEMA

Las desapariciones grupales
reflejan el serio problema
de seguridad que enfrenta
la entidad, el cual se agrava
ante la poca voluntad para

La petición del gobernador
Samuel García de postergar
la audiencia ante la Comisión

Anticorrupción por el juicio
político en su contra, para
poder salir de Nuevo León, deja
entrever que el mandatario
entregará por escrito su
respuesta sobre esta acusación,
si es que tiene intenciones de
hacerlo.

El mandatario dice que
tendrá una gira de trabajo y
que esa es la razón de dicha
solicitud. Previamente, el
mandatario aseguró que cuenta
con una invitación para acudir
al Super Bowl, por lo que
amagó con acudir a este evento
deportivo.

Es decir, Samuel dejará en un
segundo plano el llamado del
Poder Legislativo para cumplir
su agenda, demostrando que no
le interesa acudir a la rendición

de cuentas por presuntas
violaciones a la Constitución

local.

Todo parece indicar que en
esta legislatura el desaire de
funcionarios estatales será una

constante, porque habrá que
recordar que Javier Navarro,
secretario de Gobierno, quien
también tiene un juicio político
en su contra y estaba citado,
tampoco acudió al llamado de
los diputados y solo presentó
un escrito.

Poco a poco este Congreso
pierde su honorabilidad y
el respeto de otros actores
políticos, lo que es una lástima,
sin duda.

DESAPARICIONES MASIVAS,
EL OTRO PROBLEMA

Las desapariciones grupales
reflejan el serio problema
de seguridad que enfrenta
la entidad, el cual se agrava
ante la poca voluntad para

prevenir este delito. Esto ocurre
en un contexto de violencia

comparable a los momentos más
difíciles de la lucha contra el

narcotráfico entre los años 2010

y 2012.
Nos aseguran que en el

arranque de este 2023, se han
registrado 51 desapariciones
en la entidad, un tema que
debe atenderse de manera

urgente a la brevedad. La última
desaparición masiva de jóvenes;
tres hombres y dos mujeres,
ocurrió en el municipio de
Ciénega Flores.

Está bien que Gerardo
Palacios Pámanes, secretario
de Seguridad Pública estatal,
busque nuevas estrategias para
combatir la inseguridad, pero
también es necesario reforzar los

operativos en campo, para evitar
que más jóvenes desaparezcan
sin ningún rastro.

Habrá que ver si desde
la dependencia o incluso
desde gobierno estatal surgen
propuestas de políticas
de prevención, atención,
reparación e investigación
efectivas. Y veremos si con lo que
ha pasado, ponen atención a esta
problemática específica.
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El 'debuf de Calderón
Aunque implícitamente presen
te durante todo el proceso legal que
lleva Genaro García Luna en los Es

tados Unidos, no ha sido sino hasta el

inicio de la cuarta semana del juicio

en contra del exsecretario de Segu
ridad Pública federal, que se lleva
en la Corte de Distrito Este de Broo

felyn que salió a relucir el nombre
del expresidente Felipe Calderón
Hinojosa. a quien el exfiscal de Na
yarit, Edgar Veytia, señaló también

por presuntos pactos con grupos
delictivos. Incluso ya aludido direc
tamente: el exmandatario habló

por primera vez desde que inicio el
juicio en su cuenta de Twitter para
negar los señalamientos. Habrá que
ver si en las jornadas subsecuentes
\ ira cobrando más protagonis
mo de Calderón, jefe
directo de García Luna, o si bien, solo

fue debut y despedida Atentos.

La incógnita emecista

Las precampañas en el Estado
de México están a unos días de

concluir, y aunque aún no se
puede dar una proyección cía

ra de lo que se puede esperar
en la elección, lo que sí se ha
vuelto prácticamente una
certeza es el papel marginal que
podrá tener Movimiento Ciuda
dano en la definición. Y es que
si algo ha ido quedando claro
en el seguimiento de diversas
mediciones que se han conocido
hasta la fecha, es que el precan
didato naranja, Juan Zepeda, no
sólo no ha podido repuntar, aun
que sea de forma mínima, en las
encuestas, sino que incluso va

en claro retroceso Razones

puede haber muchas, pero si
el senador con licencia no se

deja ver en la entidad, si sus
apariciones han sido casi nulas
y si a eso se le suma la falta de
operación y hasta de interés del
partido, no se podría esperar otro
resultado. MC no tiene prácti
camente ningún capital para
negociar, al menos en el Estado
de México y con lo que se viene,
sin duda perdería fuerza para
cualquier acuerdo rumbo a 2024.
¿Realmente qué es lo que preten
de el partido? Veremos.
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El proyecto para militarizar el espacio aéreo ya fue
aprobado en comisiones de Seguridad y Defensa,
pero de último momento el dictamen se bajó

a semana pasada se atoró en la Junta de
Coordinación Política de la Cámara de Dipu
tados el proyecto para militarizar el espacio
aéreo, debido a que, aunque en Morena hay
mayoría para su aprobación, en las Fuerzas
Armaclashayfuertescliferenciasyjo/ones
entre soldados y marinos.

El proyecto, que ya fue aprobado en comisiones de Segu
ridad y Defensa nada tiene que ver con la nueva propuesta
de reforma del presidente López Obrador para permitir el
cabotaje, es decir que líneas aéreas internacionales puedan
realizar viajes comerciales dentro de nuestro país.

A pesar del rechazo de la oposición, Morena y sus aliados
del Partido Verde y PT están listos para aprobar, con la mitad
más uno de los votos presentes en el Salón de Plenos del
Palacio Legislativo de San Lázaro, la iniciativa que también
resta facultades a la Secretaría de Infraestructura, Comuni
caciones y Transportes (SICT) para ponerlo en manos de la
Secretaría de la Defensa Nacional.

Ignacio Miertenía listo el dictamen en la sesión deljueves,

pero por las diferencias entre Marina y Sedeña, de última
hora se bajó e¡ proyecto, pues Jaime
Martínez López, presidente de la pri
mera comisión rechaza que el poder
que pierde SICT sea trasladado a la
Defensa, quiere que, en todo caso,
quede en manos de la Secretaría de
Marina, a cargo de José Rafael Ojeda
Durán, o en su defecto se controle
entre ambas partes como ocurre
con los puertos marítimos, aunque

ésta última parte no la ha puesto de manera formal sobre
la mesa.

En la bancada de Mier no saben si Martínez López actúa
por cuenta propia o tiene consigna directa desde Marina para
negociar ese plan de Presidencia de la República.

Como está la ley actualmente, el sistema de vigilancia y
protección del espacio aéreo mexicano tiene como objeto la
coordinación entre el Centro Nacional de Vigilancia y Protec
ción del Espacio Aéreo Mexicano para inhibiry contrarrestar
las operaciones áreas ilícitas que atenten contra la seguridad
nacional, es decir, todo los vuelos ilegales que mueven la
droga son detectados por la SICT, pero nunca reportan las
extrañas operaciones que carecen de rutas y despegues y
aterrizajes clandestinos.

Es mucho lo que está en juego y por eso Nacho Mier no
sabe que decisión tomar al respecto, busca una señal del Eje
cutivo para saber si saca la propuesta y la somete a votación
del Pleno o le clan para atrás para incluirá los subalternos de
Ojeda Durán en la cacería de vuelos irregulares en el país.

• ••

UPPERCUT: Esta semana se tiene previsto que las co
misiones unidas de Cobernaciónyde Estudios Legislativos

Segunda del Senado, se reúnan para analizar y dictami
nar la reforma en materia electoral. Aunque se tarde una

semana la discusión de la reforma, no se va a evitar que se
interpongan los recursos de inconstitucionalidad a los que

se tienen derecho, porque la ley así lo permite.
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La Encuesta Nacional de Salud y Nutrición dice
que únicamente 27.5% de ¡os menores con un año
cumplido tiene esquema de vacunación completo

Una nina de tres anos debatiéndose entre la

vida y la muerte por tétanos? ¿En serio? Tan
cierto como indignante y absolutamente
inaceptable. La pequeña, originaria ele la
zona indígena de San Agustín Loxicha, lleva
1Q días internada en el Hospital de la Niñez
Oaxaqueña, con pronóstico reservado.

El tétanos ocasiona contracciones musculares clolorosas,
especialmente en la mandíbulayel cuello. Puede interferiren
la respiración hasta causar la muerte. No es una enfermedad
erradicada del todo, entre 2015y 2021 se registraron 26 casos
anuales en promedio, por lo que no bajar la guardia es clave.

Entonces, la primera gran pregunta es ¿porqué la niña no
estaba vacunada? La Cartilla Nacional de Vacunación incluye
la hexavalente, con cuatro dosis a los dos, cuatro, seis y 18
meses de nacidos para protegerlos justamente de tétanos
además de difteria, tosferina, poliomielitis, hepatitis By otras
enfermedades graves causadas por haemophilus influenzae
tipo b, como neumonía y meningitis.

Si la pequeña en Oaxaca no estaba protegida contra el

tétanos, entonces tampoco lo estaba contra todas esas otras
enfermedades. ¿Qué tan aislado es el
caso? La Encuesta Nacional de Saluc!

y Nutrición más reciente, documenta
que únicamente el 27.5 por ciento c!e
los menores con un año cumplido
cuentan con su esquema de vacuna
ción completo. Al llegar a los dos años
de edad, el porcentaje sube apenas
al 31.1. Desde el 2018 las coberturas

se encuentran entre las más bajas
de los últimos 20 años, así que, sí, los gobiernos anteriores lo
hicieron mejoren este aspecto. La cantidad de niñosen riesgo
de padecer enfermedades gravesy prevenibles es alarmante.
Cada año mueren más de 30 mil menores de cinco años en

el país, la mayoría por causas totalmente evitables.
La situación no tiene una expectativa de mejorarprontamen

te. En el presupuesto de este año, el programa de vacunación
tiene un recorte de 55.2 por ciento, explicado por la reducción en
el gasto de inmunizaciones por la pandemia, pero que también
incide en otras muy necesarias, como está quedando claro.

Una mala nota más, c!e varias, para el sistema de salud pú
blica. Recordemos que hace muy pocas semanas, un niño c!e
siete años murió de rabia tras la mordedura c!e un murciélago,
seguida por la falta de capacitación de médicosy la carencia de
los equipos y medicamentos necesarios para salvarle la vida.

¿Es porfalta de dinero? No. En 2022, el sector salud registró
un subejercicio de75 mil 662 millones de pesos, aun cuando
el gasto global del gobierno en el año fue 480 mil 721 millo
nes mayor al presupuestado. ¿Es más importante engañar
y quedar bien con el presidente?

Tampoco olvidemos que al inicio de esta semana murió
Martha Esmeralda, en Durango, la víctima número 35 en
fallecer por meningitis tras haber sido anestesiada con una
dosis contaminada por un hongo, y todavía quedan 79 casos
positivos confirmados en riesgo.

Ineficacia y negligencia criminal. No merecemos un sistema
de salud así de enfermo.
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Ordena el Presidente López Obrador la
intervención del secretario de Gobernación,
para salvar el prestigio de ¡a campechana

n serios aprietos metió Laycla Sansores
al gobierno federal, particularmente

Eal presidente Andrés Manuel López
Obrador, con su obsesión por golpear,
con actos de espionaje y acusaciones
sin sustento, a la oposición.

Desde Palacio Nacional le pidieron
en su momento que midiera riesgos y las implicaciones
que podría tener usar actos ilegales, como el espionaje,
para cobrar facturas políticas.

Nunca hizo caso y se fue de bruces. Utilizó toda la
estructura de su gobierno, incluidas áreas de inteligencia,
para intentar evidenciar malos manejos de su antecesor,
Alejandro A/íto Moreno, y poner en entredicho la repu
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tación y prestigio de algunas diputadas del PRI.
Hoy todo se está revirtiendo. En días recientes se

difundió información y videos que la implican a ella y a
algunos de sus colaboradores con actos de espionaje,
robo de información y recibiendo dinero en efectivo.

Esto puso en alerta a la 4Ty, aunque públicamente
dijo el Presidente desconocer el conten ido de los videos,
la trató de deslindar.

"No conozco el video, pero habría que verlo. Hay mu
cho interés de querer, de buscar igualarnos. Es echar
porquería al ventilador, es decir: 'Todos son iguales —eso
ya lo hemos padecido— todos son iguales',y más cuando
hay escándalos de corrupción en el bloque
conservador."

Más tarde, una fuente de la Presidencia
me comentó que el primer mandatario
pidió al secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, intervenir e investigar el
origen del golpeteo.

La instrucción (por la relación de amis
tad y personal que existe entre Sansoresy
AMLO) es no dejarla morir sola, a pesar
de que, desde hace algún tiempo, le habían pedido que
dejara de actuar de manera tan burda.

Tan nunca hizo caso que algunos miembros distin
guidos de Morena no están dispuestos a meterlas monos
al fuego por ella.

Mario Delgado, por ejemplo, se refirió al video que
muestra a funcionarios campechanos recibiendo dinero
en efectivo y declaró que no son tapadera de nadie, por
lo que Laycla y sus empleados deben ser investigados.

En esas estaba el líder morenista, cuando nos ente
ramos deque la alcaldesa de Alvaro Obregón en la Ciudad
de México, Lía Limón, presentó una denuncia contra
Sansores por diversas irregularidades administrativas
que implican un daño patrimonial de casi 120 millones

El dinero en cuestión iba a ser destinado a programas
sociales para los más necesitados durante la pandemia,
pero nunca se entregó durante la gestión de la morenista
como alcaldesa también de esa demarcación.

Y por sí todo esto fuera cosa menor, las diputadas
del PRI que denunciaron a la campechana por violencia
política y violencia de género acudirán nuevamente a la
Fiscalía para dar un seguimiento puntual a las querellas.

Con todo eso y el fuego amigo tendrá que lidiar Adán
Augusto para impedir la caída de la gobernadora c!e Cam
peche, quien, en lugar de ponerse a gobernar en favor de
sus coterráneos, se aferra a la confrontación.

Mantiene un pleito abierto con la opo
sición, con los medios c!e comunicación
y hasta con los ele casa, situación que, en
algún momento, será insostenible para ella
y su protector.

DEJAN SOLO A GUADIANA Coahuila es otro

estado en el que los militantes de Morena
siguen hechos bolas. Anclan extraviados y

sin claridad sobre el proyecto político que deben impulsar
rumbo a los comicios de este año.

Lucen vacíos los eventos de su abanderado, Arman
do Guadiana. Pocos liderazgos locales lo acompañan a
mítinesy reuniones, lo que hace pensar que la cúpula del
partido guinda está más ocupada en salvar la alianza con
el PTVercle, cuya candidatura encabeza Ricardo Mejía,
que en ganar la elección.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "En todo
momento, los prudentes han prevalecido sobre los
audaces".
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> Es un hecho que el ex
presidente Felipe Calde
rón va a tener que sacar
algo más que simples de
claraciones para negar los
nexos que le atribuyó el
ex fiscal de Mayarit Édgar
Veytia con un grupo del
crimen organizado. Fue
en el juicio contra Gena
ro García Luna, en New
York, donde salid a relucir
el nombre del ex manda

tario, quien de inmediato
respondió que "nunca ne
gocié ni pacté con crimi

nales", j tachó de "menti
ra"', los dichos del testigo.

CLAUDIA
SHEINBAUM

> Nueva gira por las 16 alcaldías
de la CDMX emprenderá la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum.
Empieza hoy en Venustiano Ca
rranza e Iztacalco; serán dos al día
para dar a conocer las obras a rea
lizar este año. Nos dicen que se in
vitó a todos los alcaldes, incluidos
los de oposición, para acompañarla
en los recorridos.

J. MANUEL
GÓMEZ
ROBLEDO

> México postuló ai doctor en De
recho, Juan Manuel Gómez Ro
bledo Verduzco, como juez de la
Corte Internacional de Justicia. Nos

cuentan que la Cancillería, enca
bezada por Marcelo Ebrard va
a cabildear intensamente para que
resulte electo y no ocurra lo mismo
que con otros candidatos de la 4T
a organismos internacionales.
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EMBAJADOR
APOYA
A TURCOS

> Muy activo es
tá el embajador de
México en Turquía,
José Luis Mar

tínez y Hernán
dez, apoyando en
la emergencia cau
sada por el terre
moto de 7.8 grados
en ese país. Al mo
mento no reportan
mexicanos entre

las víctimas, pero el
diplomático sigue
pendiente, además
de que facilita las
labores de los res

catistas mexicanos

que ya llegaron a
esa nación.

CLOUTHIER
REGRESA
ATIEMPO

> Varios panistas
levantaron la ceja
ante la reincorpo
ración de Manuel

Clouthier al par
tido y su inclusión
en la comisión que
diseña el proyec
to para 2024. So
bre todo, porque el
sinaloense marcó
distancia con el al

biazul en 2012, y en
2018 votó por Mo
rena. Y ahora re

gresa, dicen, justo
cuando se negocia
en Va por México la
lista de candidatos

a legisladores.
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• Guillermo Ochoa fue

reconocido con el premio
al jugador más valioso del
club italiano Salernitana.

En enero, el mexicano
disputó cinco partidos y
sobresalió por la cantidad
de atajadas que realizó.

• George Alan Kelly fue
detenido por asesinar a
balazos a un migrante
mexicano. Lo encontró

caminando dentro de

su propiedad, junto a
la frontera, por lo que
decidió dispararle.

• En la Ciudad de México

fue capturado Melvin
David, alias El Bigfoot,
el integrante de la Mara
Salvatrucha más buscado

en Estados Unidos; tras la
detención, el hombre ya
fue deportado.
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LAYDA, UNA DOSIS DE
SU PROPIO CHOCOLATE

ufen a hierro mata, a hierro muere. Tanto
vuelo se dio la gobernadora de Campeche,
Layda Sansores, exhibiendo obscenos
auclios que desnudaban al presidente del
PRI y excjobernador, Alejandro Moreno, en
groseros actos de corrupción, que recibió
una dosis de su propio chocolate.

A la impoluta manclataria estatal le han aparecido sus
propios vicleoescánclalos.

La noche del pasado lunes, en el noticiario nocturno de
Televisa, se evidenció a dos funcionarios cercanísimos a
la gobernadora: Raúl Pozos Lanz (secretario de Educa
ción estatal) y Armando Toledo Jamit (jefe de Oficina de la
gobernadora), además de a la senadora de Morena
por Campeche, Rocío Abreu, recibiendo fajos de dinero
en efectivo en una oficina del Palacio de gobierno estatal,
donde despachaba el entonces gobernador priista Carlos
Miguel Aysa González, hoy embajador de México en Re
pública Dominicana.

Aysa llegó al cargo tras la decisión de Alito c!e dejar la
gubernatura e irse a dirigir el PRI.

Las entregas habrían ocurrido
en mayo de 2021, es decir, un mes
antes ele las elecciones a la guber
natura, en las que Sansores obtuvo
el triunfo.

En aquel momento, tanto el exse
nador Pozos —que poco antes re
nunció al Revolucionario Institucio

nal—como Toledo, eran operadores
políticos de la entonces cancliclata

de Morena.

"Raúl Pozos, bienvenido. Se necesita valor para romper
con el pasado", le dijo al darle la bienvenida Sansores a fi
nales de 2020.

Ya exhibido, el hoy secretario estatal dijo que el dinero
que le entregaron era para "gestiones de la gente que nos
solicitaba cosas'"

Abreu, grabada en dos visitas distintas, llegó al Senado
por la alianza PRIVercle y ya en el cargo renunció para irse
a Morena.

La legisladora primero negó lo que se ve en el video: recibir
dinero. Después, dijo que se trataba c!e recursos "para pagar
algo", "algún derecho y que me hayan dado dinero para pagar
(...) cuestiones de unos impuestos".

Todo cuadra. Priistas conversos que se fueron con San
sores, recibiendo dinero de un gobierno encabezado por otro
expriista que resultó premiado con una embajada, y cuyo hijo
era diputado del tricolory brincó a Morena.

Altees.indefendible. Los auclios que de él se han ventilado
lo retratan de cuerpo entero.

Se volvió millonario siendo servidor público.
Pero lo de Sansores no es más presentable. ¿0 acaso la

gobernadora no estaba al tanto de las carretadas de dinero
en efectivo que recibían algunos de sus más cercanos?
¿Para qué era el dinero? ¿De dónde salió? ¿A cambio de
qué se entregó?
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REGRESENOS,
LA CORRUPCION,
SEÑOR PRESIDENTE

cabamos de enterarnos, Presidente, de que
a dos funcionarios del gobierno de Layda
Sansores y a una senadora de Morena por
Campeche los cacha ron, también, en el acto
de recibir tremendos fajos de billetes. Y no
cualquier billete, señor: el súper peso, ese
como dólar del bienestar.
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Imagínese. Lo de "también" se lo digo porque antes, como
ya se ha repetido hasta el cansancio, vimos unos videos
bastante claros en los que dos de sus hermanos, Pío y el
Martinazo, hacían lo propio: embolsarse una lana. Lo que
nos lleva a una conclusión, Presidente: que sí, que es muy
del movimiento lo de reí leñar bolsas de súper de esa manera
tan peculiar, porque, como ya sabemos también más que
de sobra, hay antecedentes de cuando anclaba usted en la
jefatura chilanga: Bejarano y Carlitos ímaz. Sin mencionar a
Gerardo Viva Las Vegas Ponce, su secretario de Finanzas por
aquellos entonces.

En honor a la verdad, no es solo el cash. Tenemos los audios
de la propia Layda diciendo que hay que maicear a los medios y

las acusaciones de corrupción contra
el Cuau, que vienen desde sus días
en la alcaldía de Cuernavaca y que
agarran cierta verosimilitud por las
fotos que se hace con narcos.

Está el problemita con Ana Cabi
G ueva ra. Está n Ios ventiIadores a pre
cio de tecnología espacial del hijo del
licenciado Bartlett. Está el caso rarí

simo de la longaniza de 16 mil pesos
kilo y los chescosa 300 la lata para su casa, Palacio Nacional.

Está mi Delfina, Presidente: Lody 10%. 0 Miss 10%, en su
caso. (A propósito, parece que en el Edomex no les gustan las
bendiciones como ella, para usar las palabras que le obsequió
en su conferencia del otro día.) Ah, y los 900 kilos que se le
traspapelaron a la propia Miss en la SEP.

Por supuesto, está la ironía de que hayan desfalcado al
Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado. Y lo de Segalmex,
que arrasó con el récord de la Estafa Maestra.

Claro que antes ya le habían dado un sablazo a los damni
ficados del sismo de 2017, con aquel fideicomiso que se hizo
humo. "Por los demás", así se llamaba, ¿verdad?

Claro, están un párele explicaciones pendientes. Como los
contratos por varios miles de millones de pesos a empresas
relacionadas con la familia de la secretaria de Energía. Ah, y
lo de Bakerllugh.es y nuestro bodocozo, al que le pido que
le mande un saludo fraterno de mi parte, porque resultó que
los de Baker siempre sí habían visto unas mejoradotas de
contrato con Pemex.

De la billetiza a mediosy plumas de aplauso fácil, ya sabe: que
La Jornada, queE/ Chamuco, que la Sabina, queantes el Doc
Doc, etcétera, no hay espacio, lamentablemente, para hablar.

Lo que le quiero decir, Presidente, o más bien suplicar,
es que, porfa, nos regrese la corrupción. Porque, seamos
francos, lo de la honestidad valiente nos está costando un
ojo de la cara.
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AL MANDO

Mauricio Kuri, gobernador de Querétaro, recordó
que en 2016 concluyó la implementación de ¡a
justicia penal acusatoria en ¡a entidad federativa

I gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri
González, recibió a jueces, fiscales, defen
sores y abogados litigantes de reconocida
trayectoria en materia dejusticia penal de
Brasil para conocer el Modelo de Gestión
interinstitucional COSMOS, con la finali
dad de replicarlo en su país y en la región

sudamericana.

El mandatario estatal recordó que en 2016 concluyó la
implementación de la justicia penal acusatoria en Querétaro,
el 30 de mayo de ese año, dijo, inicio el modelo COSMOS, en el
cual más de seis mil servidores públicos de los tres Poderes
del Estado y de dos Órganos Constitucionales Autónomos,
trabajan cada día en procurarel acceso a la justicia, el debido
proceso y los derechos fundamentales que deben atenderse
en el justiciable, víctima, ofendido o imputado.

En su mensaje, el gobernador destacó que durante este
tiempo, la sociedad civil independiente México Evalúa, que lleva
Edna Jaime, ha reconocido por cinco años consecutivos en
la evaluación nacional "hallazgos", el modelo de coordinación
institucional como el de mejores logros.
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También, dijo, ha obtenido la pri
mera posición portres años conse
cutivos en el factor "justicia penal"
del índice de estado de derecho,
elaborado por la organización inter
nacional de la sociedad civil World

Justice Project.

BILLONES DE DOLARES
EN AUTOMATIZACIÓN

De acuerdo con la firma Strategic Market Research, el mer
cado global de la automatización robótica de procesos (RPA)
alcanzará 24 mil millones de dólares para 2030. La razón de
este crecimiento es el aumento en la demanda de procesos
de negocios automatizados. ¿En qué industrias se utiliza esta
tecnología? Un buen ejemplo es en la salud, para simular in
teracciones humanas, iniciar sesión en aplicaciones, mover
archivos, rellenar formularios, entre otras cosas. Empresas
como la mexicana KIO, dirigida por Jorge Sapién, continúan
invirtienclo en estas tecnologías e infraestructura para con
tinuar acompañando a las organizaciones en su aceleración
digital. De hecho, esta empresa fue la primera en el mundo
que, junto con Automation Anywhere, de Martha Cook en
México, que ofrece solución de automatización robótica de
procesos como servicio (RPAaaS) basada en la nube.

CIRA NACIONAL

A quien se le ha visto muy activa como parte de su gira de
trabajo es a la cancliclataa la presidencia de la Canacintra na
cional 20232024, María de Lourdes Medina Ortega. Prueba
de ello es que recientemente visitó la capital de Coahuila y
se reunió con miembros de la delegación Sureste, entre ellos
su presidente, Eduardo Garza Martínez, con el objetivo de
presentar sus propuestas de campaña y recolectar las nece
sidades de los industriales. Aquí, subrayó la importancia de
aprovechar todo lo que representa el TMEC, además de lograr
una mayor apertura a mercados clave, como el caso de China.

Querétaro
recibió a

jueces, fiscales,
defensores y
abogados
de Brasil
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Grilla futurista de Alfaro en Couián
Duarte, ¿preso político de Corral?
Tren Maya: virus ataca a trabajadores

Has visto la barbilla del casco del corredor

de F1 Sergio ElCheco Pérez en las com
petencias que participa? ¿Alguien habrá
visto que se promueve a Puerto Vallarta,
Guadalajara y Costalegre? Seguramente
no. Todos ven los autos. Pero, el gobierno
del gobernad órele Jalisco, Enrique Alfaro

(MC) se gastó unos "milloncillos", 25 para ser precisos, en
promoverse con el pilotojalisciense, hijo del diputado federal
por Morena, Antonio Pérez Garibay.

JALISCO: Otra de Alfaro. Nadie supo que el emecista no
estaba en la entidad. Sólo sus cercanos notaron la ausencia

debido a que no fueron objeto de vejaciones e insultos, como
está acostumbrado a tratarlos el Ejecutivo estatal. Enrique
se fue de viaje a Estados Unidos y a la Ciudad de México para
afinar relaciones con el titular ele Gobernación, Adán López,
en el Palacio de Cobián. Dosis de grilla nacional para cuando
se quede sin chamba en 2024.

CHIHUAHUA: En audiencia ante el juez Humberto Chávez,
el exgobernador César Duarte (PRl) acusó a su sucesor, Javier
Corral, y a I se na c! or Gustavo Madero, d e q u ecl a rse con tres m i I
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millones de pesos, que había dejado
en las arcas estatales. El juez Chávez,
dice Duarte, lo tiene encarcelado por
órdenes de Corral, quien lo impuso.
Grave señalamiento que desestimó el
juezcorralista, pese que Duarte ofreció
pruebas del dinero dejado en caja,
pero de Corral se cree todo.

YUCATÁN: Hay una alerta sanitaria
de leishmaniasis.virus propagado por

un mosquitoyqueclaña la piely las visceras,entre trabajadores
del Tren Maya, en esta entidad, Campeche y Quintana Roo.
Hay más de 450 casos detectados. El problema es que AMLO
ordenó detener 7,300 dosis de glucantime, medicina para
este mal, estaba detenido en aduanas. Esta enfermedad no
es contagiosa, pero provoca lesionesy cicatrices de por vida.

CUAUHTÉMOC: En la presentación del libro la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos en Lenguaje Ciudadano,
de Sandra Cuevas, llamó la atención la presencia en primera
fila, de FarukMiguelTake, asesor yjoven operador del senador
Ricardo Monreal. Nos el icen, q ue este personaje sirve de en lace
entre la alcaldesa de Cuauhtémocy el líder del Senado.

GUANAJUATO: Universitarios de la UG no permitirán que
el rector, Felipe Guerrero Agripino, haga su maximatopara
controlary derrocha reíos mil millones de pesos del presupues
to universitario. Para su sucesión, este año, filtró los nombres
de Cecilia Ramos, secretaria general; la rectora del campus
Guanajuato, Teresita Rendón, y Salvador Hernández, de
Gestión. Los tres llevan tatuada la lealtad a Agripino. Feudos
universitarios sin transparencia de recursos públicos.

SINALOA: Del dicho al hecho... Todo ha quedado en el limbo
Bgislativo. Los juicios contra Guillermo Benítez.Ef Químico,
exalcalde de Mazatlán y extitular de Turismo estatal, despe
dido ayer por el gobernador, están en el congelador. Aunque el
titular de la Comisión de Puntos Constitucionales del Congreso
local, Ambrocio Chávez, dice que siguen su curso, sabemos
que eso no es cierto. Es terreno minado.

Feudos

universitarios,
sin

transparencia
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

• Impide Dos Bocas sanearfinanzas de Pemex
• Banco Azteca con 14.49% de capitalización
• Super Bowl, segundo deporte más visto

La decisión de construir el complejo petroquímico
de Dos Bocas ha generado que Pemex, que lleva
Octavio Oropeza, sea la petrolera más endeuda del
mundo con más de 105 mil millones de dólares y
que este año tenga que pagar 10 mil millones de dó

lares sólo en servicio y refinanciamiento, a mayores costos. La
Secretaría de Hacienda, que lleva Rogelio Ramírez de la O.,
anunció que el gobierno federal se hará cargo de los compro
misos de la paraestatal, ante la imposibilidad de enfrentarlos
con sus propios recursos. De haber dedicado los 18 mil millo
nes de dólares a pagar deuda en lugar de construir Dos Bocas
Pemex tendría finanzas sanas y un mejor futuro.
La tasa a la que colocó deuda la semana pasada fue de

10.375%. En operaciones de entre 2018 y 2020 la estatal co
locó bonos con rendimientos entre 5 y 7%, según los regis
tros de la compañía. El entorno económico mundial, con al
tos niveles de inflación y el continuo aumento en las tasas de
interés por parte de los bancos centrales, ha encarecido el fi
nanciamiento.

La petrolera también perdió el grado de inversión en abril
del 2020, en medio de la crisis por la pandemia de coronavi
rus, cuando los precios se desplomaron y tocaron niveles ne
gativos por primera vez en la historia. Varios fondos de capital
tuvieron que abandonar los bonos de la petrolera. El riesgo
de prestar dinero a Pemex aumentó y con eso el premio que
exigen los inversionistas a la compañía.

RESULTADOS

Banco Azteca, que pertenece al Grupo Salinas, que dirige Ri

cardo Salinas, dio a conocer sus estados financieros en donde
resalta que la estrategia de eficiencias operativas permitieron
una mayor captación total entre el público ahorrador. Confor
me a los estados financieros de la banca múltiple que opera en
México, el índice de Capitalización (ICAP) de Banco Azteca
situó en 14.49%, clasificando en la categoría I.

EVENTO

El Super Bowl se considera el evento publicitario más impor
tante del año para el mercado global, sobre todo en México.
Por eso, en cada edición, muchas marcas aprovechan para su
birse a esta ola deportiva y ganar relevancia con sus audien
cias a partir de anuncios ingeniosos, promociones y descuen
tos. De acuerdo con datos de la NFL México, la liga de fútbol
americano es la segunda más vista en el país después de la
Liga MX de fútbol soccer con aproximadamente 45 millones
de espectadores.

AMERICANO

Se estima que alrededor del 20% de las ventas anuales de
aguacate en Estados Unidos se producen durante el fin de se
mana de la gran final del Super Bowl de la NFL . En este senti
do, no existe en el mundo ningún otro evento, de ningún tipo,
que se le compare a la hora de impulsar el consumo de algún
producto fresco. Este pico en la demanda implica que duran
te el mes de enero y la primera semana de febrero las impor
taciones de aguacate por parte de Estados Unidos, aumenten
entre un 3040%. La Asociación de exportadores de aguacate
buscará enviar 130 mil toneladas de aguacate •
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EL CRISTALAZO

La reconciliación imposible
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

En diciembre de 1991, por ins
piración y bajo la guía de
Nelson Mandela, se fundó en
África, una organización cu
yo nombre figuraba una me

ra ilusión, como suele suceder con to
dos los movimientos revolucionarios
en estado embrionario: CODESA —
Convention for a Democratic South
Africa (Convención por una Sudáfrica
Democrática)— la cual representó un
gran foro de negociación formal entre
el gobierno, el CNA y otros partidos
sudafricanos.

Al iniciarse el proceso de plantea
mientos, propuestas, negociaciones y
demás, Frederik De Klerk, puso una
trampa a la intervención de Mandela.
La presentación de Mandela. Su inten
ción era negarle la palabra. El silencio,
la más impolítica de las actitudes.

Mandela dio uno más de sus auda

ces pasos. Y así lo relata:
"...La noche anterior había estado

negociando por teléfono hasta después
de las ocho de la tarde con el señor De
Klerk. Este me preguntó si estaba dis
puesto a permitirle ser el último ora

dor al día siguiente. Aunque estaba
previsto que yo cerrara el acto, le dije
que lo consultaría con la ejecutiva na
cional. Así lo hice y, a pesar de sus du

das, les convencí de que permitieran al
señor De Klerk decir la última palabra.

"No creía que se tratara de una
cuestión vital y estaba dispuesto a ha
cerle aquel favor. La sesión tocaba a
su fin y todo parecía ir bien. Yo hablé
acerca de la importancia de las con
versaciones. Me sucedió en el estra

do el señor De Klerk. Empezó subra
yando el carácter histórico de aquella
ocasión y planteando la necesidad de
superar nuestra mutua desconfianza.
Pero a continuación hizo una cosa cu
riosa: empezó a atacar al CNA por no
respetar los acuerdos a los que había
mos llegado con el gobierno.

"Comenzó a dirigirse a nosotros
como un maestro podría dirigirse a
un niño travieso. Reprendió al CNA
por negarse a revelar la localización
de nuestros depósitos de armas y des
pués nos reprochó que mantuviéra
mos un "ejército privado", Umkhonto
we Sizwe, en clara violación del Acuer
do nacional de paz de septiembre de
1991. Con un lenguaje intempestivo,
se preguntó si el CNA era lo suficien
temente honorable como para respe
tar los acuerdos que pudiera firmar.
Aquello era mucho más de lo que po
día tolerar.

"... En vez de admitir que se diera
por concluida la sesión, caminé hasta
el podio. No podía consentir que sus
palabras quedaran sin respuesta...
"...Me siento profundamente preo

cupado por la conducta de hoy del se
ñor de Klerk. Ha lanzado un ataque
contra el CNA y, al hacerlo, no puede
decirse que haya sido honesto. Incluso

siendo presidente de un régimen ilegí
timo y desacreditado de una minoría,
como es su caso, debería regirse por
ciertos criterios morales...

"Muy poca gente querría negociar
con un hombre capaz de presentarse
ante una conferencia como ésta y jugar
con la política como él lo ha hecho...
nos convencieron para que les permi
tiéramos hablar los últimos... ha que
dado claro a qué obedecía su interés.
Ha abusado de su posición porque es

peraba que yo no le respondiera. Esta
ba completamente equivocado..."

No sé en verdad por qué he recor
dado este episodio, será por la forma
como en este país, últimamente, el
diálogo se ha vuelto imposible.

Cuando las oposiciones gestionan
la interlocución con el Ejecutivo, la
peor respuesta sale del Palacio Nacio
nal:

"...cuando dicen: 'Queremos diálo
go', nosotros decimos: No.

"No es que no respetemos y que en
la democracia debe de haber plurali
dad, es que el diálogo que ellos quieren
busca prebendas, es regresar a los mo
ches...Diálogo sí, pero sin corrupción.

'Vamos a negociar' ¿Qué vamos a
negociar? ¿Impunidad? ¿El que se si
ga entregando el presupuesto a parti
culares, a una minoría? ¿Que se siga
permitiendo el tráfico de influencias?

"Es como lo de los medios: 'Si nos

arreglamos con un buen contrato de
publicidad, pues a aplaudir y a callar, y
a quemar incienso al presidente".

Aquí nadie es Mandela. De Klerk,
tampoco •
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SUBE Y BAJA

©Rafael Obregón Viloria
Rector de la UPQ

El director ge
neral del Siste
ma de Areas Na

turales Protegi
das y Areas de
Valor Ambiental

de la S edema,
por su trabajo de preservación de
una especie típica del Valle de Mé
xico.

Layda Sansores
Gobernadora de Campeche

Un video mues
tra a tres funcio
narios de Morena

recibiendo fajos
de billetes en las
instalaciones del

Gobierno de Campeche. Sansores apa
rece como la parte principal de una
red donde se maneja mucho efectivo.
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Pepe Grillo

Edomex, el factor Zepeda

A pocos días de que concluyan las pre
campañas en el Edomex, hay un aspec
to que genera inquietud a los partidos
que encabezan la competencia y es el
papel que está destinado a jugar Juan
Zepeda, abanderado de MC.
Ya alguna vez la irrupción de Ze

peda alteró el rumbo de una elección
en el Estado de México, fue en el 2017
compitiendo con Alfredo del Mazo,
PRI, y Delfina Gómez de Morena. Ze
peda, para sorpresa de todos, obtuvo
más de un millón de votos.

El esquema pinta para repetirse
con una nueva protagonista, Alejan
dra del Moral es ahora la abandera
da del tricolor.

Hay, cabe subrayar, un elemento
que hace una diferencia cualitativa:
Hoy nadie sabe a qué partido le quita
rá votos Zepeda que en todas las en
cuestas publicadas ronda los 15 pun
tos y creciendo.
Pobre diablo
Al ex fiscal de Nayarit, Edgar Veytia,
le apodan el Diablo. Un sobrenombre
que lo describe a la perfección.
Durante su participación en el jui

cio de Brooklyn contra García Luna el
Diablo hizo un compendio de los ho

rrores que cometió mientras fue ser
vidor público. El tráfico de drogas fue
lo menos malo, también habló de tor
turas y asesinatos. Un verdadero de
monio.

Dijo, porque estaba escrito en su
guión, que García Luna y el presi
dente Felipe Calderón instruyeron
al entonces gobernador Ney Gon
zález que protegiera al Chapo Guz
mán y su grupo. Ese acuerdo conti
nuó cuando asumió la gubernatura
Roberto Sandoval.

El Diablo no respaldó su dicho con
alguna prueba, por lo que el aludido
Felipe Calderón se concretó a respon
der que era una declaración absurda
y falsa.

Al borde de un ataque de nervios
El empresario Guadiana Tijerina no
se priva de nada. Cuando estaba por
decidirse quién sería el candidato de
Morena para el gobierno de Coahuila,
Guadiana apareció en redes sociales en
uno de los estadios de Qatar, disfru
tando el Mundial de Fútbol muy qui
tado de la pena.
Ahora, lo que se dice allá, en el es

tado fronterizo, es que quiere adelan
tar el cierre de su precampaña porque
tiene un lugar reservado en el State
Farm Stadium, en Arizona, para ver el
Superbowl.
El que sí se priva, pero del co

raje, es Mario Delgado. El dirigen
te nacional de Morena dijo que él
en su lugar no iría al partido, y se

quedaría en Coahuila para aprove
char hasta el último minuto de la
precampaña.
Ya veremos qué decisión toma Gua

diana. Si se queda y tiene boletos los
puede revender, pues ya se están coti
zando casi medio millón de pesos.
Mario Delgado también tendrá que

hacer una fuerte inversión, pero en
valeriana, porque el dirigente more
nista está al borde de un ataque de
nervios.

Para que vea lo que se siente
Después de pasar una larga temporada
disparando fuego a discreción, lanzan
do dentelladas de jaguar a toda clase
de bichos, la gobernadora de Campe
che, Layda Sansores, tendrá que pasar
a la defensiva.
Los mandos reales de su partido,

Morena, le dieron orden de atacar
y lo hizo y ahora la atacada es ella.
No parece que la ciudad amurallada
de Campeche impida el paso de los
corsarios que van tras ella.
Ayer la atacaron por dos flancos. Lía

Limón, la alcaldesa de Alvaro Obregón
presentó una denuncia en su contra
por daño patrimonial superior a 120
millones de pesos a esa demarcación.
Además, se divulgó un video de gente
de su entorno manejando montones de
dinero en efectivo.
Como es una política se armas to

mar, Layda contragolpeará en cual
quier momento porque lo que el es
pectáculo, aunque sea patético, está
garantizado»
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CRATOLOGÍA

Rumbo al 2024: definiciones fundamentales
Joaquín Narro Lobo /*

(III y último)
En las pasadas dos colaboracio

nes hemos referido los diez
asuntos que, por su relevan
cia y trascendencia, serán los
principales aspectos para to

mar en consideración de cara a las elec

ciones federales de 2024. La configura
ción de los grupos políticos a partir de
los resultados de 2023; la definición de
candidaturas y dinámicas al interior de
los partidos; el establecimiento de fren
tes y coaliciones; la elaboración de la
propuesta de gobierno; el diseño de la
campaña de contraste; la ciudadaniza
ción de las campañas, así como la es
trategia para el Poder Legislativo, cons
tituyen las primeras siete definiciones
fundamentales que nos permitirán an
ticipar qué rumbo tomará el próximo
proceso electoral. En esta entrega nos
referíremos a las últimas tres cuestiones

que consideramos de la mayor relevan
cía hacia 2024: la estrategia en el ám
bito local; la importancia de la Ciudad
de México, y los escándalos y sorpresas.
La estrategia en el ámbito local. De

la mano de la elección presidencial y las
628 posiciones legislativas, nueve enti
dades renovarán su Poder Ejecutivo. La
Ciudad de México y los estados de Chia
pas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Pue

bla, Tabasco, Veracruz y Yucatán ten
drán elecciones de gobernador. En este
sentido, la designación de candidatos,
así como la competencia local influirá
en el comportamiento de las preferen
cias a nivel federal. Aún cuando el voto
diferenciado crece en cada elección, la
inmensa mayoría del electorado sigue
votando por una misma opción política
en las diferentes elecciones. Como da
to, de las nueve entidades que renova
rán candidatura, actualmente seis son
gobernadas por Morena y sus aliados,
dos por Acción Nacional y una por Mo
vimiento Ciudadano.

La importancia de la Ciudad de Méxi
co. Aun cuando México es un país fede
ral, la importancia de su capital es fun
damental desde cualquier óptica. En
cuestión económica, social, electoral y,
por supuesto, política, la Ciudad de Mé
xico es la gran caja de resonancia de un
proceso como el que enfrentaremos el
próximo año. Por ello, las definiciones
que se tomen en torno a quiénes enca
becen las candidaturas para la Jefatura
de Gobierno, así como el ánimo que se
genere a partir de las preferencias elec
torales, incidirá directamente en el com
portamiento políticoelectoral de las
campañas para la presidencia y el Con
greso. La Ciudad de México es tan rele
vante, que nada más y nada menos que
tres de los cuatro candidatos de Morena

tienen su base de apoyo más fuerte en
la capital: la actual y un ex jefe de Go
bierno, así como un precandidato malo
grado en 2018 dejan constancia de ello.
Los escándalos y sorpresas. Ninguna

elección, por pequeña que sea, está exen
ta del factor sorpresa. Los escándalos for
man parte de todo sistema político y de
la dinámica electoral en cualquier país.
México, por supuesto, no es la excepción.
Las propiedades millonarias de Ricardo
Anaya y los presuntos actos de corrup
ción del círculo más cercano de López
Obrador durante la campaña de 2018
dan cuenta de ello. En 2024, esto no se
rá distinto. Mucho habrá de decirse, falso
o cierto, sobre el pasado de quienes enca
becen las candidaturas, sí como de quie
nes los acompañan en sus equipos. Quien
tenga el pasado más limpio o la "cola más
corta", tendrá una ventaja frente a sus
competidores. En una elección competi
da como la que se avizora, pocos factores
resultarán tan favorables como el contar
con una hoja de vida clara, transparente
y sin manchas.

Los resultados de una elección presi
dencial nunca pueden ser atribuidos en
su totalidad a la respectiva campaña. A
las semanas de difusión de propuestas,
giras estatales, eventos multitudinarios,
propaganda política y construcción de
alianzas, se deben sumar aspectos como
los que hemos señalado en esta y las pa
sadas colaboraciones. A partir de ahora,
será importante no perder de vista cual
quier hecho, movimiento decisión polí
tica, pues todas ellas influirán, de algu
na manera, en las elecciones de 2024.
Serán definiciones fundamentales»

Profesor de la UNAM y consultor
político

Correo electrónico:

joaquin. narro@gmail. com
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"Querétaro es uno de los motores de la
economía mexicana y vemos en la
digitalización una plataforma clave para
seguir creciendo. Con el establecimiento
de la nueva Región de Centros de Datos
de Microsoft estamos apostando por
convertirnos en el buque insignia de la
nube en México, aprovechando nuevas
oportunidades de inversión para la
industria, generando más y mejores
empleos y, en general, sirviendo como
referente de innovación tecnológica en el
país", dijo MAURICIO KURI, gobernador de
Querétaro, durante una visita que realizó
ayer al cuartel general en la Ciudad de
México de la empresa de Redmond,
Washington. La señal que mandó, de
acuerdo con los enterados, fue muy bien
tomada por los de Satya Nadella, quienes
han estado pendientes de la política
mexicana desde que inició el sexenio.
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Dicen los que saben que Mauricio Kuri
González anda muy emocionado ama
rrando proyectos, luego de que el fin de
semana todo salió bien durante el cara a

cara esperado entre el presidente López
Obrador y la presidenta de la SCTN, Nor
ma Lucía Pifla. Todo bajo control y con
el respaldo del habitante del Palacio.
Durante su reunión con Rodrigo Kede,
presidente para América Latina y vice
presidente Corporativo en Microsoft, y
Rafael Sánchez Loza, presidente y di
rector general de Microsoft México, qui
so comprometerlos a no dejar de inver
tir en los centros de datos en el estado,
una de las grandes apuestas a futuro de
esta zona del país.

Que como parte de la construcción del
proyecto panista hacia 2024, el blan
quiazul incorporó al exdiputado inde
pendiente Manuel Clouthier a la comi
sión que definirá los lineamientos para
definir a los candidatos presidenciales.
La terna podría ser completada con
Santiago Creel, quien tuvo un llamati
vo discurso en el aniversario de la

Constitución, frente a López Obrador,
al hablar de las formas de hacer frente

a la polarización, el resentimiento y el
ánimo de venganza que impera en el
país. Y por último, nunca se puede de
jar de mencionar a Ricardo Anaya.

Apunten también a las mujeres que es
tán jugando un papel destacado como
la activa Lilly Téllez y Margarita Zava
la, entre otras.

Desde este espacio un tip para Carlos Pi
neda Villaseflor en el Instituto Nacional

de Rehabilitación, pues losé Juan Reyes
Domínguez ronda la compra INRLGII
SCS012023, cuya presentación de pro
posiciones se programa para hoy (8 de
febrero). Cobra especial relevancia la
aparición del personaje tildado como
"Rey de la Limpieza", y es que se ha he
cho fama en el sector como cabeza de

una serie de compañías con las que ga
na múltiples contratos mediante su
puestas simulaciones de competencia.

En esta ocasión, se le observa relacio
nado a Tecnolimpieza Delta, firma que
se anotó como interesada en la lunta
de Aclaraciones, sin embargo, no se
descarta la aparición de otras como
Jaber Limpieza en General o Servicios
Inmobiliarios Iroa, la segunda de ellas
sin el Registro de Prestadoras de Ser
vicios Especializados, que brinda la
Secretaría del Trabajo, de Luisa María
Alcalde.
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¿Potroloco?
No, protocolo
S_e equivoca la 4T al decir que la ministra Piña rompió el proto
colo, al recibir al tabasqueflo en la conmemoración del Día de la Cons
titución, sentada. El protocolo, valga la redundancia, señala que los
pares no tienen porqué hacer genuflexiones ni faramallas. Se puso de
pie cuando se dieron honores a la investidura presidencial ajenos a la
persona que los ostenta, como era debido. La chairiza sigue sin enten
der la separación de Poderes.

Enorme escándalo por este
gesto de la presidenta de la
Suprema Corte de rustida. Los
seguidores del emperador se
la comieron viva, mientras sus
adversarios aplaudían hasta

dejarse las manos coloradas. Por supuesto,
AMLO rabió y salió con una estupidez, al
decir que eso "lo llenaba de orgullo porque
era muestra del cambio".

Si va a medir la transformación por
una postura, está frito. Se quedó sin pala
bras y, a falta de ocurrencias, salió con se
mejante pata de banco. La realidad es que,
entre la actitud de la jurista y su discurso,
se le deben haber revuelto las tripas.

El gesto de Norma Lucía Piña podría
interpretarse como una respuesta a las
varias agresiones que le ha asestado en
las mañaneras. Desde su llegada a la silla,
que con vergonzoso servilismo ocupó Ar
turo Zaldívar, AMLO ha vuelto a la canta

leta de la corrupción de los jueces y se
atrevió a decir que ella no va a poder ha
cer la metamorfosis del judicial, entre
otras bravatas.

Tres oradores fustigaron su desgo
bierno, sus injerencias, intromisiones y
afán de controlar. El mandamás de Que
rétaro, Mauricio Kuri, la ministra Piña y
Santiago Creel, presidente de la mesa di
rectiva de la Cámara de Diputados. Cada
uno, a su manera, defendió la indepen
dencia y la división de Poderes, profunda
diferencia con los lacayos que se le incli
nan, sin respeto a la Constitución y al Es
tado de Derecho. En el día de la Carta

Magna, insistieron en la obligatoriedad de
adherirse a ella, a diferencia de lo que ve
mos con una frecuencia demencia!, por
parte de quien juró cumplirla y guardarla
y sus secuaces.

La primera mujer que accede al má
ximo cargo de la Suprema Corte defen
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dió a esos jueces a los que el tlatoani in
tenta manipular, como si fueran sus peo
nes. "Ser independientes no es un privi
legio de los jueces, es el principio que
garantiza una adecuada impartición de
justicia para hacer efectivas las liberta
des y la igualdad de las y los mexicanos.
Es la principal garantía de imparcialidad
y libertades". Con tono firme, certero y
valiente, Norma Lucía Piña nos devolvió
la esperanza de la defensa de una demo
cracia que se ha visto bajo acoso, desde
la nefasta llegada de la 4T.

Y retomando la cuestión de los "potro
locos", en obediencia a la línea de "amo
res y odios del preciso", se distribuyó la
mesa del presidium a su antojo: mandaron
a la "oposición conservadora" Piña y
Creel, a los últimos lugares, para cobijar
al tlatoani con los aplausos de un secreta
rio de Gobernación, que se desbarataba en
su euforia por loar a su gurú. Al manda
más de Querétaro no pudieron moverlo,
además de que, hasta ahora no tiene de

masiada mala relación con el todopodero
so emperadorzuelo. Eso si fue romper con
el orden establecido desde hace décadas.

Vientos refrescantes en medio del ato

sigamiento cotidiano del vivir a decreta
zos del tirano. Hay oposición, hay división
de Poderes gracias a la llegada de Norma
Lucía Piña y hay quien se atreve a ponerle
las peras al cuarto, al dictador de Palacio.

Vientos refrescantes en

medio del atosigamiento coti
diano del vivir a decretazos del

tirano. Hay oposición, hay divi
sión de Poderes gracias a la llega
da de la ministra Norma Lucía

Piña y hay quien se atreve a po
nerle las peras al cuarto, al dicta
dor de Palacio.

catalinanq{5>hotmail.coni
(Scatalinanq
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¿Perro no come perro?
Ya ha pasado tiempo, tampoco tanto tiempo, hablamos de
que esto sucedió en el 2008, nos dice el periodista Arturo
Ángel, quien está en Nueva York cubriendo el juicio de Ge
naro García Luna. La charla se desarrolla alrededor de los

señalamientos a la prensa mexicana, por supuestamente
aceptar sobornos del narcotráfico para publicar informa
ción que podía ayudarles en su guerra. Como ejemplo, el
testimonio de Israel Ávila, quien dijo en Brooklyn que un
operativo para detener al itey Zambada fue planeado por los
hermanos Pineda Villa y El Grande. Y que tras la detención
del hermano del Mayo, los policías querían cambiarlo para
soltarlo. "Para impedirlo los Beltrán Leyva le ordenaron a
Israel contactar a UN PERIODISTA que trabajaba con el
Cártel y filtrarle la noticia y foto de El Rey. Y que este a su
vez le pasara la info a otros periodistas".

Arturo Ángel soltó esa bomba en Twitter y pocos medios en
México han seguido la declaración del contador de Mario Pi
neda Villa, hermano de María de los Ángeles Pineda Villa,
esposa del exalcalde de Iguala, losé Luis Abarca. "Evidente
mente tratando de hacer memoria aquí entre varios compañe
ros, no estábamos seguros, y preferimos mejor hacer un inten
to porque ese asunto se esclareciera en plena audiencia y en
alguno de los descansos, uno de los colegas le pidió al abogado
de Genaro García Luna, el señor César de Castro, pues que si
nos echaba la mano y en su interrogatorio a esta persona, el
señor Israel Ávila —que era como el multiusos del cártel, por
que era el que la hacía de contador, de corredor de bienes raí
ces, operador, en fin, varias cosas—, pues le dijimos que si no
podía preguntarle de casualidad a quién supuestamente le ha
bían pagado por filtrar esta noticia. Pero bueno, a final de
cuentas no hubo la oportunidad de hacerle la pregunta. Son de
esas cosas que quedan ahí sembradas, pero sin aclarar".

Dice que después Harold Poveda, alias El Conejo, tuvo una
comparecencia muy llamativa, a pesar de que no aportó gran
cosa. Muy seguro, muy soberbio. "Y se refiere brevemente a
este capítulo, cuando se querían asegurar de que no liberaran
al Rey Zambada, y dice que fue él quien pagó el soborno a
periodistas, pero aquí ya habla en plural, a periodistas, para
que se difundiera rápidamente esta noticia, pero él no lo hizo
directamente, hablar de los periodistas, sino que dice que Ar
turo Beltrán le dijo que necesitaba que lo apoyara con 300 mil
dólares para pagarle a periodistas y medios y que se difunda
esta información de que se había detenido a Jesús El Bey
Zambada. Entonces ya no era uno, sino que eran varios. Diga
mos que quedó ahí este asunto sin resolver, pero sin duda es
uno de los temas llamativos de la semana".

Le recordamos que acá en México pocos medios habla
ron del asunto.

Parece que en este país se sigue manteniendo la práctica
de no hablar de los otros medios, el perro no come perro.

"Muy posiblemente personas y medios que en ese momen
to dieron cobertura a eso, pues, a ver, se sabe y se dice en el
radiopasiüo quién pudo ser, y quién no, y siempre pasa eso, a
la hora del examen y de la autocrítica, sobre cómo se cubren
este tipo de cosas, tanto en el momento como después, pues
siempre tiende a haber mucha reserva, más aOá de las que hay
por la línea editorial de cada medio", señala Arturo Ángel.

Y habla de los equilibrios, que se rompen en esta co
bertura en ciertos medios cuando tratan de destacar las

declaraciones que desvirtúan las acusaciones. "Hay
quien resalta más un aspecto si va con la teoría que ellos
quieren difundir. Lo justo es decir los goles de la fiscalía y
también los goles de la defensa, porque finalmente es lo
que vamos viviendo día a día".
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Ilraditos
TUPILCO AUMENTA SU POTENCIAL
•••Bien por Tu pilco Profundo, uno de los campos
estrella de Petróleos Mexicanos, ai mando
de Octavio Romero,puesipodría.cobrar más
protagonismoyaque^anticipan;.gue su potencial
podría ser mayor al incorpora
a "los 200 miUones de barriles de petróleo crudo

.Ciclonales a los 20
actuaimente tiene;.e| campo.
lo anterior, la petrolera comenzó a íiacer las
pruebas para corroborar dicha información y en
los próximos días dará a conocer los resultados,
los cuales van a permitir dar certidumbre al"
desarrollo;.del .campo .Y optimizad
en pozosenja;.infraestructura
De[.acuerdo. con la..empresaproductiva ^
este yacimiento tiene una altísima energía y
suspozos producen ajreded or de ios 15 mil
barriles por día; actualmente hay 5 pozos en
producción, cíe un total de Í8, por lo que es de
suma importancia para PÉMEX en su carrera
por alcanzar la.producción de los 2 mülones de
barriles diarios.

PANISTAS EN ACCION
•^En los últimos días los panistas han hecho
política en "busca de un mejor ranking rumbo a
k. cand ida tu ra presid ene ia 1 dej 2024. Personajes
como ei excandidato presidencial Ricardo Anaya
Cortés han reaparecido en ios tabloides íuego
de que se presentara en Estados Unidos durante
la instalación del primer comité deacción
migrante; de igual forma, ei exprecandidato a la
P.residencia en tiempos de Vicente Fox, Santiago
Creel Miranda, hizo Ío propio con su .discurso
de "conciliación nacionai" en el aniversario de ía
Constitución, ante ei presidente López Obrador
Otro aibiazuí que se hizo presente Manuel
Ciouthier, que volvió a {as filas del PAN para
integrar "la comisión encargada de definir el
programa de ía contienda eíectoral. Tai parece
que los panistas buscan a como dé jugar hacerse
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de una candidatura sólida, inciuso, su dirigente,
Marko Cortés Mendoza, se dice dispuesto a
cumplir su palabra de piso parejo para todos, sean
panistas o de cuaiquier otro partido de la alianza
con PRÍ y PRD, e incluso podrá ser un ciudadano
sin partido quien encabece "los esfuerzos de Ía
oposición por recuperar ei gobierno.

DIAZ CANEL VENDRA NUEVAMENTE A
MÉXICO
••El próximo sábado el presidente Andrés Manuel
López Obrador recibirá a su homólogo de Cuba,
Miguel Díaz Canei. La reunión se re
Campeche a jas 8 horas, informó ía Vocería
Presidenciai. Esta visto
se da en el marco de la | legad a de 500 médicos
cubanos que se llan aunado
mexicano. La visita más reciente de Díaz Cañe".
fue e"í pasado Í6 de septiembre cuando acudió
como..invitado.especial a la ceremonia ^
cívico militar dei "ió de septiembre por el Día de la
independencia.
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Consejeros y
Consejeras por sorteo.

or primera vez en la histo
ria electoral mexicana, elDpresidente o presidenta del
organismo responsable de
organizar elecciones en Me
xico, va a salir de un sorteo
o procedimiento de insacu

lación.

Se llegará a este extremo por la sencilla
razón de que no hay consenso entre los gru
pos parlamentarios de la (amara de Dipu
tados. Imposible alcanzar las dos terceras
partes de los votosen el pleno para elegir al
presidente y tres consejeros electorales más.

Terminan su periodo Lorenzo Córdova,
Adriana Margarita Lavela, José Roberto Ruiz
Saldaña y Ciro Murayama,
Por paridad de género, de acuerdo con

lo que establece la Constitución, deberán
llegar dos mujeres y dos hombres.
Ante la lalta dé consenso, como lo ha

dicho el secretario de Gobernación, Adán

Augusto López Hernández, el camino más
viable es elegirlos por sorteo o el denomina
do proceso de insaculación, como lo prevé
la ley.
Hay quienes entendieron que sería como

juego de lotería y que los aspira,mes a con
sejeros tendrían que comprar sus billetes
para tratar de ganarse el premio mayor o el
puesto fie consejero.

No es asi, va lo lia,explicado el secretario
de Gobernación. Habría sorteo, nada más
que los nombres noserían al azar. Los com
petidores tendrían que ser seleccionados
por el comité técnico que deberá asegurarse
que los perfiles sean idóneos para el cargo.

TODAVÍA NO SE VISLUMBRA
0UIEN PUEDA SUCEDER A
LORENZO CÓRDOVA.
Los partidos deben estar animando, para
que se inscriban en el proceso, a quienes
ven de alguna manera como simpatizantes,
que pueden servir a sus intereses si logran
él puesto.
CARLA HUMPREY Y
NORMA DE LA CRUZ.
La primera, con méritos, conocimientos y
experiencia, tiene el pendiente fie que su vo
to en sesión de Consejo General contribuyó
a la eliminación del senador Félix Salgado
Macedonio para competir por la gubernat ti
ra de Guerrero. Es un tema que Salgado no
ha olvidado. Tuvo que resignarse a ser rete
vado en la candidatura por su hija Lvelyn.
Carla cuenta con el apoyo de su esposo

Santiago Nieto. I'l detalle es que Santiago
ya no está tan cerca de Palacio Nacional.
Trabaja fuera de la Ciudad de México, en el
gobierno del estado de Hidalgo.
Norma de la Cruz ha tenido una actua
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ción muy discreta como consejera. Se ex
plica por su falta de experiencia. También
no pasa desapercibido que no ha podido
formar un equipo compacto, ha tenido « lil i
cultades de operación y existe la versión de
que registra inconsistencias administrativas.

Por lo tanto, ni Carla ni Norma serían fa
voritas para relevar a Lorenzo, aunque en un
sorteo, a nadie se puede descartar.

Si decidieran inscribirse en el proceso,
la suerte sería determinante en su futuro
electoral.

Si para el llamado plan
B en materia electoral

los partidos no se han
puesto de acuerdo y han
llevado el pleito a los
terrenos de la Suprema
Corle de Justicia de la

Naciónpara la elección
de cuatro consejeros el

pronóstico es reservado>
no hay pimíos de
coincidencia sobre
quienes deben ocupar las
vacantes en el instituto
Nacional Electoral (INE) a
partir de abril próximo.
Dentro del actual

Consejo General del INE
hay dos mujeres que
estarían interesadas

en ¡a presidencia
y considerarían la
posibilidad de inscribirse
en el proceso de elección
organizado por la
Cámara de Diputados.
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Invertir más en nuestros maestros
Mía calidad fie mi sistema

educativo nunca será su

perior a la calidad de sus
docentes", así Jo expresó
Tráncese Pedro, director
del Inst.ituto Internacional

de la UNESCO para la Edu
cación Superior en América Latina y el
Caribe (UNESCO 1ESALC), en 2019 parti
cipó como ponentgen el 33" Diálogo de
Educación organizado por la Confede
ración ríe Padres de Alumnos (COEAPA)
en Madrid,España, con su presentación,
til lilaila "I )r las políticas a las aulas".
Y es que cuando de calidad educa

tiva se trata, como lo han dejado ver
muchas investigaciones, de todos los
factores educativos que impactan en el
desempeño ríe los est lidiantes la calidad
docente es el más ''costoefectivo" para
mejorar el aprendizaje, que invertir en
otros insumos escolares. Esto deja más
claro, cómo en una misma escuela hay
gran divergencia en el impacto que tiene
sobre el aprendizaje un maestro excep
cional y uno mediocre, y que estas dife
rencias perd uran a lo largo de la vida de
los estudiantes.

Así, varios estudios ponen en eviden

cia que las escuelas que tienen docentes
con mejor formación antes y durante
su ejercicio docente cuentan con estu
diantes con mayor logro educativo, por
ello países como Singapur, Einlandia,
Canadá (Ontario) y Corea del Sur lian
priorizado la calidad docente a la cual
le han invenido porque ha resultado
altamente rentable para la sociedad en
Su conjunto.
Esto nos lleva a reflexionar lo que

hace unos días el est udio de "Mapa fie
Brechas dé Evidencia" presentado por
Mexicanos Primero, la Red Latinoame

ricana por la Educación (REDUCA) y
Fundación SURA, nos mostró en torno
ai lema de la formación docente,ya que,
según este estudio, el gasto destinado
a educación básica este año será fie

9.46%. del gasto programable, mientras
que en 2007 fue fie 13.53%, aleñando
gravemente el rubro de formación do
cente, considerarla por los especialistas
en educación factor clave para, la trans
formación educativa.

El estudio mencionado, explica que
con este porcentaje cada maestra o
maestro tendrá $85 pesos para su for
mación, mientras que en 2016 fue de
$1,644 pesos, cantidad que se refleja
rá notablemente en el aprendizaje fie

niñas, niños, adolescentes y jóvenes que
ya enfrentan un grave rezago ocasiona
do por el confinamiento y que está lejos
fie mejorar por la falta fie programas y
fie apoyo para revenirlo en las escuelas.

Sin embargo, lo queel estudio fie "Mapa
fie Brechas de l .\ ¡delicia", no menciona es
lo que un gran porcentaje de los docentes
fie nuestro país invierten fie sus salarios
para profesionalizarse, para seguirse for
mando, para estar al día y revertir poce a
poco el rezago que nos dejó la pandemia.
Contamos con un magisterio com

prometido con sus alumnos y su prác
tica docente, de forma tal que incluso
en situaciones en las que no cuentan
con la infraestructura,, servicios,, mate
rial didáctico, etc.,son capaces de lograr
buenos resultados.

Su pasión, su interés y disposición
por aprender y cambiar el sistema edu
cativo, de transformar la vida fie sus
alumnos, requieren mayor compromiso
fie los gobiernos federal y estatales para
invertir en su formación y actualización,
conscientes siempre, que "la calidad de
un sistema educativo nunca será supe
rior a la calidad fie sus docentes®.
•Asesora en Comunicación

Estratégica e Imagen Pública.
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La violencia urbana en México
n la clasificación mundial fie
las ciudades más violentas,
nuestro país presenta 18 fie
las primeras 50 fie todo el
mundo, las primeras seis po
siciones fueron para México.

En primer lugar, está: Ce
laya, en Guanajualo, que por cuarto año
consecutivo fue la metrópoli mexicana
más violenta del orbe, le siguen Tijuana,
Ciudad Juárez, Ciudad Obregón, Irapua
to y Ensenada, de acuerdo con flatos del
Consejo Ciudadano para la Segurif lad Pú
blica y la Justicia Penal.
A las seis ya mencionarlas se suman:

Uruapan, Zacatecas y Acapulco. Nuestro
país resultó con el mayor número de ciu
dades violentas, 18 fie 50. Otras ciudades
mexicanas en el mismo caso son Culiacán,
Cuernavaca, Morelia, Chih uah ua, Colima,
Benito Juárez, Victoria, León y Minatitlán.

Por otra parle, la publicación "La vio
lencia urbana en México: aproximación
a las explicaciones teóricas" fiel Centro
de Estudios Sociales y de Opinión l'úbli
ca de la Cámara fie Diputados, el investi
gador Salvador Moreno Pérez, examina
las principales causas de la violencia en
las ciudades, Afirma que se agudizaron

los cielitos relacionados con la violencia

i n t i;if;i o i i liar y de género, desigualdad,
pobreza y desempleo; además de un as
pecto común: la corrupción policial y la
impunidad en los circuitos judiciales.

A su vez, Carlos J. lilaila l'errlomo, del
Centro fie Investigación y Docencia Eco
nómicas (( 11)1'). opina que la conducta
violenta criminal es un fenómeno multi
variable con causas ident ifica bles tanto en
el ámbito social o comunitario.

Llama la atención los más recientes re

portes gubernamentales, que ubican que
a escala nacional se han registrado 21.2
millones de víctimas de 18 años y más, lo
que representó una tasa de 23,500 victi
mas por cada 100 mil habitantes.

De las áreas metropolitanas con ma
yor prevalencia delictiva sobresalen:
Toluca,Ciudad de México Oriente, Gua
dalajara,Ciudad de México Sur, Valle fie
México y León. En tanto que las ciudades
con menor prevalencia delictiva fueron:
Mérifla y Tepic.
Por ello, es imprescindible hacer un

alto en la afirmación del presidente fie
la Barra Jurídica' y Académica (BJA), Jesús
Rey Herró Hernández, quien dice que "el
Estado mexicano debe garantizar armonía

social y seguridad a las personas ante las
próximas elecciones de junio donde se
renovarán dos gubernaturas en el país".

El doctor en derecho puso énfasis en
una filtración del grupo "Guacamaya", se
sabe que reportes de inteligencia fie la Se
cretaría de la Defensa Nacional (Sedeña)
reconocen que grupos de la delincuen
cia organizada generaron "presión por
células delictivas para declinar el voto a
su candidato de interés" durante las elec
ciones más recientes.

Este es un llamadoa tiempo para que
las autoridades electorales, fie la Sedeña,
MarinaArmada fie México, Guardia Na
cional, inteligencia militar, policías mu
nicipales y estatales pongan énfasis en la
segurif lad ante las próximas jornadas elec
torales, las de este 2023 y del próximo año.
PUNTO CERO
La alarma está puesta en nuestro país des
fie el mundo digital, ya que se registran
6 delitos cibernéticos por minuto según
reveló Ezequiel Aguiñiga Tinoco, presi
dente fiel Consejo de Administración fie
PSllnternacional, por lo que recomendó
a toda la sociecla.fi invertir en mecanismos
de seguridad para sus dispositivos perso
nales, de trabajo y empresariales.

Contra RéplicaFecha: 08/02/2023
Página: 8

Area cm2: 264

1 / 1

Columnas Políticas

José Vííctor Rodriguez Nájera

Costo: 49,996

Página 121 de 160



La Ley Malena deberá ampliarse
a nivel nacional

La presen l ación de la Ley Malena en
el Congreso de la Ciudad de México
ha a biert o el débale sobre la urgencia
de desar rollar polílicas claras y efec
tivas para prevenir la violencia rotura
las mujeres, que no es un problema
endémico de nuestro país; existe en

muchos países del mundo. Miles de mujeres mue
ren cada año víctimas de la violencia, oirás han
sobrevivido incluso a los ataques con ácido, que
arrasaron no solo Sus caras y cuerpos, sino tañí
bién destruyeron su ful uro.

Este tipo de agresiones es uno délos modos más
crueles fie violencia, conira una persona, que puede
estar relacionarlo con un comportamiento machista
de los hombres que pretenden tener sometidas a sus
compañeras o bien puede ser motivado por cues
tiones culturales, étnicas o religiosas. Actualmente,
los ataques con sustancias corrosivas son tleliiossin
agravante de género en 25 de los 32 estados del país.
La Ley Malena está enfocada a prevenir y cas

tigar estos ataques y apoyar a las víctimas con
tratamientos psicológicos, pues luego de. haber
afrontado esta pesadilla además de haber sido
sometidas a cirugías reconstructivas durante mu
chos años por los daños causados en su cuerpo,
las ni ujeres permanecen con incuestionable temor
e ideas suicidas.

La iniciativa presentada por la diputada Marce
la Fuentes, de Morena, que busca tipificar como
un delito las agresiones a las mujeres con ácidos
corrosivos, provocó discrepancias entre ios gru
pos feministas que acusaron al partido oficial fié
pretender politizar el tema, debido a que no fue
ron consultados para sumarse a la llamada Ley
Malena, en homenaje a la saxofonisla oaxaqueña
María Llena Ríos.

María Llena Ríos,es una de las mujeres que ha
buscado alternativas en todas las instancias judi
ciales para qué sé haga justicia y no ha cejado én su
lucha, a pesar de que ha enfrentado la corrupción
que impera en el poder j udicial, tal y como quedó
demostrado con el juez Teódulo Pacheco, quien
concedió prisión domiciliaria a su agresor Juan
Antonio Vera. Carrizal

Ante lal actil ud, que provocó un rechazo unáni
me, el Tribunal Superior fie J usiicia del estado fié
Oaxaea(TSJO) revocó la resolución fiel juez, por lo
que el imputado continuará en prisión preventiva
oficiosa en el penal local fie Tanivet.

Los ataques con ácido no son nuevos én el país;
ocurren desde hace tres décadas. Ll primer ca
so ocurrió en 1988, y en los últimos 20 años, dé
acuerdo a los registros de la Fundación Carmen
Sánchez (nombre de una víclima alácada en 2014),
al menos unas 30 mujeres han sido agredidas con
el mismo modus operandi.
Investigaciones de grupos feministas revela

ron que la edad promedio fie las víctimas es de
entre 20 y 30 años y en la mayoría de los casos,
sus agresores fueron sus parejas o exparejas. Lo
lamentable es que el 65 por ciento de los casos de
ataques con ácido, quedan en la impunidad y sin
reparación integral fiel daño. LaCDMX, el Estado
de México y Puebla son las entidades federativas
en donde más se han documentado este tipo fié
hechos abominables.

Ll año pasado, el Senado aprobó por unanimi
dad castigar hasta con 22 años de prisión a quien
agreda con sustancias químicas o ácido a otra
persona. Ll dictamen avalado por ios senadores
establece que la pena aumentará a 21.6 años cuan
do haya una relación de parentesco, sentimental,
afectiva, laboral o de confianza.
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La minuta que debe aprobar la Cámara de Di
putados, también contempla que el personal de
salud notifique al Ministerio Público los casos de
lesiones provocarlas por agentes químicos que re
ciban para atención médica; además, el agresor o
autor fiel ilícito tendrá la obligación de garantizar
la reparación del daño integral, adecuada, eficaz,
efectiva y proporcional a la gravedad del daño.

La mayoría de los gobiernos á nivel mundial con
denan la violencia contra las mujeres, incluyendo
las agresiones con ácidos o sustancias Corrosivas.
Hay leyes y regulaciones en muchos países para
perseguir y castigar a los perpetradores de éstos
delitos. Además, también se están implementando
medidas para prevenir estas agresiones, como la
educación y la sensibilización sobre la igualdad de
género y los derechos fie las mujeres, así como el
apoyo a las víctimas para ayudarlas a recuperarse y
reintegrarse en la sociedad. Sin embargo, muchos
países aún tienen un camino por recorrer en la.
lucha contra la violencia fie género y la protección
fie los derechos de las mujeres.

F.n nuestro país, las autoridades están obligadas
a garantizar justicia, restitución o reparación del
daño a las víctimas y en las indemnizaciones se

deben incluir los costos derivados de las cirugías
reconstructivas, la atención psicosoc.ial, médica,
jurídica y de rehabilitación. Además fie fortalecer
el trabajo de prevención, control y sanción de este
ilícito. También es indispensable la sensibilización
y capacitación de ministerios públicos, fiscalías y
servicios fie salud.

Desde mi punto ríe vista, la.Ley Malena que ha
sido presentada por Morena en el Congreso de
la Ciudad de México, di'berá Ser enriquecida con
las propuestas y consideraciones fie grupos femi
nistas, que incorrectamente fueron excluirlos del
proyecto inicial, un plan que, más allá de colores,
filias y lbbias partidistas, por sus alcances para
prevenir y castigar este tipo de ataques, tiene que
ampliarse a nivel nacional. Es imprescindible.
I.apnípiicslataiiibiénhiiscaquc
I?. Secretaríai.de.^lud int«^e.
un padrónde registn >s sobre
incidentes coiiácidojolras
suslaiicias,qucsinaiipara

este tipo de hechos de vioiencia.
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PREVENIR RODADAS
*B1 diputado del PAN .en d Co^res^de la

í! ^ í'! Ák U0? ¿i 1 yi r.V: A
de. SeguridadCiudadana CDMX¿.Om^^
I í A^D1 í1. rf ^
para disuadir a las denominadas rodadas
del terror", luego de que este fin de semana
se.reactivaran estasuppr .las calles delCm
1 J.f : A '.! A» A r_«^
ÍA11 irMiI' 1 ÁLVl.íC'iies \ a ri cu iiií HÍ jcítleL5is,

son .y^íAJ^entes, no .u^n casco
Ya Adema s, t ra en ni ños ele nía n era irre^spon sable
echando carreras y retando a los automovilistas",
5:! C' J! (Á A l !_«A ^'AAÍ_ I Al D ÍAIA ! ^A.^A
recordó <^u^
IQ.de la noche,se registró una .M?AÍ^.§ción de
II irALA AC:^ i A kí'Ai í'Sr'! A CA? 1.!R'AIALl!!! ¡ 'A"rA c^Ark A  Ci ' ^A»
PCÍQ. cuestionó..que,, no .había alguna am
.queinfraccionará.

VERIFICAR MANTENIMIENTO
•ELM?Aroxel.Gobiernode la Cmdad tendrán
que;yeniicar el mantenimiento }; la
de ese sistema de transporte, de acu^
depercn iiiacióndel Juez Cua r to de Disiri u > de
ADAPAAA1 en hÍA'APA.í^aIAIAÍ 11 ispAitiva,á1PÁA1 Aled d. ¡ó
otorgar el amparo deímitiyo a las víctm
JA IAPea A2 X JAPÉa3. .Metro, qu e el 19 de enere>
pasack)liab^iilograd()lasuspensi()nj)n)visiíMial,
El abogado Teófilo Benítez, asesor jurídico de las
vícti nía s, señaló que "la rest)luc ion del poder judicial
federal evita quedas AÍctimas queden ^
AÍO. jyAÚcia''. Y detalló que la suspensión del]ni ti va
"obliga a las autoridades¡ delgobiemo.de la.Ciudbd.
de.México y Sistema deTranspon
queffineren las condiciones para que no vuelva a
ocurrir una. muertemás por; falta manteninúento o
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supemsión..adecuada en las 12

PROBLEMATICAS EN UH
realizó en el Congreso^de .la Ciudad el

ene uen 'AA denoni ÁVAA do"JA !Á Jí ÍRP Ci ud Ada P(. :
Hacia una Ley de Condominio para La
QDMX", evento en el cual se analizaron
diversaspropuestas en .torno a las principales
necesidades,uprpbleniáti^
P^rajos conjuntos;habitacionales.^
Janecarlo'. Lozano,...conienLó que "el con^
es unci ligura jur í d ica que ha hech(> pos! ble 1A
buena ..dinámicat urbanai de la capital,, por lo
que.se debe .contar con_una ¡ej;..que contribu^ía
a cumplir los compromisos internacionales
de.la .agenda.2030,. tomando, e
parámetros de h vivienda digna, y vivienda
adecuada". En.su .oportunidad la ^
Soda],€IaiidiaiCjala\;izprccisóciiK^acAiA'inAPiA.
fiag/.mas de 12 mil .unidades .enja.CDí^xM.ZÓ^..
Ain.PÍPLpcglizar.
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Putin y Stalin
Uno fie los caprichos dictatoriales de

Stalin fue rebautizar las ciudades
fie la Unión Soviética para gloria
suya y de: varios de sus secuaces.
El primer caso se dio en Retro
grado, la cual recibió el nombre
de Leningrado tras la muerte del

líder revolucionario en 1924, y apenas un año más
tarde Tsaritsyn pasó a ser Stalingrado. A partir de
entonces comenzó una fiebre de "rebautizamien
uT. Ordenó Stalin renombrar decenas de ciudades:

Ekaterimburgo se convirtió en Sverdlovsk; Nizhni
Nóvgorod en Gorki; Samara en Kuibishev; Stavro
pol en Voroshilovsk; Viatka en Kírov; Vladikavkaz
en Orclzhonikidze; Perm en Molotov y así un largo
envicia. Pero la mayoría fie los cambiosse dio para
honrar al propio Stalin. Donetsk fue Stalino;Dusha
nbé, Stalinabatl; Novokuznetsk, Stalinsk, etc. Iras la
Segunda Guerra Mundial varios países satélites de
la URSS adoptaron la idea y así la polaca de Katowi
ce fue renombrada. Stalinogród; en Alemania Eisen
hülLenstadl, Stalinstadt y la húngara Dunaújváros,
Sziálinváros. Incluso algunos sicofantes llegaron a
sugerir el cambio fiel nombre de Moscú por Stali
nodar (regalo fie Stalin).
Tras la muerte del tirano y con el proceso de

desestalinización casi todas las ciudades rebau

tizadas recuperaron su nombre original, Salvo al
gunas excepciones como Simbirsk, aun llamada
Uliánovsk (Üliánov es el verdadero apellido de l.e
nin), Kaliningrado, por Kalinin y Dzerzhinsk (una

délas ciudades más contaminadas del mundo) por
Dzerzhinsky, el sanguinario fundador de la policía
política soviética, ¡Vaya' megalómana práctica esta
de rebautizar ciudades, la cual se suponía deste
rrada para siempre! Pero, para asombro mundial.
Putin pretende recuperar el nombre ele Stalingrado.

La semana pasada se cumplió el 80° aniversario
dela famosa batalla y el presidente ruso aprovechó
para tratar de rehabilitar la figura de Stalin, uno dé
los más crueles tiranos de la hist oria, pero quien se
gún el act ual dictador ruso "solo fue un producto de
su época", y ha sido víctima fie "una.excesiva demo
nizaeión". La resta uración putiniana de Stalin se ha
materializado incluso con la aprobación de una ley
la cual impone penas de hasta quince días fie cárcel
por "delitos" como denunciar las conquistas terri
toriales soviéticas en Polonia fruto fie, las célebres

cláusulas secretas fiel pacto MoloiovRibbenirop.
La "instrumentalización" de la historia es uso

Común fie dictadores en sus afanes de iégitimarsus
arbitrariedades. Putin lo hace glorificando el pode
río de la Unión Soviét ica f considera irrelevante su
cruel legado de ingeníese innumerables crímenes.
Utiliza el pasarlo falseándolo y tergiversándolo a
espuertas y sin pudor alguno. Según esta óptica,
el colapso soviético fue culpa de Occidente y ha
hecho fie ello fuente de un vigoroso rencor, el cual
se cierne como una sombra siniest ra sobre Europa
y el mundo. Ucrania, un país considerado por Pulin
un patrimonio imperial, es la primera víctima de
esta estrategia de instrumentalización.
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LAYDA Y LOS 120 MILLONES DE
PESOS PERDIDOS

La historia que cuenta Lía Limón, al
caldesa de Alvaro Obregón, es in
creíbley pone en un brete a la Fisca
lía de la CDMX porque, como pocos,

ya cuadraron ¡os números y documentó siete
denuncias por un daño patrimonial de casi
120 millones de pesos por tres programas so
ciales que causaron un daño al erario por 70.8
millones de pesos, más otros tres contratos de
adquisiciones y servicios con presumible
mente un daño de 40 millones de pesos, y un
convenio con una asociación civil que Implica
un perjuicio por otros 8.2 millones de pesos.
Loque Sansores no pudo comprobar es que el
dinero haya llegado a las familias de la alcal
día a pesar de que estaba destinado para ello
y que su gente, la más cercana, como su di
rectora de finanzas hizo cheques a su propio
nombre por 3L2 millones de pesos y luego ella
misma o sus funcionarios los cobraron.

Nos cuentan que el equipo de Shei
nbaum está confiado en liderar

las encuestas de preferencia al
voto rumbo del 2024, pero algo

"pasó" que encendió alertas y ahora, ade
más de seguir en video conferencias ha
blando de los logros en la CDMX en otros
estados, necesita saber como tiene la casa.
Alguien le comentó en corto a Doña Claudia
que dice el dicho "el que mucho abarca po
co aprieta" y por eso mismo, regresa a ver a
la CDMX para saber cómo se encuentra su
popularidad

El equipo de Carlos Pineda en el Insti
tuto Nacional de Rehabilitación en

cendió las alertas en el proceso
INRLGIISCS012023, y es que losé

Juan Reyes,el "rey de la limpieza" o es muy
suertudo o le están ayudando. Mire, el institu
to pide que los afanadores cuenten con certi
ficación EC 0391.1 en bio seguridad o que el
personal que fue a conocer ¡as instalaciones
para hacer la oferta se acreditará con una cé
dula profesional de mía carrera sin especifi
car, ambos requisitos los cumple Reyes aun
que estas especificaciones no aplican y se lo
hicieron saber todas las firmas interesadas.

Teaiolimpieza Delta, a la que se relaciona
Reyes al igual que laber Limpieza en General
y Servicios Inmobiliarios Iroa, ya sin el Regis
tro de Prestadoras de Servicios Especializados
(REPSE), que la STPS le quítco por no cumplir
con obligaciones fiscales o de seguridad so
cial. La presentación de propuestas se calen
darízó para hoy. miércoles 8 de febrero.
Jesús Huerta no es solo un cabildero del

Cártel de la Sangre que trabaja para Ins
trumentos y Equipos Faltón así como
Centran Promotora Internacional y pa

ra evidentemente beneficiarse a través de los

acuerdos que ¡tace con ellos. Hoy ya se le in
vestiga por asuntos internos de la farmacéu
tica Roche por beneficiar a empresas de sus
prestanombres y según la carpeta de investi
gación CIFIDS/EDS2/U1 FDS201/00037/
012023 no se limita a los beneficios que le
otorgan el ser cercano a este grupo de empre
sarios, sino, que ahora se le investiga por abu
so sexual en contra de una mujer.
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Biodiversidad resiliente,
justa e incluyente
El año 2022 cerró con muy buenas noticias para la biodi
versidad. En la reciente Conferencia de las Partes sobre

Diversidad Biológica (COP15) desarrollada en Montreal
en diciembre del año pasado, se adoptó el nuevo marco
mundial KunmingMontreal de la diversidad biológica.

En un contexto de crisis climática, esta decisión viene
a dar una luz de esperanza y de vitalidad en las decisio
nes dentro del sistema de Naciones Unidas, pues además
de reflejar el un compromiso de las Partes, refleja mi im
pulso para que las decisiones permeen y se traduzcan en
cambios visibles.

Por ello, el nuevo marco está pensado con un enfoque
ecosístémico, intergeneracional y busca visibillzar la re
lación entre biodiversidad, salud y los objetivos del con
venio, entre los cuales se encuentran: aumentar la resi
liencia de los ecosistemas y detener la extinción de espe
cies ocasionada por los seres humanos; gestionar la di
versidad biológica de forma sostenible y distribuir j lista y
equitativamente los beneficios (monetarios y no mone
tarios) contemplando a los pueblos indígenas y comuni
dades locales, para lograr una conservación de los cono
cimientos tradicionales.

Dentro del acuerdo Kunming Montreal, se enfatizan
las Soluciones basadas en la Naturaleza (SbN) y las estra
tegias basadas en los ecosistemas, en las cuales cabe ha
cer mención a las nietas 8 y 11, pues ambas mencionan la
importancia de aumentar la resiliencia para disminuir el
riesgo de desastres, impulsando al máximo los efectos
positivos en la naturaleza.

Por ello, el reconocimiento y aplicación de las SbN de

be ser prioridad en el diseño e implementación de políti
cas públicas que busquen hacer frente a las diferentes
crisis que vivimos. Una guia para aplicarlas de forma co
rrecta. la encontramos en la publicación de la Unión In
ternacional para la Conservación de la Naturaleza (IUCN
por sus siglas en inglés) sobre los estándares globales pa
ra SbN.

En esta publicación, de julio de 2020, la IUCN resalta
la importancia de un análisis integral y propone un marco
para diseñar, verificar y ampliar las SbN, reconociendo
estas como: "acciones dirigidas a proteger, gestionar y
restaurar de manera sostenible ecosistemas naturales o

modificados, que hacen frente a retos de la sociedad de
forma efectiva y adaptable, proporcionando simultánea
mente bienestar humano y beneficios de la biodiversi
dad". Esta última, condición sine qua non pues al propor
cionar beneficios simultáneos a la naturaleza y a las per
sonas, se busca evitar soluciones de corto plazo o que el
beneficio no sea integral.

Las SbN buscan generar una verdadera estabilidad del
ecosistema enfrentando 110 sólo las crisis medio ambien

tales, sino una crisis de inclusión. Para esto, la IUCN pro
pone que en todas las intervenciones sean incluidos dis
tintos sistemas de conocimiento y grupos afectados, in
cluyendo las mujeres, las juventudes, los pueblos indí
genas y las comunidades locales.

Así, el marco adoptado por el Acuerdo Kimming
Montreal representa si una hoja de ruta con 23 metas
hacia 2030 que buscan una recuperación de ecosistemas
a través de las SbN, pero también un proceso incluyente.
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IEEM, LA RELACION

RUBÉN PÉREZ

En medio de la efervescen

cia política rumbo a las
elecciones del 4 de junio,
la consejera presidenta
del Instituto Electoral del

Estado de México, Amalla Pulido Gó

mez, quien representa al arbitro de la
próxima contienda, fue señalada de
tener conflictos de interés. Los gru
pos de Morena que controlan todas
las decisiones de esa organización
política en el territorio mexiquense,
sacaron a la luz pública la supuesta
cercanía de la consejera presidenta
con el PRI, luego de divulgar que el
esposo de Amalia Pulido Gómez es el
director del Consejo Mexiquense de
Ciencia y Tecnología. Ante esto, los
diputados locales morenistas mani
festaron que Bernardo Almaraz Cal
derón, marido de la funcionaría, debe
renunciar al cargo para evitar víncu
los que pongan en entredicho los re
sultados de las elecciones para reno
var la gubernatura del Estado de Mé
xico, pues acusan que está presente
el fantasma de la imparcialidad del

órgano electoral. Los legisladores de
Morena se lanzaron con todo contra

la ¡oven consejera presidenta del
IEEM, y el presidente de la comisión
electoral del Congreso estatal, Isaac
Montoya Márquez, advirtió que el
Instituto Electoral del Estado de Mé

xico tiene conflicto de interés por es
ta relación que, a su juicio, no garan
tiza imparcialidad, ni equidad en el
proceso por sus innegables vínculos
históricos, políticos y económicos. La
inconformidad de los legisladores
también tiene que ver con el hecho
de que Bernardo Almaraz Calderón
es un personaje ligado al exgoberna
dor mexiq uense y ex presidente de la
República, Enrique Peña Nieto, pues
en su sexenio se desempeñó en la
Secretaria Técnica del Consejo de
Seguridad Nacional. Desde 2020 se
mantiene al frente del Consejo Mexi
q uense de Ciencia y Tecnología y,
previamente, fue el titular de la Ofi
cina de Enlace de la Administración

estatal de 2017 a 2020. Los diputados
aducen que hay una "mano mecien
do la cuna", debido a que la presi
denta consejera del IEEM, aunque
tiene preparación académica, carece
de experiencia en materia electoral.

A RENGLON SEGUIDO

AHORA que la Suprema Corte de
Justicia de la Nación y el Tribunal
Superior de justicia del Estado de
México ratificaron el decreto para
que el ejido de San Mateo Ixtacalco
quede en jurisdicción del municipio
de Cuautitlán, México, y no en Cuau
titlán Izcallí, el gobierno de esta últi
ma localidad, a cargo de la alcaldesa
Karla Eiesco Garcia, deberá regresar
los ingresos que percibió por diver
sos cobros a esta población. Sobre
ese tema ya comienzan a hacer pre
sión los diputados del Estado de Mé
xico. Resta ver si la administración
de Cuautitlán Izcalli hace caso...

LUEGO del anuncio de que mujeres
policías de Ecatepec iban a poner or
den vial y evitar la invasión del carril
confinado del Mexibús, a través de
las sanciones correspondientes, la
realidad volvió a rebasar la retórica

del gobierno municipal. Y es que las
uniformadas noinás no logran evitar
que automovilistas circulen por la
vía exclusiva de ese medio de trans

porte masivo. A todas horas del dia
los conductores invaden el carril

confinado, sin que autoridades loca
les y estatales puedan meter orden.
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¿EL DINERO DE LA CAMPAÑA?
JOELSAUCEDO

El Estado de México ha iniciado sil proceso
electoral viciado de origen por una de las par
ticipantes: Delflna Gómez.

Hace casi seis años perdió ante Alfredo del
Mazo, actual gobernador priista que Impulsa a

Alejandra del Moral con la alianza PRI, PAN y PRD.
Pero tal parece que los partidos, dirigentes, autorida

des civiles y electorales, pasaron por alto los anteceden
tes de la ex titular de la SEP.

Como alcaldesa de Texcoco, Delflna descontó un por
centaje a los salarios de los trabajadores del ayunta
miento entre 2013 y 2015.

Dichos recursos fueron usados para la constitución de
Morena, sus actividades ordinarias y la campaña federal
en 20142015.

Asi es que la alianza PR1PANPRE) tiene oro molido
para despedazar no sólo a Delfina Gómez sino a Morena,
que se constituyó con recursos de procedencia ilegal.

En el marco del proceso electoral de 2017, el PAN pre
sentó una queja contra la ex alcaldesa y candidata al go
bierno del Estado de México por la retención de 2 millo
nes 264 mil 612 pesos del salario de los trabajadores cita
dos. La denuncia no avanzó. Del Mazo triunfó y asumió
como gobernador para el periodo 20172023.

Para 2018 Gómez Alvarez fue electa senadora, pero
tan pronto llegó a presidente, López Obrador la nombró
delegada federal de los programas de bienestar en la en
tidad mexiquense. Con la salida de Esteban Moctezuma
de la SER López Obrador llevó a la maestra del diezmo a
ocupar el escritorio de losé Vasconcelos.

Pero como al Presidente le urgía potenciar a Delfina
como candidata, la sacó de la SEP y la mandó de nuevo al
Senado, pero se apagó.

La destapó como aspirante de Morena al Edomex y le
impuso como coordinador de campaña a Horacio Duarte,
otro de los artífices de la estafa a los trabajadores como
secretario del Ayuntamiento de Texcoco.

Al presidente, a Delflna y a Horacio, nada les importó
haber violado la Constitución y las leyes electorales,
aunque eso amerite prisión.

En enero de 2022, el Tribunal Electoral del Poder Judi

cial de la Eederación (TEPJP) determinó que Gómez Alva
rez fue culpable por el ilegal financiamiento de Morena
con dinero de los empleados del municipio de Texcoco.

El TEPIE multó a Morena con 4.9 millones de pesos. La
funcionaría siguió al frente de la SEP. Ni la Función Pú
blica, ni la Fiscalía de Delitos Electorales la sancionaron.

La cubrió el manto protector de Palacio Nacional.
¿Hay una delincuente electoral en campaña? Son tiem
pos en que la ley no rale nada.

PROSPECCIÚN...La ruta del canciller Marcelo Ebrard
va a tambor batiente. Pide que en julio todos los aspiran
tes de Morena renuncien al cargo, que se sometan a una
encuesta abierta a la ciudadanía y que haya mínimo dos
debates. Esto en el marco de 16 conferencias de prensa en
igual número de municipios cabecera de Puebla, donde
se hicieron públicos los liderazgos y expresiones del mo
vimiento civil en respaldo a Ebrard, como los diputados
federales Juan Carlos Natale, Julieta Vences, Miguel Ca
rrillo y Tony Natale.

Fecha: 08/02/2023

Página: 6

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Protocolo / Joel Saucedo

Joel Saucedo

Costo: 6,266

Página 130 de 160



• Layda Sansores y el cash. El libro El Rey del cash
provocó prurito en la autodenominada 4T y la crítica
que hizo a la autora, Elena Chávez, fue que no traía
pruebas. Aunque ahí están los videos históricos de René
Bejarano embolsándose hasta las ligas, y los billetes, por
supuesto. Pero también está Pío López Obrador y una
larga lista a la que se suman ahora cercanos colaborado
res de la gobernadora de Campeche, a quien ven con los
días contados en la gubernatura. A ver si es cierto...
• Felipe Calderón enfureció cuando la reportera le
preguntó sobre las versiones de una presunta red
de protección de su gobierno a Joaquín El Chapo
Guzmán y su Cártel de Sinaloa. Eran los últimos
años de su gobierno. Ahora el "diablo" lo ha besado.
El motejado exfiscal de Nayarit Édgar Veytia le lanzó
la acusación durante el jui ío contra Genaro García
Luna, el más poderoso miembro de su gabinete. Lo
volvió a rechazar el expresidente. Lo curioso es que el
famoso "diablo" Veytia dice que a él se lo dijo una ter
cera persona: Ney González, gobernador de Nayarit
en ese tiempo. De oídas, pues.
• Germán Larrea y Citibanamex. Cuando muchos
se frotaban las manos pensando que el empresario
se quedaría con el banco, vino Reuters con un poco
de agua fría. Lo cierto es que los tiempos apremian y
cada vez se acerca más el momento de las definicio

nes. Saquen las palomitas...
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Los dichos coinciden con lo que
se sabía de García Luna y FCH

??

Lo que se ha declarado en el juicio en contra de Genaro
García Luna en Nueva York coincide con las historias que se
escuchaban incluso durante el sexenio de Felipe de Tesús
Calderón Hinojosa.

Entonces, se sabia de los montajes del secretario de Seguridad, de su
gusto por el dinero, por los lujos y por la buena vida.

García Luna productions, le llamaban.
También se conocía que se daba protección al cártel de Sinaloa, de

loaquín El Chapo Guzmán.
Que la guerra contra el narcotráfico declarada por Calderón en 2006

para legitimarse no era contra él, sino contra sus adversarios.
Que en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM)

entraba toda clase de droga y migrantes.
Que habla hasta horarios para que los equipos de la entonces Policía

Federal se repartieran el botin.
Que el operador de García Luna era Luis Cárdenas, hoy preso.
Sí, sin duda, todo coincide, con algunas variaciones propias de la sub

jetividad de un testigo.
Pero no hay una sola prueba.
Ayer, Ldgar Veytia, ex procurador de Nayarit, preso por narcotráfico

en Estados Unidos, aseguró que Calderón Hinojosa y Genaro García Luna
dieron la orden, segün le habría dicho el entonces gobernador, Ney Gon
zález, de proteger al Cártel de Sinaloa.

Al Chapo Gu/man, enfrentado con el Cártel de los Belírán Le y va.
Y ahí también coincide el dicho, porque en diciembre de 2009, Arturo

Beitrán Leyva, conocido como La Muerte o El Barbas fue abatido por la
Marina en los departamentos Altitude, de Cuerna vaca, Morelos.

Calderón Hinojosa negó ayer mismo las acusaciones. Por primera vez
desde que comenzó el juicio habló y calificó de absurdo a Veytia.

Habrá que esperar, porque el juicio, que comenzó hace unas semanas,
podría concluir a más tardar en dos semanas, cuando se calculó que
duraría dos o tres meses.
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LA PRIMERA FUGA

De hecho, la primera fuga de ti Chapo Guzmán, el 19 de enero de 2001,
cuando comenzaba el sexenio de Vicente Lox, también se supo que fue
un acuerdo con el gobierno del presidente con los colores del Partido
Acción Nacional (PAN), porque el capo de Sinaloa habría prometido
controlar al resto de los cárteles. No ocurrió asi.

La violencia se incrementó y alcanzó su climax con Calderón... cuan
do presuntamente también se le protegía.

La recaptura fue hasta el 22 de febrero de 2014. en el gobierno de
Enrique Peña Nieto, al que se le fugó igualmente, en 2015 por el famoso
túnel construido hasta el penal del Altiplano, en el Estado de México.

Vaya ridículo.
Vendría la recaptura en enero de 2016 y su envió a Estados Unidos

fast track, porque Peña no quería un nuevo escape y un nuevo ridículo.
Hoy, que Andrés Manuel López Obrador saluda a la madre de El Cha

po, María Consuelo Loera Pérez, existe la misma versión: el gobierno
protege al Cártel de Sinaloa.

Vámonos: ¿Cuántas veces hemos oído la misma historia cuando se
exhibe a integrantes de Morena en presuntos actos de corrupción?

Recibiendo dinero en cash.

No los conozco, no he visto el video, nos atacan.
Saque sus conclusiones..

amontoya(a>ova.com.mx @albermontmex
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Cuauttlán
Priistas cuautitLenses recibieron con

bombo y platillo a La precandidata
priista Alejandra del Moral Vela en
el Parque de La Cruz, en donde no
faltaron Las fotos y Las porras con
el brazo descubierto con La palabra
"valiente", Las seLfies que no pararon
y el grito de ¡vamos a ganar! por par
te de La miLitancia tricolor que des
de hora temprana llegó a apartar
lugares para escuchar el mensaje
de la priista nacida en el municipio
vecino de Cuautitlán Izcalli, que
aseguró que esa militancia del PR
demuestra fortaleza y unidad.

Del lado de Morena hubo agenda
privada por parte de la precandidata
Delfina Gómez, pero dieron gran di
fusión a las encuestas de Covarrubias

y Asociados, que colocan a Morena y
sus aliados por 22 puntos porcentua
les arriba del PRI y sus aliados.

El Instituto Electoral del Estado de

México informó que el próximo 10 de
marzo es la fecha límite para que la
ciudadanía mexiquense que radica
en el extranjero pueda tramitar su
credencial de elector, inscribirse en la
Lista Nominal de Electores Residen

tes en el Extranjero o manifieste su
interés para votar este próximo 4 de
junio para la Elección de Gubernatura
2023, a través del "Sistema de Regis
tro para Votar desde el Extranjero.
Mexiquense: Regístrate para votar".

Muy interesantes estuvieron las con
ferencias impartidas a personal de la
Unidad de Investigación del Órgano
Superior de Fiscalización del Estado
de México, en donde se señaló "la

coherencia de la persona servidora
pública entre lo que dice y hace",
mantener su dignidad como uno
de los grandes valores a considerar
dentro de las instituciones públicas
para enfrentar la corrupción, fenó
meno en el que los actores se han
vuelto cada vez más hábiles, señala
ron los investigadores Óscar Diego
Bautista y Jaime Rodríguez Alba

Este día en la LXI Legislatura mexi
quense habrá sesión de parlamento
abierto por parte del SECTEC, que
hace apenas unos días entregó el
proyecto de reforma constitucional
el titular de la Junta de Coordina

ción Política Maurilio Hernández

González
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Textos y contextos
Miguel Alejandro Rivera
La crisis del Perú, un llamado más de los
pueblos indígenas
Como gran parte de las sociedades en Lati

noamérica, la del Perú es diversa, multiétnica
y relativamente joven al entrar ae forma in
dependiente al sistema occidental heredado
desde Europa.
Igual que México, 1821 fue el año en el que

la sociedad peruana, encabezada por el Li
bertador Jo^é de San Martín, firmó su eman
cipación de España. Es decir, apenas en 2021,
Perú cumplió 200 años de ser una nación au
toqestiva ante el concierto internacional.
En dicho período, naturalmente, las leyes

y el sistema del país andino se ha modifica
do en repetidas ocasiones. La Constitución
impulsada a finales del siqlo XX por Alberto
Fujimori ponía por ejemplo en duda el sis
tema presidencíalista en Perú y también las
estructuras electorales, por lo que se habla
ba de una segunda vuelta y de esta extraña
facultad para disolver el Congreso, la cual el
expresante Pedro Castillo ejerció antes de
su debacle.

En ese tenor, la caída de Castillo obviamen
te no es la primera crisis política peruana. Se
registra que en 1912 fue el primer enfrenta
miento serio entre el Ejecutivo y el Legislati
vo. Después en 1945, en un clima de expec
tación por una real transición democrática,
asumió la presidencia José Luis Bustamante
y Rivero, a quien se le disparó la inflación y se
juzgó el reparto arbitrario de alimentos que
eafizó el Ministerio de Agricultura, y que ge
neró largas colas y acusaciones de favorecer
a los militantes.
Es por ello que en 1948 un golpe militar or

questado Manuel A. Odría se encumbró en el
poder e inició un proceso de represión. En los
90 llegó a la presidencia un tipo sin partido
que solo quena ser senador, pero terminó di
solviendo el Congreso y siendo la cara de un
movimiento militar.

Como resultado de esta constante inestabi
lidad política, en Perú existen unos 12 parti
dos políticos con representación Legislativa,
lo que dificulta lograr mayorías legislativas.
Asimismo, el gran perdedor de esta situación
ha sido un sector muy importante que, no
sólo en Perú, sino en todo ef continente siem
pre es el marginado número uno: el indígena.
Según la base de datos del Ministerio de

Cultura del Perú, se tiene información de 55

pueblos indígenas en su territorio, siendo 51
de la Amazonia y 4 de los Andes. Asimismo,
el 25% de la población nacional se ¡científica
como indígena u originaria y se habla 48 ti
pos de lenguas en el país.
Eso explica entonces cómo, en 2021, lo

gra llegar a la presidencia Pedro Castillo, un
profesor rural. Muy similar a un descontento
social vivido en Bolivia cuando Evo Morales
alcanzó el poder, los peruanos de las zonas
campesinas y de los pueblos originarios fi
nalmente se sintieron representados.
Por eso ahora, ante su caída, la sociedad

del sur peruano, eminentemente rural, sale
a la calle y, como pasó en Bolivia cuando Je
anine Añez fue nombrada presidenta tras el
§olpe de Estado a Evo Morales en 2019, pí
en la renuncia de Dina Boluarte y concisos
cambios constitucionales.

Sin embargo, también se clama por modi
ficaciones en el sistema económico peruano,
tal como en años pasados lo clamaron las so
ciedades de Ecuador, Colombia, Chile y otras
varias del continenie, ante un claro debacle
del neoliberalismo. Salvo en el caso chileno,

en otras regiones del continente ha sido
el sector indígena el que abandera estás
reclamaciones.

En Perú, la violencia y los enfrenta
mientos en las calles son sólo la muestra
de puntos coincidentes en la región: el
sistema económico cae, las sociedades
todavía son jóvenes en relación a sus
procesos de independencia, los siste
mas nacionales todavía se están afian
zando, sufriendo así cambios radicales
y es el sector social más desproteqido el
que clama por cambios sustanciales.
Quizás vaya siendo tiempo de pensar

en evitar las crisis antes de que sucedan,
y, por lo menos en América Latina, la
solución parece estar en atender ya las
propuestas, reclamos y necesidades de
los pueblos originarios, las personas in
dígenas y las bases sociales que durante
decadas, sino es que siglos, se han senti
do marginados, olvidados de un sistema
mundo que prioriza la qlobalización y
las ganancias del mercado a la divers 
dadcultural y la importancia del ser hu
mano.
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Desigualdad y cambio climático

L a semana pasada se publicó el reporte Cambio Climá
tico y Desigualdad 2023, elaborado por el World In
equality Lab fhttp: //bit.lv/40Cj9eO). Este reporte mg

parece importante porque plantea tres problemas muy re
levantes al momento de definir estrategias de mitigación y
adaptación ante el cambio climático.

En primer lugar, los países no han contribuido de la mis
ma forma a generar el problema con sus emisiones de gises
de efecto invernadero. Los países desarrollados tienen una
responsabilidad mayoren reducir sus emisiones e impulsar
acciones globales de mitigación en tanto sus emisiones his
tóricas y actuales son más significativas.

En segundo lugar, las desigualdadesentre países y al in
terior de éstos se van a traducir en diferentes niveles de ries

go y vulnerabilidad ante las consecuencias inevitables del
cambio climático. La tragedia consiste en que quienes menos
gases de efecto invernadero han emitido a la atmósfera, son
quienes sufrirán mayores pérdidas y daños resultado de fe
nómenos meteorológicos extremos.

Tercero, las consecuencias del cambio climático tendrán
como un efecto adicional el agudizar las brechas de desigual
dad y los niveles de pobreza existentes, en especial en aque
llos países más vulnerables a pesar de que sus niveles de
emisiones han sido muy reducidos.

Entre los principales hallazgos del reporte, destacan::
10 % de los países emisores:Sonresponsables de al menos

50 % de las emisiones, globales, concentran el 76 % de la ca
pacidad de mitigación y adaptación, y enfrentan sólo el 3 %
de las pérdidas y daños potenciales.

Al mismo tiempo, el 50 % del planeta, a pesar de contri
buir con sólo 12 % dé las emisiones' globales; es mucho más
vulnerable al enfrentar hasta el 75 % de las pérdidas poten
ciales y contar con sólo 2 °k de capacidad financiera para ha
cer frente al cambio climático e impulsar una transición
económica sostenible.

Aun cuando 10 % de los países es responsable dé la ma
yoría de las:emisiones globales, las desigualdades:en acceso
y consumo dé recursos al interior dé cada país representan
un factor clave para entender la dinámica de las emisiones,
globales y las posibilidades de contenerlas en las próximas
décadas. Por lo mismo, implementar políticas más efectivas
de combate a la pobreza no necesariamente compromete el
cumplimiento de compromisos nacionales dé mitigación.

El cambio climático va a contribuir a mayores niveles de
marginación, particularmente al poner éñ riesgo lá seguri
dad de bienes vitales como agua y alimentos, los cuales están
creeientementesujetos a efectos distributivos desiguales.

Los autores recomiendan acelerar el cumplimiento délos
compromisos de mitigación y adaptación establecidos en el
Acuerdo de París;, incluyendo la transferencia más. expedita
de recursos hacia los países en desarrollo. Sin embargo, se
debe aprender a gastar mejor siguiendo buenas prácticas
internacionales, identificando aquellos proyectos que tienen
mejor rendimiento para la sociedad, lo cual requiere de in
vestigación especializada y sistemas de información estadís
tica más confiables. De igual forma, es necesario transformar
los sistemas recaudatorios y sus efectos distributivos a nivél
nacional e internacional.

Contenerlas consecuencias inevitables del cambio climá

tico y reducir los niveles de vulnerabilidad en los países en
desarrollo requiere de la transferencia de recursos que los;
países, desarrollados no han cumplido, pero también del de
sarrollo de capacidades y buena gobernanza en los países
que enfrentar un mayor nivel dé riesgo.

El debate global sobre obligaciones de mitigación y estra
tegias de adaptación requiere ahora profundizar la agenda y
la transferencia de recursos para Contener daños y pérdidas.
Actuar ante las consecuencias del cambio climático es un

problema de justicia global y justicia distributiva nacional. •
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Tras la puerta del poder
¿Reconviene Monreal a AMLO
sobre necesidad de ir al diálogo?

inguno deN los 2 es
I conde sus

diferencias. Ambos
las han reconocido

sin confrontarse, ni
romper. Y hoy vuelve
a darse el caso.

Solo que uno va
de salida y el otro qui

zá lo sustituya para ocupar la silla del Águila
en Palacio Nacional. Y esa diferencia es fun
damental. En su mañanera del lunes An

drés Manuel López Obrador no se anduvo
con engaños ni eufemismos. Dijo que el no
dialoga con la oposición porque siempre
hay en ese reclamo la intención de regresar
al moche. Para él sus opuestos son una bola
de conservadores corruptos.

Lo que piensa quedó en una expresión
muy suya:

"¿Qué vamos a negociar? ¿Impunidad?
¿El que se siga entregando el presupuesto
a particulares, a una minoría? ¿Que se siga
permitiendo el tráfico de influencias?''

De ahí nadie lo ha movido en los pa
sados 4 años de su Gobierno. Ni creo que
nadie lo convenza de sentarse con alguien
de la oposición en los 2 que le faltan a su
mandato. El pasado domingo 5 en elTeatro
de la República alejó lo más posible de sí al

panista Santiago Creel presidente del Con
greso y a la ministra Norma Piña, presiden
ta de la Suprema Corte. Así de radical es su
animadversión por ellos.

Monreal por su parte, ha demostrado
ser todo lo contrario. Y se ha revelado como

el mayor negociador de acuerdos desde la
cúpula de la 4TY así ha logrado reformar
quizá a un 30 por ciento de la Constitución
muchas veces a contrapelo de los odios y
animadversiones de AMLO.

Desde su posición dice qye el diálogo es
la mayor muestra de la tolerancia y la civi
lidad política:

"Es tolerancia. El diálogo es fundamen
tal entre los adversarios, entre los contra
rios, entre quienes pensamos de manera
distinta.

"El diálogo nos ayuda a construir puen
tes, el diálogo nos ayuda a conciliar, el diá
logo nos ayuda a llegar a caminos raciona
les de entendimiento.

"Yo estoy con ello, nunca los voy a
abandonar. Y tengo respeto por el Poder
Judicial y por el Poder Ejecutivo, y la corte
sía política no me quita nada en asumir mi
posición, mis principios y mis criterios. No
vendo ni pongo en riesgo mi autonomía y mi
independencia con ser cortés, ser amable.

 ¿Pero el Presidente se niega a ese diá
logo?, le interrogan.

"Yo creo que el Presidente está hacien
do un gran trabajo y ha tenido gestos de

cortesía política siempre. Creo que el Presi
dente tiene un estilo de gobernar, un estilo
que yo nunca había visto, un estilo propio
que no se va a repetir.

"Ese vacío que deje un día el Presidente
va a ser difícil de llenar? cerró el zacateca no.

APROBACIÓN DE PLAN B,
EN CUALQUIER MOMENTO

Aprobadas ya casi en un 95 por cien
to las reformas del Paquete electoral B de
AMLO y con sólo un artículo pendiente por
tramitar hoy en el Senado, Monreal consi
dera que pudiera ser enviado a votación en
el Pleno en cualquier momento.

Hoy, explica, sólo falta que se reúnan las
comisiones legislativas del Senado que de
ben dictaminar lo que falta para ser enviado
la propuesta final al Pleno y eso puede ocu
rrir este fin de semana o la que viene.

El zacatecano dice no saber cuál será

el resultado de ese trámite y que lo mismo
puede pasar que se apruebe o que se re
chace. Incluso podría darse el caso de que
se modifique de nuevo el articulado y se re
grese a la Cámara de Diputados.

Monreal niega que su bancada de Mo
rena esté retrasando el procedimiento en
un intento de evitar que lo que falta sea
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finalmente promulgado por el presiden
te López Obrador y la oposición pueda
presentar sus recursos de inconstituciona
lidad ante la Suprema Corte.

Recordó que fue justamente la oposi
ción la que se opuso a que se siguiera la
vía del fasttrack y exigió hubiera debate y
análisis respecto de lo que falta por aprobar
y por ello se envió a comisiones lo que les
remitió la Cámara de Diputados.

OSORIO CHONG,
¿QUÉ LE APORTAAL PRI?

Mañana, temprano, está previsto el
encuentro de los 15 senadores del PRI con

su dirigencia formal partidaria encabezada

por Alejandro "Alito" Moreno.
Desde hace una semana que MiguelÁn

gel Osorio Chong, coordinador de la banca
da en el Senado pidió audiencia a "Alito"
para dirimir diferencias personales y de
grupo, partidarias, el campechano ha arre
metido duramente contra el hidalguense y
algunos otros de esa bancada.

Al exgobernador de Hidalgo y exsecre
tario de Gobernación "Alito" no lo baja de
ser un esquirol, de poco carácter y tamaños,
un sujeto sin credibilidad ni confianza, pro
Lópezobradorista, que no critica al régimen
como lo reclama su partido y militancia.

A la petición de audiencia de Osorio
"Alito" respondió invitando a toda la frac

ción en la que él tiene el apoyo de quizá la
mitad de los senadores.

Es así que se espera un encuentro que
pudiera derivar en una fractura y quizá pro
moción firme de expulsiones como ya han
pedido algunos consejeros cercanos al di
rigente del PRI.

Lo cierto es que luego de ese encuentro
nada será igual para unos y otros.

Hoy no pocos de la cúpula partidaria, al
gunos muy críticos de Moreno, se pregun
tan si Osorio realmente debe ser salvado ya
que todos coinciden que formó parte del
equipo de Enrique Peña Nieto que entregó
el poder a Andrés Manuel López Obrador.
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Indicador Político
Crisis de la transición 19772000
Y 7. La democracia en modo talibán

a comodidadIJacadémica se
¦ha encargado

centralizar a la de
mocracia como el ré

gimen político ideal,
aunque desde 1970
Octavio Paz señaló

que "la democracia
no es un absoluto ni

un proyecto sobre el
futuro; es un método
de convivencia civilizada''

El INE de Lorenzo Córdova Vianello y
Ciro Murayama Rendón ha convertido a la
democracia en un ídolo con los pies de ba
rro, sin entender que una revisión estricta
de las formas de gobierno debe de tomar
en cuenta la referencia de Polibio de que la
democracia es una versión pervertida o im
pura de la República.

La paradoja de la democracia se ha
visto con claridad en México: el INE quiere
imponer la democracia como un modelo
absoluto e inflexible de ejercicio de las li
bertades, pero arribando a la fase taliba
na fundamentalista de que no se puede
aceptar que la democracia deba avalar a
los enemigos de la democracia. En esta
paradoja se prueba que la democracia no

es una forma de gobierno, sino el ejercicio
electoral en una República o hasta en mo
narquías parlamentarias y que la democra
cia es mucho más que el voto.

Cuando la democracia se ejerce de
manera inflexible e impide el ejercicio de
mocrático aun a costa de su propia exis
tencia se estaría frente a una versión auto

ritaria y hasta dictatorial de la democracia
y se saldría de los espacios de respeto a
los derechos ciudadanos. Donde se debe
discutir la democracia es en la calidad de

sus objetivos y no solo en la libertad para
ejercer el voto. Leonardo Morlino actuali
zó los ritmos de la democracia a partir de
la teoría de anaciclosis de Polibio en dos

vertientes: de un lado, que la democracia
no es un régimen absoluto o terminal sino
que se define en función de la dinámica
de la correlación de fuerzas sociales y por
lo tanto pasa por el ciclo de crisis, transi
ción, instauración, consolidación y crisis; y,
de otro lado, la verdadera democracia se
percibe en el modelo de la calidad de los
servicios democráticos, como el Estado de
derecho, la rendición de cuenta, la recipro
cidad cívica, el respeto a los derechos y la
ampliación de la igualdad.

La campaña de Córdova y Murayama
para aplicar a la relación democraciapopu
lismo el modelo binario de Schmitt como la

política amigoenemigo es, en el fondo, un
método autoritario, excluyente y tramposo
para imponer la democracia churchilliana:
"la democracia es el peor sistema de go
bierno, a excepción de todos los demás''

Sin embargo, la prueba de que existe un
régimen democrático se tiene cuando la de
mocracia resiste la competencia o confron
tación con otros regímenes autoritarios,
centralizadores y hasta dictatoriales, pero
a partir del valor de sus principios, de la
conciencia ciudadana y de la capacidad de
competencia democrática con otras doctri
nas. El INE está encabezando una campaña
antidemocrática para imponer una demo
cracia excluyente al estilo talibán.

El grupo intelectual salmista que se
apropió del discurso de la transición a
través del documental engañoso de José
Woldenberg está echando mano de la teo
ría de los dos demonios: el demonio del

populismo tipo Mussolini estaría sentando
las bases del demonio democrático autori

tario y excluyente, los dos en nombre del
pueblo. En este sentido, ya se puede hablar
de una democracia populista que tomó el
poder y lo mantiene en nombre del pue
blo a través de un discurso caudillista que
impide que la democracia cumpla con las
reglas de la democracia.
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El modelo de fundamentalismo demo

crático viene desde las doctrinas excluyen
tes similares a las del populismo y el cau
dillismo: la vida política vista en el enfoque
binario de lo bueno y lo malo, sin entender
que los procesos políticos son desarrolla
dos por personas y las contradicciones hu
manas y al final se pueden convertir en fac
tores potenciadores de la propia democra
cia o en obstáculos autoritarios que no jue
gan con las reglas de la democracia. Ahora
el INE está encabezando una campaña para
señalar desde ahora el fantasma del fraude
electoral o la anulación de las elecciones

en 2024 porque las tendencias electorales
el modo democrático están beneficiando a

Morena, frente a la fragmentación partidista
e ideológica de la oposición.

El modelo de la transición o liberaliza

ción electoral de la política se agotó en el
2006 y mostró que el problema de México
no era la democracia electoral, sino la au
sencia de una República de leyes e institu
ciones. Y que la reforma política a través del
INE cumplió su cometido en la libertad de
voto, pero que el problema de fondo es la
existencia de un Estado autoritario que lo
mismo beneficia a los demócratas exclu

yentes que a los populistas.
Política para dummies: La política tiene

su némesis en la política.
Ei contenido de esta co fm

iumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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El fin de Google
Si usted ha vivido debajo de una

piedra los últimos meses, segura
mente no ha escuchado de Chat

GPT, el modelo de inteligencia artificial que
se perfila a revolucionar, no solo el internet,
si no la vida como la conocemos.

ChatGPT es un "servicio" de inteligencia
artificial desarrollado por OpenAl, que per
mite a los usuarios tener conversaciones

con un modelo de lenguaje entrenado. Se
puede acceder a través de la página web
oficial de OpenAl, donde es necesario crear
una cuenta gratuita para utilizarlo. Una vez
dentro, los usuarios pueden escribir en la
barra de conversación lo que quieran y
ChatGPT responderá con la información o
la acción requerida. Algo así como Google
pero en esteroides. Además de conversar,
ChatGPT también puede realizar tareas más
complejas, como escribir ensayos, resúme
nes de libros, artículos, trabajos de investi
gación y resúmenes de contenido. También
puede escribir y depurar código, desarrollar
complementos de programación y escribir
scripts en todos los lenguajes de codifica
ción modernos.

Pero déjeme le cuento lo más impactan
te, ChatGPT funciona utilizando una arqui
tecturaTransformer, un tipo de red neuronal
que ha revolucionado el campo del procesa
miento de lenguaje natural. La arquitectura
Transformer permite a ChatGPT tener una
comprensión profunda del contexto y la
relación entre las palabras en una frase, lo
que le permite generar respuestas más pre
cisas y naturales. Algo así como un cerebro
humano, que al mismo tiempo se alimenta

de información que recolecta en internet y
transforma las consultas de los usuarios,
como usted o como yo, en respuestas, ba
sándose en padrones y en el cruzamiento de
información. En pocas palabras, es lo más
cercano que el ser humano ha estado de
crear un cerebro artificial.

Google ha dominado el campo de las
búsquedas en línea desde hace más de dos
décadas, tanto así que el verbo "googlear"
es ya una palabra aceptada por el obser
vatorio de la Real Academia Española de
la Lengua, y sinónimo de buscar en inter
net. Muchos de los que están leyendo esto
no logran dimensionar la revolución que
esta plataforma significó para el mundo: el
compendio de conocimiento humano más
grande que la historia ha visto jamás en la
palma de tu mano. Atrás quedaron los años
en que uno tenía que adentrarse en una bi
blioteca y entre cientos de libros para obte
ner un dato. Google cambió el mundo para
siempre, y 20 años después todo apunta a
que Chat GPT hará lo mismo por las nuevas
generaciones.

¿PERO QUIÉN ESTÁ DETRÁS
DE TODO ESTO?

Durante décadas Microsoft tuvo que
conformarse con las migajas que Google le
dejaba. De no ser porque todas las computa
doras de esta empresa tenían como busca
dor default a Bing, probablemente nadie en
el planeta lo hubiese usado. Sin embargo, la
compañía de Bill Gates supo ser paciente y
esperar el momento perfecto para arrebatar
le el trono. Y apenas hace un par de sema
nas, Microsoft anunció que invertiría más en
OpenAl, apostando su futuro en la startup
y la tecnología detrás del chatbot, así como
preparando el escenario para una mayor
competencia con su acérrimo rival Google.
Algunos medios de comunicación reportan
que esta inversión asciende a más de 10 mil
millones de dólares.

Si por alguna razón usted todavía no está
familiarizado con esta nueva herramienta, le
recomiendo que no se quede atrás y empie
ce a utilizarla, aquí le dejo la liga (https://chat.
openai.com/chat). Como dirían por ahí: "El
rey ha muerto, larga vida al nuevo rey''

* @CallodeHacha
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El futuro de las mañaneras
Por Alejandro Lelo de Larrea

En las próximas semanas
ocurrirán dos hechos

que podrían modificar de
manera radical las conferencias

mañaneras del presidente Andrés
Manuel López Obrador para el
resto de su sexenio.

El primero: se iniciará en Co
misiones del Senado de la Repú
blica el análisis y discusión de una
reforma planteada por la aspiran
te a la jefatura de Gobierno, Xó
chitl Gálvez a la Ley reglamenta
ria del Artículo 6o Constitucional,
para que el primer mandatario
esté obligado a conceder derecho
de réplica en sus mañaneras.

Y el otro, también promovido
por Gálvez: la resolución del Po
der Judicial de la Federación so

bre si el primer mandatario está
obligado o no a conceder el dere
cho de réplica por sus dichos en
las mañaneras.

Se trata del juicio de amparo
que un juez aceptó iniciar hace
unas semanas a petición de Gál
vez, para que López Obrador le
otorgue derecho de réplica a la
legisladora. Es un caso sin pre
cedentes, pues aunque en estos
4 años diversos ciudadanos han

solicitado juicios de amparo para
hacer valer este precepto consti
tucional, casi de manera sistemá
tica los jueces rechazaron la posi

bilidad. Esto es toda la etapa de
Arturo Zaldívar como presidente
de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) y del Conse
jo de la Judicatura Federal (CJF).

Pero el pasado 18 de enero,
un juzgado federal aceptó iniciar
el juicio de amparo, curiosamente
ya rebasada la etapa de Zaldívar,
y con una nueva correlación de
fuerzas y nueva presidenta de la
SCJN y del CJF: Norma Piña. Está
visto, que ella podría ser un dolor
de cabeza para todo lo que han
hecho llamar "4T7

Sin embargo, aunque Gálvez
ganara el amparo y AML tuviera

que concederle réplica en su ma
ñanera no se sabe si necesaria

mente ella presente, el beneficio
sólo sería para la senadora, pues
otros ciudadanos que quisieran
hacer valer su derecho de réplica
tendrían que recurrir, uno a uno,
también al amparo.

Por eso en el Senado se va a

empujar con fuerza que se refor
me la legislación conocida colo
quialmente como Ley del Dere
cho de Réplica, en sus artículos
2 y 4, para que se incluya como
sujeto obligado de cumplir esta
normatividad "a las autoridades

del Poder Ejecutivo Federal que
difundan información a través

de programas o conferencias

de prensa que se transmitan por
medios propios, Internet, redes
sociales o plataformas de trans
misión en línea'' Es resumen,
las conferencias mañaneras del

presidente.
Actualmente, los sujetos obli

gados son los medios de comu
nicación, las agencias de noticias,
los productores independientes
y, aquí viene el tema, "cualquier
otro emisor de información res

ponsable del contenido original''
Es decir, el juez tendrá que

definir si la mañanera es equi
parable a un programa, lo que
parece lógico porque se trans
mite por varios medios de co
municación. Pero no sólo sería el

caso de López Obrador, aunque
se partiría de éste, sino también
a todos los funcionarios federa

les que transmitan información a
que otorguen el derecho de répli
ca sin necesidad de estar pelean
do en tribunales.

En el Senado deberían tomar

se muy en serio qué tipo de refor
ma les conviene a todos, incluso a
los propios legisladores de More
na que en las próximas semanas
o meses pudieran caer de la gra
cia presidencial y ser llevados al
paredón de las mañaneras como
muchos. Están a tiempo de prote
gerse para el 2024. Lo veremos.
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Agenda Confidencial
Nada puede hacer FCH
para cambiar su historia

, esde algúnD!Jpaís del
planeta,

dice el expresiden
te Felipe Calderón:

"Nunca negocié ni pacté con criminales? en
respuesta a las declaraciones del ex fiscal
de Nayarit, Edgar Veytia ante un tribunal en
Nueva York, quien acusó que presuntamente
Calderón dio línea para que se favoreciera al
"Chapo" Guzmán en la guerra que sostenía
contra los Beltrán Leyva. "Niego categóri
camente esas absurdas declaraciones...

subrayó.
Si bien es cierto el exfiscal expuso sus di

chos y NO presentó ninguna prueba, lo que
la opinión pública y la sociedad recuerda, es
que Calderón nunca quiso reconocer que los
funcionarios encargados de enfrentar a los
narcotraficantes y a todo tipo de delincuen
tes durante su administración, eran una bola
de incapaces, ineficientes, impreparados, in
útiles, corruptos.

Más aún, se llenaba la boca diciendo
que su secretario de Seguridad Pública
(García Luna) era parte fundamental en
la lucha que se libraba para debilitar a las
organizaciones criminales, además de que
impulsaba las estrategias que garantizaba
seguridad en la población. El mismísimo
Calderón organizaba eventos en donde se
manifestaban súbitas muestras de apoyo
a García Luna, lo llenaba de elogios y ha
blaba de su grandeza. ¿Y nunca se enteró
de los malos pasos en qué andaba? ¿O se
habrá enterado y se hizo de la vista gorda?
Preguntaban los perplejos.

Felipe Calderón Hinojosa pasó a las pági
nas negras de la historia de México NO sólo
por su fracasada "guerra antinarco" que

dejó más de 70 mil muertos, sino también
por haber tolerado, permitido y tal vez so
lapado la corrupción de los dos principales
funcionarios responsables de combatir a la
delincuencia: Genaro García Luna y Eduardo
Medina Mora.

Antes de finalizar su sexenio comen

tamos en reiteradas ocasiones que Calde
rón nada podrá hacer para modificar lo
que hizo y lo que no hizo durante los seis
años en que ejerció el máximo poder fe
deral como un Presidente áspero hasta la
grosería, inaccesible, sordo ante la crítica,
incapaz de reconocer la comisión de muy
graves errores durante su mandato. Mucho
menos podrá ocultar su fracaso en la gue
rra contra el narcotráfico, en donde Genaro
García Luna y otros "distinguidos" perso
najes jugaron un papel importante, tan re
levante que aquel es juzgado en Estados
Unidos por varios delitos.

El juicio a García Luna en Estados Uni
dos le ha servido al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador no sólo para calificar
a la administración de Calderón como un

"narco estado? sino para producir una se
rie de varios capítulos, más atractivos de los
que producen las televisoras mexicanas.

¡Nada puede hacer Calderón para
cambiar su negra historia en este penoso
asunto!

AGENDA PREVIA

La "corcholata" favorita del presidente
de la República para la elección presidencial,
descubrió que existe una "guerra sucia"
contra su persona, instrumentada por o ali
mentada por la oposición y sus adversarios.
Bueno, le faltó decir que dentro de estos últi
mos están las otras "corcholatas''
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Indicador Político
Crisis de la transición 19772000
Y 7. La democracia en modo talibán

a comodidadIJacadémica se
¦ha encargado

centralizar a la de
mocracia como el ré

gimen político ideal,
aunque desde 1970
Octavio Paz señaló

que "la democracia
no es un absoluto ni

un proyecto sobre el
futuro; es un método

de convivencia civilizada''

El INE de Lorenzo Córdova Vianello y
Ciro Murayama Rendón ha convertido a la
democracia en un ídolo con los pies de ba
rro, sin entender que una revisión estricta
de las formas de gobierno debe de tomar
en cuenta la referencia de Polibio de que la
democracia es una versión pervertida o im
pura de la República.

La paradoja de la democracia se ha
visto con claridad en México: el INE quiere
imponer la democracia como un modelo
absoluto e inflexible de ejercicio de las li
bertades, pero arribando a la fase taliba
na fundamentalista de que no se puede
aceptar que la democracia deba avalar a
los enemigos de la democracia. En esta
paradoja se prueba que la democracia no
es una forma de gobierno, sino el ejercicio

electoral en una República o hasta en mo
narquías parlamentarias y que la democra
cia es mucho más que el voto.

Cuando la democracia se ejerce de
manera inflexible e impide el ejercicio de
mocrático aun a costa de su propia exis
tencia se estaría frente a una versión auto

ritaria y hasta dictatorial de la democracia
y se saldría de los espacios de respeto a
los derechos ciudadanos. Donde se debe

discutir la democracia es en la calidad de

sus objetivos y no solo en la libertad para
ejercer el voto. Leonardo Morlino actuali
zó los ritmos de la democracia a partir de
la teoría de anaciclosis de Polibio en dos

vertientes: de un lado, que la democracia
no es un régimen absoluto o terminal sino
que se define en función de la dinámica
de la correlación de fuerzas sociales y por
lo tanto pasa por el ciclo de crisis, transi
ción, instauración, consolidación y crisis; y,
de otro lado, la verdadera democracia se
percibe en el modelo de la calidad de los
servicios democráticos, como el Estado de
derecho, la rendición de cuenta, la recipro
cidad cívica, el respeto a los derechos y la
ampliación de la igualdad.

La campaña de Córdova y Murayama
para aplicar a la relación democraciapopu
lismo el modelo binario de Schmitt como la

política amigoenemigo es, en el fondo, un
método autoritario, excluyente y tramposo
para imponer la democracia churchilliana:
"la democracia es el peor sistema de go
bierno, a excepción de todos los demás''

Sin embargo, la prueba de que existe un
régimen democrático se tiene cuando la de
mocracia resiste la competencia o confron
tación con otros regímenes autoritarios,
centralizadores y hasta dictatoriales, pero
a partir del valor de sus principios, de la
conciencia ciudadana y de la capacidad de
competencia democrática con otras doctri
nas. El INE está encabezando una campaña
antidemocrática para imponer una demo
cracia excluyente al estilo talibán.

El grupo intelectual salmista que se
apropió del discurso de la transición a

través del documental engañoso de José
Woldenberg está echando mano de la teo
ría de los dos demonios: el demonio del

populismo tipo Mussolini estaría sentando
las bases del demonio democrático autori

tario y excluyente, los dos en nombre del
pueblo. En este sentido, ya se puede hablar
de una democracia populista que tomó el
poder y lo mantiene en nombre del pue
blo a través de un discurso caudillista que
impide que la democracia cumpla con las
reglas de la democracia.

El modelo de fundamentalismo demo

crático viene desde las doctrinas excluyen
tes similares a las del populismo y el cau
dillismo: la vida política vista en el enfoque
binario de lo bueno y lo malo, sin entender
que los procesos políticos son desarrolla
dos por personas y las contradicciones hu
manas y al final se pueden convertir en fac
tores potenciadores de la propia democra
cia o en obstáculos autoritarios que no jue
gan con las reglas de la democracia. Ahora
el INE está encabezando una campaña para
señalar desde ahora el fantasma del fraude
electoral o la anulación de las elecciones

en 2024 porque las tendencias electorales
el modo democrático están beneficiando a

Morena, frente a la fragmentación partidista
e ideológica de la oposición.

El modelo de la transición o liberaliza

ción electoral de la política se agotó en el
2006 y mostró que el problema de México
no era la democracia electoral, sino la au
sencia de una República de leyes e institu
ciones. Y que la reforma política a través del
INE cumplió su cometido en la libertad de
voto, pero que el problema de fondo es la
existencia de un Estado autoritario que lo
mismo beneficia a los demócratas exclu

yentes que a los populistas.
Política para dummies: La política tiene

su némesis en la política.
Ei contenido de esta co

iumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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Simple y Claro
Plan B; tirando la escalera

Por Elliot Velher

Recordará usted que, a principios de
diciembre del año pasado, la oposi
ción se logró imponer a la reforma

constitucional que buscaba eliminar el Ins
tituto Nacional Electoral para convertirlo en
una institución prácticamente dependiente
de la Secretaría de Gobernación.

Ese fracaso obligó al Presidente Andrés
Manuel López Obrador a crear lo que se lla
ma "El plan B7 consistente en una serie de
reformas a leyes secundarías que permiti
rían, a decir de los legisladores de MORENA,
generar ahorros al erario y a su vez, "conso
lidar una verdadera democracia''

El plan de López Obrador es sencillo: re
gresar al esquema electoral que regía en los
70, donde el órgano electoral dependía del
Gobierno en turno y garantizar así, su estan
cia en el poder. Sin embargo, lo que ocurre
en México no es un fenómeno aislado. Hoy
en día los regímenes democráticos enfren
tan un nuevo desafío.

A diferencia de los riesgos que enfrenta
ba la democracia en la época de los años 80
y 90, donde los golpes militares encabeza
dos por personajes que soñaban convertirse
en dictadores, hoy el enemigo viene desde
el interior del propio régimen democrático.

Hoy quienes han llegado al poder me
diante esquemas democráticos consolida
dos aunque siempre perfectibles son los
principales socavadores de la propia demo
cracia que ellos ayudaron a construir mien
tras eran oposición, y por la cual lograron
convertirse en gobierno.

Ejemplos tenemos muchos, Bolsonaro
en Brasil y DonaldTrump en Estados Uni
dos, han logrado llegar a la escala máxima
del poder político de sus países, y una vez
llegando al poder, buscar destruir la escalera
democrática que les permitió llegar a esos
niveles. Andrés Manuel es un ejemplo más
de esa tendencia.

Durante su vida política como opositor,
López Obrador se quejó del sistema elec

toral priísta basado en el famoso "dedazo','
donde el sistema electoral dependía del pro
pio poder ejecutivo.

Durante su militancia en el Partido de la

Revolución Democrática y posteriormente
con la fundación de su propio movimiento
(MORENA), Andrés Manuel impulso diver
sas reformas que permitieron mayor fisca
lización a campañas electorales, e incluso,
sus aliados votaron a favor de la reforma

constitucional que prohibió la intromisión
del Presidente de la República en la vida par
tidista y electoral.

El Instituto Nacional Electoral es la evo
lución de nuestro sistema democrático. Ha

garantizado elecciones limpias que, aunque
puedan ser impugnables, no han detonado
en conflictos que generen inestabilidad po
lítica. El INE ha ido cumpliendo con su ob
jetivo: garantizar el voto libre y secreto. Ese
voto que llevó a MORENA al poder.

Hoy ese derecho al voto libre y secreto
se ha convertido es un peligro para Andrés
Manuel y MORENA.

Durante varios años, Andrés Manuel uti
lizó los instrumentos que la democracia le
proporcionaba para poder cumplir su mayor
meta: ser Presidente de México. Tras su de

rrota en las elecciones de 2006, y después de
exigir su famoso "voto por voto, casilla por
casilla^'fue el propio instituto electoral quien
accedió a ese conteo y demostró, "voto por
voto? que la ciudadanía no había elegido a
Andrés Manuel como su presidente.

Doce años más tarde, las reglas demo
cráticas establecidas mediante diversas ne

gociaciones entre los grupos políticos, y que
fueron propuestas en su mayoría desde la
oposición, a la cual pertenecía Andrés Ma
nuel y sus aliados con excepción del PVEM,
quien siempre vende sus votos al poder
MORENA y López Obrador consiguieron la
Presidencia de la República.

La escalera democrática demostró una

vez más que funciona y muy bien.
Aquí la paradoja: ahora como gobierno,

Andrés Manuel se queja de la escalera de
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mocrática que le permitió llegar a la Presi
dencia, hoy el enemigo de la democracia es
quien más ha vivido de ella.

Hoy MORENA está a un paso de apro
bar el denominado Plan B, el cuál busca di
namitar la escalera de acceso al poder pú
blico mediante el voto libre y secreto, hoy

ya que Andrés y sus aliados se encuentran
en la cima política, no quieren que nadie
más llegue.

PD. Hoy bajo la óptica "liberal" de An
drés Manuel, Barttlet es un verdadero demó
crata y Cuauhtémoc Cárdenas es un aliado
de la oligarquía. Así las cosas.
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Análisis a Fondo

Banxico anuncia baja en
la Til para mañana jueves

Por Francisco Gómez Maza

• El Banco Central decidirá alza moderada

• El consumo privado venía deteriorándose
Mañana es jueves 9 de febrero, y es

fecha designada por la Junta de
Gobierno del Banco de México

para mover, y todo indica que a una alza mo
derada, la tasa de interés interbancaria (Til),
referente para calcular el nivel de los tipos
de interés para todos los instrumentos de
crédito e inversión en el sistema financiero y
bancario.

En su último anuncio de política moneta
ria del año 2022, el 15 de diciembre, Banxico
decidió incrementar en 50 puntos base la Til
lo que ubicó en 10.50% el tipo de interés, en
una búsqueda afanosa de que la inflación,
medida por el índice Nacional de Precios al
Consumidor, baje a 3% hacia el tercer trimes
tre del año que apenas comienza.

En diciembre de 2022, el índice Nacional
de Precios al Consumidor (INPC) registró una
variación de 0.38% respecto al mes anterior.
Con este resultado, la inflación general anual
se ubicó en 7.82 por ciento. En el mismo mes
de 2021, la inflación mensual fue de 0.36% y
la anual, de 7.36 por ciento.

El índice de precios subyacente se incre
mentó 0.65% a tasa mensual y 8.35% a tasa
anual. El índice de precios no subyacente
retrocedió 0.40% a tasa mensual y aumentó
6.27% a tasa anual.

Importante es destacar que las autorida
des monetarias mexicanas van de la mano

con las de la Reserva Federal (Fed), el ban
co central de Estados Unidos, que aplicó un
nuevo y suave aumento, de 25 puntos base,
a su tasa de interés, la cual sólo se elevó 25
puntos porcentuales, al subir de 4.25% y
4.50% a otro de 4.50% a 4.75%.

La estrategia es irle ganando espacios a
la inflación y evitar una contracción del apa
rato productivo, lo cual sería nefasto para la

economía y especialmente a los sector más
vulnerables que son los que, al final del día,
pagan los platos rotos que deja cualquier
proceso inflacionario. Hasta mediados de di
ciembre tanto la Fed cómo el Banxico habían

venido subiendo la tasa en 50 puntos base a
fin de cerrarle el paso al aumento de los índi
ces de precios de la economía.

En la primera quincena de enero de 2023,
el índice Nacional de Precios al Consumidor
(INPC) creció 0.46%, respecto a la quincena
anterior. Con este resultado, la inflación ge
neral anual se colocó en 7.94 por ciento. En la
misma quincena de 2022, la inflación quince
nal fue de 0.39% y la anual, de 7.13 por ciento.

El índice de precios subyacente registró
un incremento de 0.44% a tasa quincenal y
de 8.45% a tasa anual. En el mismo periodo,
el índice de precios no subyacente aumentó
0.51 % quincenal y 6.44% a tasa anual.

Al interior del índice subyacente, a tasa
quincenal, los precios de las mercancías
subieron 0.55% y los de servicios, 0.30 por
ciento. Dentro del índice no subyacente, los
precios de los productos agropecuarios cre
cieron 0.35% y los de energéticos y tarifas au
torizadas por el gobierno, 0.64% a tasa quin
cenal. Al interior de este índice subyacente,
los precios de las mercancías subieron 0.74
% a tasa mensual y los de servicios, 0.53 por
ciento. Dentro del índice no subyacente, los
precios de los productos agropecuarios cre
cieron 0.50 % y los de energéticos y tarifas
autorizadas por el gobierno bajaron 1.15 %
a tasa mensual. Las autoridades monetarias

mexicanas consideran, siguiendo la estrate
gia de Jerome Powell, que es el momento
de relajar el crecimiento de la tasa de interés,
para evitar una recesión que sería nefasta
para el aparato productivo, y dramática para
los consumidores.

Los datos del comportamiento del Indi
cador Mensual del Consumo Privado en el

Mercado Interior (IMCPMI) revelan que, en
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noviembre de 2022 y con cifras desestacio
nalizadas, este Indicador disminuyó 0.6% a
tasa mensual, en términos reales. Por com
ponente y con datos ajustados por estaciona
lidad, en el mes de referencia, el consumo de
bienes importados cayó 3.7% y el de bienes
y servicios de origen nacional, 0.3 por ciento.
Sin embargo, a tasa anual, también en no
viembre de 2022, con series desestacionaliza

das, el IMCPMI aumentó 4.1 por ciento. A su
interior, el gasto en bienes de origen importa
do incrementó 6.3 % y en bienes y servicios
nacionales, 3.8 % (el de servicios creció 6.9 %
y el de bienes, 1 %).

Al mismo tiempo, en noviembre de 2022
y con cifras desestacionalizadas, la Inversión

Fija Bruta no presentó variación a tasa men
sual, en términos reales. No obstante, por
componente y con datos ajustados por es
tacionalidad, los gastos efectuados en Cons
trucción aumentaron 1.4% a tasa mensual.

En Maquinaria y Equipo total de origen na
cional e importado, disminuyeron uno por
ciento. A tasa anual y con series desestacio
nalizadas, en noviembre de 2022, la Inversión
Fija Bruta se incrementó 5.9% en términos
reales. A su interior, los gastos en Maquinaria
y Equipo total crecieron 12.2 % y en Cons
trucción, 1.6 por ciento.

Este panorama justifica la política mone
taria de bajar el nivel de 75 puntos base a 25
puntos base el incremento de la tasa prima.
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Gente detrás del dinero

SEP: entre Marx y la
Educación Financiera

1 n diciembreE¡pasado, los in
tegrantes del

consejo directivo de la
Asociación de Bancos
de México se mostraban

optimistas de que su propuesta de llevar educa
ción financiera a los salones de clases donde la

más tierna infancia recibe sus primeros elemen
tos formativos para crecer y convivir en socie
dad, había sido vista con muy buenos ojos por
MarxAniaga, director de Materiales Educativos
en la Secretaría de Educación Pública (SEP), a
fin de que a partir de tercer año de primaria se
creara un programa para que millones de infan
tes empezaran a conocer conceptos tradicional
mente vedados hasta que ya son adultos que no
saben que hacer con un peso en la bolsa.

Y sí, efectivamente, Arriaga fue uno de los
ideólogos de la Cuarta Transformación encum
brados durante la administración de Delfina

Gómez, en un cargo desde donde empezó a
fraguar cambios en los contenidos educativos
para los niños. Y para ello ha contado con el
apoyo incondicional y doblemente bien paga
do Sady Loaiza, severo integrante de las inque
brantables filas bolivarianas de Hugo Chavez,
para moldear las suaves molleras de la patria
para estén bien dispuestas, cuando sean adul
tos, para abandonar los colonialistas y neolibe
rales sentimientos individuales ya que sabrán
que lo más valioso de valía en el mundo mun

dial es su comunidad, mismas que se amalga
ma como parte integrante de la patria que a su
vez tiene como su mayor potencia de ilumina
ción y sapiencia en la figura del líder, del presi
dente, del amigo, hermano, camarada, capaz de
hacer que cambie el polo magnético de la tierra
con sólo conovocar a un plebicito.

Pero sí, ciertamente, los banqueros encabe
zados por Daniel Becker estaban entusiasmados
hasta diciembre pasado con la aceptación que
MarxAniaga había dado a su proyecto de educa
ción financiero para que desde chiquillos los cha
vos sean abusadillos y sepan que hacer con lo
que reciben de su dinero para luego multiplicarlo
y entonces hacer un negocio mas grande... oh,
no como que por ahí no iría el sentido ni el sello
educativo que Marx y Sandy el "Du Dinámico"
así bautizado por el irreverente Gil Games en Mi
lenio Diario quieren imprimir a la educación bá
sica al colocar en sus lecturas "recomendadas"

a los maestros de primeria desde "El Capital" de
Carlos Marx, "¿Qué hacer?" de Vladimir Lenin, o
"Las Venas Abiertas de América Latina" del do

liente Eduardo Galeano, el inquisitorial "Vigilar
y Castigar" de Foucault, o del antipedagógico
"Descolonizar el saber, reinventar el poder" de
Sousa Dos Santos.

Vaya, dichas "recomendaciones" son pro
pias de los círculos de adoctrinamiento de More
na a cargo de Rafael Barajas "El Fisgón" (y don
de se canaliza casi la mitad del presupuesto que
ese partido político recibe de los impuestos a los
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ciudadanos) mas que a una educación financiera
propiamente dicha.

IMPERIALISMO Y AHORRO

Quien esto escribe tiene la mala espina de
que a los banqueros les vieron la cada de "what"
en la SEP con eso de la educación financiera va

por delate para las nuevas generaciones. Bueno,
si la actual titular de la dependencia no ha podi
do contestar cómo serán los cursos de aritmética

básica, parece improbable que Leticia Ramírez
se anime a organizar unos cursillos para que
los niños sepan ahorrar parte del domingo, que
desarrollen sus primeras empresas y que luego
sean capaces de invertir.

Es más, sí se tiene en cuenta que el punto
más alto del capitalismo es el capital financiero
ese que se invierte en bancos y bolsas de valo
res y que por la maldición de a tasa de interés
compuesto (y por su contrario, por el fenóme
no del anatocismo) es capaz de captar el plus
valor de los general aquellos que sólo pueden

vender su fuerza de trabajo para transformar el
mundo, que después de ese punto máximo de
perversión de la explotación del hombre por el
hombre debe por fuerza advenir el reino prole
tario como lo vaticinó Carlos Marx (no Arriaga)
y luego amalgamó Lenin en la Unión Soviética,
entonces no tienen ningún sentido enseñar a
los niños de la primaria Héroes del Sur o Benito
Juárez siquiera a hacer sus tareas o a evitar esos
sentimientos luteranos que le impiden comerse
esa torta de queso de puerco con jitomate por
que, felizmente, todo bienestar será ofrecido por
el Gran Estado del Bienestar.

Ybueno, tan en serio es ello que MarxySady
no se han tomado la molestia en considerar las

sugerencias de educación financiera que con
toda sensatez ha desarrollado otro tabasqueño,
amigo de Andrés Manuel López Obrador, Oscar
Rosado, que encabeza la Comisión Nacional de
Defensa de los Usuarios de Servicios Financie

ros y desde donde plantea soluciones tangibles
y aplicables... no pasones del marxismo tardío.
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Confidente Emeequis
El Diablo y Calderón
en Brooklyn

a FiscaIJlía de
¦Nueva

York transita por
un camino fan

goso. Los testigos de cargo en contra de
Genera García Luna son personajes de
una calidad moral nula y son deposita
rios de historias negras.

Quizá no podría ser de otra forma,
ya que ellos son los que saben de los
manejos en los bajos fondos, pero sor
prenden los testimonios distorsionadas
y aún inverosímiles.

Es como una tormenta de lodo que
va a generar daños en propios y extra
ños, pero que a la vez muestra el poco
aprecio que en las fiscalías de Estados
Unidos sienten por sus contrapartes
mexicanas.

Es válido preguntarse si validarían
semejantes testimonios, si el juicio fue
ra contra un ex jefe del FBI o de la DEA.
Sospecho que no lo harían, porque
cuando se trata de ellos, suelen buscar
algo más que los dichos.

Y por supuesto, no se trata de que se
evadan responsabilidades, pero sí que
se tenga al menos algún decoro al mo
mento de destruir reputaciones ajenas
y muchas veces colaterales, en aras de
sorprender a un jurado que ya debe es
tarlo con lo que han escuchado, aunque
no tengan modo de contrastarlo.

La semana pasada, un ex oficial poli

ciaco, señaló que presenció un encuen
tro del ex secretario de Seguridad Públi
ca con Arturo Beltrán Leyva y ÉdgarVal
dez "La Barbie'' El testigo explicó que
se dirigía "a comer unos tacos de pollo"
en un puesto callejero en el rumbo de
Tepoztlán en Morelos. Inclusive señaló
que "La Barbie" iba con arma larga.

Extraño que un funcionario visible y
poderoso, como García Luna, conversa
ra con un capo buscado por la PGR, el
Ejército, la Marina Armada y la DEA en
la vía pública. Lamentable que al policía
curioso no se le hubiera ocurrido, ni por
asomo, tratar de indagar si su jefe no re
quería de algún auxilio, toda vez que ya
se había percatado que estaba ante dos
rufianes y uno de ellos armado.

Lo que sí le vino a la mente, es acu
dir a una legisladora, Layda Sansores,
quien, en lugar de acompañarlo a pre
sentar una denuncia, lo conminó a filtrar
la información a una revista.

El más reciente participante en las
audiencias es Edgar Veytia, quien es
tableció un reinado de terror mientras

estuvo a cargo de la procuración de jus
ticia en Nayarit (20132017).

Funcionario de las confianzas del en

tonces gobernador Roberto Sandoval,
el fiscal se creía, y acaso lo era en parte,
dueño del destino de su entidad.

Sobre Veytia pesan, en México, acu
saciones por despojo, tortura y homici
dio. Acaso por ello le apodan El Diablo,

y quienes se toparon con él o afectaron
sus intereses, señalan que el apodo no
es solo adecuado, sino descriptivo.

Veytia se educó hasta el nivel medio
superior en San Diego, lo que le sirvió
para aceitar las rutas de trasiego de dro
gas hasta California.

Aliado a los hermanos Beltrán Leyva
y posteriormente al Cártel de Jalisco, ac
tivó toda una red delictiva que funcionó
hasta que lo detuvieron en Estados Uni
dos en 2017.

En la actualidad está sentenciado a

20 años de cárcel por los delitos de tráfi
co de heroína y cocaína.

En la Corte de Brooklyn, portando
un uniforme del Centro de Detención,
Veytia dijo que la instrucción, durante
el gobierno del presidente Felipe Calde
rón, era apoyar a Joaquín "El Chapo"
Guzmán. Señala que esto se lo dio a
entender Luis Cárdenas Palomino, en
tonces jefe en la Policía Federal, al afir
mar que los nayaritas "estaban del lado
equivocado" y el antecesor de Sando
val, el gobernador Ney González, cuan
do le comentó que "acababa de llegar
de una reunión muy importante en la
Ciudad de México con Felipe Calderón
y con Genaro García Luna donde nos di
jeron que la línea era 'El Chapo"'Lo que
destaca de las afirmaciones es que la or
den, en caso de haber existido, le impor
tó poco o nada, ya que, a lo largo de su
trayectoria, primero como jefe policiaco
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y después como fiscal, Veytia siguió al
servició de los Beltrán Leyva.

El expresidente Felipe Calderón de
inmediato señaló que él no hizo pacto

alguno con la delincuencia organizada.
Ataja lo que será la estrategia de los fis
cales, que no tendrán no han tenido
pudor alguno para presentar relatos

que, hasta ahora, no han sido acom
pañados de pruebas. Y sí, el Diablo en
Brooklyn, nada menos.
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Se comenta sólo con...

No que no Layda
Por Carlos Ramos Padilla*

Casos como el de Pío López Obra
dor o Eva Cadena o Carlos Imaz

o Rene Bejarano o Gustavo Pon
ce han quedado en el anecdotario nacional
como los indecentes de la Transformación,
sujetos que no han manchado el plumaje de
López Obrador pero que son elementos de
confianza y muy cercanos a él. Elena Chávez
ha publicado el libro "El Rey del Cash" y ha
sido objeto de escarnio por los incondicio
nales del tabasqueño señalándola de "des
pechada" sin que se atrevan siquiera dudar
menos a investigar.

Lo mismo ocurrió con el estilo de vida de

José Ramón López Beltrán caso desnudado
con escrupuloso cuidado periodístico por
Loret de Mola que fue difamado y que ahora
se sabe el hijo del presidente podría presen
tar serias acusaciones en Estados Unidos ya
que Baker Hughes firmó contratos con PE
MEX el mismo día que José Ramón "rentó"
la casa gris. Con Delfina Gómez el caso es
más espectacular porque fueron las mismas
autoridades electorales quienes determina
ron un ejercicio delincuencial sustrayendo
dinero del salario de los trabajadores (diez
mo) e incluso a Morena se le aplicó una mul
ta, pero intentan llevarla al gobierno del Es
tado de México sin cuando se han detectado

desvíos irregulares en la SER El turno toca
ahora a dos funcionarios del gobierno de
Campeche y la senadora de Morena, Rocío
Abreu Artiñano, recibiendo fajos de dinero
en efectivo en las propias instalaciones del
Palacio de Gobierno de la Estado previa a la
elección de junio de 2021, en la que Layda
Sansores ganó la gubernatura.

Aparece videograbado Raúl Pozos Lanz,
secretario de Educación Pública de Campe
che, recibiendo cuatro fajos de billetes de
500 pesos, que sumaban alrededor de un

millón de pesos argumentando que recibió
el "Cash" como parte de "gestiones de la
gente que solicitaba cosas? cuando se des
empeñaba como senador.

De igual manera la senadora Rocío
Abreu Artiñano maneja paquetes de dinero
en efectivo, previo a las elecciones de 2021
diciendo que se ocuparon los recursos para
"gestiones" del gobierno de la entidad.
Otro de los funcionarios que aparece en los
videos es Armando Toledo. Hasta este mo
mento el funcionario no ha dado declaracio

nes al respecto.
Layda Sansores se ha empeñado en

servir a la 4aT filtrando ¡lícitamente graba
ciones en su programa Martes del Jaguar
despertando ataques contra Alejandro Mo
reno del PRI y al senador Ricardo Monreal,
el panista Marko Cortes y a Lorenzo Córdo
va, entre otros. Vecinos de la alcaldía Alvaro
Obregón continúan a la espera de las audito
rías a Sansores que prometió la actual admi
nistradora de la demarcación Lía Limón, en
donde podrían flotar interesantes sorpresas
sobre todo en materia de pavimentación y
su muy conocida cercanía con Sheinbaum
que tanto alardean en redes sociales.

Todo este burdo espectáculo de manejo
de muchísimo dinero en efectivo y sin res
puesta del SAT o de la UIF determina un
manejo discrecional de la ley. Hay quien en
redes ya califica a Morena como una "letrina
de delincuentes" al vincular los manejos del
dinero con la sospecha de la cercanía con
grupos del crimen organizado.

El cierre de este sexenio será muy difícil
y toda vez crecen ya no las especulaciones
sino los documentos probatorios de ilícitos
que deben recibir sanción, no distractores.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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